
  

 

 

Carpeta 

Informativa 
 
 

19 de enero de 2024 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



  

 

                                

  
   
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



Hoja 1 de 12
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Síntesis Informativa
14/Febrero/2024

SECRETARIO

(B060) Fertilizante gratuito incrementa la producción de cultivos básicos y ayuda a
disminuir importaciones: Villalobos Arámbula
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, convocó a
las autoridades y a los productores de Nuevo León a hacer buen uso del programa
Fertilizantes para el Bienestar, toda vez que el óptimo aprovechamiento del insumo impacta
en el incremento de la producción de los cultivos básicos y garantiza un mejor bienestar para
sus usuarios.
https://acustiknoticias.com/2024/02/fertilizante-gratuito-incrementa-la-produccion-de-cultivos-basicos-y-
ayuda-a-disminuir-importaciones-villalobos-arambula/
https://www.lado.mx/noticia.php?id=15259834
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1757549759936561498/photo/1

(B-060) Fertilizante Gratuito Incrementa La Producción De Cultivos Básicos: Villalobos
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, dio el
banderazo de inicio del programa Fertilizantes para el Bienestar en Nuevo León, donde este
año se beneficiará a nueve mil 718 productores con cinco mil 594 toneladas de insumos, lo
que representa una inversión de 94.01 millones de pesos.
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/54416/fertilizante-gratuito-incrementa-la-
produccion-de-cultivos-basicos-villalobos

Ricos y Poderosos / Blindarán flujo de oro verde a EU / Marco Antonio Mares
Antes de que termine este mes de febrero (de 2024), establecerán un sistema de vigilancia
satelital y emitirán la certificación correspondiente que garantice que, el aguacate mexicano
que llega al mercado estadounidense, no fue cosechado en huertas ¡legales. La intención es
evitar que con el pretexto de la preservación del medio ambiente, en algún momento pudiera
verse afectada la exportación de aguacate mexicano al vecino país del norte. Las
autoridades de la Agencia de Protección Ambiental de EU y de México, la Sader que
encabeza Víctor Villalobos, y los gobiernos de Michoacán y Jalisco trabajan
coordinadamente para emitir el certificado de exportación de aguacate, libre de cosechas
legales. El Economista, 28
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001036nc.pdf

SECRETARÍA

(B059) Garantizado el abasto de pescados y mariscos de producción nacional para la
temporada de Cuaresma

https://acustiknoticias.com/2024/02/fertilizante-gratuito-incrementa-la-produccion-de-cultivos-basicos-y-ayuda-a-disminuir-importaciones-villalobos-arambula/
https://acustiknoticias.com/2024/02/fertilizante-gratuito-incrementa-la-produccion-de-cultivos-basicos-y-ayuda-a-disminuir-importaciones-villalobos-arambula/
https://www.lado.mx/noticia.php?id=15259834
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1757549759936561498/photo/1
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/54416/fertilizante-gratuito-incrementa-la-produccion-de-cultivos-basicos-villalobos
https://www.elvalle.com.mx/nacional-e-internacional/story/54416/fertilizante-gratuito-incrementa-la-produccion-de-cultivos-basicos-villalobos
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001036nc.pdf
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El sector pesquero y acuícola nacional reportó el año pasado una producción estimada en
más de un millón 900 mil toneladas, que representa un valor superior a los 42 mil 100
millones de pesos, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. El Heraldo de
México, 22 / Milenio, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001413nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-
para-la-temporada-de-cuaresma/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553228/Garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-
produccion-nacional-para-la-temporada-de-Cuaresma.html
https://www.xevt.com/nacional/garantiza-sader-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-
nacional-para-la-cuaresma/307697
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-
nacional-para-la-temporada-de-cuaresma/
https://news.eseuro.com/local/3147043.html
https://hiptex.com.mx/noticias/51838/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-
nacional-para-la-cuaresma

(B059) Abasto de pescados y mariscos, listo para Cuaresma: Sader
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) garantizó que habrá abasto
suficiente de pescados y mariscos para la Cuaresma de 2024 en mercados, supermercados,
centrales de abasto y tianguis del país. El Financiero, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001324nc.pdf
https://www.milenio.com/negocios/sader-abasto-de-pescados-y-mariscos-listo-para-cuaresma-2024

(B059) Garantizan abasto de pescados y mariscos para cuaresma
El sector pesquero y acuícola nacional reportó en 2023 una producción estimada en más de
un millón 900 mil toneladas, que representa un valor superior a los 42 mil 100 millones de
pesos, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, al señalar que el abasto se
encuentra garantizado para la temporada de cuaresma que arranca este 14 de febrero.
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/40312-garantizan-abasto-de-
pescados-y-mariscos-para-cuaresma

(B059) Sonora, el centro de mayor abasto de pescados y mariscos del país
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que el sector pesquero y acuícola
nacional reportó el año pasado una producción estimada en más de un millón 900 mil
toneladas, que representa un valor superior a los 42 mil 100 millones de pesos. De acuerdo
con cifras preliminares del sector pesquero y acuícola de México, del total de la producción
nacional obtenida el año pasado más de un millón 740 mil toneladas corresponden a captura
y representaron 19 mil 700 millones de pesos.
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-02-13/naci%C3%B3n/sonora-el-centro-de-mayor-abasto-de-
pescados-y-mariscos-del-pa%C3%ADs

(B058) Ante la celebración del 14 de febrero, los ramos buchones suben de precio

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001413nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-temporada-de-cuaresma/
https://hojaderutadigital.mx/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-temporada-de-cuaresma/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553228/Garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-temporada-de-Cuaresma.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553228/Garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-temporada-de-Cuaresma.html
https://www.xevt.com/nacional/garantiza-sader-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-cuaresma/307697
https://www.xevt.com/nacional/garantiza-sader-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-cuaresma/307697
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-temporada-de-cuaresma/
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-temporada-de-cuaresma/
https://news.eseuro.com/local/3147043.html
https://hiptex.com.mx/noticias/51838/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-cuaresma
https://hiptex.com.mx/noticias/51838/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-cuaresma
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001324nc.pdf
https://www.milenio.com/negocios/sader-abasto-de-pescados-y-mariscos-listo-para-cuaresma-2024
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/40312-garantizan-abasto-de-pescados-y-mariscos-para-cuaresma
https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/40312-garantizan-abasto-de-pescados-y-mariscos-para-cuaresma
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-02-13/naci%C3%B3n/sonora-el-centro-de-mayor-abasto-de-pescados-y-mariscos-del-pa%C3%ADs
https://municipiospuebla.mx/nota/2024-02-13/naci%C3%B3n/sonora-el-centro-de-mayor-abasto-de-pescados-y-mariscos-del-pa%C3%ADs
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Ante la celebración del 14 de febrero, los ramos buchones suben de precio. En el Mercado
de Jamaica, el ramo buchón lleva al menos cien flores, por ello cuestan hasta 5 mil pesos.
También hay ramos de flores combinadas en 400 pesos o un ramo de tulipanes en alrededor
de 150 pesos. La Sader dio a conocer que se garantizará el abasto de las flores para el 14
de febrero.
TELEVISIÓN: Milenio Noticias Tarde (C-120 IZZI) 19:50
https://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114059674}

(B058) El abasto de flores para el 14 de febrero está garantizado
Productores de flores ornamentales, garantizaron el abasto. El año pasado se produjeron
aproximadamente 27 millones 388 mil gruesas de crisantemos, rosas, gerberas, azucenas y
gladiolas. La producción de rosas, la más demandada en esta fecha, fue de nueve millones
549 mil gruesas,. El abasto de flores de diferente tipo está garantizado para el 14 de febrero,
la más popular es la rosa con una producción de 9 millones 549 mil, Estado de México,
Morelos, Puebla, Querétaro y Jalisco, son los principales productores. La Razón de México,
P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001384nc.pdf
TELEVISIÓN: Red 360 (C-40 Abierta) 20:35
https://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114061205

(B054) Foro Regional en Tepatitlán, Jalisco, presenta alternativas para enfrentar el
cambio climático en la producción de leche
La Estrategia de Acompañamiento Técnico (EAT) en Leche del programa Producción para el
Bienestar, que desarrolla la Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, realizó en Tepatitlán, Jalisco, su segundo Foro Regional:
“Alternativas para enfrentar el cambio climático en la producción de alimentos, con énfasis en
la producción de leche”.
https://www.tierrafuerte.mx/foro-regional-en-tepatitlan-presenta-alternativas-ante-el-cambio-climatico-
en-la-produccion-de-leche/

Artículo / La fiesta brava / Salvador del Río
En su paquete de reformas presentadas el pasado 5 de febrero, el presidente propuso
modificar los artículos tercero, cuarto y 74 de la Constitución, para, en resumen, suprimir lo
que llaman el maltrato animal y obligar a las autoridades de los tres órdenes de gobierno a
expedir leyes con un alto grado proteccionista. Dichas propuestas son, sin duda alguna, la
antesala a la prohibición de las corridas de toros, las peleas de gallos, la charrería, los
jaripeos y toda actividad que se considere como promotora del maltrato animal, sin tomar en
cuenta cualquier consideración de tipo cultural. Según datos de la Secretaría de Agricultura
y de la asociación Tauromaquia Mexicana, que preside Manuel Sescosse. El Sol de México, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000693nc.pdf

Maíz comprado por Sinaloa será una estrategia alimentaria

https://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114059674
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001384nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114061205
https://www.tierrafuerte.mx/foro-regional-en-tepatitlan-presenta-alternativas-ante-el-cambio-climatico-en-la-produccion-de-leche/
https://www.tierrafuerte.mx/foro-regional-en-tepatitlan-presenta-alternativas-ante-el-cambio-climatico-en-la-produccion-de-leche/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000693nc.pdf
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El gobernador Rubén Rocha Moya dio a conocer que las 700,000 toneladas de maíz blanco
que compró el Gobierno del Estado a pegueras, productores no estarán a la venta en el corto
plazo, pues serán una reserva estratégica alimentaria de México, ya que se estima gue la
producción de maíz en el 202 será del 50% menor con relación a la obtenida en el pasado
ciclo agrícola. Rocha se refirió a este programa de compra de maíz, que por primera vez en
la historia de Sinaloa realizó el Gobierno del Estado, como una medida complementaria al
esquema de comercialización ordenado por el presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, para gue Seguridad Alimentarla Mexicana [Segalmex) comprará en el
estado un millón de toneladas a pequeños productores. El Economista, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000967nc.pdf

AGRICULTURA

Reserva alimentaria cuenta con 700 mil toneladas de maíz
El gobierno de Sinaloa almacenó 700 mil toneladas de maíz blanco como medida de
precaución ante la posible menor producción del grano en 2024, que se estima 50% menor,
con relación a la obtenida en el pasado ciclo agrícola. Este volumen no estará a la venta en
el corto plazo, porque forma parte de una reserva estratégica alimentaria de México, informó
el gobernador Rubén Rocha Moya (Morena), quien precisó: "Desde ahora les digo, en
Sinaloa tengo 700 mil toneladas y no estarán a la venta". El Universal, 11 / Excélsior, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000811nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001184nc.pdf

Sequía afecta a 84.8% de los municipios de Jalisco
Impacto en producción de alimentos El catedrático advirtió que, aunque los factores
climáticos no son los únicos que inciden en el encarecimiento o escasez de los alimentos, las
condiciones de sequía que se prevén este año para Jalisco, considerado el principal
productor de alimentos en el país, sí podrían afectar la producción, sobre todo en la región de
Los Altos, líder nacional en producción de leche, huevo y carne. Con relación a otros
productos agrícolas en los que Jalisco también es líder productor y exportador, el profesor
investigador de la UdeG manifestó que "aquí hay un problema muy importante que el
gobierno no ha querido ver porque este tipo de cultivos demandan una cantidad exorbitante
de agua, sobre todo las berries". El Economista, 37
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001054nc.pdf

Gobierno japonés apuesta por Oaxaca
Con el objetivo de generar fuentes de empleo en la región Costa de Oaxaca e incrementar la
producción y consumo de frutas, el gobierno de Japón realizó la donación de 72 mil 650
dólares para el Proyecto de Construcción de Viveros Agrícolas en el municipio de Villa de
Tututepec. El Heraldo de México, 24
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000446nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000967nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000811nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001184nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001054nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000446nc.pdf
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Revisan en Palacio crisis de agua en medio de alertas y exigencias de la IP
Ante la crisis de abasto de agua que afecta a la Zona Metropolitana del Valle de México, el
Presidente Andrés Manuel López Obrador convocó a una reunión urgente a la gobernadora
del Estado de México, Delfina Gómez, y al Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí
Batres, para explorar vías alternas de suministro del recurso. López Obrador explicó que se
despoblaron los municipios de México, la mayoría en el sector del campo y, al contrario, hubo
un crecimiento en las ciudades fronterizas. Un estado que tiene agua, buenas tierras para la
producción agropecuaria, bosque, minerales, petróleo, gas, todo, se fueron a las
maquiladoras, sí, Reynosa y (Ciudad) Juárez. Según la Conagua en México la agricultura
utiliza entre 68 y 70% del agua; la industria e hidroeléctricas cerca del 14%, mientras que el
uso doméstico es de alrededor de 10%. La Razón de México, P.p 1-3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001261nc.pdf

Floristas, listos para la venta de los enamorados
Los más de 9 mil productores de rosas del Estado de México lideran el cultivo de esta flor a
nivel nacional durante todo el año y para este Día del Amor y la Amistad no es la excepción,
ya que para este año tiene contemplado surtir 75 por ciento del mercado nacional.
Destacaron que hay una superficie de 7 mil 500 hectáreas y generan alrededor de 40 mil
empleos permanentes con una cantidad similar de empleos indirectos y eventuales a lo largo
del año. 24 Horas, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000873nc.pdf

Piden más tiempo para transición a otros herbicidas
El glifosato es la mejor herramienta que tenemos hasta ahorita para poder sortear la
producción a cómo nos las están pidiendo para poder estar en el mercado", afirmó Enrique
Riveras Echevarría, productor de maíz y hortalizas en Sinaloa y presidente de la Asociación
de Agricultores del Río Culiacán, quien sabe que el tiempo de la "transición para el uso de
glifosato" se agota (31 de marzo de 2024) y que no hay acciones concretas por parte del
gobierno federal que permitan garantizar la producción. El Economista, 31
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000997nc.pdf

Presentan Pasaporte Cervecero con un al 10 de vigencia
Conformado por 24 establecimientos ubicados en Toluca, Lermay Metepec, dieron a conocer
el Pasaporte Cervecero con el cual buscan impulsar a los restaurantes y productores de
cerveza locales, así como ofrecerles una experiencia a los amantes de estabebida. "Van a
poder realizar toda la ruta y conocer los diferentes lugares y propuestas tanto de restaurantes,
cervecerías y puntos de venta de cerveza artesano principalmente elaborada aqu en la
ciudad de Toluca", comentó en la presentación de este pasaporte, Ana Cruz, una de las dos
personas que organizaron esta iniciativa con los dueños de dichos establecimientos. Milenio
Estado de México, 7/ Heraldo Estado de México, 6

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001261nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000873nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000997nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001619nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000775nc.pdf

Suben venta de flor y también el precio
Como cada año, mientras más se acerca el 14 de febrero, la venta de flores en el Mercado
Jamaica aumenta; sin embargo, compradores y vendedores aseguraron que, en este año, el
incremento también se vio reflejado en los precios. Con flores y arreglos que van desde los
25 pesos hasta los 4 mil pesos, el Mercado de Jamaica, en la Alcaldía Venustiano Carranza,
surtirá a decenas de compradores que buscan los mejores precios en torno a la celebración
de San Valentín. Reforma, 25
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001132nc.pdf

#Tendencias / Sociedad transgénica / Elva María Maya Márquez
Los alimentos transgénicos son aquellos que, mediante técnicas de ingeniería genética, son
modificados al añadir genes de otra especie para conseguir un producto con las
características deseadas. Los alimentos transgénicos son conocidos como organismos
genéticamente modificados (OGM). Lo que sucede con el maíz transgénico es que en su
ADN se incorporan las características y atributos del tipo de maíz que se desea obtener, a
diferencia del maíz nativo que no tiene intervención de científicos. En México se cuenta con
64 tipos de maíz y en promedio, se producen 27 millones de toneladas anuales, no obstante,
el consumo anual oscila en 45 millones de toneladas. Principalmente se producen dos
variedades de maíz: blanco y amarillo. El Valle / Edomex, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000305nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Glifosato: sin visos de solución / Maricarmen Cortés
Ayer se cumplió un año de la publicación del decreto que prohíbe el uso de maíz transgénico
para consumo humano y que dio origen a un panel arbitral en el marco del Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) que está en curso. Adicionalmente al decreto, el
presidente Andrés Manuel López Obrador incluyó en sus 20 iniciativas de reformas
constitucionales un proyecto en materia de derecho a la alimentación, medio ambiente sano
y derecho al agua -así se llama- que pretende modificar los artículos lo., 71 fracción I y 135
de la Constitución Política. En esta misma iniciativa se pretende declarar a México, en la
Constitución, como un país libre de maíz genéticamente modificado para siempre del
consumo humano. La iniciativa presentada por el Presidente se refiere también al glifosato
asegurado, que es el principal plaguicida asociado a los transgénicos. Excélsior, 28
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001253nc.pdf

Salud y Negocios / Etiquetado fase II es irreal y genera productos engañosos / Marisol
R. Coronel
Todos debemos saber que con la fase 2 del etiquetado de alimentos simplemente se nos
reducen las opciones sin sellos. Las restricciones de la norma se incrementan a tal grado que

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001619nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000775nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001132nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000305nc.pdf
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se multiplicarán los alimentos que lleven sellos de exceso. Y ello va alineado con el objetivo
de obligar a reducir el consumo de alimentos industrializados, pero lo que ha faltado son
fuertes campañas de educación entre la población para saber leer las etiquetas nutrimentales
y saber elegir. En este 2024 arrancó la fase II de la NOM 051 del nuevo etiquetado, sobre
todo centrada en sodio, es decir que le pondrán sello de exceso a todo producto que rebase
los límites de sodio marcados por dicha norma. El Economista, 29
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001038nc.pdf

Rescatan a jornaleros tras accidente vial en guasave
Al menos 22 jornaleros, entre ellos tres menores, fueron rescatados con lesiones mínimas
luego de que el camión que los transportaba a los campos agrícolas cayó la mañana de ayer
al canal Alto, en la sindicatura de Juan José Ríos, municipio de Guasave, Sinaloa, informó el
alcalde Martín Ahumada. La Jornada, 29 / Excélsior, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000564nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001354nc.pdf

Bitácora del director / No era la pobreza / Pascal Beltrán del Río
A menos de ocho meses de entregar la banda presidencial, dos cosas están claras: el
mandatario cumplió con crear una serie de programas sociales al que se ha destinado una
cantidad significativa de recursos del presupuesto federal, pero, al mismo tiempo, el objetivo
explícito de que esa derrama de dinero se iba a traducir en paz social no se ha materializado
y probablemente ya no lo haga. De acuerdo con datos del Quinto Informe, el gobierno
lopezobradorista ha becado a 12 millones de estudiantes mediante el programa Benito
Juárez; ha capacitado a 2.6 millones a través de Jóvenes Construyendo el Futuro-, ha dado
apoyos económicos a dos millones de productores agrícolas y 200 mil pescadores, etcétera.
Excélsior, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001142nc.pdf

Desbalance / México, sin contrapesos en Washington
Nos platican que días antes de que se llevará a cabo el Super Bowl, la fecha más importante
para los aguacateros mexicanos, un grupo de senadores de Estados Unidos solicitó a los
secretarios de Estado, Antony Blinken, y Agricultura, Tom Vilsack, así como a la
representante comercial Katherine Tai, un reporte en 45 días sobre la deforestación ilegal
que hay en Michoacán y Jalisco a causa del cultivo de aguacates de exportación, lo que se
suma a la solicitud de congresistas estadounidenses de un plan para acabar con el Cártel de
Jalisco Nueva Generación (CJNG). El Universal, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000833nc.pdf

Las cosas que no hacemos / Del campo a la cartera / Francisco X. Diez Mariana
América Latina ha experimentado un marcado aumento en los precios de los alimentos,
generando crecientes preocupaciones sobre la inflación, especialmente en países como

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001038nc.pdf
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México, Chile y Brasil. Esta situación no sólo amenaza la estabilidad en términos económicos
y sociales, sino que tiene múltiples causas que van desde factores climáticos hasta
decisiones de política fiscal. En ese sentido, el cambio climático, con el fenómeno del Niño
como factor determinante, ha desencadenado inundaciones y sequías en diversas regiones,
afectando las cosechas y elevando los precios de los alimentos básicos, planteando el riesgo
de perjudicar los precios de otros bienes y servicios. 24 Horas, 14
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000891nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO
Desde San Lázaro / Atención inmediata ante la crisis hídrica / Alejo Sánchez Cano
Los fenómenos climatológicos derivados del cambio climático son cambiantes y variables en
detrimento de la seguridad de la población mundial y en particular, en los países emergentes,
el tema adquiere dimensiones de tragedia, por la falta de planeación y la asignación de
recursos públicos para atender las emergencias y emprender acciones de gran calado para
garantizar la producción de alimentos suficientes y acordes a la demanda y por supuesto la
atención urgente para resolver la crisis hídrica. En las primeras semanas de este año, el 55%
de las presas están por debajo de la mitad de sus capacidades y seguirán bajando conforme
se prolongue la sequía. El Financiero, 29
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001587nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

(B-059) Prevén por la Cuaresma 1.6 mil mdp
La Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) estimó que durante la temporada de
Cuaresma, del 14 de febrero al 24 de marzo, la venta de pescados, mariscos y moluscos en
pescaderías, distribuidoras y comercializadoras especializadas dejará una derrama
económica de mil 602 millones de pesos par a la Ciudad de México. El titular de Sedeco,
Fadlala Akabani, explicó que en comparación con 2023, la derrama económica esperada
para este año crecerá 5.2 por ciento, lo que equivale a 79 millones de pesos. "Durante esta
temporada de Cuaresma la venta de mariscos y pescados beneficiará a 2 mil 517 negocios,
de los cuales 2 mil 318 son de tamaño micro, 177 son pequeños, 17 medianos y 5
considerados de gran tamaño; en estos establecimientos laboran un aproximado de 18 mil 40
personas", precisó. El Heraldo de México, 15 / El Universal, 19 / Máspormás, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000405nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000901nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001212nc.pdf

(B-059) Estiman derrama de 1.8 mmdp por Cuaresma en la Nueva Viga
Este Miércoles de Ceniza, con el inicio de la Cuaresma, comienza la alta demanda de
pescados y mariscos en el país, por lo que comerciantes de la Nueva Viga en la alcaldía
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Iztapalapa, uno de los centros de abasto más grandes de Latinoamérica estiman una
derrama de mil 800 millones de pesos durante la temporada, 50% más que el año anterior. 24
Horas, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000768nc.pdf

Inicia gobierno capitalino operativo de vigilancia sanitaria por cuaresma; prevén
derrama de 1,600 mdp
Para prevenir riesgos a la salud ocasionados por el consumo de productos del mar en malas
condiciones, ia Secretaria de Salud de la Ciudad de México (SEDESA), a través de la
Agencia de Protección Sanitaria (AGEPSA), arrancó este martes el Operativo de Vigilancia
Sanitaria en Temporada de Cuaresma 2024, que llegará a diversos mercados públicos de la
Ciudad de México. "El objetivo de las diferentes acciones emprendidas es fomentar las
buenas prácticas e higiene entre la población y entre los manejadores y preparadores de
pescados y mariscos, para evitar enfermedades causadas por alimentos en mal estado",
expresó la secretaria de Salud capitalina, Oliva López Arellano, durante el inicio de
actividades en el mercado de La Nueva Viga, donde estuvo acompañada por el titular de la
AGEPSA, Ángel González Domínguez. La Prensa, 1 / La Jornada, 33
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001450nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000592nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Productores avisan que activarán protestas si no tienen respuesta del gobierno
El sindicato FNSEA advirtió que están dispuestos a retomar las manifestaciones si el
gobierno no cumple sus promesas. Los agricultores de Europa han organizado protestas en
las últimas semanas por la reducción de ingresos, el aumento de costos y por normas
ambientales más onerosas. El Economista, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000948nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Reducen precios de mariscos y pescados
El inicio de la Cuaresma, período en el que tradicionalmente se aumenta el consumo de
pescados y mariscos en el país, viene marcado por una notable caída de precios en estos
productos. Según datos del INEGI, en enero se registró una disminución del 1.2% anual en
los precios de pescados y mariscos, marcando así la cuarta caída consecutiva en este rubro.
Esta tendencia de decrecimiento en los precios es particularmente significativa, ya que desde
que se inició la estadística de este componente agregado en julio de 2003, no se habían
observado disminuciones en los precios durante el mes de enero. El Financiero, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001353nc.pdf
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Pesos y Contrapesos / Más sobre inflación / Arturo Damm Arnal
En enero la inflación general anual fue 4.88%. La de frutas y verduras fue 21.78%, 16.90
puntos porcentuales mayor, el 346.31%. El CONEVAL dio a conocer, para enero, los precios
de la canasta básica alimentaria, y de la canasta básica alimentaria más no alimentaria, para
las zonas rurales y urbanas. En términos anuales el precio de la canasta básica alimentaria,
en zonas rurales, aumentó 9.4% (92.62% más que la inflación general) y en zonas urbanas
8.6% (76.23% más que la inflación general). El de la canasta básica alimentaria más no
alimentaria, en zonas rurales, aumentó 6.9% (41.39% más que la inflación general) y en
zonas urbanas 5.9% (20.90% más que la inflación general). La Razón de México, 20
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001425nc.pdf

Mirada indiscreta / Precio de la cebolla, para llorar...
En los últimos 3 meses la inflación ha implicado los costos de varios productos básicos en
México:, Por ejemplo, la cebolla se vende alrededor de 50 pesos por kilo en el mercado de
Jamaica, más del doble que el año pasado, mientras en tiendas de autoservicio, llega hasta
90 pesos. A principios de año, él jitomate también experimentó un aumento en su precio,
esta tendencia está generando preocupación entre los consumidores y afectando su
capacidad adquisitiva. El Economista, 47
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001025nc.pdf

Dinero, fondos y valores / Señales de una inflación más pegajosa / Víctor Piz
La lucha contra la inflación es una tarea no concluida a nivel mundial y no se diga en México.
La tasa anual del componente subyacente, que excluye los volátiles precios de alimentos y
energía, se mantuvo sin cambios en 3.9 por ciento en el mismo periodo. Lo positivo es que el
componente subyacente, que excluye los precios volátiles como los agropecuarios y
energéticos y que determina la trayectoria de la inflación general a mediano plazo, registró en
enero un incremento de 4.8 por ciento anual, su mínimo desde julio de 2021. Al interior del
componente subyacente, los precios de las mercancías avanzaron 4.4 por ciento anual,
donde el incremento en los precios de las mercancías alimenticias fue de 5.5 por ciento anual
en el primer mes del 2024. A su interior, la tasa anual de los precios de las frutas y verduras
se disparó de 11.7 a 21.8 por ciento, con lo que prácticamente se duplicó entre diciembre y
enero. El Financiero, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001356nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Van por 14 empresarios por Cártel Inmobiliario
La Fiscalía de la Ciudad de México escaló sus acciones contra el Cártel Inmobiliario de la
Alcaldía Benito Juárez y ahora 14 empresarios están citados a una audiencia ante el Juez
para ser imputados por asociación delictuosa Algunos de los empresarios citados a la

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001425nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001025nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001356nc.pdf


Hoja 11 de 12
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

audiencia de hoy anticiparon que no conocen la investigación ni saben por cuál o cuáles de
sus empresas buscan vincularlos a proceso. La Fiscalía denomina como Cártel Inmobiliario a
un grupo de ex funcionarios de la Alcaldía Benito Juárez que, mediante supuestos actos de
corrupción, habrían permitido a empresarios del sector construir edificios con más pisos de
los permitidos. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001153nc.pdf

Pemex registra aportación más baja al fisco en 32 años
Pemex aportó al fisco un billón 78 mil 991 millones de pesos en 2023, es decir, 15.3% del
total de los ingresos reportados por la Secretaría de Hacienda. Se trató de la menor tasa
desde que hay registro, en 1990, y sin considerar a 2020, un año atípico por la pandemia.
Para especialistas, esa menor participación se debe enbuenamedida a los beneficios fiscales
que este gobierno ha concedido a la empresa que, pese al apoyo, sigue reportando pérdidas,
mantiene un alto nivel de endeudamiento y depende de aportaciones de capital por parte del
gobierno. El Universal, P.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000766nc.pdf

MC suma sus votos a reformas del Ejecutivo
El grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano en el Senado está dispuesto a aprobar 11
de las 20 iniciativas presentadas por el Presidente de la República, relacionadas con
derechos sociales fundamentales. Así lo afirmó Clemente Castañeda, coordinador de MC en
la Cámara alta, quien dijo que la bancada respaldará las reformas referentes a pueblos
indígenas como sujetos de derecho, adultos mayores, personas con discapacidad, bienestar
animal, salario mínimo, trabajo juvenil, salud universal, vivienda, alimentación, medio
ambiente y sistemas de pensiones, "con ajustes menores". Excélsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001113nc.pdf

El crimen intimida en tres estados, AMLO ve paz y Citi "riesgos alto"
En algunas entidades el crimen organizado ya comenzó a desplegar sus estrategias de
presión a partidos políticos y aspirantes para definir quiénes pueden participar en el proceso
electoral y quiénes deben bajarse. Desde recados a través de terceros, mensajes a líderes
partidistas locales, llamadas directas y hasta levantones exprés a aspirantes para advertirles
que desistan con amenazas de no denunciar formalmente son algunas estrategias. MILENIO
confirmó que todos los partidos han documentado casos a escala municipal en los que
carteles de la droga han comenzado a operar en la escena electoral. Milenio, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000864nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO a Slim: no es "un exceso" dar obra pública a militares
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El presidente Andrés Manuel López Obrador se manifestó en desacuerdo con la posición del
magnate Carlos Slim, quien la víspera consideró "un exceso" que en el actual sexenio se
hayan asignado obras públicas a los militares y se les diera el control de empresas del
Estado. Para el mandatario federal, las tareas que han realizado el Ejército y la Marina
durante su administración son parte de sus misiones. La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000366nc.pdf

Aborda AMLO crisis hídrica en la Ciudad de México y Edomex
El presidente Andrés Manuel López Obrador analizó la tarde de ayer esta problemática con
los mandatarios del área y el encargado federal de la gestión del recurso. Frente a este
"tema prioritario", el Presidente tuvo una reunión a puerta cerrada con la gobernadora del
estado de México, Delfina Gómez; con el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí
Batres, y con el director general de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán
Martínez, para dar atención al problema que afecta a millones de habitantes de la región
desde hace varias semanas. La Jornada, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024000480nc.pdf
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ES CURIOSO: apenas en enero pasado el presidente
Andrés Manuel López Obrador declaró que su go
bierno había logrado rescatar a Pemex. Pero lo que
se está viendo es que la Federación le está dando
respiración de boca a boca a la petrolera.

Y COMO muestra ahí está la condonación de impues
tos que le concedió ayer Hacienda a Pemex, recono
ciendo así lo que ya es inocultable: que la empresa está
quebrada y no tiene efectivo ni para pagar las cuentas
DE HECHO, este salvavidas aparece justo a unos días
de que Moody's le rebajó de golpe dos niveles a la
calificación de Pemex. Con esta decisión, la empresa
entra a lo que los financieros llaman "terreno basura".
Es decir: sus bonos están a punto de valer nada y de
convertirse en una empresa con mayores dificultades
para conseguir créditos o inversionistas.
EN el sexenio a Pemex se le han inyectado enormes
recursos, pero el esquema de negocios no parece ser
viable. Tan es así que la propia Moody's advirtió que
la única manera de revertir la dependencia del subsidio
público es llevar a cabo "una reforma estructural" en
Petróleos Mexicanos

• • •

SALIERON LAS LISTAS de candidaturas de Morena

para diputados en la Ciudad de México Hay de todo:

desde Camila Martínez, joven dirigente en Benito
Juárez/hasta Jesús Sesma, del Partido Verde, por
Venustiano Carranza; e incluso Víctor Hugo Romo
quien, una vez más, va por algún cargo en la Miguel
Hidalgo

LA MAYORÍA oficialista en la Cámara de Diputados
dio marcha atrás al menos hasta abril a la reforma

que pretende invalidar demandas de amparo contra
leyes u actos de la autoridad.
LA BOLA DE HUMO que lanzó el diputado potosino
Juan Ramiro Robledo plantea que los jueces y magis
trados no puedan anular actos o normas generales,
ni admitir demandas de amparo sobre fallos en accio
nes de inconstitucionalidad o controversias, que no
hayan sido invalidados en la Suprema Corte con el
voto de al menos 8 ministros.

DICE la iniciativa que cuando la impugnación tenga
al menos cuatro votos en contra, debe declararse en
automático válida una ley y desechar el reclamo. Eso
abre la puerta para que las tres ministras identificadas
con Morena sumen a uno más para validar reformas.

LA OPOSICIÓN considera que esa iniciativa destruiría
el Juicio de Amparo y que quiere aprobarse por la
puerta de atrás como una ley secundaria, es decir, sin
necesidad de una mayoría calificada en el Congreso.
En sentido similar se han manifestado grupos de la
sociedad civil como México Evalúa.

LAS PROTESTAS dieron resultado y hasta en otros nive
les oficiales también se decidió enfriar el asunto, pues
no quieren que esa bomba estalle en plena campaña
electoral.
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SE TRATÓ de una
reunión informativa

sobre el proceso de
escrituración para
vecinos de Liberales de
1857, una de las colonias
de Alvaro Obregón por
donde correrá el Tren
Interurbano.

ESTABAN citados

servidores públicos de
la Dirección General
de Regularización
Territorial —

perteneciente a la
Consejería Jurídica—,
de la Secretaría de

Obras y... ¡ah, caray!...
la diputada morenista
Valentina Batres.

NADIE pensaría mal,
de no estar en pleno la
época electoral, en una
demarcación de la que
quiso ser Alcaldesa y
seguramente cuando

todavía tiene la velita

encendida para la
reelección en Donceles

o para buscar una
curul en San Lázaro.

MÁS AÚN porque,
aunque tiene su
módulo en esa
demarcación, en los
hechos es plurinominal
y no representa a ese
distrito.

• • •

¡QUÉ nervios! Mientras
ya empezaron los
registros de candidatas

y candidatos de la
4T a las alcaldías
de la CDMX, todavía
hay dos donde no
hay definición:
Xochimilco y GAM.

SOBRE la última,
cuentan que hoy está
previsto que termine
la incertidumbre.

EL SIGILO se

mantiene, pero
* adelantan que saldrá
humo blanco...

¡y hasta chispas!
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Voces mayas
T o sé todo" le dijo el ma

rido engañado a su infiel
cónyuge. "Ay, sí, lo sé todo

repitió en tono burlón la pecatriz
A ver: ¿cuál es la capital de Dakota
del Sur?"... Mi relato de hoy empieza
hace siete décadas en una antigua ca
sa de Saltillo cercana a la zona de to
lerancia, y termina hoy en el Palacio
Nacional, que en las comparecencias
mañaneras de AMLO es zona de into
lerancia. La casa que digo se encuen
tra en la calle que alguna vez llevó el
nombre del apóstol Santiago, patro
no celestial de mi ciudad, y que aho
ra tiene el de don Victoriano Cepeda,
profesor de matemáticas que dejó sus
clases para ofrecerse como voluntario
y combatir al invasor francés. Cer
ca de esa calle se halla la de Terán,
asiento entonces de la zona roja, con
cabarets de nombres tan sugestivos
y sonoros como "El vaivén" y "El co
lumpio del amor". Al filo del medio
día las meretrices, recién bañadas,
salen a secar al sol sus largas cabe
lleras. Los muchachillos que vivimos
en el vecindario las vemos a distancia
con curiosidad morbosa. Frente a la
plazuela que dicen de Madero está el
taller de Trigio. Es zapatero remen
dón, y también a él vamos a verlo: se
llena la boca con los clavos que usa

para poner las suelas y tacones. Rá
pidamente los va sacando de entre
sus labios y los clava en su lugar. Nos
llena de admiración que no se trague
uno. A más de zapatero Trigio es so
bador, o sea quiropráctico. Recurren
a sus servicios quienes han sufrido
alguna falseada o tercedura, o pade
cen dolor de espalda o rabadilla Él les
devuelve el hueso a su lugar, les aco
moda el músculo, y por unos cuan
tos centavos los deja buenos y sanos.
Otra peregrina habilidad tiene este
buen señor, Trigio Rodríguez. Enseña
a los chicos a silbar. Los chicos no son
los muchachos. Son. los cenzontles,
que acá en el norte no se llaman cen
zontles, vocablo náhuatl que significa
"400 voces", sino chicos, de tzik, voz
maya que quiere decir "el que imita",
"el que remeda". Muy cerca anda esa
palabra del nombre científico del ave:
Mimus. Las señoras saltilleras le lle
van a Trigio sus cenzontles, y él les
enseña a silbar algunos compases de
la "Marcha de Zacatecas", del vals
"Sobre las Olas", o a lanzar un silbido
de admiración cada vez que su dueña
pasa frente a su jaula Otro término
proveniente del maya usamos en mi
tierra "jagüey", que es un estanque
o depósito de agua para dar de beber
a los animales. Viene de ja, agua, y

uai, por acá. No extrañe que en estas
latitudes norteñas usemos vocablos
venidos desde Yucatán y más al sur:
hay evidencias que indican que los
comerciantes mayas llegaron tan al
norte como Sonora y Baja California
Maravilloso pueblo el maya, compa
rable en más de una manera con el de
la Grecia de la época clásica Su rica
lengua, amenazada de extinción, debe
conservarse viva y floreciente como
uno de los mayores tesoros lingüís
ticos de México y del mundo. Pero,
se preguntarán mis cuatro lectores
(ninguno hasta este momento se ha
preguntado nada), ¿a qué viene toda
esta fútil digresión de orden filológico
o etimológico? Me sirve para comen
tar el hecho de que AMLO usó la pa
labra "tutupiche" para referirse a la
afección que en otras partes se llama
"perrilla" y que en el diccionario es
"orzuelo". También ese voquible es
maya: chuchup es inflamación; ich es
ojo. A Alvaro Obregón le alababan su
excelente vista "Cómo no la tendré
de buena respondía él, que desde
Huatabampo vi la Presidencia". Al
término del actual sexenio ¿llegará la
vista de López Obrador hasta su ran
cho o la mantendrá fija en el Palacio
Nacional? Y otra pregunta: ¿cuál es
la capital de Dakota del Sur?... FIN.
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Endeudados
A mis paisanos que viven
de y defienden ta soberanía
de nuestro petróleo, les
recuerdo la célebre frase

de John Adams, segundo
presidente de Estados Unidos:

"Hay dos formas de
conquistar y esclavizar
una nación: una es la espada,
la otra es la deuda".
César Córdova

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Un Presidente que llegó al poder
pretendiendo ser liberal y progresista
se muestra hoy conservador
y autoritario. Es triste.

Sueño autoritario
"El autoritarismo atrae, simplemente,

a ia gente que no puede tolerar
la complejidad; no hay nada intrínse

camente izquierdista o derechista
en este instinto".

Anne Applebaum,
The Twilight of Democracy

Detrás de una fachada supues
tamente progresista, incluso
liberal, el presidente López

Obrador ha revelado ahora un ánimo
conservador y autoritario. Nunca ha
quedado esto más claro que en sus pro
puestas de reformas constitucionales
del 5 de febrero. Aunque sabe que no
serán aprobadas por el Congreso, bus
ca convertirlas en un instrumento para
intervenir en la campaña electoral. El
paquete, además, revela el país con el
que sueña y no es un sueño ni progre
sista ni liberal.

AMLO pretende tocar 51 de los 136
artículos de la Constitución después de
los 62 que ya ha reformado. Quiere con
vertirse en un gran legislador, sin pasar
por los incómodos Congresos en los
que puedan discutirse posiciones dife
rentes, como ocurrió con los constitu
yentes de 1917 o 1857. Las iniciativas son
muy distintas, pero en conjunto buscan
concentrar el poder en el Ejecutivo.

Un ejemplo lo vemos en la inten
ción de eliminar, ahora sí, los legisla
dores de representación proporcional.
Si bien en 2022 el Presidente dijo que
descartaría los diputados y senado

res plurinominales, su iniciativa hacía
exactamente lo contrario: dejaba so
lo representación proporcional. Quizá
ahora le explicaron mejor al Presidente,
porque ha ofrecido una iniciativa que sí
elimina los plurinominales y deja solo
legisladores de mayoría relativa Esta
depuración, claro, fortalecería a More
na, o a cualquier partido hegemónico,
y dejaría una participación legislativa
mucho más reducida a los partidos
pequeños. La representación propor
cional, sin embargo, fue una exigencia
de los partidos progresistas y liberales
cuando el PRI era hegemónico. López
Obrador asume hoy la postura del viejo
PRI autoritario. La elección de conseje
ros del INE por voto popular, además,
ayudaría al partido dominante a tomar
control de las elecciones.

Este mismo intento por concentrar
el poder está presente en la iniciativa
para transformar el Poder Judicial. Lo
menos relevante es la reducción del nú
mero de ministros, de 11 a 9, aunque es
to generaría problemas para conformar,
con participación impar, las dos salas en
que se divide actualmente la Suprema
Corte. La elección por voto popular de
jueces, magistrados y ministros politiza
ría al tribunal y le daría al partido domi
nante el control del Poder Judicial, aho
ra que ya tiene el Ejecutivo y mayoría
absoluta en el Legislativo. La iniciativa
destituiría a miles de jueces, magistra
dos y ministros para ser reemplazados
por los que suijan de un proceso domi
nado por el partido más popular. Sería

como elegir a los árbitros del fútbol por
voto popular para que favorecieran a los
equipos más populares. Otro retroceso
sería la eliminación de los organismos
autónomos que hoy representan con
trapesos ante el Ejecutivo.

Al contrario de lo que decía López
Obrador cuando estaba en la oposición,
y se oponía vigorosamente a la milita
rización de la seguridad pública, hoy
busca nuevamente colocar a la Guardia
Nacional bajo el control de la Secretaría
de la Defensa Esto es lamentable, espe
cialmente en un país que, como México,
logró escapar de las dictaduras militares
de Latinoamérica de la década de 1970.

Un Presidente que llegó al poder
pretendiendo ser liberal y progresista
se muestra hoy conservador y autori
tario. Quiere regresar a los tiempos en
que todo el poder se concentraba en el
Presidente y su partido. Además, tilda
de conservadores, cuando no de traido
res a la patria, a quienes defienden posi
ciones liberales o progresistas. Es triste.

• ¿MANIPULACIÓN?
En 2023 SLP reportó una caída de 22
por ciento en homicidios dolosos, pero
una subida de 34 por ciento en los cul
posos. La CDMX registró solo 708 víc
timas de homicidio doloso, pero 3,056
de otros delitos contra la vida y la inte
gridad personal. Guerrero informó de
15 feminicidios, pero hay 55 homicidios
de mujeres con crueldad extrema ¿Se
están manipulando las cifras? Es una
pregunta de Causa en Común.
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de Magdalena Contreras
::::: Nos cuentan que hoy Morena, que encabeza
Sebastián Ramírez, convocó a una conferencia
de prensa, pues se anunciará que un grupo de
priistas se sumarán a las filas del guinda en la al
caldía Magdalena Contreras, que actualmente go

bierna el edil tricolor Luis Ge
rardo Quijano. Nos aseguran
que por eso César Guijosa
Hernández —quien trabajaba
en la oficina del alcalde y es
hijo del exdelegado experredista
Héctor Guijosa Mora— apare
ció como candidato de Morena
a la diputación local por el Dis
trito 33 que corresponde a dicha
demarcación. Con ellos, tam
bién se prevé la salida de Veró

nica Guijosa Mora de Participación Ciudadana.
Los morenistas lo ven como un golpe al gobierno
de don Luis Gerardo que busca reelegirse por la
alianza, pero, en el camino, nos cuentan, dieron
el machucón a varios guindas, entre ellos, la exal
caldesa Patricia Ortiz
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Agarrón en el Congreso capitalino
::::: Nos platican que en el Congreso capitalino
volvieron los gritos y hasta insultos entre panistas
y morenistas. Esta vez fue porque la presidenta
de la Comisión de Gestión Integral del Agua, la
panista Luisa Gutiérrez, mandó un comunicado
a la Mesa Directiva del Poder Legislativo para que

le descuenten la dieta a diputa
dos, sobre todo de Morena, que
no han acudido a las sesiones,
como Carlos Cervantes. Sin
embargo, esto provocó que la lí
der de los morenistas, Martha
Ávila, reprobara la medida,
pues aseguró que dicha solici
tud llevaba otro camino jurídi
co, mientras que don Carlos le
dijo a doña Luisa que ella no ha
logrado procesar los acuerdos

para sesionar. La panista acusó que no quieren
trabajar, pese a que hay pendientes para legislar
en materia de agua. Total, muchos gritos, pero la
laiga lista de iniciativas sigue sin avanzar. Los ca
pitalinos pueden esperar...

en Ecatepec
::::: Nos dicen que el fiscal general de Justicia
del Estado de México, José Luis Cervantes, y
el alcalde morenista de Ecatepec, Fernando
Vilchis, acordaron combatir a los grupos delin

cuenciales que pretenden es
tablecerse en el municipio
más poblado de la entidad. En
una reunión que se realizó al
inicio de la semana, los fun
cionarios coincidieron en que
se deben unir esfuerzos para
combatir a las asociaciones
criminales que generan vio
lencia en esa parte del territo
rio mexiquense. Nos comen
tan que previo al proceso elec

toral que se definirá el próximo 2 de junio, los
gobiernos de los tres niveles pondrán atención
especial en lo que pueda ocurrir en Ecatepec y
que la situación no se salga de control, por el
bien de todos.
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Vienen más obras faraónicas
Ya llevaba un año en el go

bierno Andrés Manuel Ló
pez Obrador y un economis

ta que trabajó en el gobierno de Peña
Nieto me dijo que las obras del nue
vo presidente eran mínimas en tér
minos de costo para el erario. Sue
nan rimbombantes, pero realmente
no pintan en el presupuesto de un
país como México, fue más o menos
su forma de querer tranquilizarme
ante las preguntas que le hacía sobre
lo que desde entonces se veía como
un despilfarro de recursos.
Tengo curiosidad en saber si hoy

sigue pensando lo mismo, con las ci
ñas reales de lo que han costado las
obras faraónicas de Andrés Manuel
López Obrador. Más aún si tomamos
en cuenta lo que los economistas lla
man el costo de oportunidad. De no
haber destinado miles de millones
para obras que no serán rentables,
por lo que seguirán requiriendo
inyección de recursos públicos ¿en
cuántas escuelas públicas se podría
haber mejorado la infraestructura?
¿Cuántos hospitales de primer mun
do sí, como en Dinamarca tendría
mos hoy con esos dinerales?
Si volteamos a ver las cifras de las

principales obras que enorgullecen a
López Obrador, es evidente que Mé
xico podría ser hoy un país transfor
mado, al estilo de lo que falsamente
pregona el presidente, de haberse
invertido bien estos recursos.

En primerísimo lugar está el AIFA.
Es un buen aeropuerto regional, cuyo
costo es más el de un hub nacional

ultramoderno. A finales del 2023 ya
se le habían invertido 115 mil millones

de pesos. A ello hay que sumarle los
331 mil millones que costó cancelar el
NAIM Según datos de la Agencia Fe
deral de Aviación Civil (AFAC), hasta
finales del año pasado el AIFA sola
mente movía al L4 por ciento de los
pasajeros nacionales y extranjeros.
El Tren Maya debería haber costa

do 156 mil millones de pesos. En el
proyecto ante Hacienda para demos
trar que cumplía con elrequisito de ser
una obra cuyo costo fuera menor que
su beneficio, se fijó en poco más de
400 mil millones el umbral en el que
ya no sería una obra rentable. Pues pa
ra este 2024 la inversión en el Tren se

rá de 516 mil millones de pesos.
Además de ser el ejemplo perfecto

de un ecocidio por la cantidad de ár
boles que hubo que talar para que

López Obrador, es evidente que Mé
xico podría ser hoy un país transfor
mado, al estilo de lo que falsamente
pregona el presidente, de haberse
invertido bien estos recursos.
En primerísimo lugar está el AIFA.

Es un buen aeropuerto regional, cuyo
costo es más el de un hub nacional
ultramoderno. A finales del 2023 ya
se le habían invertido 115 mil millones
de pesos. A ello hay que sumarle los
331 mil millones que costó cancelar el
NAIM Según datos de la Agencia Fe
deral de Aviación Civil (AFAC), hasta
finales del año pasado el AIFA sola
mente movía al L4 por ciento de los
pasajeros nacionales y extranjeros.
El Tren Maya debería haber costa

do 156 mil millones de pesos. En el
proyecto ante Hacienda para demos
trar que cumplía con elrequisito de ser
una obra cuyo costo fuera menor que
su beneficio, se fijó en poco más de
400 mil millones el umbral en el que
ya no sería una obra rentable. Pues pa
ra este 2024 la inversión en el Tren se
rá de 516 mil millones de pesos.
Además de ser el ejemplo perfecto

de un ecocidio por la cantidad de ár
boles que hubo que talar para que
pasaran las vías del tren y no existe
claridad sobre qué se hizo con toda
esa madera, por cierto ha sido un
fracaso como medio de transporte.
En la mañanera del lunes, el direc

tor del Tren Maya, el general Óscar
David Lozano, informó que en los dos
meses que ha estado funcionando (es
un decir) el Tren han transportado a
mil 787 turistas internacionales. Esa
cifra, que debería ser una vergüenza,
se presume con orgullo.
No tenía ni dos meses de inau

gurado el Tren Maya cuando la ven
ta de boletos tuvo que ser suspen
dida por las fallas que presentaba.
En el trayecto CancúnCampeche
han arrancado con retrasos de has
ta dos horas y, ante las fallas los pa
sajeros del Tren han tenido que ser
trasladados ¡¡¡en autobuses!!!
En el caso de la refinería de Dos

Bocas, Tabasco, el sobrecosto se ha
ido de 8 mil millones de dólares a
18 mil millones. Y es la fecha en que

pasaran las vías del tren y no existe
claridad sobre qué se hizo con toda
esa madera, por cierto ha sido un
fracaso como medio de transporte.
En la mañanera del lunes, el direc

tor del Tren Maya, el general Óscar
David Lozano, informó que en los dos
meses que ha estado funcionando (es
un decir) el Tren han transportado a
mil 787 turistas internacionales. Esa
cifra, que debería ser una vergüenza,
se presume con orgullo.
No tenía ni dos meses de inau

gurado el Tren Maya cuando la ven
ta de boletos tuvo que ser suspen
dida por las fallas que presentaba.
En el trayecto CancúnCampeche
han arrancado con retrasos de has
ta dos horas y, ante las fallas los pa
sajeros del Tren han tenido que ser
trasladados ¡¡¡en autobuses!!!
En el caso de la refinería de Dos

Bocas, Tabasco, el sobrecosto se ha
ido de 8 mil millones de dólares a
18 mil millones. Y es la fecha en que

no se logra refinar nada. Algunos
dirán que así está mejor porque ac
tualmente Pemex pierde dinero
por cada barril refinado. La colum
na de Pablo Hiriart de ayer en El Fi
nanciero es muy clara en esta de
bacle de la que debiera ser la gran
"empresa productiva del Estado".
Los números rojos y las fallas se

extienden si hablamos de Mexica
na, del proyecto turístico de las Islas
Marías, del Tren TolucaMéxico...
Lo más sorprendente es lo que

acaba de declarar el presidente Ló
pez Obrador esta semana: que de
jará al próximo gobierno una lista
de recomendaciones de proyectos
de infraestructura a realizarse y de
las cuales "estoy seguro que me van
a hacer caso".
Así que ya sabemos. Por obras fa

raónicas, costosas y sin rentabili
dad, aún habrá más. •

Sorprende lo que declaró el presidente: que dejará reco
mendaciones^
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¿Un asesino serial de perros?
Trabajadores de limpia

encontraron el primer
cuerpo en junio del año

pasado. Un perro desmembra
do en las cercanías de la pista
para corredores del Bosque de
Nativitas, en Xochimilco.
Era el principio de una pe

sadilla.
Al correr de los días varios

cuerpos más fueron aparecien
do. Mataban a los perros de la
misma manera. Les rompían
las patas, les arrancaban la piel,
les sacaban el corazón. Les cor
taban las costillas.
El sexto perro había sido

bautizado por los vecinos de
Xochimilco como "Cocoa".
Llevaban años alimentándolo,
al igual que a los otros perros
ferales que habitan el bosque.
Dicen que era un perro que ha
bía sido tan lastimado por los
humanos, que se hallaba tan
roto, que siempre evitaba acer
carse a la gente.
Los vecinos le dejaban un

plato de comida y se retiraban
para que "Cocoa" pudiera ali
mentarse, relata Nitzia Rosas,
vecina de la alcaldía.
No se sabe qué pasó.
El día en que lo encontraron

terna el rostro tan destrozado
por la golpiza que le propina
ron que costó trabajo asegurar
se que se trataba de él.
Para noviembre habían apa

recido en el bosque 19 animales
desmembrados, desollados, con
los huesos rotos y sin óiganos.

Los vecinos llevaban meses
denunciando los hechos, y exi
giendo cámaras y luminarias.
El bosque es descrito como una
boca de lobo: pocos corredores
se atreven a recorrerlo antes de
las 6 de la mañana o después de
la caída de la noche.
Tras lo sucedido con "Cocoa",

y al ver que terminaban en nada
las denuncias levantadas en la
alcaldía gobernada por el more
nista José Carlos Acosta, los ve
cinos decidieron visibilizar el
horror, alzar la voz. "Que esto no
vuelva a ocurrir jamás".
Los vecinos decidieron ir al

Congreso, bloquear Eje Cen
tral, repartir volantes en semá
foros y plazas públicas, colocar
lonas de advertencia en el bos
que. Comenzaron a preguntar
se si operaba en Nativitas de un
asesino serial. El jefe de Gobier
no, Martí Batres, consideró que
se trataba de "una violencia
inadmisible" que "ya se co
mentó en el Gabinete de Segu
ridad". Prometió la investiga
ción de rigor.
Había aparecido otro perro

que, además de ser desollado, y
de haberle extraído los órga
nos, le habían arrancado una
de las patas.
Ese mes, la Brigada de Vigi

lancia Animal de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana
anunció un operativo para
ofrecer protección a los perros
que deambulan al interior y el
exterior del parque. La Secreta

ría redobló los patrullajes de vi
gilancia en horarios nocturnos.
Se mandó que policías hicieran
recorridos pie a tierra en el in
terior del bosque. Se abrió una
carpeta de investigación en la
fiscalía capitalina.
Según los vecinos, la policía

de investigación abrió una car
peta que se ha quedado en eso:
en ser una carpeta. Porque a la
fecha van 23 perros asesinados
de la misma forma, con una sa
ña irracional.
De acuerdo con los investi

gadores, podría tratarse de un
enfermo con un perfil alta
mente violento.
El asesino y los asesinos se han

apartado de los caminos princi
pales y ahora dejan los cuerpos

en sitios más apartados.
"Se los están dejando en la

cara, se les están riendo en la
cara, y no son capaces de de
tener esto", dice Nitzia Rosas.
De acuerdo con la diputada

Ana Villagrán, existen indicios
de que los perros son asesinados
fuera del bosque "y luego llevan
a rastras sus cuerpos". Según los
vendedores de la zona, "mien
tras más público se hace el tema
con más violencia los matan".
23 perros horriblemente

mutilados, cuatro de los cuales
fueron hallados de enero a la
fecha. Hasta ahora, en la fisca
lía, solo hay líneas de investi
gación porque, como dicen los
vecinos, "lamentablemente los
perros no votan". •

23 perros horriblemente mutilados,
cuatro de los cuales fueron hallados de
enero a la fecha. Hasta ahora, en la fis
calía, solo hay líneas de investigación.
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KIOSKO
De la nada a ser la gran electora"
::::: Desde Puebla nos cuentan que la titular de la
sección Quién es quién en las mentiras, Ana Eli
zabeth García Vilchis (Morena) y a quien se le

mencionaba como aspirante a
la alcaldía de la capital, sólo
"llegó a alborotar el gallinero".
Nos detallan que doña Liz se
bajó de la contienda y mandó
un mensaje de apoyo al expriis
ta José Chedraui (Morena) pa
ra que fuera el candidato, prác
ticamente dándolo como un
hecho, a pesar de que su parti
do no se ha pronunciado, por lo
que algunas voces se preguntan

si la cercanía con el presidente Andrés Manuel
López Obrador la convirtió en "la gran electora",
pero ¿qué dirán Morena y las encuestas?

Otra diferencia del PT con Morena
::::: El que está que "se lo lleva el tren" en Sina
loa, nos comentan, es el dirigente estatal del PT
y diputado federal, Leobardo Alcántara Mar
tínez, pues considera que en Morena "lo están
chamaqueando". Nos relatan que don Leobardo
levantó la voz porque la actual alcaldesa de Elo
ta, Ana Karen Val Medina, llegó al cargo bajo
las siglas del PT y ahora enfila a la reelección,
pero en una lista de prospectos de Morena; ade
más, a don Leobardo le preocupa que le quieran
quitar la candidatura para reelegirse en su curul
y que los morenistas le tengan otra sorpresa,
por lo que está amagando con llevar a su parti
do sólo a las elecciones locales, pues dice que
sus aliados "se quieren comer todo el pastel sin
compartir". ¡Qué golosos!

¿Con protección poderosa?
::::: En Guanajuato, nos comparten que Jorge
Antonio Rodríguez Medrano fue designado co
mo candidato morenista a la alcaldía de la capi
tal, a pesar de que cuenta con antecedentes de
procesos judiciales por incumplimiento de pen
sión alimenticia y reconocimiento de paternidad.
Nos indican que la que está dando batalla en este
caso es la senadora Antares Vázquez Alatorre
(Morena), quien ventiló ante los óiganos electora
les morenistas el historial de don Jorge, pero na
die la peló, por lo que emprendió una "cruzada
interna" para que le quiten la candidatura, aun
que afirma que detrás de él está "un personaje
oscuro". ¡Cuánto misterio!

Fecha: 14/02/2024
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En tus manos fui un títere,
un títere
Después de la derrota

electoral en la Ciudad
de México en 2021 él la

citó a Palacio y la regañó: le dijo
que eso pasaba por mostrarse
moderada. Ella decidió dar un
giro de 180 grados, se despojó
de cualquier asomo de perso
nalidad propia y se convirtió en
una suerte de robot que repetía
lo que él decía y actuaba como
él señalaba. Él dictó las reglas
para la selección del candidato
de la alianza de Morena y ella
siguió al pie de la letra el guión
dictado: ella sería la gran bene
ficiaría. Él le levantó la mano.
Él le dio el bastón de mando
nombrándola como la nueva lí
der de su movimiento. Y ella
sonrió para la foto con la cla
ridad de que su papel era se

cundario, de comparsa: él se
guiría tomando las decisiones,
él seguiría dando las órdenes.
Él ofreció puestos en el gabi

nete. Él definió quiénes iban a
coordinar las bancadas en el
Congreso. Él determinó quién
fungiría como coordinador de
la campaña. Ella ni chistó. Ella
se atrevió a pedirle una sola co
sa: que García Harfuch fuera el
candidato a jefe de Gobierno. Él
dijo que sí, pero luego ya no le
gustó. Y le dijo que siempre no.
Aunque la humillación fije pú
blica, ella no hizo ni un solo ges
to. Él impuso a una impresen
table cercana como ministra de
la Suprema Corte de Justicia sin
importarle que ella tenía su pro
pia favorita, que era mucho me
jor perfil. Ella, de nuevo, guardó

silencioyapoyó la decisión. Ella
creyó que era su decisión armar
su proyecto de plan de gobier
no. Y reunió a un grupo de fi
guras moderadas, bien vistas
por distintos sectores. Él le im
puso una agenda de 20 refor
mas que son en realidad un
plan de gobierno porque abar
can lo mismo justicia y econo
mía, que agua y vapeadores.
Ella salió públicamente a apo
yarlas: dijo que las adopta como
propias. Él ya anunció que de
jará una lista con recomenda
ciones de proyectos de infraes
tructura que no pudo concretar
por falta de tiempo. Con ironía
remató: "estoy seguro que me
van a hacer caso". Ya sabemos
qué hará ella.
En su campaña presidencial,

Claudia Sheinbaum no ha podi
do despojarse de la percepción
de que eüa no tiene personali
dad ni proyecto propio, sino que
es una copia desabrida de López
Obrador, una marioneta mane
jada desde Palacio.

No lo ha logrado, en buena
medida, porque el presidente
con sus dichos y hechos es el
principal alentador de esa ima
gen. Quizá les resulte una buena
estrategia de campaña. Quizá
ese sea justo el diseño. Sería de
vastador para la lucha feminis
ta. Pero el pragmatismo político
no tiene convicciones.
La doctora Sheinbaum está

llevando al extremo la estrate
gia empleada por la mayoría de
los morenistas que hoy son go
bernadores en los estados: ha
cer una campaña con bajo per
fil dejando que sea la fuerza del
presidente la que consiga el
triunfo. La diferencia en esta
elección es que la ruta de salida
de AMLO ya se ve y ya se siente.
Este 2024 inició bastante tur
bulento para el presidente y no
está claro que llegará a la cam
paña oficial con la fuerza de
procesos electorales pasados.
De apuesta segura podría pasar

Sheinbaum no ha podido despojarse de
la percepción de que no tiene personali1
dad ni proyecto propio, sino que es una |
copia desabrida de López Obrador. I
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Despojos en CDMX: colusión
política, judicial y criminal
En la Fiscalía General de Jus

ticia de la CDMX, que lleva
Ulises Lata, se siguen acumu

lando las denuncias por los delitos de
despojo o invasión de inmuebles co
metidos por grupos criminales vin
culados a organizaciones políticas y a
ministerios públicos.
En algún momento, estos grupos

invasores estuvieron vinculados al
Partido de la Revolución Democrá
tica, pero desde hace varios años
operan de la mano de Morena. En
muchos casos las propiedades son
ocupadas por integrantes de la de
lincuencia organizada, a quienes
identifican como "la maña".
Más de una decena de despachos

jurídicos han denunciado la pre
sunta protección de autoridades ca
pitalinas a los grupos de invasores
de inmuebles o paracaidistas. En
enero revelamos en esta columna
que, de acuerdo con la información
que la Fiscalía capitalina ha tenido
que transparentar a cuentagotas an
te solicitudes de información, cada
año se reciben alrededor de 300 de
nuncias por inmuebles invadidos
en la Ciudad de México.
Muchos de los casos, calificados

como despojo, están relacionados

con la agrupación denominada
Asamblea de Barrios, que por mu
chos años dirigió Rodolfo Pichardo
Mendoza, fallecido en enero de
2021, la cual se vincula a la actual
candidata de Morena a la CDMX,
Clara Brugada, quien en los 90 llegó
a habitar un inmueble de manera
irregular en la colonia San Miguel
Teotongo de Iztapalapa.
A partir de aquella publicación,

esta columna tuvo acceso a algunas
de esas más de 300 denuncias anua
les que se presentan ante la Fiscalía
local por despojo. El modus operan
di de los agentes del ministerio pú
blico es la omisión. En los casos más
extremos, los inmuebles son ocupa
dos ilegalmente ante la presencia de
los policías de investigación.
En días pasados se denunció a una

agente del ministerio pública identifi
cada como Rosalba Lara Ramírez, por
entregar a estos grupos delincuenciales
un inmueble en la alcaldía Miguel Hi
dalgo, a pesar de que existía una orden
judicial, mediante la carpeta de inves
tigación CIF1MH/UATMH4/UH pa
ra restituir la propiedad a su legítimos
dueños. La funcionaría se resistió du
rante más de dos semanas a entregar la
propiedad Cuando finalmente acce

dió, sus policías permitieron que otras
personas la ocuparan frente a la mi
rada de sus propietarios originales.
No sólo los policías de investiga

ción fueron omisos ante el despojo
que se cometía en flagrancia. Según
los pormenores de la carpeta de in
vestigación, permitieron también
que golpearan a los dueños y a sus
apoderados legales, al momento de
pedir la actuación de la autoridad, a
fin de concretar la detención corres
pondiente, cuando los elementos
policiacos refirieron a los afectados:
"Señor, ellos son la maña, ellos man
dan, ya mejor váyanse".
Por estos hechos, la MP Rosalba

Lara fue arrestada durante 36 horas,
determinado por la Unidad de Ges
tión Judicial del Sistema Procesal
Penal Acusatorio, que dirige Sonia
Iriarte Chávez, y también se esperan
sanciones para los policías de inves
tigación. El inmueble sigue en po
der del grupo de invasores que en
apariencia la autoridad ubica y re
conoce, como llega a suceder en un
alto porcentaje de los casos que se
denuncian en la capital.
Las denuncias exponen que la si

tuación tiende a agravarse en las nue
vas condiciones de la Fiscalía de la
CDMX: ya era un grave problema con
Ernestina Godoy al frente del minis
terio público y con las riendas del go
bierno en manos de Morena. Ahora
los abogados enfrentan mayores
complicaciones con Ulises Laray con
el jefe de Gobierno, Martí Batres. •

@MaríoMal

En casos extremos, los inmuebles

son ocupados ante la presencia
de policías de investigación.
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Lord Mentiras
::::: Solo hay una cosa más repugnante en un pe
riodista que convertirse en un burdo aplaudidor
del régimen: ser un mentiroso. Carlos Pozos,
quien se hace llamar "Lord Molécula", cumple
con excelencia las dos cosas. A Pozos su zalame
ría y genuflexión le han valido incluso convertir
lo en un personaje de una sátira televisiva que lo
presenta como un reportero que sirve como tape
te del presidente de la República. Ahora fantasea
al decir que, tras el asesinato del candidato del
PRI a la Presidencia, Luis Donaldo Colosio, en
marzo de 1994, él entregó el parte médico de la
muerte del priista al Presidente Ejecutivo y del
Consejo de Administración de EL UNIVERSAL,

el licenciado Juan Francisco
Ealy Ortíz, en el que se da
cuenta de que aquel día en Lo
mas Taurinas Colosio recibió
las balas de dos tiradores. La
versión no solo es falsa, sino
que carece de cualquier lógica
El propio Molécula dice que él
entregó el parte médico al li
cenciado Ealy Ortiz, mismo que
él asegura fue dado a/ decenas
de medios comunicación por el
entonces vocero de la campaña,

Liébano Sáenz, y en el que de ninguna manera
se habla de algún número de tiradores, pues era
un parte médico, no un peritaje. Y lo peor del ca
so es que Molécula jamás habló ni fue recibido
por el licenciado Ealy Ortiz. Y, por si fuera poco
desdoro para un periodista ser entregado y men
tiroso, el señor Pozos complementa su curricu
lum con la "virtud" de ser perezoso, pues él mis
mo confiesa que no estuvo en el lugar de los he
chos debido a que el personal del PRI no le pro
porcionó transporte para ir al acto en el que fue
asesinado el candidato presidencial. Y, mientras
la nota estaba en Lomas Taurinas, Molécula se
encontraba en su habitación de hotel. Por cierto,
quien quiera leer la gran crónica de los excelen
tes periodistas de EL UNIVERSAL Juan Arvizu
y Manuel Ponce, quienes sí estuvieron en el lu
gar del magnicidio y reportaron puntualmente
que Colosio fue asesinado de dos disparos, y que
füe publicada a ocho columnas el jueves 24 de
marzo de 1994, es siempre bienvenido en la he
meroteca de esta casa editorial.
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agua negará a la mañanera?
::::: Nos comentan que, al parecer, el tema de la
crisis del agua del Valle de México ya llegó a Pala
cio Nacional. Nos detallan que ayer por la tarde,
por más de tres horas, hubo una reunión entre el
presidente Andrés Manuel López Obrador;
Martí Batres, jefe de gobierno de la Ciudad de
México, y Delfina Gómez, gobernadora del Esta
do de México, acompañados de directivos de Co
nagua, encabezados por Germán Martínez. ¿Será
que ahora sí se hará a un lado la paja y se hablará
en la conferencia mañanera de temas que sí im
portan a la población, como el de la crisis de agua?
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Rayuela
Nada que ofrecen

en Benito Juárez está de
manifiesto el plan del

gobierno azul.
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BAJO LA LUPA

"Guerra de propaganda" de Occidente vs Putin
y colisión de globalistas vs soberanistas
ALFREDO JALIFERAHME
EL SUPERBOWL i AHI tuvo una

audiencia récord de 120 millones
frente a 200 millones en X que tuvo la
metahistórica entrevista del máximo
comunicador de EU Tucker Carlson al

presidente Putin (https://bit.ly/3SUKlFc).
CHAS FREEMAN, EX secretario asistente de
Defensa para la Seguridad Internacional de EU,
coincide conmigo: "La entrevista de Carlson
rompió el cerco desinformativo contra Putin en
Occidente (https://bit.ly/3SZSFSZ)". Freeman
aduce que "Carlson le hizo un favor enorme a la
audiencia de EU al brindarle la oportunidad para
quebrar el muro de censura del oligopolio de
nuestros multimedia (https://bit.ly/49cnYPP)".
LARRY JOHNSON, EX espía de EU, comenta
que Carlson "destruye los medios heredados
(https://bit.ly/30JwfTc)" cuando el total de todos
los noticieros de los multimedia de EU combina
dos alcanzaron 32 millones frente a los descomu
nales 200 millones de Carlson. Los multimedia

de EU se fueron a la yugular de Carlson, por su
supuesto "dúctil" periodismo, y de Putin, por sus
"imprecisiones históricas", que naturalmente
no convienen a la narrativa de la establecida

"rusofobia geopoh'tica", en particular, de los já
zaros (https://bit.ly/3QqemJr) neoconservadores
straussianos que dominan la fallida política exte
rior de EU.

EL ANALISTA RUSO Dmitry Suslov comentó
que "el más importante mensaje es que Ru
sia está lista para una solución diplomática y
política en el conflicto en Ucrania (https://bit.
ly/3SWryrH)".
A LA PREGUNTA de Carlson sobre la autoría

del sabotaje del Nord Stream 2, Putin respondió
que fue un operativo de la CIA, a lo cual su inter
locutor replicó que por qué no exponía las prue
bas y así "gana[ba] la guerra de propaganda".
Putin respondió: "En la guerra de propaganda
es muy difícil derrotar a EU, porque EU con
trola los medios de comunicación del mundo y
muchísimos medios de comunicación europeos.
El beneficiario final de ios mayores medios de
comunicación europeos son las fundaciones de
EU. [...] Podemos exponer sólo nuestras fuentes
de información, y no conseguiremos resultados.
Está claro para todos lo que ocurrió, e incluso los
analistas estadunidenses hablan de ello directa
mente. Es cierto (https://bit.ly/3UFBIOP)".

CHINA EXPUSO EL espionaje de la anglosfera
y su control multimediático mediante sus "5
ojos" que en realidad con Israel serían "6": EU/
Gran Bretaña/Canadá/Australia/Nueva Zelanda
(https://amzn.to/30JmCUz).
EL CONNOTADO INVESTIGADOR Glenn

Greenwald expuso parte de los archivos de Ed
ward Snowden, hoy asilado en Moscú, de "cómo
los agentes encubiertos de EU infiltran Internet
para manipular, engañar y destruir las reputacio
nes", no se diga con el consabido control de los
multimedia por las agencias de espionaje de EU
para imponer su narrativa unilateral (https://bit.
Iy/49c2kvm).

EL FILÓSOFO Y estratega político ruso Alexan
der Dugincatalogado en el segundo lugar en el
ranking del top ten de los geopolíticos en el mun
do, según Red Voltaire (https://bit.ly/3HZB72X)
juzga que Carlson es "una figura simbólica.
Ahora es el principal símbolo de la parte de EU
que odia a los globalistas". En efecto, los peores
enemigos de los soberanistas/nacionalistas son
los globalistas que intentan imponer su "gobier
no mundial" mediante la Agenda 2030 y el Foro
Económico Mundial de Davos, del alemán Klaus
Schwab, un invento del genocida Kissinger y su
patrón, el banquero David Rockefeller.

SEGÚN DUGIN, "TRUMP, Carlson y Musk,
además del gobernador Abbott de Texas, son los
rostros de la revolución estadunidense que se
vislumbra, que será esta vez una revolución con
servadora (¡megasic!)".
A PROPÓSITO, LA vieja dicotomía topográfi
ca del siglo XVII en Gran Bretaña y siglo XVIII
en Francia entre "izquierda" y "derecha", que
fue útil hasta que el globalismo unipolar la des
truyó, hoy ha quedado superada por la nueva
dicotomía del siglo XXI más acorde a la realidad
geoestratégica que abogan los rusos: la colisión
entre globalistas, a la baja con el G7, frente a los
soberanistas/nacionalistas, al alza con el BRICS
(https://bit.ly/4eirEyl).
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
https://vm. tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)

A Aspecto de La entrevista CarlsonPutin, el 6 de febrero en el Kremlin. Foto Afp
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ASTILLERO
Marea rosa, simulaciones //Lorenzo Córdova,
develaciones //Pelea dominical en dos flancos
Por "prudencia", Xóchitl cede la CDMX
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL PROXIMO DOMINGO, en

temporada de "intercampañas",
se realizarán varios actos de nada
disfrazado apoyo a Xóchitl Gálvez,
la candidata presidencial de PRI y

PAN (más lo que queda del PRD).
LAS ORGANIZACIONES CONVOCANTES,
que pretenden asumirse como "sociedad civil",
son al mismo tiempo promotoras de la filopa
nista hidalguense. En ía feria de simulaciones
en que se ha convertido el largo proceso previo
y el ya formalmente electoral (simulaciones a
cargo de todos los partidos), la nueva versión
de la llamada marea rosa finge apartidismo: lo
que se deñende es la democracia, argumentan,
aunque la propensión electoral hacia Gálvez y
el antiobradorismo son manifiestos.

PROGRAMADAS SEGÚN ASEGURAN los
organizadores en un centenar de ciudades, la
reunión de mayores expectativas tendrá lugar
en la Plaza de la Constitución de la Ciudad de

México, ya sin marcha previa, como original
mente se había anunciado: directo al Zócalo,
anuncian.

EL ORADOR ÚNICO del acto central será
Lorenzo Córdova Vianello, quien así redondea
una serie de simulaciones y, al mismo tiempo,
develaciones. Consejero del entonces Instituto
Federal Electoral y, luego, del sustituto Institu
to Nacional Electoral, estuvo investido de arbi
tro de diciembre de 2011 a abril de 2023, nueve
de estos años como presidente del INE.

EL ÚLTIMO TRAMO de su estancia en este
instituto fue caracterizada por una constante
disputa pública con sectores de la llamada
Cuarta Transformación, que lo acusaban de es
tar al servicio de los opositores. No tardó Cór
dova ni un año fuera del servicio electoral para
ayudar a sus detractores, pues ahora, sin que
haya objeción legal alguna, será orador único
de otro acto de simulación, el mitin organizado
por los opositores a la 4T, que como se ha di
cho, es un acto de apoyo a Xóchitl Gálvez.

POR SU PARTE, Claudia Sheinbaum deci

dió no dejar libre el escenario este domingo
y ha anunciado que irá al INE a registrar su

candidatura presidencial, y dará a conocer los
principales puntos de su proyecto de nación
(que incorporará las 20 propuestas andresinas
de reformas constitucionales). A pesar de los
sostenidos indicios demoscópicos que le dan
amplia ventaja sobre su contrincante pripa
nista (Jorge Alvarez Máynez está virtualniente
borrado del mapa político), la candidata mo
renista ha dicho que mantendrá un intenso
trabajo, como si no llevara tal delantera, y de
ello da cuenta el no dejar sola en escena este
domingo a Xóchitl.

GÁLVEZ, EN OTRO ángulo de la contienda,
ha decidido dejar la plaza de la capital del país
a Sheinbaum en el simbólico arranque de cam
paña. En principio, Xóchitl había mencionado
que iniciaría sus trabajos formales de prose
litismo también en la Ciudad de México, pero
ayer dijo que lo hará en Guanajuato, por "pru
dencia" y para "no generar contratiempos".

EN TÉRMINOS POLÍTICOS, Gálvez prefiere
refugiarse en uno de los pocos estados de am
plio dominio panista, Guanajuato, que medir
fuerzas con Morena y sus aliados en la capital
del país, lo cual lleva a preguntarse cuántos co
bijos similares podrá conseguir Xóchitl en los
estados, pues 24 de ellos tienen predominancia
electoral 4T y estructuras de poder (los gober
nadores, para no ir tan lejos) que se traducirán
en activismo y movilización durante la campa
ña y el día de las votaciones.

Astillas

LAFGR CONSIDERA que no hay pruebas de
que Mario Aburto, sentenciado como asesino
de Luis Donaldo Colosio Murrieta, hubiera
sido torturado, lo cual ayuda a disolver en
tiempos electorales la versión de que podría
intentarse un citatorio judicial al priísta Man
lio Fabio Beltrones (aspirante a nuevo hiero
senatorial) por presunciones de tal índole... Y,
mientras sigue la refriega interna en Morena
por las pendientes candidaturas a cargos legis
lativos y gubernamentales, siempre con riesgo
de escisiones, provocadas o argumentadas a
partir de la desconfianza o abierto rechazo al
sistema de "encuestas", ¡hasta mañana!

Fecha: 14/02/2024

Página: 8

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 20,849

Página 42 de 169



Slim: pobre hombre rico
Dice el magnate que no ha sido beneficiado por el gobierno del presidente Liópez
y subrayó que Telmex "ya no es negocio"porque lleva diez años "en números

rojos"; canastos, pues se la chuparon hasta el filtro...
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil recogió pedazos de la in
terminable conferencia del
ingeniero Carlos Slim, uno

de los hombres más ricos del mundo. Di
ce el magnate que no ha sido beneficiado
por el gobierno del presidente Liópez y
subrayó que Telmex "ya no es negocio"
porque lleva diez años "en números ro
jos". ¡Números rojos! Canastos, pues se
la chuparon hasta el filtro. ¿Y qué hace
mos, le prestamos dinero para que re
cupere la empresa que le entregaron en
aquellos años hombres tan pobres y mo
destos como usted? ¿Gamés tiene su di
nerito, ingeniero, le interesa? Gilga qui
siera enumerar algunas de las empresas
de Slim que no están en números rojos,
pero sólo Dios sabe y los administrado
res del ingeniero. La verdad, ¿no es un
poco demasiado que el ingeniero diga

que la empresa que fue la plataforma de
su gran fortuna está quebrada? Anjá. El
ingeniero Slim: quiero decir cosas, pero
sin decirlas, sobre todo si el sexenio ter
mina. Ah, qué valentía. A ocho meses de
que Liópeztermine su presidencia, Slim
dice que se le ha dado mucho al Ejército.
De acuerdo al mil por ciento, ingeniero,
pero se tardó usted cinco años en dar esa
opinión. Es que de veras.
Óiganlo: "Telmex ya no sigue siendo

un negocio. (...) Está en números rojos
desde hace 10 años". Dueño de una for
tuna valorada en más de 100 mil millo
nes de dólares, durante una poco habi
tual conferencia de prensa en la sede del
Grupo Financiero Inbursa en la Ciudad
de México, Slim dijo estas y otras cosas
plenas de sentido.
Ahora que está en números rojos,

Slim, siempre patriota, afirmó que no
pensaba vender la empresa de telecomu

nicaciones ya que debe ser una empresa
mexicana. Abrazos patrióticos. "Ya les
dije a mis hijos que no la pueden vender

(Telmex), no es un negocio ya, pero no la
vamos a vender". Bien hecho, ingeniero:
no se vende y no se vende y no se vende,
hasta que alguien la compre en diez ve
ces su precio. Ah que don Carlos, talento
no le falta, inteligencia menos, un gran
hombre, sin ironía, pero pasado de lanza.

Anjá, oh, sí
Slim ha cumplido 84 años y nadie le va
a regatear una migaja de su trabajo. Por
cierto, Gil no comparte la idea de Liópez
de que los ricos son malvados, nomás
faltaba. Pero aveces los ricos sí se pasan
de la raya, como Slim. Pues el ingenie
ro dijo que convocó a la rueda de prensa
para "aclarar todas las cosas que se di
cen", aprovechó para ofrecer una am
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plia explicación de su trayectoria em
presarial desde 1960 hasta la actualidad.
Por eso duró más de tres horas. Cuando
yo era niño compré una bicicleta en cin
cuenta pesos y la revendí en doscientos.
Genio. Gil compró canicas a quince cen
tavos y las revendió a diez. Bruto.

Ningún beneficio
"De este gobierno no he recibido bene
ficio y yo sí he dado beneficio", dijo Slim
al subrayar que, por ejemplo, apenas
ha realizado obra pública en el sexenio
actual en comparación a cómo parti
cipó en el sector en gobiernos anterio
res. Aunque sí reconoció su buena rela
ción personal con el actual mandatario,
quien dejará la Presidencia de México

en octubre de este año al término de su
sexenio.

"Ahora, con el Tren Maya, me reúno
más con el Presidente. Tres o cuatro
horas, (...) pero tenemos nuestras dife
rencias". Ah, no me diga, ingeniero, Gil
imagina las discusiones: Ingeniero, se te
cayó la Línea Doce. No, Presidente, se le
cayó a Ebrard. Ah sí, ¿y los pernos, tor
nillos y esas chafaldranas?
Slim ha contado también de los nego

cios en los cuales ya está metido y de los
que traerá miles de millones de pesos
para su estanquillo.
Gilga no comprende la conferencia de

prensa, ni la forma en que Slim preten
de deslindarse del gobierno de Liópez,

cuando éste se va. Raro siendo un gallo
tan jugado. Proteger el imperio, pas mal.
Así las casas (muletilla patrocina

da por el licenciado Bartlett), el pobre
hombre rico también nos ha dejado su
legado. ¡Gracias! Gamés alza la copa y
dice ahí se ven: neta, ni unos ni otros.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Jean Louis Rodolphe Agassiz: "No puedo
perder el tiempo en ganar dinero", «mb

Talento no le falta,
inteligencia menos, un
gran hombre, sin ironía,
pero pasado de lanza
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La derechairósferali

Algo debe estar pasando con la intelectualidad
orgánica mexicana que ya no es lo que era. Di
go, como era una intelectualidad más intelec
tual, un poquito más inteligente y hasta sen
sible dominando sus arrebatos y controlando

su neurosis. Ahora lo que vemos es un grupo de personas
que solían ser sofisticadas, profundas en sus análisisy que
desde la aparición de López Obrador se han venido con
virtiendo en calderonícolas a tambor batiente.

De alguna manera es comprensible 1adispepsiacuata que
selesdesatóeltriunfodelhoypresidente,sobretodoporque
de mesías tropical (el nada clasista de Krauze dbdt) no lo ba
j aron durante años y canalizaron sus cuestionamientos des
de el menosprecio y el peluseo. Lamentablemente muy po
eos hicieron caso de sus locuciones, brillantes
pensamientos y estrategias que, en el fondo, se
reducíanalasmáximasdeAlazrakiylospale
rosdeAlazrakL

Hoy los vemos en programas de televisión
convertidos en seres que no se mueven por su
cerebro sino por el hígado, el estómago y las
vías urinarias. Una cosa extraña porque ape
sar de la excitación que les provocaba su cerca
nía con el poder prianista, al menos guardaban
espacio para la posteridad ciertas formas de la serenidad y la
reflexión aguda
Es decir, están irreconocíblesydan hasta pena penitaajena

ahora, en su afán por defender a Xóchitl Gálvez poniéndola a
niveles de estadista cuando claramente no lo es. O sea, una gira
desastrosa por Estados UnidosyEspaña, donde se hareunido

con gente muy segundona del KuKluxPANgringo e ibérico
(deveras,sesentóconpuropatitasdemolcajetedelaultrade
recha, ni Núñez Feij óo ni Valgas Llosa, líderes de la derechai
rósfera, recibieron a LadyX), para eso se hubiera podido que
dar dialogando en confianza con Marfa'títíto Cortés, Alititito

Moreno y Zambranitititito, por Dior. *
Y todavía llaman a la Gálvez cosmoYtodavíallamanalaGálvezcosi

polita y ciudadana del mundo por an
darse paseando y teniendo mítines a
puerta cerrada conl8personas, algunas
de ellas de moral muy cuestionables. La
fotoconCalderónkpuso,segúnlaNFL,

í«rcomotreintayardasparaatrás. <"
Quizálos intelectuales que reque

rirían una terapia con urgencia serían
el Güero Castañeda —el canciller del "Comes y te vas"— y la
Guerrillera Trendy, mi Denise Dresser que quiere encerrar
a todos los morenistas en Iztapalapa. Digo, no está malpasar
deloprogrebuenaonditaalaondapinochetista,peronode
manera tan desgobernada.
Se parecen alos chismosos implacables, a»

F)pqr|p 1" QT^oT*lHnri
de LopGZ Obrador

<zt=> han V'fvnirlrv

convirtiendo en
ralrlprnm'mhl
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La infamia como estrategia

o siento rabia No tengo miedo. En lo que a
mí respecta—y estoy seguro de que en mi

—I— ^ misma situación están millones de com
patriotas más— el intento de la derecha conservadora
para manipularme y despertar en mí esos dos instintos
primitivos y terribles ha fracasado estrepitosamente.
No se infectarán, estoy seguroypese alavirulenciay ma

sividad de lapeste desatadapor los estrategas de guerra su
cia de la oposición, la cantidad de personas que necesitan
para impedir el naufragio anunciado de Xóchitl Gálvez.
Tampoco podrán hacerse, como en el 2006, de la fuerza

necesariapara perpetrar otro fraude electoral o poner en
entredicho los resultados de los comicios.
La infamia como estrategia esta vez, no habrá de fun

cionarles. Tirarán a la basura su dinero los oligarcas que
financian las vilezas con las que la oposición satura los
medios y las redes.
No lograrán su objetivo de volver a someternos a las

agencias extranjeras que, acostumbradas —como esta
blece la directriz de la CIA de 1954— a "hacer cosas repug
nantes", alimentan la red de calumnias y usan a periodis
tas venales para esparcirlas.
México no es el Panamá de Noriega ni el Irak de Sadam

Hussein. Las patrañas de la "gran prensa" ya no le alcan
zan a Washington para gracias al engaño mediático, em
peñarse en otra aventura intervencionista
Dilapidarán los medios que se sumen a la guerra sucia

—y son legión— la poca credibilidad que les queda
Otro tanto sucederá a los intelectuales y líderes de opi

nión que se han puesto al servicio de la derecha conserva
dora' solo una minoría infectada por la rabia les seguirá
siendo fieles. Del descrédito pasarán al olvido.
Es tiempo de canallas el que vivimos; canallas, además, a

los que les sobralaplatay que son capaces, aprovechándo
se de lalaxitud de las autoridades electorales y de los vacíos

regulatorios, de quitarle lo "benditas" a las redes sociales.
Canallas que, como aquellos que en el S. XIX se hinca

ron ante Maximiliano en el castillo de Miramar, hoy van a
Washington a pedir a los norteamericanos que interven
gan en nuestro país.
Canallas capaces de coordinar, incluso —y ya que la in

seguridad es su bandera— acciones con su viejo aliado; el
crimen organizado.
Asco más que miedo, indignación más que rabia des

piertan en la mayoría de lapoblación las vilezas de las que
son capaces.
Se olvidanlos conservadores de que la gente los conoce

y fue víctima, por décadas, de los crímenes, los abusos, los
excesos de los gobernantes del PANy el PRI.
En el espejo se ven los calumniadores —y eso lo sabe la

gente— cuando enumeran los supuestos crímenes de An
drés Manuel López Obrador.
Son ellos, priistas y panistas, los que, como Felipe Calde

rón, leentregaron el país ensangrentado al narco y a la DEA
Son ellos priistas y panistas los de los fraudes electora

les, larepresióny el saqueo.
Son ellos priistas y panistas los que compraron medios,

voces y conciencias para perpetuarse en el poder y quie
nes los usan para llevarnos de nuevo al pasado.
Lo recuerda la gente.
Lo saben la mayoría de las y los mexicanos.
Ya no les creen porque están conscientes de que, como

decía Benito Juárez: "los déspotas aborrecen la luz y la
verdad". Ya no los quieren de regreso en el poder.
"Somos —dice José Saramago y tiene razón— la me

moria que tenemos y la responsabilidad que asumimos,
sinmemorianoexistimosysin responsabilidad quizás no
merezcamos existir".
Conciencia memoriay responsabilidad, que sobran al

pueblo de México, uno de los más politizados del mundo,
son el mejor antídoto contra esta peste que esparcen la
oposicióny sus voceros. ¦¦
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Las promesas
del populismo

E 15 de febrero se cumplió lo anunciado.
ElpresidenteLópezObradorpresentó
sus iniciativas de reforma constitucio

nal. En ellas plasmó su proyecto de Nación. Muchos
analistas han desmontado sus significados: expues
tas en un monólogo con los suyos, buscan afianzar y
prolongar el movimiento haciendo de la elección un
plebiscitoenblancoynegro:"porocontra el pueblo".
En las próximas entregas de esta columna anali

zaremos laspropuestas.Ahorame importa destacar
su lógica estructural, que se inscribe en esa peligro
sa ola global que es el populismo, y que al final del
día implica una negación de los valores democráti
cos, tales como un sistema de pesos y contrapesos
y ciertas limitaciones ala voluntad de las mayorías.
Además, el populismo postula soluciones sim

ples a los problemas complejos. Genera así una po
larización en la que todos quienes no se adhieren in
condicionalmente a esas soluciones son en automá
tico considerados "enemigos del pueblo". Se genera
así una efectiva trampa retórica.
Elpaquete de 20 reformas tiene cinco componen

tes centrales. El primero es desmontar el sistema de
pesos y contrapesos para permitir que la voluntad

del pueblo, encamado en el líder, se imponga sin obs
táculos. Por eso se busca capturar al poder Judicial y
eliminar los órganos con autonomía constitucional
que, aunque sin duda imperfectos, han servido para
conteneral poder.
El segundo es una modificación profunda del

sistema de representación para eliminar, con el
argumento del ahorro, la representación propor
cional y facilitar que Morena obtenga una mayo
ría en el Congreso, pues solo ese partido represen
ta auténticamente al "pueblo". Así, se impone una
lógica anti pluralista.
El tercer elemento son las promesas: un salario

digno, una pensión justa, una atención médica in
tegral, universal y gratuita, becas y programas so
ciales. ¿Quién, sino los enemigos del pueblo po
drían oponerse a tanta generosidad? Único pro
blema, no se dice quién ni cómo se va a pagar por
ella. Muchas de esas promesas son incumplibles,
al menos en el corto plazo.
El cuarto eje es la militarización constitucional

de la seguridad pública. Sabemos que la receta no
funciona, pero el asunto en los hechos está decidi
do. Y con ello se modifica un arreglo institucional
entre las Fuerzas Armadas y el poder civil que costó
mucho trabajo construir.
Finalmente, hay un regreso al monopolio del Es

tado. Pemex y CFE convertidos en los paladines de
la soberanía cuando,enrealidad,se está comprome
tiendo uno de los elementos críticos del futuro, que
es la energía
JanWernerMüllerensulibro ¿Qué es el populis

mo?^ anuncia con claridad: "los populistas que tie
nen suficiente poder buscarán establecer una nueva
constitución populista, tanto en el sentido de un nue
vo acuerdo sociopolítico, como de una nueva serie de
reglas para el juego político". En esas estamos, —m

* INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS DE LA UNAM,
MIEMBRO DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES
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No tiene mucho sentido discutir si el discurso de AMLO del 5 de febrero pasado tiene fines electorales, si es la expresión
de su ideario o medio para distraer de otros asuntos; así juega el maestro, lo suyo es el ajedrez en varios tableros a la vez

Todo para la mayoría: la segunda
temporada del proceso de
regeneración nacional

En una legislación perfecta, la
voluntadparticularo individual

debe ser nula; la voluntad del
cuerpo, propia del gobierno, muy

subordinada, y la voluntad de
general, siempre dominante y

pauta única de todas las demás.
J.J Rousseau

El 5 de febrero pa
sado, mientras
los variados

representan
tes del guión

dibujado por nuestra
Constitución vigente se
reunían en el Teatro de

la República en Queré
taro, el presidente Ló
pez Obrador procla
maba, en el recinto par
lamentario de Palacio
Nacional, el nacimiento
de un nuevo Estado.
Las formas importan.

Importan mucho y para
quien se hubiese olvidado,
AMLO nos los recuerda con
asiduidad. Así lo hizo, otra vez,
el lunes de la semana pasada. En
Querétaro la vieja temporada de
la obra México; en Palacio Nacio
nal, un presidente que se vive a sí
mismo como la encarnación de la
voluntad general anunciando la
trama y el contenido de la nueva
temporada El reflector no en la

cima de la constitución que se ce
lebra Más bien en la casa que ha
bita el Presidente y desde la cual
proyecta hacia el futuro una cons
titución remodelada en la que la
voluntad y el interés mayoritario,
tal y como él los entiende y movili
za, arrasan con todo lo demás.
Largo catálogo de acciones

de gobierno a favor de la mayo
ría Breve lista de intervenciones
quirúrgicas de fondo para libe
rarlo de los contrapesos y ata
duras particularistas con enor
me poder concentrado que limi
tan su capacidad para ser agente
efectivo de esa mayoría. Dere
chos y beneficios garantizados
para la mayoría de la población:
pensiones y salarios mínimos
por arriba de la inflación, becas
para los estudiantes con mayo

res carencias, pensiones comple
tas para todos los que se jubilan.
Debilitamiento de todos aquellos
frenos domésticos a la acción gu
bernamental que ofrezcan a los
privados y a los intereses particu

lares instrumentos para limitar
el trabajo del gobierno a favor de
las mayorías: salida del escenario
de un Poder Judicial autónomo y
de lo poquito ganado en debido
proceso. Fin al exoesqueleto es
tatal integrado por los organis
mos constitucionales autónomos
y sus vidrios de colores. Adiós al
entramado institucional y orga

nizacional del pluralismo com
petitivo y cierre, por tanto, del
breve período de procesos elec
torales con resultados inciertos:

hasta la vista, INE, hasta la vista,
Tribunal Electoral.
Fortísimo movimiento pen

dular en contra de las reformas

constitucionales del período an
terior. De todas esas reformas
fundamentalmente interesadas
enblindarlosprivilegios de las mi
norías y los derechos individuales
de aquellos con recursos suficien
tes para pagar abogados y usar el
sistema de "justicia" a su favor en
contra de la mayoría, sus intere

ses, sus necesidades, y la dignidad
de todosytodas aquellos que la in
tegran. Acciónreacción.
Tras el sigilo y el tiento del pri

mer gobierno de la 4T en el trato
hacia los núcleos minoritarios
de poder concentrado, anuncio
de un nuevo capítulo del proceso
de regeneración nacional. Uno
que, más que un "segundo piso",
ofrece el manual para remodelar
los cimientos de la comunidad

política nacional.
El día de la Constitución, el

presidente López Obrador pro
clamó su fin y también su conti
nuidad. Un muera a todo lo que
en ella ofrece potencia y asidero
a los derechos e intereses par
ticulares y un viva con vigor re
novado a todo lo que la Consti
tución de 1917 tenía y tiene de
mayoritarista y de social. Viva
Rousseau; muera Locke.

No tiene mucho sentido dis
cutir si el discurso de AMLO
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del 5 de febrero de este año
tiene fines electorales, si es la
expresión de su ideario com
pleto en clave legado, si es un
medio para distraer de otros
asuntos, o si es un movi
miento para orientar y res
tarle grados de libertad a
su posible sucesora. Es

todo ello y posible
mente alguna cosa
más. Así juega el
maestro, tendría
mos que saberlo

ya. Cada una de
sus jugadas tiene

por objeto mover pie
zas y dinámicas en diver

sos planos. Lo suyo es el ajedrez
jugado en varios tableros ala vez.
El tablero central, al que le

presta y le ha prestado, desde el
comienzo, la máxima atención
es el de cambiar el relato general
o como él lo llama: "la revolución
de las conciencias". Esa narra

ción global que define de qué se
trata la obra, cuáles son los ejes

del conflicto, quiénes son los per
sonajes, cuáles los ritmos y los
tiempos de la acción y, sobre to
do, quién es el héroe y cuáles las
emociones que nos impelen a re
chazarlo o a identificarnos con él.
Listo el piloto de la 2a tempo

rada. ¿Alguien tiene algún otro
relato para darle forma y senti
do al país hacía adelante? ¿Algu
no distinto al rechazado masiva
mente en 2018? ¿Alguno capaz de
convocar e interpelar a un grupo
suficientemente amplio de vo

tantes? ¿O será que volveremos
todas y todos a desempeñar el
papel que nos asigne en su trama
renovada el narrador en jefe? ¦—r,

E1 día de la
Constitución, el
presidente López
Obrador proclamó
su fin y también
su continuidad
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La captura
de la Consar

17
¦« 1 modusoperandi actual de

i lasAforesenMéxicomere
J/L^A cuerda al de las casas de bol
sa de los 60: un club de tobi donde esco

gen invertir los recursos de los trabaja
dores en donde es más rentable para sus
bolsillos,no parael de los trabajadores.
He trabajado codo a codo con la

Consar por más de un año mostrán
doles los huecos regulatorios que se
necesitan enmendar para que las Afo
res inviertan realmente en México y

en los sectores más productivos para
un ganarganar para los trabajadores
y la economía mexicana.
Les he propuesto párrafos explíci

tos para enmendar estos huecos re
gulatorios con la ayuda de un grupo
de expertos en la materia que lo úni
co que quieren es que el país progrese
con y para los fondos de los trabajado
res. Y nomás no he logrado desatar el
nudo para que realmente las Afores
tengan una administración transpa
rente, se tapen los huecos de su incli
nación a invertir en
fondos extranjeros e
inviertan de manera

transparente en todo
tipo de fondos que so
licitan recursos con
buenos indicadores
de riesgo/rendimiento en México.
En los recientes cambios en el ante

proyecto de reformas a la Circular Úni
ca Financiera (CUF) añaden afortuna
damente mecanismos de gobernanza,
pero no añaden mecanismos para su
supervisión. Siguen permitiendo in
versión en fondos extranjeros por en
cima del mandatado através de vina de

finición confusa de lo que es inversión
nacional; formalizan la figura de ad
ministrador pasivo, donde entregan la
administración de sus inversiones a un
tercero; crean nuevos requisitos que
esencialmente imposibilitan la crea
ción de nuevos administradores de ca
pital privado nacionales.
Algo que genera gran sospecha es

que exentan a las Fibras de casi todo
requisito de gobernanza y crean res
tricciones que desfavorecenlos CKD's
y dan preferencia a las inversiones no

listadas con menor

supervisión; y crean
supuestos que faci
litan que el cupo na
cional de inversión se
cubra nada más con

Fibras, excluyendo
de facto a otros fondos.
Estos cambios únicamente pueden

ser explicados por una captura regula
toria de la Consar por parte de sus su
pervisados. Y es algo que atenta nada
más y nada menos que contra los fon
dos de retiro de los trabajadores y que
tiene que ser atendido en calidad de
emergencia nacional.

Exentan a l as Fibras de
casi todo requisito
de gobernanza

Fecha: 14/02/2024

Página: 3

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia Armendáriz

Costo: 22,857

Página 50 de 169



México:
el maratón
de la muerte

Vistasenel tiempo,las cifras
de homicidios dolosos pa
recen sugerir que México

participa en una especie de maratón
de la muerte.
No sabemos cuánto durará el mara

tón, ni a cuántos muertos llegará. Sabe
mos que ha cobrado miles de muertes
más cada sexenio y que su final no está
a la vista de los corredores, en este caso
los gobiernos de México.

No hay una meta definida ni alcan
zable al final de la carrera, que ha teni
do descensos porcentuales pero que
está en el punto más alto del número
de muertos en la historia del maratón.
Durante los seis años del gobierno

de Vicente Fox (20002006) hubo 60
mil 280 asesinatos. En el de Felipe Cal
derón (20062012) hubo 120 mil 463.
En el de Enrique Peña (2012 2018),
156 mil 66. En el de López Obrador van
más de 178 mil.
Aloshomicidioshay

que añadirlos desapa
recidos, presumible
mente muertos en su

mayorparte, desapare
cidos por sus asesinos.
Según elsitiointernacionalStatist, en

tre enero de2006y septiembre de 2023,
se contabilizaron en México 95 mil 900
personas desaparecidas o no localizadas,
de las que más de un 70% fueron hom
bres jóvenes,menoresde 40 años.
La mitad de las desapariciones se re

gistraron en el último lustro, durante el
gobierno actual.
No sorprende, dado su normal proce

der contra los datos duros, que el Presi
dente haya emprendido la tareade desa
parecer las cifras dedesaparecidos.
Si se añaden los desaparecidos a los

homicidios, el maratón de la muerte en
que México llevayatres gobiernos con
secutivos alcanza cifras estratosféricas.
La estrategia de "abrazos no bala

zos" ha sido la cuesta más alta y más ca
ra del maratón que estamos corriendo.
El Presidente ha dicho: les guste o

no, mantendremos
el camino. Lo mismo
ha dicho su candidata
Claudia Sheinbaum:
seguirá el maratón.
Ambos con el argu

mento de que la vio
lencia no se combate con violencia,
sino que deben atacarse sus causas y
abrazar, dijo Sheinbaum, no a los cri
minales, sino alos jóvenes.
Bueno, son precisamente los jóve

nes quienes más mueren en el mara
tón. ¿Cuándo van a empezar a abrazar
los en vezde aenterrarlos?
¿Cuántos muertos faltan para ter

minar el maratón?*»

A los homicidios

hay que añadir los
desaparecidos
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El manejo letal
de la pandemia

Haz el bien sin mirar a quién,
que ya luego el bien te mirará.

Florestán

1 manejo que hizo el gobierno de laEcuarta transformación de la pande
mia de covid fue un desastre huma

nitario que dejó más de 800 mil muertes, 3 mil
324 fallecidos entre el personal sanitario y 215
mil niñas y niños huérfanos de madre o de padre,
entre otros daños insuperables.
El eje central de este funesto saldo fue el doc

tor Hugo López Gatell, subsecretario de Salud,
el zaranticovid, el mismo que se opuso al cubre
bocas, dijo que servía para lo que servíayno ser
v/apara]oquenoserwa,enjviniode2020declaró
que de llegar a 60 mil muertos sería un escenario
catastrófíco, y cuando al final se había multiplica
do por 12, ahí seguía; que López Obrador era una
fuerza moral, no de contagio y gozaba de buena
saludl falso pues ya tenía problemas y tan no era
ajeno al contagio por su fuerza moral que cayó
tres veces; aseguró que la infíuenza mataba más
que el covid, que éste no representaba una ame
naza, y así la retórica adulatoria como prioridad.
FueelmismoquellevóaLópezObradorallamar

a abrazarse y salir, porque no pasaba nada; afir
mar que con miel, limón yvaporrub bastaba; que a
élloprotegíanlos detentes; queyahabía aplanado
la curva,yelmásagraviantede todos, que la pande
mia le había venido como anillo al dedo.
Y todo porque la autoridad de salud, en lugar

de aplicar una política sanitaria, se dedicó a cul
tivar los deseos presidenciales, a decirle lo que

quería oír y entregarse en sus brazos, a la adula
cióny no ala crisis sanitaria
Cuando uno recupera algunas de las declara

ciones de Presidente y zar, se entiende cómo Mé
xico tuvo uno de los desempeños más devastado
res del mundo ante la pandemia y que a alguien,
algún día, se le tendrá que exigir cuentas.
Por lo pronto, ya opera la Comisión Indepen

diente de Investigación Sobre la Pandemia de
Covid, que preside el doctor Jaime Sepúlveda, y
en abril dará el primer resultado.
Yno le va a gustar a YSQ, pero él se iráy el ve

redicto quedará.

RETALES

1. VACUNAS. De lo anterior, debo destacar la
declaración que ante el Congreso hizo el secreta
rio de Salud, doctor Jorge Alcocer, quien afirmó
que no llevaría a sus nietos a vacunar, una decla
ración antivacunas de la máxima autoridad sani
taria del país;
2. ¿RETIRO? Gustavo Madero anunció ayer
que se corta la coleta y se retira de la política es
te 30 de agosto que termina su gestión como se
nador. Madero dijo que ya Je toca disfrutarla vi
day pregunto: ¿no la disfrutó? Qué falla recono
cerlo a sus 68 años. Pero cada quien sabe cuándo
se la corta; y
3. REGATEO. López Obrador siempre reco
noció a Carlos Slim, pero ayer le regateó méri
tos. Cuando se refirió al crecimiento de su fortu
na, dijo que dinero llama dinero y que cuandola
milpa se da bien, alcanza hasta para el pájaro. De
nada, se escuchó en su oficina de Palmas.»—

Nos vemos mañana, pero en privado
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Eritrea no existe

áT1
uando los elefantes luchan,

i la hierba es la que sufre.
Jarda abandona la ciudad

de Nafkaporque conoce bien el prover
bio de sus ancestros. Su primera opción
es Sudáfrica. Algunos viejos conocidos
huyeron de Eritrea en esa dirección.
Nadie sabe qué ha pasado con ellos, pe
ro nadie duda que estarán mejor.
Jarda logra llegar a Sudáfrica. Ahí se

da cuenta que su imaginación supera
con creces la realidad. Para los viejos
conocidos que vinieron antes, quizá
Sudáfrica fue lugar de paso, no desti

no. Es difícil que un eritreo sobreviva
en Johanesburgo; lo mejor que puede
hacer, lo enteran, es preguntar al due
ño del bar cómo podría irse a América.
¿A qué parte de América? Algo de

azar lo decidirá. En Brasil, Honduras
oArgentina puede quedar su porvenir.
Los trámites para conseguir espacio
en la próxima expedición no son fáci
les. El pago tiene que ser en dólares y
la fecha de salida del barco no es del to
do nítida. Casi nada es nítido en el pro
ceso. Pasan los días en Sudáfrica con
desesperación,las
semanas con hambre

y los meses en franca
desesperación, pero
llega el di a. El periplo
es largo. Algunos tri
pulantes se quedan
en el camino.

El arribo a Honduras se prolonga.
Un libro, Tristes trópicos de Claude
LéviStrauss, acompaña la zozobra
del viaje de Jarda. ¿Y ahora qué hago?,
se pregunta, cuando finalmente des
embarca. La pobreza hondureña es
parecida a la pobreza eritrea. Todas las
pobrezas son iguales. Lo que distingue

una de otra es que en Honduras no hay
guerra (oficialmente) y en Eritrea sí.
Honduras, qué bueno, piensa Jarda,
no está enfrentado con ninguno de los
países de al lado.
Viene una nueva rutina cuando el

sueño americano irrumpe su vigilia
hondureña. Estados Unidos, viéndo
lo bien, no queda tan lej os para alguien
que ha navegado ya miles de leguas
antes de llegar a la finca pobre donde
Jarda sobrevive cortando el hierberío
y poniendo cercas para vacas que co

men mejor que él.
Junto a otros hondureños> Jarda con

tinúa su éxodo hasta
llegar a Tapachula,
Chiapas. Ahí es de
tenido y encerrado

unos días en la estación migratoria
con otros compañeros de travesía.
A ellos los devuelven a Tegucigalpa
y a él lo interrogan como bicho raro.
Al fin y al cabo, ¿dónde queda Eri
trea?, preguntan los oficiales. Eri
trea, piensan ellos, no existe: Eritrea
es un inventum.

Eritrea, en efecto, no existe, mmm

Jarda sobrevive poniendo
cercas para vacas que
comen mejor que él
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Chilpancingo:
vivir con miedo

AlgoandamaLSegúnlosdatos
diarios del gobierno sobre
homicidios dolosos, febre

ro anda en 76 diarios en el promedio, des
pués de terminar diciembreyeneroenóó
y 68, respectivamente. De hecho, según 1a
misma fuente,nohemos visto ese prome
dio diario desde hace muchos meses.
Nada que sorprenda. Más de 15 años

enestaoladeviolencianoshanenseñado
que los números dicen poco, entre otras
cosas, porque sus subidas y bajadas son
mínimasyapenas reflejan conflictos loca

les o regionales que se agravan o, después
deltriunfocriminalde algún grupo, se des
inflan. Pero nada indica que mañana,opa
sado, o en dos semanas vuelvan aestar ahí.
Es decir, los números de la violencia

tienen mucho más que ver con el resul
tado de la guerra entre grupos crimi
nales o entre ellos y sectores y pobla
ciones que con cualquier actividad del
gobierno, cualquiera que éste sea.
Haysuficientesejemplosenelpaísen

losúltimosañosylustros.
Hoy creo que la ma

yor muestra de inutili
dad —por no decir au
senda, seré generoso—
del gobierno está en
Zacatecas o en Guerrero.
Me referiré al segundo estado, en

particular a su capital, Chilpancingo.
El crimensehaensañadoconel trans

porte público hace semanas. Se acumu
lanmuertesproductodeataquesachofe
res y vehículos. La guerra no para.
Apenas el lunes el director de goberna

dón estatal, Francisco Rodríguez Cisneros,
afirmó que"eltransportepúblicoenlacapi
taldelestadosereactivóen90pordentQ".Y

presumió, sí, así andamos, que iban "72 ho
ras sin hechos delictivos contra el sector".
Esa misma noche otro ataque a una

base de camionetas, un chofer muerto.
Todo esto después de que, según la

gobernadora, desde hace una semana
"fueron dispuestos 500 elementos de
las distintas instituciones que integra
mos la Mesa de la Paz en un despliegue
operativo sin precedentes".
Después del ataque del lunes, la go

bernadora ordenó "que
otros 100 elementos se
sumenaestaslaboresde
seguridad permanentes
en nuestra capital, al
canzando una fuerza de
600 guardianes del or

den de las distintas corporaciones".
La mañana del martes la mayoría de

las escuelas públicas y privadas suspen
dieron nuevamente las clases presen
ciales, debido a que en la mayoría de las
colonias no hay servicio de transporte.
En Chilpancingo seguirán viviendo

con miedo porque lo que haga el gobier
no no importa, como no ha importado.
Algo anda muy mal —

Se acumulan muertes
producto de atanueS a

I' 1
CllOlereS Y veillCUlOS

Fecha: 14/02/2024

Página: 2

Area cm2: 176

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 21,472

Página 54 de 169



que la secretaria de Gober
nación, Luisa María Alcalde,
envió el pasado lunes a la Cá
mara de Diputados las evalua
ciones de impacto presupuestal
que debían acompañar las ini
ciativas de reformas en materia
electoral, al Poder Judicial y de
austeridad presentadas por el
Presidente el pasado 5 de febre
ro. Dichos proyectos, expone

la funcionaría, no tienen efec
to sobre los egresos federales
y, en todo caso, la reestructura
ción de los órganos jurisdiccio
nales y la ampliación de activi
dades del INE deberán consi
derarse en los cálculos anuales
subsecuentes.

a partir de este jueves
y hasta el 22 de febrero se abre
el periodo para que partidos y
coaliciones presenten aXóchitl
GálveZj Claudia Sheinbaum y
Jorge Alvarez Máynez ante el
INE como sus candidatos pre
sidenciales y obtengan el aval
definitivo para aparecer en la
boleta. La morenistaya se ade
lantó y apartó este domingo,

mientras que las autoridades
revisan que no haya trampas en
la fiscalización que los ponga en
la cuerda floja en la etapa final.

en las cuentas que ha
cen los morenistas en Jalisco
ven más oportunidad de triun
fo en la alcaldía de Guadalajara,
con Chema Martínez, que en la
gubernatura, con su candidata
Claudia Delgadillo, dada la he
gemonía de Movimiento Ciuda
dano en esa entidad en niveles
municipal y estatal, pero hay
inquietud de que se aplique la
fórmula de equidad y la postu
lación para la alcaldía tapatía
recaiga en alguna de las muje
res aspirantes: Mara Robles,

Mariana Fernández o María
Padilla. A ver.

a petición de parte, he
aquí la textualidad sobre un
momento de los diálogos por la
transformación del lunes: "Lo
que yo anticipo que va a ocu
rrir en este cambio de gobier
no es que va a haber, en efecto,
continuidad con cambio, no va
a haber ni ruptura ni sumisión.
Creo que va a ganar la doctora
Sheinbaum, creo que es la me
jor candidata, pero también es
toy convencido de que no ha
brá ni ruptura ni sumisión. Lo
que está cambiando, lo que es
tá en transición, es el régimen".
Servido, doctor Juan Ramón de
la Fuente.
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Tampoco dictadura
de una minoría

TI
M W asados de lanza, los partidos Morena,
 Verde y del Trabajo usaron a sus secre
¦B tariosenlaComisiónde Justicia de la Cá
mara de Diputados para intentar colar una iniciativa
de modificaciones ala Ley Reglamentaria de las Frac
ciones I y II del artículo 105 de la Constitución para fa
cilitarle al presidente López Obrador el sometimiento
del Poder Judicial de la Federación, impidiendo que la
Suprema Cortede Justicia cumpla sufüncióndevelar
por el respeto a la Carta Magna.
En su abusiva encomienda utilizaron como ama

nuense al morenista Juan Ramiro Robledo Ruiz, se
gundo de la comisión de Puntos Constitucionales,
y a sus pares oficialistas en la misma instancia para
echar a andar las convocatorias.

La intentona fue parada en seco por el presiden
te de la Comisión, el panista Felipe Fernando Macías
Olvera, y Morena y sus secuaces terminaron por de
sistir del albazo.

El ardid iba en paralelo a la pretensión presidencial
demodificarlaConstituciónparaneutralizaralaSupre
ma Corte de Justiciay, de facto, eliminarla separación
de poderes (lo quenoseráaprobado enlaactuallegis
latura, porque no cuenta conla mayoría calificada—al
menos dos tercios—de diputados y senadores).
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Para que el Ejecutivo concentre el Supremo Poder
de la República del que solo es una parte, el marrullero
lopezobradorismo en San Lázaro quiso tomar el a tajo

de reformar unaleysecunda
ria, para lo cual solo requiere
de su actual mayoría simple.
En esencia, buscaban que,

si el pleno de la Corte analiza
una norma en alguna acción
de inconstitucionalidad o en
una controversia constitucio

nal y no logra la votación re
querida de ocho votos por la

inconstitucionalidad, esa norma no solo se entende
ría como "válida", sino que los juicios que en el futuro
se promovieran contra ella serían improcedentes.
De prosperar el atentado se establecería un me

canismo que violenta los derechos de las personas,
porque bastaría que cuatro de los 11 ministros califi
caran válida la norma para impedir que se volvieran
a promover juicios en cualquier órgano jurisdiccio
nal del país.
La gravedad de la iniciativa se evidencia sabiendo

que los ministros, como cualquier otra persona, no
pueden conocer de todas y cada una de las posibles
afectaciones que una disposición jurídica puede te
ner en cada habitan te de México, ya que cada persona
es únicay únicos los efectos que unaley puede tener
en sus derechos.
Por eso la Constitución permite que, con inde

pendencia de que los poderes u órganos de gobierno
puedan promover procedimientos para cuestionar
la constitucionalidad de una norma, cada persona
en lo individual pueda recurrirá un juicio de ampa
ro, siendo que este derecho es el medio de defensa y
protección frente a omisiones o actos cometidos por
cualquier autoridad que resulten violatorios de los
derechos humanos reconocidos en la Constitucióny
los tratados internacionales que México ha firmado y
ratificado, mismos que generan las obligaciones que
las autoridades deben cumplir, w

Morena, el Verde
yPT intentaron

facilitar al Presidente
el sometimiento del

Poder Judicial
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Clara aprieta a Aleida
en Iztapalapa
Cuando la fortuna parecía sonreírle, luego de ser designa
da por Morena para pelear la estratégica alcaldía Iztapa
lapa, Aleida Alavez resiente ya el frío de Clara Brugada,
quien la presiona para el reparto del pastel.
Cierto que Aleida nunca fue la favorita de Clara para

sucedería en la demarcación más grande la capital; la exal
caldesa fue obligada a ceder el espacio, pues con la candi
datura a jefa de Gobierno estaba más que pagada.
La propuesta de Brugada era Martha Ávila, coordi

nadora de la bancada de Morena en Donceles, pero des
pués de la jugada que le hicieron a Claudia Sheinbaum
para que bajara de la candidatura a Omar Hamid García
Harfuch, la relación se quebró.

Si bien es cierto que Sheinbaum le impuso a Alavez, no
puede obligar a Clara a que la respalde, pues incluso en su
ungimiento como abanderada morenista, los legisladores
de ese territorio, incluida Ávila, le hicieron el vacío.
Actualmente, Aleida se coordina con la secretaria fe

deral de Bienestar, Ariadna Montiel, quien le ofreció el
apoyo de su área, aunque esto no servirá de mucho si no
se garantiza la operación del equipo que gobernó los úl
timos seis años en esa demarcación.

Para acabarla de amolar, Alejandro Ojeda su espo
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so se asumió como el enlace

con los grupos para negociar
espacios, lo que provocó que
Clara le pusiera un pie en el
cuello a Aleida, aunque pronto
tendrá que soltarla porque los
votos de la alcaldía son vitales
para ganar la capital.
Está muy clara la estrategia

de Brugada, de torcerle la mano
a quien le impusieron como
candidata a sustituirla, pero
esas acciones están retrasando
la operación electoral en Iztapalapa, y ya se empieza a
hacer tarde.

Este pleito, más el que se cargan desde hace sema
nas en Gustavo A. Madero, hacen que el panorama para
Morena en la CDMX sea nublado, pues se trata de las dos
alcaldías que más votos aportan en las elecciones.
Aunque, si bien es cierto que Aleida no las trae todas

consigo, en la Alianza X la Ciudad de México tampoco
cantan mal las rancheras, pues obligaron al PAN a bajar a
la exdiputada Olivia Garza, de amplio trabajo territorial
en Iztapalapa.

Quien se quedará por el Frente con la postulación a la
alcaldía es la perredista Karen Quiroga, sobrina de la ex
jefa delegacional Dione Anguiano. Pero también quiere
definir las candidaturas en los distritos importantes de la
demarcación.

El asunto se pone muy interesante, pues en el equipo
de Aleida están algunos excolaboradores del despareci
do Alfredo El Camarón Hernández, quien fue esposo de
Dione, a quien ayudó a llegar a la jefatura delegacional
cuando fueron pareja.
En cuanto a Garza, tendrá que olvidar esa demarca

ción y probablemente se integre de lleno al equipo de
Luis Mendoza, candidato del PAN para retener la Benito
Juárez.

Este pleito, más
el de Gustavo A.
Madero, hacen
que el panorama
para Morena
en la CDMX
se vea nublado.

CENTAVITOS...

Por cierto que las cosas siguen al rojo vivo en GAM, pues
Martí Batres volvió a la carga para quedarse con esa al
caldía. Primero lanzó a Arnulfo Cravioto, quien fue ba
teado por el alcalde Francisco Chíguil; luego presionó
con (anecarlo Lozano, a sabiendas de que no pasaría.
Batres utiliza el viejo truco de estirar la liga al máximo,
para que al final se inclinen por el menos peor, que para él
sería Cravioto, por el que vuelve a apostar. En esas siguen,
aunque el jefe de Gobierno olvida que sus trucos ya están
muy vistos... Y si algo faltaba a los guindas, era difundir su
lista de aspirantes a diputados locales, que provocó la ira
de más de uno, y la acusación de que esa lista trae más
fichas que un casino.
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De lo que tengo miedo es de tu miedo.
William Shakespeare

Situationship se define como una relación amorosa en la que dos
personas comparten una conexión física y emocional sin com
prometerse. Es algo así como estar sin estar, estando. No es un
noviazgo ni una amistad ni mucho menos una relación de pareja
estable. Es una relación basada en el momento presente, don
de los involucrados reconocen su afinidad especial, pero evitan
proyectarse alargo plazo o establecer algún tipo de exclusividad.

Si se somete a una minuciosa investigación, se sabe que, en la
actualidad, tiene una aprobación social en las parejas jóvenes de
un 49% y a mayores. Esta palabra ha sido destacada por el Diccio
nario de Oxford como reflejo de las tendencias sociales del 2023 y,
al parecer, muy lejos estamos de que deje de serlo. Esto nos obliga
a reflexionar sobre la capacidad que tienen las prácticas sociales
comunes de migran a los asuntos más importantes de la vida ín
tima de los seres humanos. Hoy, la inmediatez, el consumismo, la
disponibilidad de opciones y la capacidad de todo ser desecha
ble se inserta sigilosamente en la mente, en el pensamiento, en
las emociones... afectando potencialmente el autoconcepto y la
autovaloración de uno mismo. Así, las herramientas que se han
utilizado para sufragar estos embates del amor moderno son: los
mecanismos de evitación y la responsabilidad afectiva. Resultando
así en una sociedad que se relaciona de manera evitativa, irres
ponsable y temerosa.. El sociólogo y filósofo ensayista Zygmunt
Bauman le llama "amor líquido" o "modernidad líquida" y se refie
re a que las personas no quieren tener una relación, pero sí quieren
relacionarse. La pregunta es si realmente es posible relacionarse
y consolidar una relación en todos los aspectos sin que exista de
por medio compromiso o responsabilidad alguna, y la segunda
pregunta obligada es: ¿cuál puede ser la razón subyacente para
que se prefiera seguir relacionándose de esa manera? Pues bien,
resulta muy claro para los especialistas en la materia que el miedo
juega un papel fundamental en estas elecciones.

Miedo a ser vulnerable, a ser lastimado, a involucrarse, a perder
otras oportunidades, a perder su libertad, a establecerse, a perder

sus privilegios personales, a compartir; miedo a no cubrir las ex
pectativas o a que no las cubran, a no ser suficiente, a equivocar
se... miedo a las conversaciones difíciles, a verse descubiertos, a
la exposición, a los celos; miedo a la imagen que se han creado,
miedo a fallar... en fin, miedos de todo tipo, ¿y para qué combatir
un miedo y luchar contra nosotros mismos si podemos fácilmente
evadir esa realidad que implica, a todas luces, un esfuerzo catárti
co en pos de la modernidad? Así, se van mintiendo las mayorías,
sin comprender que los miedos que no se enfrentan nos devoran,
bien lo decía Maquiavelo: Los fantasmas se ven más grandes de
lejos que de cerca. La evitación es sólo un alivio momentáneo,
lo que en realidad genera a largo plazo es reforzar los autoes
quemas de inseguridad y minusvalía personal. Lo mismo sucede
con la responsabilidad afectiva, que es ser consciente del impacto
emocional que nuestras acciones tienen en nosotros mismos y
en los demás, y en tomar medidas para manejar esas emociones
de manera correcta y responsable.

El amor, para llamarse amor, requiere enfrentar todos los mie
dos, empezando por uno mismo, el amor es tan poderoso que no
sólo invita a hacerlo, sino que reconforta, el amor, en cualquiera
de sus formas, no es un lugar inestable, al contrario, es sólido
ante las tempestades y tan liviano que impulsa a la evolución;
que nadie se engañe, este tipo de relaciones sólo pueden tra
tarse como un incipiente acercamiento al otro y a uno mismo,
un preescolar trunco del buen amor; el buen amor siempre nos
hará mejores seres humanos y siempre nos hará más fuertes, más
seguros, más capaces, más inteligentes y sensibles, incluso más
sanos. El amor, para llamarse amor, sí necesita de compromiso,
de responsabilidad, de empatia, de comunicación, de historias
en común, de realidades, de confianza, de lealtades... y no tanto
porque el amor lo exija, sino porque el amor lo inspira. Quizá y
sólo quizá, lo primero que debamos de vencer es esa tendencia
inhumana de hacer de todo una inmediatez... una evaporación,
y elijamos volver al arraigo de lo que vale la pena, de lo que hace
hogar, de lo que forma, educa y construye, de lo que trasciende
y nos determina. Como siempre, usted elige.

¡Felices contracorrientes, felices vidas!
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LOS ELÉCTRICOS

¿Cuál es el verdadero alcance en kilómetros de los autos eléc
tricos más populares?

R. Aquí le comparto las cifras realistas comparadas con las
publicadas por los fabricantes;
Nissan Versa. La tabla indica un rango de 56 a 129 km, mientras
que el manual y Edmunds sugieren entre 72 y 99 km.
Nissan NP300. La tabla muestra un rango de 101 a 140 km,
lo cual parece razonable debido a su mayor capacidad de
depósito.
Chevrolet Aveo. La tabla no lo incluye porque ya no se fabri
ca. Sin embargo, se estima un rango de 80 a 128 km para el
modelo 2015.
Kia Río. La tabla indica 48 km, pero le recomiendo consultar a
Kia o foros de propietarios para una estimación más precisa.
MG5. La tabla muestra un rango de 130 a 183 km. Al ser un
modelo nuevo, la información aún puede ser limitada. Pue
des obtener más datos del fabricante o de revisionesen línea.

PULMÓN

¿Cómo puede suceder que los no fumadores también pueden
padecer de cáncer del pulmón?

R. Diferentes tipos de cáncer. Según la CDC los cánceres de
pulmón en los que nunca fumaron podrían derivarse de una
variedad de factores ambientales, siendo los mayores el humo
de segunda mano, la intoxicación por radón, la contaminación,
la exposición ál amianto y la exposición al arsénico en el agua
potable. Esto también significa que el tipo de mutaciones que
causan cáncer que se desarrollan en los que nunca fumadores

pueden ser diferentes de los tipos que se desarrollan en los
fumadores. Según los Centros para el Control y la Prevención
de Enfermedades, el tipo más común de cáncer que afecta
a los nunca fumadores es el adenocarcinoma, un cáncer de
pulmón de células no pequeñas que representa entre 50 % y
60 % de los casos.

El tratamiento puede diferir entre los tipos de cáncer y dónde
se identifica en el pulmón, pero los expertos generalmente es
tán de acuerdo en que los cánceres de pulmón más a menudo
asociados con los nunca fumadores son más fáciles de tratar,
utilizando una combinación de procedimientos que incluyen
cirugía, radiación, quimioterapia, inmunoterapia o terapias
dirigidas más nuevas.

LOS ELECTRODOMÉSTICOS

¿Qué hay de cierto en que los electrodomésticos viejos son
mejores que los modernos?

R. No hay una respuesta simple. Ambos tienen ventajas y
desventajas:
Electrodomésticos viejos:
Ventajas. Más duraderos, fáciles de reparar y con estilo clásico.
Desventajas. Menos eficientes energéticamente, menos fun
ciones y menos seguros.
Electrodomésticos modernos:

Ventajas. Muy eficientes energéticamente, con muchas fun
ciones y más seguros.
Desventajas. Menos duraderos, más costosos y difíciles de
reparar.
Al elegir, considera las prioridades:
Durabilidad y precio. Elige un electrodoméstico viejo.
Eficiencia y tecnología. Elige uno moderno.
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¡Aguas!
Huachicol hídrico
y seguridad nacional
• Las redes criminales están utilizando pozos
clandestinos, camiones cisterna y otras formas
para extraer y vender agua a precios exorbitantes.

La escasez de agua se ha convertido en una grave ame
naza para la seguridad nacional y la estabilidad social en
México. Con el sistema Cutzamala al 40% y el resto de las
presas en acopios similares, la crisis ya no es un riesgo, es
una realidad. Mientras regiones enteras enfrentan sequías
y falta de acceso al agua, el crimen organizado ha encon
trado en el "huachicoleo" de agua una nueva y lucrativa
fuente de ingresos.

Los expertos advierten que la red hídrica del país no está
preparada para satisfacer la demanda existente ni futura.
Se desperdicia gran parte del agua por fugas, y la infraes
tructura de captación, potabilización y distribución es in
suficiente. A esto se suma la sobreexplotación de acuíferos
y la contaminación de ríos y lagos.
Ante la escasez, los criminales ya están perforando

ductos para robar el agua y re
venderla a precios exorbitantes
a comunidades desesperadas. Al
igual que con la gasolina, este
mercado negro del "agua hua
chicolera" comienza a volverse
un jugoso negocio controlado
por el crimen organizado o por
meros ciudadanos oportunistas.
El "huachicol" hídrico, es

decir, el robo y venta ilegal de
agua, está creciendo en zonas

rurales y urbanas. Las redes cri
minales están utilizando pozos
clandestinos, camiones cister
na y otras formas para extraer
y vender agua a precios exor
bitantes. Esto está dejando sin
agua a las comunidades más
vulnerables y está poniendo en
riesgo también a la seguridad
alimentaria.

Además del "huachicol" hídrico, el crimen organizado
está involucrado en la extorsión a los agricultores y ga
naderos que necesitan agua para sus cultivos y ganado.
También están controlando el acceso a los pozos de agua
y a los sistemas de riego.

Si no resolvemos pronto la crisis hídrica con obras de
infraestructura y una mejor planeación, el panorama luce
sombrío. Habrá más regiones sin acceso al agua, forzan
do a la gente a emigrar y dejando pueblos fantasma. La
disputa por tan valioso recurso también puede recrudecer
la violencia entre grupos criminales, y la confrontación
entre grupos sociales y amplios sectores de la ciudadanía.
Urge que los tres niveles de gobierno coordinen ac

ciones para ampliar y modernizar la red hídrica nacional,
combatir la corrupción que permite el robo de agua y ase
gurar el abasto a precios justos, especialmente en zonas
marginadas. De otra forma, la sequía y la delincuencia
organizada terminarán por convertir al agua en un bien
más valioso que el petróleo, y una grave amenaza a nues
tra seguridad.

El futuro del agua en México está en juego. Es hora de
actuar para proteger este recurso vital para la vida.
¡El agua no es un negocio, es un derecho!
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La disputa
por tan valioso
recurso

también puede
recrudecer
la violencia.
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Slim y la L12: faltó
mantenimiento...
• El hombre más rico del país levantó la voz sobre lo
sucedido en mayo de 2021.

¿Porqué no declarar emergencia hídrica?...

Si bien a destiempo y luego de haber desembolsado cientos,
miles de millones de pesos en las obras de reconstrucción
e indemnización de familiares de las víctimas, Carlos Slim
reiteró —ahora sí de manera categórica— que el desplome
en la Línea 12 del Metro, que le costó la vida a 26 personas
y dejó más de un centenar de lesionados, fue producto de
la falta de mantenimiento y no como decidieron (que ha
bría sucedido) Andrés Manuel López Obrador y Claudia
Sheinbaum por supuestas fallas en su construcción.

Luego de prácticamente tres años del lamentable acci
dente ocurrido la noche del 3 de mayo de 2021 en el tramo
elevado, entre las estaciones Olivos y Tezonco, en efecto,
el hombre más rico del país levantó la voz para reiterar su
convicción de lo ridículo que resultaba y resulta aún hoy,
imputar el percance a una falla de origen luego de 12 años
de operación (de la L12) y que más de 900 millones de ciu
dadanos habían sido transportados por el lugar...
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Huelga advertir que, desestimada la versión oficial im
puesta por la Fiscalía General de
justicia de la Ciudad de México,
a cargo entonces de la impresen
table Ernestina Godoy, lo dicho
por el connotado titular de Grupo
Carso bien podría dar paso a una
reapertura del asunto y, en su
caso, a una eventual revisión de
responsabilidades, puesto que si
bien él mismo dejó en claro que
la falta de mantenimiento pudie
ra no ser imputable sólo al ac
tual gobierno, sino también a los
anteriores, es más que obvio que
ello podría redundar en imputa
ciones a funcionarios de la actual
y de las anteriores administracio
nes capitalinas.
A la vista de lo anterior en

tonces, y aun cuando el asunto
no suena nada sencillo en razón

del tiempo transcurrido y la lógi
ca desaparición de evidencias que hubieran ayudado a su
pleno esclarecimiento, la sola expresión de Slim debería
dar paso a una reapertura de investigaciones que, en otro
momento (político), se dieron por concluidas aun cuando
entonces, como todavía ahora, no parecen agotarse las mu
chas preguntas existentes sobre el particular.

Sólo una pregunta sin mayor intención de presionar: ¿se
avanzará por esta ruta en pleno proceso electoral federal,
cuando el fallido gobierno de la 4T está a punto de concluir
y la elegida candidata a suceder al inquilino de Palacio no
es otra que su ex"vecina"?. Eso sí que no parece posible,
¿o sí?...

Lo dicho podría
dar paso a una
reapertura
del asunto y a
una eventual
revisión de

responsabilidades.

ASTERISCOS

* Ubicada en la paVte superior de la tabla de "estados más
violentos", Zacatecas, su ridículo e indefendible (desgobier
no, encabezado por David Monreal Ávila, para ser exactos,
decidió declarar el naciente 2024 como Año de la Paz, al
tiempo que el crimen organizado sigue "bañando de san
gre", literal, todo su territorio. ¡Se necesita tener cara dura!
* Digno de elogio, el convenio de colaboración que, para
privilegiar la promoción de campañas apartidistas que in
centiven el voto en los próximos comicios, signará esta
mañana la Cámara Nacional de la Industria de Radio y
Televisión, que preside José Antonio García Herrera, con
el Instituto Nacional Electoral (INE), de la casi morenista
Guadalupe Taddei. Bien.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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La cereza del pastel:
sarampión a la orden

Las aleñas en el sistema nacional de vigilancia epidemiológica
están encendidas no sólo por el covid19 y la influenza, ahora
también por el sarampión. En México, el último brote se dio en
2020 y afectó a 196 personas. En su momento, la Secretaría de
Salud implemento cercos sanitarios y lanzó una campaña de
revacunación. Nuestro país lleva tres años sin reportar casos de
sarampión y, en lo que va de este 2024, tiene notificados 140
casos probables de sarampión o rubéola sin confirmar todavía.

Sólo basta ver lo que ocurre en Perú y en Brasil para que
las autoridades de salud mexicanas hayan emitido un aviso
epidemiológico para prevenir contagios por esta enfermedad.

La UNAM fue la primera en advertir de los riesgos de tener
un brote de sarampión y emitió una serie de recomendaciones
para reducir la probabilidad de contagio. Y es que, a inicios de
este mes, la Organización Panamericana de la Salud recomen
dó a todos sus Estados miembros intensificar las campañas de
vacunación, vigilancia epidemiológica y estar preparados con
respuesta rápida ante una posible epidemia por sarampión.

El problema es que, después de la pandemia por covid19,
hay un rezago en las coberturas de vacunación por esta en
fermedad. Por ello, las autoridades de salud han pedido a los
estados y municipios intensificar la vacunación, sobre todo
en los municipios que son corredores de población migrante.

Por el momento, México se reporta como una de las re
giones de América donde se ha sabido controlar y erradicar
el sarampión.
ABATELENGUAS

Hay dos relevos en dos de los hospitales más importantes de

la SSa que se han manejado de "muy bajo perfil". Hace un mes
concluyó su gestión el doctor faime Nieto Zermeño al frente
del Hospital Infantil de México Federico Gómez. Ahora quien
está al frente es el doctor Adrián Chávez López, con una am
plia experiencia en medicina critica pediátrica. El doctor Nieto
Zermeño, que estuvo al frente de este hospital en el periodo
20192024, ocupó los principales reflectores a inicios del se
xenio, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador
lo culpó por el desabasto de medicamentos, lo cual fue recha
zado por Nieto, quien fue sujeto a varias auditorías y no se le
encontró nada. Incluso, el doctor tuvo el respaldo de toda la
comunidad médica de su hospital, en donde quedó grabado
para la historia un video en donde todo el personal de salud
le mostró su apoyo gritando "¡no estás solo!", "¡no estás solo!".
BAJO EL MICROSCOPIO

El segundo relevo se dio en el Hospital General de México
Dr. Eduardo Liceaga. Pero algo ocurrió aquí, porque días an
tes la que fuera su directora general extemaba su alegría por
los trabajos realizados en los últimos cuatro años y el respal
do que tenía de las autoridades de salud por una reelección.
Guadalupe Guerrero Avendaño fue la primera mujer en
ocupar la dirección de este hospital, después de 114 años de
que fuera creada esta institución; por lo que se esperaría que
hubiera sido electa para un segundo periodo. Pero no fue así,
para sorpresa de la misma Guerrero. La Junta de Gobierno del
HGM se inclinó por la doctora Alma Rosa Sánchez Conejo
para el periodo 20242029. Fue también directora del Hospital
Regional de Alta Especialidad de Ixtapaluca.
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Fiel a su rancio estatismo, el presidente López Obrador le
apostó, y fuerte, a lo que él llamó como "el rescate" de Pemex
como monopolio püblico en todos los negocios relacionados
con el petróleo. Miles de millones de dólares después, hoy po
demos afirmar que su política fracasó. Por un lado, la empresa
no está produciendo más crudo como se prometió y, por el
otro, el flujo de efectivo que genera no alcanza para pagar los
múltiples pasivos de corto, mediano y largo plazos.
Si Pemex fuera una empresa privada, tendría que dejar de pa
gar sus pasivos, declararse en concurso mercantil,
negociar con los acreedores una reestructuración
operativa y presentar un nuevo esquema de pagos
de las deudas. En caso de no llegar a un acuerdo,
la empresa tendría que declararse en quiebra y
vender sus activos para sufragar la mayor canti
dad de los pasivos.

Pero Pemex no es una corporación privada su
jeta a esta dura realidad del mercado. Se trata de
una institución pública y, como tal, cuenta con el
apoyo del Estado mexicano. Esto es lo que le ha
permitido sobrevivir sin tener que reestructurarse.

Mientras "papá gobierno" esté detrás de Pe
mex, ésta puede seguir operando, aunque pierda
miles de millones de pesos al año. Total, el con
tribuyente es el que paga la cuenta.

Y así ha sido este sexenio. Se calcula que el actual gobier
no federal le ha inyectado más de un billón de pesos a Pemex
con el fin de sufragar la enorme cantidad de pasivos que tiene.
Tan sólo recordemos que es la petrolera más endeudada del
mundo.
Los bonistas de Pemex han hecho un extraordinario ne

gocio este sexenio. Los bonos de la empresa pagan un interés
de más del doble de lo que pagan los bonos soberanos de
México. Sin embargo, el gobierno federal es el que realmente
está pagando la deuda de Pemex porque esta administración
ha decidido apoyar con todo a la empresa pública.

La pregunta que muchos se hacen es por qué el gobierno,
que se puede endeudar con una tasa de interés del cinco por
ciento anual en dólares, no asume la deuda de Pemex que
está pagando más del diez por ciento al año en dólares. Esto
le ahorraría una enorme cantidad de recursos al erario.

No sé la respuesta. Lo que sí me queda claro es que, en
algún momento, la Secretaría de Hacienda tendrá que rees
tructurar la deuda de Pemex porque los pasivos de esta em
presa están presionando las finanzas públicas, al punto que
la calificación de los bonos soberanos de México y, por tanto,
su rendimiento, pueden peligrar como consecuencia de esta
situación.

Algo de justicia divina habría si Claudia Sheinbaum gana la
Presidencia. Ella, y no Xóchitl Gálvez, tendría que enfrentar
este terrible problema que va a heredar López Obrador a su
sucesora. Tan pronto, me atrevo a pronosticarlo, como para el
ejercicio presupuestal de 2025.
Y no sé cómo Claudia vaya a manejar el anacrónico esta

tismo del actual Presidente. Porque una cosa es
clara: para resolver el problema de Pemex hay
que aceptar el fracaso del modelo de monopo
lio público en los negocios petroleros. En todo el
mundo, las petroleras privadas son muy renta
bles. Ni se diga en la pechuga del negocio, que es
la exploración y extracción de crudo, pero tam
bién en la refinación y petroquímica.

No así en México. Pemex genera enormes
pérdidas, sobre todo en su división de Transfor
mación Industrial. Las seis refinerías naciona
les existentes son tremendamente ineficientes y
pierden dinero a raudales. Ahora viene una nue
va, Dos Bocas, que seguramente también gene
rará pérdidas operativas.

Si gana, ¿cómo justificará Claudia el inevitable

Fecha: 14/02/2024

Página: 11

Area cm2: 385

1 / 2

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 27,377

Página 67 de 169



rescate multimillonario de Pemex?

¿Reconocerá que el modelo monopólico estatista no
funciona?

¿Admitirá el regreso de los privados como socios o com
petidores de Pemex?

¿0 se irá por la fácil y le echará la culpa de la hemorragia de
recursos de este sexenio a los malditos neoliberales del pasado
que son la causa de todos los males planetarios?

Lo de Pemex es insostenible. Todo el mundo lo sabe, no
sólo las calificadoras de la deuda. Los funcionarios de Ha
cienda son los que lo tienen más claro. Lo mejor para ellos
es entregar ya la estafeta y dejar que la bomba reviente en el
próximo gobierno. Porque de que va a explotar, va a explotar.
De eso no hay duda alguna. Y lo justo es que le toque a Claudia
Sheinbaum entrar a remover los escombros producto del ana
crónico estatismo de López Obrador.

En algún
momento,
Hacienda tendrá

que reestructurar
la deuda de

Pemex porque
sus pasivos están
presionando las
finanzas públicas.
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Celebrar el día del amor es una forma de reconocer también
el desamor, con todo lo que ello conlleva. Dicen los especia
listas que el desamor incluye una disminución en los niveles
de dopamina, lo que a su vez provoca síntomas asociados con
la depresión como pérdida de la capacidad para experimentar
placer, desesperanza, trastornos de sueño y dolores físicos. Y
podría provocar hasta tutupiches, orzuelos, generados por el
estrés.

Los desamores del presidente López Obrador han sido no
tables, tanto como las alteraciones que devienen del mismo.
Existe un ansia de rencor, de ajustar cuentas que no deja de
llamar la atención en alguien que está a nueve meses de dejar
el poder y que considera para sí mismo que ha hecho una labor
presidencial digna de los grandes héroes patrios.

El paquete de reformas presentado el 5 de febrero es reflejo
de ello y del interés, evidente, declarado, de condicionar el
futuro político del país, sea Xóchitl Gálvez su sucesora y so
bre todo si lo es Claudia Sheinbaum. Pero como un paquete
de 20 reformas constitucionales no parecen ser suficientes,
el Presidente, vía sus subordinados en el Congreso, quiere
terminar de atar todo con una flagrante violación a la sepa
ración de Poderes y las atribuciones de la Suprema Corte.
La nueva iniciativa presentada por Morena es un verdadero
agandalle legislativo que busca invalidar la principal atribu
ción que tienen el Poder Judicial y la Suprema Corte: declarar
la constitucionalidad de las leyes. Ahora Morena quiere que
con sólo cuatro votos de los 11 ministros se pueda declarar la
constitucionalidad de una ley.

Pero la iniciativa va mucho más allá. Si sale adelante esta
iniciativa se vulnerarían los mecanismos de defensa existentes
en la Constitución, como las acciones de inconstitucionalidad,
las controversias constitucionales y los amparos. Se acaba con
la posibilidad de que la ciudadanía pueda presentar amparos y
las controversias constitucionales sólo podrían ser presentadas
por organismos públicos, del propio gobierno. Todos los demás
quedaríamos legalmente desamparados. En la Corte podría
decidir una minoría por sobre la mayoría de los ministros.

Es también rencor, revancha, porque fue declarada incons
titucional la reforma energética que López Obrador quiere
imponer y las reacciones van desde querer imponer un juicio
político al ministro Pérez Dayán hasta sacar esta iniciativa en
tiempo récord y violando el proceso legislativo. Quiere que
salga antes de que la Suprema Corte declare inconstitucional

todo lo votado en aquel infame viernes negro del 28 de abril
pasado, donde el Congreso aprobó 20 reformas a un ritmo de
una cada 12 minutos sin permitir su discusión y sin pasar mu
chas de ellas siquiera por comisiones. Esas reformas serán de
claradas inconstitucionales por haber violado el procedimiento
legislativo. Se quiere sacar esta nueva iniciativa, violando otra
vez los procedimientos legislativos, para invalidar el voto de
la mayoría en la Suprema Corte.

También es un despropósito la reacción presidencial sobre
la publicación de ProPública y otros medios respecto al finan
ciamiento de la campaña presidencial de 2006 por los Beltrán
Leyva. El Presidente lleva más de dos semanas ininterrum
pidas hablando todos los días del tema, descalificando a los
periodistas y medios que lo publicaron y acusando una cam
paña en su contra que, paradójicamente, él mismo alimenta.
El punto clave ya lo hemos explicado, los testigos protegidos
que el gobierno federal ha calificado como veraces y creíbles
para acusar a Genaro García Luna son los mismos que ha
cen la acusación respecto a su campaña: Jennlfer, El Grande,
La Barbie, El Rey Zambada. El Presidente dice que no hay
pruebas, y es verdad, pero tampoco las hay respecto a García
Luna, salvo las declaraciones de esos narcotraficantes recon
vertidos en testigos protegidos. El Presidente cayó en su propia
trampa. Le ocurrió lo mismo con sus últimos desplantes contra
Xóchitl: intentó ridiculizarla porque pronunció mal en inglés
una frase durante su visita a Estados Unidos, y Xóchitl Gálvez
lo invitó a que tengan un debate en ese idioma. Es público y
notorio que el primer mandatario no habla una palabra de
inglés: no es ningún pecado, pero ridiculizar a alguien porque
pronuncia mal inglés (o español, algo que le ocurre muy se
guido al Presidente) es caer en el propio escarnio. Algo similar
sucede con el intento de explotación de la foto de Xóchitl con
Felipe Calderón. La propia candidata le contestó con dos he
chos evidentes: Calderón pudo haber cometido e«ores, pero
se enfrentó frontalmente con el crimen organizado, no hubo
abrazos. Los saldos al respecto no mienten. Y si hablamos de
fotos, nunca hubo una de Calderón saludando en Badiraguato
a la mamá de El Chapo Guzmán.

Hablando de amores y desamores. Hizo una buena adqui
sición Claudia Sheinbaum incorporando a su equipo a César
Yáftez. Quien fuera el vocero durante dos décadas de López
Obrador, su acompañante permanente y terminó, como otros
en este sexenio, siendo desplazado por el propio Presidente
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y su corte de incondicionales, por esas mezclas irrefrenables
de rencores y prejuicios.

En el caso de César, el detonante fue que su boda en 2018,
publicada en Hola Nunca se lo perdonó López Obrador y lo
mantuvo en una oficina con cargo y sin encargo hasta que se

lo llevó Adán Augusto López a la Secretaría de Gobernación.
Pero el fracaso de la candidatura de Adán, lo dejó nuevamente
en el limbo y sin una buena relación con su sucesora, Luisa
María Alcalde. Ojalá César pueda cumplir ahora con el papel
al que estaba aparentemente predestinado hace seis años.
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Doble emergencia
Me uno al razonamiento de mi respetado colega y amigo
Federico Reyes Heroles en el articulo publicado ayer en este
mismo —nuestro— periódico. No estamos viviendo tiempos
de normalidad democrática. Estamos en una emergencia.
No hay escrúpulos de parte de las autoridades. Agrego. En
particular, del titular del que se ha convertido en el poder
de los Poderes.

Tiene razón Reyes Heroles cuando dice que no podemos
dormir tranquilos porque nuestras libertades —de todos los
sectores y de todos los estratos socioeconómicos— están en
riesgo. No están garantizadas.

Abundo en la lista.

Porque llevamos 177 mil homicidios dolosos y mañana
puede ser cualquiera de nosotros el siguiente.

Porque si somos dueños de un pequeño negocio tenemos
por no juntar lo que cuesta el derecho de piso para operar.

Porque si transportamos mercancía por las carreteras no
estamos ciertos de que nuestros productos llegarán a buen
puerto sin que sean robados o el conductor sea asesinado.

Porque las empresas no pueden competir en igualdad de
circunstancias, sabiendo que ocho de cada 10 contratos se
rán asignados de manera directa como en Dos Bocas, el Tren
Maya, el AIFA, la CFE o Pemex.

Porque si te inconformas o denuncias este tipo maniobras
te sujetarán a una auditoría fiscal a modo.

Porque "fallas técnicas" en el sistema de aduanas parali
zan o retrasan por varios días la importación y exportación
de mercancías.

Porque ni los hogares ni los agricultores ni las empresas
tienen garantizado el derecho al agua.

Porque las madres trabajadoras fueron privadas de las
Escuelas de Tiempo Completo y tienen que abandonar sus
empleos, aun cuando muchas veces son el único sustento
de la familia.

Porque si tienes que acudir a un hospital público no hay
ni el personal ni los insumos necesarios para ser atendido y
si tienes que surtirte una receta no puedes hacerlo por desa
basto. A pesar de ello, el nuevo paquete de reformas vuelve
a instaurar el derecho a la salud, pero aumentado, ya que
ahora incluirá "estudios médicos, intervenciones quirúrgicas
y los medicamentos necesarios para garantizar a todas las
personas su derecho humano a la salud".

Porque la coalición gobernante quiere acabar con todos
los obstáculos —los politólogos los llamamos contrapesos— a
la voluntad presidencial eliminando o debilitando no sólo a
los órganos autónomos, sino también al Poder Judicial.

Porque si les alcanza el poder para pasar la propuesta
de reforma política, volveríamos a la época del partido casi
único o hegemónico, con 75% o más de la representación
en las cámaras de Diputados y Senadores. Lo repito. Con
45% de la votación de la coalición Juntos Hacemos Historia
(Morena, PT, PES) en 2018, se hubiesen quedado con 73% de
la Cámara. O sea, casi 30 puntos de sobrerrepresentación.

Porque el próximo domingo 2 de junio muchos mexica
nos no podrán elegir en libertad. Unos por miedo a dejar de
recibir el dinero que, de manera personalizada distribuye el
Presidente desde hace más de cinco años. Otros, amenaza
dos por el crimen organizado. Otros más porque desde sus
puestos en la burocracia temen perder su empleo.

Porque si tienes aspiraciones políticas para servir a tu país
te arriesgas a ser asesinado o a que asesinen a algún familiar.
Al momento, las de 2024 se perfilan como las más violentas
de la historia. Aún no terminan los registros ni comienzan las
campañas y al corte de la semana pasada, Integralia había
contabilizado 11 homicidios de funcionarios y aspirantes, tres
atentados y cuatro secuestros. Según Data Cívica, las cifras
son mucho mayores en lo que va del proceso electoral: 81
asesinatos, 13 atentados y ocho secuestros relacionados con
violencia políticoelectoral.

Porque en las elecciones corre más dinero que nunca bajo
la mesa. Y también, como apuntó Héctor Aguilar Camín,
sobre la mesa.

Porque la cancha no puede estar medianamente pare
ja con un Presidente que, además de haberse posicionado
como el gran benefactor, hace propaganda por su candidata
y su partido todas las mañanas sin que nadie lo haya podido
o querido evitar.

Estamos ante una emergencia porque el Estado no cum
ple con sus dos funciones básicas de garantizar la seguri
dad y los derechos —económico, sociales y políticos— de
los ciudadanos. No podemos dormir tranquilos porque no
elegiremos a nuestra próxima presidenta ni a nuestros re
presentantes en el Congreso.

Me uno al razonamiento de mi respetado colega y amigo
Federico Reyes Heroles en el articulo publicado ayer en este
mismo —nuestro— periódico. No estamos viviendo tiempos
de normalidad democrática. Estamos en una emergencia.
No hay escrúpulos de parte de las autoridades. Agrego. En
particular, del titular del que se ha convertido en el poder
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ahora incluirá "estudios médicos, intervenciones quirúrgicas
y los medicamentos necesarios para garantizar a todas las
personas su derecho humano a la salud".

Porque la coalición gobernante quiere acabar con todos
los obstáculos —los politólogos los llamamos contrapesos— a
la voluntad presidencial eliminando o debilitando no sólo a
los órganos autónomos, sino también al Poder Judicial.

Porque si les alcanza el poder para pasar la propuesta
de reforma política, volveríamos a la época del partido casi
único o hegemónico, con 75% o más de la representación
en las cámaras de Diputados y Senadores. Lo repito. Con
45% de la votación de la coalición Juntos Hacemos Historia
(Morena, PT, PES) en 2018, se hubiesen quedado con 73% de
la Cámara. O sea, casi 30 puntos de sobrerrepresentación.

Porque el próximo domingo 2 de junio muchos mexica
nos no podrán elegir en libertad. Unos por miedo a dejar de
recibir el dinero que, de manera personalizada distribuye el
Presidente desde hace más de cinco años. Otros, amenaza
dos por el crimen organizado. Otros más porque desde sus
puestos en la burocracia temen perder su empleo.

Porque si tienes aspiraciones políticas para servir a tu país
te arriesgas a ser asesinado o a que asesinen a algún familiar.
Al momento, las de 2024 se perfilan como las más violentas
de la historia. Aún no terminan los registros ni comienzan las
campañas y al corte de la semana pasada, Integralia había
contabilizado 11 homicidios de funcionarios y aspirantes, tres
atentados y cuatro secuestros. Según Data Cívica, las cifras
son mucho mayores en lo que va del proceso electoral: 81
asesinatos, 13 atentados y ocho secuestros relacionados con
violencia políticoelectoral.

Porque en las elecciones corre más dinero que nunca bajo
la mesa. Y también, como apuntó Héctor Aguilar Camín,
sobre la mesa.

Porque la cancha no puede estar medianamente pare
ja con un Presidente que, además de haberse posicionado
como el gran benefactor, hace propaganda por su candidata
y su partido todas las mañanas sin que nadie lo haya podido
o querido evitar.

Estamos ante una emergencia porque el Estado no cum
ple con sus dos funciones básicas de garantizar la seguri
dad y los derechos —económico, sociales y políticos— de
los ciudadanos. No podemos dormir tranquilos porque no
elegiremos a nuestra próxima presidenta ni a nuestros re
presentantes en el Congreso.
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No era la pobreza
En noviembre de 2018, dos semanas antes de tomar pose
sión de la Presidencia de la República, Andrés Manuel López
Obrador hizo público el Plan Nacional de Paz y Seguridad que
aplicaría durante su gobierno.

Acabar con la violencia en los pueblos y ciudades de Mé
xico fue una de las demandas sociales que lo llevaron a ganar
la elección de aquel año. En una entrevista, poco antes de
aquellos comicios, afirmó que la inseguridad se extinguiría al
día siguiente de las votaciones, pues se habrían terminado las
razones para delinquir, que, según él, tenían que ver con la
pobreza y la falta de oportunidades.

Ya siendo Presidente electo, al presentar su plan, López
Obrador apostó a "enfrentar el mal con el bien". Se acabarían
los balazos, dijo, y se instaurarían los abrazos. Los programas
sociales entrarían en las comunidades más violentas y el país
se pacificaría, pues los sicarios se convertirían en becarios.

La estrategia central de su gobierno, adelantó, sería atender
las causas de la inseguridad y dejar de "enfrentar la violencia con
la violencia", pues "no se puede apagar el fuego con el fuego".

A menos de ocho meses de entregar la banda presidencial,
dos cosas están claras: el mandatario cumplió con crear una
serie de programas sociales al que se ha destinado una can
tidad significativa de recursos del presupuesto federal, pero,
al mismo tiempo, el objetivo explícito de que esa derrama de
dinero se iba a traducir en paz social no se ha materializado y
probablemente ya no lo haga.

El vínculo que el hoy Presidente estableció entre pobreza
y criminalidad no parece tener puntos de apoyo. Es decir, que
acabando con la primera mediante la aplicación de progra
mas sociales se acabaría la segunda Hoy sólo puede verse
como un despropósito cargar el peso de la inseguridad en la
existencia de personas en pobreza

Por falta de inversión pública no ha parado. De acuerdo
con datos del Quinto Informe, el gobierno lopezobradorista
ha becado a 12 millones de estudiantes mediante el programa
Benito Juárez; ha capacitado a 2.6 millones a través de Jóvenes
Construyendo el Futuro, ha dado apoyos económicos a dos
millones de productores agrícolas y 200 mil pescadores, etcé
tera. El gasto en los proyectos prioritarios del gobierno, como
los anteriores, superará este año los 964 mil millones de pesos.

¿A qué se debe, entonces, que el país no se haya pacifica
do como ofreció el Presidente, quien se resiste a cambiar de
estrategia contra la inseguridad?

Una hipótesis es que nunca existió una comprensión cabal
de las razones del fenómeno criminal, que hoy, a más de un lus
tro del inicio del gobierno, domina territorios, incide en econo
mías locales y hasta tiene presencia en la vida cultural del país.

Los homicidios dolosos apenas uno de tantos indicadores
de la violencia criminal están cerca de alcanzar los 180 mil
en lo que va del sexenio, una marca para los periodos presi
denciales en la historia moderna del país.

El Presidente sostiene que la reducción marginal del nú
mero de asesinatos (20%) entre 2018 y 2023 reivindica su
estrategia. Sin embargo, si uno toma como medida su pro
mesa reiterada de reducir la tasa homicidios a la mitad, López
Obrador se quedó corto. Además, por desgracia en este inicio
de año dicho delito parece estar tomando un nuevo aliento.

Además, los asesinatos no son el único fenómeno criminal
que enfrenta el país. Por ejemplo, la extorsión, las desapari
ciones y el tráfico de migrantes asoman su rostro con gran
frecuencia en una larga lista de estados, muchos de los cuales
no habían sido presa de los cárteles como lo son hoy.

El presidente López Obrador reclama para sí mismo y su
gobierno la reducción en el número de personas en situación
de pobrezay ofrece como prueba las mediciones del Coneval.
Lo que definitivamente no puede afirmarse es que dichos pro
gramas hayan contribuido a reducir la inseguridad.

El vínculo entre pobreza y delincuencia fue un diagnósti
co basado en una simplificación: si son pobres, delinquen; si
dejan de ser pobres, dejan de delinquir. Los programas so
ciales pueden haber tenido éxito en otras cosas como crear
una base de lealtad política, pero no han conseguido que los
mexicanos vivan en paz.

En noviembre de 2018, dos semanas antes de tomar pose
sión de la Presidencia de la República, Andrés Manuel López
Obrador hizo público el Plan Nacional de Paz y Seguridad que
aplicaría durante su gobierno.

Acabar con la violencia en los pueblos y ciudades de Mé
xico fue una de las demandas sociales que lo llevaron a ganar
la elección de aquel año. En una entrevista, poco antes de
aquellos comicios, afirmó que la inseguridad se extinguiría al
día siguiente de las votaciones, pues se habrían terminado las
razones para delinquir, que, según él, tenían que ver con la
pobreza y la falta de oportunidades.

Ya siendo Presidente electo, al presentar su plan, López
Obrador apostó a "enfrentar el mal con el bien". Se acabarían
los balazos, dijo, y se instaurarían los abrazos. Los programas
sociales entrarían en las comunidades más violentas y el país
se pacificaría, pues los sicarios se convertirían en becarios.

La estrategia central de su gobierno, adelantó, sería atender
las causas de la inseguridad y dejar de "enfrentar la violencia con
la violencia", pues "no se puede apagar el fuego con el fuego".

A menos de ocho meses de entregar la banda presidencial,
dos cosas están claras: el mandatario cumplió con crear una
serie de programas sociales al que se ha destinado una can
tidad significativa de recursos del presupuesto federal, pero,
al mismo tiempo, el objetivo explícito de que esa derrama de
dinero se iba a traducir en paz social no se ha materializado y
probablemente ya no lo haga.

El vínculo que el hoy Presidente estableció entre pobreza
y criminalidad no parece tener puntos de apoyo. Es decir, que
acabando con la primera mediante la aplicación de progra
mas sociales se acabaría la segunda Hoy sólo puede verse
como un despropósito cargar el peso de la inseguridad en la
existencia de personas en pobreza

Por falta de inversión pública no ha parado. De acuerdo
con datos del Quinto Informe, el gobierno lopezobradorista
ha becado a 12 millones de estudiantes mediante el programa
Benito Juárez; ha capacitado a 2.6 millones a través de Jóvenes
Construyendo el Futuro, ha dado apoyos económicos a dos
millones de productores agrícolas y 200 mil pescadores, etcé
tera. El gasto en los proyectos prioritarios del gobierno, como
los anteriores, superará este año los 964 mil millones de pesos.

¿A qué se debe, entonces, que el país no se haya pacifica
do como ofreció el Presidente, quien se resiste a cambiar de
estrategia contra la inseguridad?

Una hipótesis es que nunca existió una comprensión cabal
de las razones del fenómeno criminal, que hoy, a más de un lus
tro del inicio del gobierno, domina territorios, incide en econo
mías locales y hasta tiene presencia en la vida cultural del país.

Los homicidios dolosos apenas uno de tantos indicadores
de la violencia criminal están cerca de alcanzar los 180 mil
en lo que va del sexenio, una marca para los periodos presi
denciales en la historia moderna del país.

El Presidente sostiene que la reducción marginal del nú
mero de asesinatos (20%) entre 2018 y 2023 reivindica su
estrategia. Sin embargo, si uno toma como medida su pro
mesa reiterada de reducir la tasa homicidios a la mitad, López
Obrador se quedó corto. Además, por desgracia en este inicio
de año dicho delito parece estar tomando un nuevo aliento.

Además, los asesinatos no son el único fenómeno criminal
que enfrenta el país. Por ejemplo, la extorsión, las desapari
ciones y el tráfico de migrantes asoman su rostro con gran
frecuencia en una larga lista de estados, muchos de los cuales
no habían sido presa de los cárteles como lo son hoy.

El presidente López Obrador reclama para sí mismo y su
gobierno la reducción en el número de personas en situación
de pobrezay ofrece como prueba las mediciones del Coneval.
Lo que definitivamente no puede afirmarse es que dichos pro
gramas hayan contribuido a reducir la inseguridad.

El vínculo entre pobreza y delincuencia fue un diagnósti
co basado en una simplificación: si son pobres, delinquen; si
dejan de ser pobres, dejan de delinquir. Los programas so
ciales pueden haber tenido éxito en otras cosas como crear
una base de lealtad política, pero no han conseguido que los
mexicanos vivan en paz.
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IVa en serio. La diputada Margarita Zavala,
• integrante del Grupo Parlamentario de Acción

Nacional, sometió a consideración de la asamblea
la proposición con punto de acuerdo por el que
se exhorta a la Comisión Nacional del Agua y al
Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México,
así como a la Coordinación Nacional de Protección
Civil, adscrita a la Secretaría de Gobernación, a
garantizar el derecho humano al agua establecido
en el artículo 4o constitucional. Pero Germán

Martínez Santoyo, director de la Conagua, está
como el agua misma: cada vez aparece menos...

2Agandalle digital. El dirigente del partido
• Morena, Mario Delgado, aseguró que la

oposición financia una 'mafia digital' en contra de
la candidata presidencial Claudia Sheinbaum, al
vincularla con el narcotráfico en redes sociales,
señalando que se trata de una red de bots y cuentas
falsas. Delgado aseguró que la oposición, al no lograr
que Xóchitl Gálvez, candidata del PRI, PAN y PRD,
remonte en las encuestas, ha organizado una guerra
sucia contra Sheinbaum. Señaló que en al menos 50
países se han encontrado cientos de cuentas falsas.
Aunque el uso de bots para denostar en redes sociales
es práctica de todos los partidos, incluido Morena.

3 Contagio. Después de que César Cravioto,
• senador de Morena, se lanzó contra la

oposición, advirtiendo: "¡Vergüenzas, intentos fallidos
y patadas de ahogado! La visita a #EstadosUnidos
y #España de @XochitlGalvez y @STaboadaMx
muestra lo que son: vendepatrias que sólo buscan

la aprobación extranjera. ¡Está fórmula ya la usaron
antes y otra vez no les va a funcionar!", el hombre
huyó. "César, no te vayas, aguanta el debate", le gritó
la panista Kenia López a Cravioto, quien se retiró
del pleno tras un duro discurso. Avienta la piedra
y esconde la mano. Así como Gerardo Fernández
Noroña huyó de Guadalupe Acosta Naranjo.

4 Máscara. Mientras la alcaldesa de Tijuana, Baja
• California, Montserrat Caballero, proyecta

una imagen de víctima, por las amenazas del crimen
organizado, y hasta vive en la sede de un batallón de
Infantería del Ejército, por otro lado ha creado una
red de corrupción a través del desvío de recursos
del erario para el pago de contratos de adjudicación
directa que han triplicado sus costos, en comparación
con el mismo servicio ofrecido en otras entidades.

Caballero y el secretario de Gobierno, Miguel Ángel
Bujanda, tienen desvíos millonarios documentados.
De este escándalo no los protege nadie.
5 Desde la raíz. La titular de la Secretaría de

• Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, hizo un llamado a los tamaulipecos y
sus autoridades para combatir la violencia familiar,
que se ha incrementado en la entidad. Encabezó
en Reynosa, junto con el gobernador Américo
Villarreal, la inauguración de la Feria de la Paz. "Se
han bajado los índices delictivos en la mayoría de
los delitos (pero) hay uno que nos preocupa, porque
en lugar de ir disminuyendo ha ido subiendo y ésa
es una de las causas por las que estamos aquí",
expresó. Sólo atendiendo el fondo de los problemas
se encontrará pronta solución. Bien pensado.
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"Por eso los mandé
a la fregada..."
La violencia está cerca de rebasar la popularidad de Andrés
Manuel López Obrador. Todos los días corre sangre en la Re
pública Mexicana y las señales de agotamiento empiezan a
multiplicarse.

En las últimas horas mataron a cinco choferes en Guerre
ro, ejecutaron a un cantante y a su chofer en Baja California;
atacaron a un periodista en Cuautla, Morelos. También mata
ron a su chofer y su hermano está grave. En Puebla apareció
un cuerpo calcinado debajo del Periférico Ecológico: en San
Juan Evangelista, Veracruz, asesinaron al exalcalde Andrés
Valencia Ríos... Así nos la llevamos todos días.

Cifras oficiales hablan de un promedio de 81 asesinatos
diarios. La cosa anda tan mal que AMLO y su secretaria de
seguridad, Rosa Icela Rodríguez, celebran que ese promedio
haya bajado. En el colmo de la permisividad, el Presidente dice
que México es un país ¡pacífico!
* El tema de la violencia llegó al Senado, vinculado al supuesto
financiamiento del Cártel de Sinaloa a la campaña de López
Obrador en 2006.

Legisladores de oposición lo utilizaron en la confrontación
que tuvieron con sus pares de Morena en el Senado. El oficia
lismo respondió con alusiones a García Luna.

La senadora Lilly Téllez llegó en 2018 a su escaño de la
mano de Morena. Ayer relató que le tuvo fe a López Obrador,
porque prometió que iba a regresar la paz a México.

Pero la paz no sólo no llegó, sino que la violencia se agra
vó: van más de 170 mil homicidios en lo que va del sexenio.
Suficientes para hartarse de los cotidianos baños de sangre.

La ahora panista dijo en tribuna: "Por eso los mandé a la
fregada a todos ustedes y al Presidente, porque trajo muerte,
más muerte, en lugar de traer paz".

Lilly narró que hace dos años fue amenazada de muerte. Pi
dió protección. Se la negaron. "Se los repito, ustedes son el bra
zo político del crimen organizado en México. No hay algo más
hipócrita que haya estado al frente del gobierno mexicano que
López Obrador, que prometió la paz y es cómplice", subrayó.
Antes que Lilly subió a la tribuna la morenista Lucía

Trasviña. Dijo que la violencia en México tiene más de 40
años. Por supuesto que no se olvidó del "narcotraficante"
Garría i «na "Hoy acuden al extranjero ustedes los del PRIAN
pagando millones de dólares para verter en las redes sociales
mensajes que van en contra de este movimiento transforma
dor. Son unos perversos, son unos canallas. Y el pueblo no los
quiere. Los vamos a derrotar, porque el pueblo tiene el poder
de mandarlos al infierno. Allá deben de estar".
* Fue el senador morelense del PR1, Ángel García Yáñez, el
que puso el tema de los índices de violencia en la discusión.

En fila le siguieron la petista Martha Márquez, de Aguasca
lientes; la poblana Nancy de la Sierra, del PRI; la veracruza
na Indira de Jesús Rosales, del PAN; la bajacaliforniana Gina
Andrea Cruz. Todas y todos contaron en tribuna los horrores
quesevivenOTa^^dos^ ,f
* La inconformidad se apodera de Morena. Las quejas por la
forma como Mario Delgado maneja la designación de candi
datos, bajo el "disfraz" de encuestas, se multiplican.

Uno de los más molestos es el senador duranguense José
Ramón Enríquez. El hombre buscaba la reelección y, según
encuestas de Massive Caller y Cedam, a él le correspondía en
cabezar la fórmula en Durango.

Pero un acuerdo político en el marco de la Alianza, puso
al petista Gonzalo Yáñez, un aspirante que en las mediciones
aparece con 6.3 por ciento de las preferencias, como primera
fórmula. "Mario Delgado toma decisiones en lo oscurito. Los
principios de no mentir, no robar, no traicionar, creo que no
los ha escuchado", dijo.

Otro inconforme es Rafael Echazarreta Torres, diputado
local por Morena en el Congreso de Yucatán. Ayer mismo le
envió su carta de renuncia a Mario Delgado. Ya está en el PRI.

El hombre presentó una denuncia ante la Comisión de Ho
nestidad y Justicia de Morena en contra del ahora candidato a
gobernador de Yucatán (Joaquín Díaz), por las calumnias que
profirió en su contra. Se venció el plazo y no le contestaron.

Díaz lo acusó públicamente de haberse vendido a la oposi
ción. "No necesito que nadie me pague. A diferencia de quie
nes viven de la política, hay quienes vivimos para la política",
nos dijo.

Otra inconforme es Teresa Ramos. De acuerdo con en

cuestas internas de Morena ella encabeza las preferencias para
diputada local en Miguel Hidalgo, CDMX. Pero quedó como
candidata Cecilia Badillo, muy cercana a Ciüalli Hernández,
secretaria general de Morena Saque sus conclusiones.

La violencia está cerca de rebasar la popularidad de Andrés
Manuel López Obrador. Todos los días corre sangre en la Re
pública Mexicana y las señales de agotamiento empiezan a
multiplicarse.

En las últimas horas mataron a cinco choferes en Guerre
ro, ejecutaron a un cantante y a su chofer en Baja California;
atacaron a un periodista en Cuautla, Morelos. También mata
ron a su chofer y su hermano está grave. En Puebla apareció
un cuerpo calcinado debajo del Periférico Ecológico: en San
Juan Evangelista, Veracruz, asesinaron al exalcalde Andrés
Valencia Ríos... Así nos la llevamos todos días.

Cifras oficiales hablan de un promedio de 81 asesinatos
diarios. La cosa anda tan mal que AMLO y su secretaria de
seguridad, Rosa Icela Rodríguez, celebran que ese promedio
haya bajado. En el colmo de la permisividad, el Presidente dice
que México es un país ¡pacífico!
* El tema de la violencia llegó al Senado, vinculado al supuesto
financiamiento del Cártel de Sinaloa a la campaña de López
Obrador en 2006.

Legisladores de oposición lo utilizaron en la confrontación
que tuvieron con sus pares de Morena en el Senado. El oficia
lismo respondió con alusiones a García Luna.

La senadora Lilly Téllez llegó en 2018 a su escaño de la
mano de Morena. Ayer relató que le tuvo fe a López Obrador,
porque prometió que iba a regresar la paz a México.

Pero la paz no sólo no llegó, sino que la violencia se agra
vó: van más de 170 mil homicidios en lo que va del sexenio.
Suficientes para hartarse de los cotidianos baños de sangre.

La ahora panista dijo en tribuna: "Por eso los mandé a la
fregada a todos ustedes y al Presidente, porque trajo muerte,
más muerte, en lugar de traer paz".

Lilly narró que hace dos años fue amenazada de muerte. Pi
dió protección. Se la negaron. "Se los repito, ustedes son el bra
zo político del crimen organizado en México. No hay algo más
hipócrita que haya estado al frente del gobierno mexicano que
López Obrador, que prometió la paz y es cómplice", subrayó.
Antes que Lilly subió a la tribuna la morenista Lucía

Trasviña. Dijo que la violencia en México tiene más de 40
años. Por supuesto que no se olvidó del "narcotraficante"
Garría i «na "Hoy acuden al extranjero ustedes los del PRIAN
pagando millones de dólares para verter en las redes sociales
mensajes que van en contra de este movimiento transforma
dor. Son unos perversos, son unos canallas. Y el pueblo no los
quiere. Los vamos a derrotar, porque el pueblo tiene el poder
de mandarlos al infierno. Allá deben de estar".
* Fue el senador morelense del PR1, Ángel García Yáñez, el
que puso el tema de los índices de violencia en la discusión.

En fila le siguieron la petista Martha Márquez, de Aguasca
lientes; la poblana Nancy de la Sierra, del PRI; la veracruza
na Indira de Jesús Rosales, del PAN; la bajacaliforniana Gina
Andrea Cruz. Todas y todos contaron en tribuna los horrores
quesevivenOTa^^dos^ ,f
* La inconformidad se apodera de Morena. Las quejas por la
forma como Mario Delgado maneja la designación de candi
datos, bajo el "disfraz" de encuestas, se multiplican.

Uno de los más molestos es el senador duranguense José
Ramón Enríquez. El hombre buscaba la reelección y, según
encuestas de Massive Caller y Cedam, a él le correspondía en
cabezar la fórmula en Durango.

Pero un acuerdo político en el marco de la Alianza, puso
al petista Gonzalo Yáñez, un aspirante que en las mediciones
aparece con 6.3 por ciento de las preferencias, como primera
fórmula. "Mario Delgado toma decisiones en lo oscurito. Los
principios de no mentir, no robar, no traicionar, creo que no
los ha escuchado", dijo.

Otro inconforme es Rafael Echazarreta Torres, diputado
local por Morena en el Congreso de Yucatán. Ayer mismo le
envió su carta de renuncia a Mario Delgado. Ya está en el PRI.

El hombre presentó una denuncia ante la Comisión de Ho
nestidad y Justicia de Morena en contra del ahora candidato a
gobernador de Yucatán (Joaquín Díaz), por las calumnias que
profirió en su contra. Se venció el plazo y no le contestaron.

Díaz lo acusó públicamente de haberse vendido a la oposi
ción. "No necesito que nadie me pague. A diferencia de quie
nes viven de la política, hay quienes vivimos para la política",
nos dijo.

Otra inconforme es Teresa Ramos. De acuerdo con en
cuestas internas de Morena ella encabeza las preferencias para
diputada local en Miguel Hidalgo, CDMX. Pero quedó como
candidata Cecilia Badillo, muy cercana a Ciüalli Hernández,
secretaria general de Morena Saque sus conclusiones.
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La violencia está cerca de rebasar la popularidad de Andrés

Manuel López Obrador. Todos los días corre sangre en la Re
pública Mexicana y las señales de agotamiento empiezan a
multiplicarse.

En las últimas horas mataron a cinco choferes en Guerre
ro, ejecutaron a un cantante y a su chofer en Baja California;

atacaron a un periodista en Cuautla, Morelos. También mata

ron a su chofer y su hermano está grave. En Puebla apareció
un cuerpo calcinado debajo del Periférico Ecológico: en San

Juan Evangelista, Veracruz, asesinaron al exalcalde Andrés
Valencia Ríos... Así nos la llevamos todos días.

Cifras oficiales hablan de un promedio de 81 asesinatos

diarios. La cosa anda tan mal que AMLO y su secretaria de
seguridad, Rosa Icela Rodríguez, celebran que ese promedio
haya bajado. En el colmo de la permisividad, el Presidente dice

que México es un país ¡pacífico!
* El tema de la violencia llegó al Senado, vinculado al supuesto
financiamiento del Cártel de Sinaloa a la campaña de López

Obrador en 2006.
Legisladores de oposición lo utilizaron en la confrontación

que tuvieron con sus pares de Morena en el Senado. El oficia

lismo respondió con alusiones a García Luna.
La senadora Lilly Téllez llegó en 2018 a su escaño de la

mano de Morena. Ayer relató que le tuvo fe a López Obrador,

porque prometió que iba a regresar la paz a México.
Pero la paz no sólo no llegó, sino que la violencia se agra

vó: van más de 170 mil homicidios en lo que va del sexenio.

Suficientes para hartarse de los cotidianos baños de sangre.
La ahora panista dijo en tribuna: "Por eso los mandé a la

fregada a todos ustedes y al Presidente, porque trajo muerte,
más muerte, en lugar de traer paz".

Lilly narró que hace dos años fue amenazada de muerte. Pi

dió protección. Se la negaron. "Se los repito, ustedes son el bra
zo político del crimen organizado en México. No hay algo más
hipócrita que haya estado al frente del gobierno mexicano que

López Obrador, que prometió la paz y es cómplice", subrayó.
Antes que Lilly subió a la tribuna la morenista Lucía

Trasviña. Dijo que la violencia en México tiene más de 40

años. Por supuesto que no se olvidó del "narcotraficante"
Garría i «na "Hoy acuden al extranjero ustedes los del PRIAN

pagando millones de dólares para verter en las redes sociales

mensajes que van en contra de este movimiento transforma
dor. Son unos perversos, son unos canallas. Y el pueblo no los

quiere. Los vamos a derrotar, porque el pueblo tiene el poder
de mandarlos al infierno. Allá deben de estar".

* Fue el senador morelense del PR1, Ángel García Yáñez, el
que puso el tema de los índices de violencia en la discusión.

En fila le siguieron la petista Martha Márquez, de Aguasca

lientes; la poblana Nancy de la Sierra, del PRI; la veracruza

na Indira de Jesús Rosales, del PAN; la bajacaliforniana Gina
Andrea Cruz. Todas y todos contaron en tribuna los horrores

quesevivenOTa^^dos^ ,f
* La inconformidad se apodera de Morena. Las quejas por la
forma como Mario Delgado maneja la designación de candi

datos, bajo el "disfraz" de encuestas, se multiplican.
Uno de los más molestos es el senador duranguense José

Ramón Enríquez. El hombre buscaba la reelección y, según

encuestas de Massive Caller y Cedam, a él le correspondía en
cabezar la fórmula en Durango.

Pero un acuerdo político en el marco de la Alianza, puso

al petista Gonzalo Yáñez, un aspirante que en las mediciones
aparece con 6.3 por ciento de las preferencias, como primera

fórmula. "Mario Delgado toma decisiones en lo oscurito. Los

principios de no mentir, no robar, no traicionar, creo que no
los ha escuchado", dijo.

Otro inconforme es Rafael Echazarreta Torres, diputado
local por Morena en el Congreso de Yucatán. Ayer mismo le
envió su carta de renuncia a Mario Delgado. Ya está en el PRI.

El hombre presentó una denuncia ante la Comisión de Ho
nestidad y Justicia de Morena en contra del ahora candidato a

gobernador de Yucatán (Joaquín Díaz), por las calumnias que

profirió en su contra. Se venció el plazo y no le contestaron.
Díaz lo acusó públicamente de haberse vendido a la oposi

ción. "No necesito que nadie me pague. A diferencia de quie

nes viven de la política, hay quienes vivimos para la política",
nos dijo.

Otra inconforme es Teresa Ramos. De acuerdo con en
cuestas internas de Morena ella encabeza las preferencias para
diputada local en Miguel Hidalgo, CDMX. Pero quedó como

candidata Cecilia Badillo, muy cercana a Ciüalli Hernández,
secretaria general de Morena Saque sus conclusiones.
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Violencia y corrupción, los temas
que definirán la elección el 2 de junio
Después de la investigación

publicada por tres distintos
medios de información

internacionales, dos de ellos
asentados en Estados Unidos y
otro más en Alemania, sobre la
probable financiación por parte de
grupos del crimen organizado a
la campaña presidencial de López
Obrador en 2006, lo cual desató
un amplio debate en medios de
comunicación, redes sociales y
opinión pública, quedó claro que
las campañas que están por iniciar
el próximo 1 de marzo se centra
rán en dos temas que han sido un
total fracaso en el actual gobierno:
la violencia y la corrupción.

Estos temas posicionarán el
debate entre las candidatas y un
supuesto candidato que retrocede
cada vez que aparece en escena,
escaso de talento y gracia. Y es
que son pendientes que no sólo
evidencian el fracaso transexenal,
también muestran que estamos
inmersos en un sistema de par
tidos en franca crisis. Su funcio
namiento no logra sacudirse la
caspa que corroe, su incapacidad
de formar nuevos cuadros, sucede
todo lo contrario, su saciedad y
gula es interminable.

Entre ellos simulan representar
el cambio, pero sólo pulen las si
glas de los nombres de sus partidos
políticos cada que hay elecciones.
En el fondo, son los mismos ope
radores que sin dignidad pueden
estar en cualquier partido, depen
diendo de la oferta que les llegue.

Al mismo tiempo, sin desfa
chatez, sin vergüenza y sin pudor,
los líderes políticos aceptan en
sus filas a quienes pudieron ser
criminales, corruptos, de supuesta
izquierda o de derecha, ¿qué más
da si les ofrecen votos?

Lo que les importa es seguir en
el poder, en la impunidad, bajo
el presupuesto público. Para ello
apuntalan a sus familiares, ami
gos, leales; ejemplos sobran en la
actualidad, incluso se ha incre
mentado esta práctica de manera
nauseabunda. Vivimos bajo un sis
tema de partidos que no ofrecen
ningún resultado, por lo que la
sociedad mexicana ha comenzado

a hartarse más rápido de lo que
se cree, pues la última esperanza,
Morena, resultó ejercer las mis
mas prácticas, incluso peores, que
los partidos de siempre.

Con más de 170 mil homicidios

que suma el actual gobierno, y que
superan con triste holgura a los
anteriores sexenios, más los em
blemáticos casos que trastocaron
profundamente la narrativa de
combate a la corrupción que tanto
pregonó López Obrador, como el
saqueo a Segalmex y el prominente
enriquecimiento de la familia
del presidente, amigos o leales...
se quedan estos temas como los
urgentes y prioritarios a resolver
en la próxima administración.

Reflejo de éstos dos graves
problemas, las candidatas favori
tas, Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez, iniciarán una intensa

campaña cuyas miradas y análisis
se centrarán en estos dos asuntos:
violencia y corrupción. Nada fácil
para ninguna de ellas, pues sus
respaldos están manchados de
ambas acusaciones, no hay bando
que se salve.

La clave estará en esos dos
rubros. La candidata que logre co
nectar y convencer con propuestas
bien estructuradas, sustenta
das y coherentes, podrá sumar
importantes apoyos en todos los
estados, pues ninguno, en México,
está exento del acoso criminal.

Aunque hay quienes más lo
padece, y estos son gobernados
tanto por los partidos que apoyan
a Claudia, como a Xóchitl.

Los casos de corrupción y
violencia son temas de fondo. No

sólo corresponden, como todos
sabemos, al actual sexenio que
agoniza, sino a un sistemático
proceso políticosocial instaurado
desde que el PRI fungió como un
partido omnipresente, hasta que
no pudo más y llegaron los dos
sexenios que gobernó el PAN. Las
múltiples facetas de violencia, co
rrupción e impunidad que hemos
transitado todos los mexicanos
durante décadas, ponen en jaque
a los actuales partidos políticos
y por supuesto impactará en la
elección del 2 de junio.

Lamentablemente, no se ve
cómo, ni Claudia Sheinbaum, ni
Xóchitl Gálvez logren sacudirse
de ese pasado que cargan sobre
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los hombros, finalmente forman
parte de él. Claudia en el pasa
dopresente inmediato, de hecho,
busca continuar con la lamentable

estrategia de seguridad imple
mentada por López Obrador,
sumida en ideología y militariza
ción del país, y ajeno a una estrate
gia que recaiga en un sistema de
instituciones civiles y cooperación
internacional que enfrente, preci
samente, a un problema global.

Mucho menos Xóchitl Gál

vez, que detrás de sí, cuenta con
tres partidos, que en lugar de
alumbrarla la ensombrecen. Sus

historias de corrupción y víncu
los con el crimen organizado le
dejan poca maniobrabilidad. Para
colmo, entre las listas de persona
lidades que encabezan candidatu
ras a gubernaturas, diputaciones
o senadurías, entre decenas de
puestos más que se jugarán en
julio, recaen en los mismos apelli
dos, familias y amigos de siem
pre. .. pero esto mismo sucede
en Morena y sus aliados, quienes
para nada se quedan atrás.

Mientras tanto, la ciudada
nía votará desde un callejón sin
salida. Veremos, cómo desde el 1
de marzo, llegarán las promesas
más exquisitas, sorprendentes y
mágicas, y así, conquistar el voto.
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Desparecer plurinominales:
falacias y peligros

Entre las iniciativas de
reformas constitucio
nales que presentó el

presidente López Obrador en el
ocaso de su gobierno, destaca
la de eliminar a los legisladores
plurinominales, una figura que
se introdujo en la Constitución
con la apertura democrática de
1977 y permitió que la izquierda
llegara al Congreso.
Ahora es oportuno atajar

algunas falacias que se esgri
men contra la representación
proporcional y alertar de los
riesgos que la iniciativa implica
para la democracia. Veamos tres
mentiras y tres peligros.

Falacia 1: "a los plurinomi
nales no los elige nadie". Una
mentira repetida no se hace
verdad: cuando un elector cruza

el emblema del partido de su
preferencia en un distrito, vota
por una candidatura de mayoría
relativa y, en ese acto, también
vota por la lista de plurinomi
nales del partido que está al
reverso de la boleta. Lo mismo

pasa cuando se opta por una fór
mula de candidatos al Senado
en cada entidad federativa: se

respalda también la lista nacio
nal del partido elegido. Cada
voto ciudadano cuenta a la vez

para las dos vías que contempla
la Constitución para integrar
al Congreso: a) de mayoría
relativa y, b) de representación
proporcional.

Quien lo dude, que vea los
cómputos del INE: sólo en 2021
se contaron 49.1 millones de
votos por diputados plurino
minales y en 2018 hubo 55.6
millones de sufragios para los
senadores de lista nacional.

Falacia 2: "los plurinominales
no representan a nadie". La elec
ción por el principio de mayoría
relativa en cada uno de los 300
distritos uninominales permite
que una sola persona repre
sente a todos los habitantes del
distrito. El partido o coalición
que tiene más sufragios se lleva
el 100% de la representación,
aunque haya obtenido sólo 35
o 40 por ciento de los votos o
menos aún. ¿Quién representa
entonces al 60 o 65 por ciento de
los electores, la mayoría, cuyo
candidato uninominal no fue el
ganador? Sí: los plurinominales.

Falacia 3: "los plurinominales
no sirven para nada". La separa
ción entre Legislativo y Ejecu
tivo, prevista en la Constitución
desde 1917, fue papel mojado

hasta que el presidente dejó de
tener el control de la Cámara de
Diputados en 1997: fue gracias
a los plurinominales. En 1997
el PRI tuvo el 38 por ciento de
los votos a nivel nacional, pero
como ganó en 55 por ciento de
los distritos, sin plurinominales
habría conservado la mayoría
para aprobar leyes en solitario.
Lo mismo hubiese ocurrido con
Peña Nieto: nunca tuvo mayoría
del voto popular, pero como
ganó más de la mitad de los 300
distritos, el PRI habría contro
lado por sí solo la Cámara.

Ergo, los plurinominales
sirven y mucho: a) para corregir
la sobrerrepresentación intrín
seca al principio de mayoría
relativa (el que gana, así sea por
un voto, se lleva toda la repre
sentación) y, b) posibilitan que
el parlamento sea un contrapeso
al Ejecutivo.
Veamos los peligros.
Peligro 1: crear mayorías

artificiales. Si se acaba con los
plurinominales, un partido que
cuente con un respaldo mino
ritario de la sociedad podría ase
gurarse el control de la Cámara
sólo con ganar la mitad más uno
de los distritos.
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Peligro 2: un solo partido
podría imponer cambios a la
Constitución. Un ejemplo real:
en 2018 Morena logró el 37.3
por ciento de la votación emitida
a la Cámara y fue el partido más
votado en 220 distritos (73 por
ciento). Sin plurinominales, con
apenas poco más de un tercio
del voto ciudadano, se habría
hecho de sobra con la mayoría
calificada de diputados para
modificar la Constitución a su
antojo. Una añoranza autori
taria: lograr con artificios un
partido todopoderoso que haga
de la Constitución no el reflejo
del pacto político nacional, sino
su instrumento de poder y abuso
sobre la nación entera.

Peligro 3: volver al Senado
de partido único. López Obra
dor propone que haya sólo 64
senadores, dos por entidad. La

fórmula no es novedosa, sino ar
caica: así se eligió el Senado en
1988. Ese año el PRI obtuvo sólo
el 49 por ciento del voto popular,
pero se hizo de 60 senadores: el
94 por ciento. Un método que
distorsiona la voluntad popular
depositada en las urnas y crea la
falsa imagen del carro completo:
el sueño del autócrata.

En suma, sin plurinomi
nales no se hubiera dado la
democratización ni la división
efectiva de poderes. La historia
de nuestra democracia es la de
la representación proporcional.
El presidente busca ahogar a la
diversidad política y revertir la
democracia, pero su tiempo se
agotó. En cambio, el pluralismo
político sigue en pie.
Cada voto
ciudadano cuenta a

la vez para las dos
vías para integrar
el Congreso:
mayoría relativa
V representación
proporcional.
La historia
de nuestra
democracia es la de
la representación
proporcional.
AMIÁ) busca

ahogar a la
diversidad polít ica.
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Papa caliente

En los dos artículos anteriores
examiné la forma en que las
conflictivas relaciones entre

los órdenes de gobierno y entre los
poderes federales han impedido,
durante tres décadas, resolver el
problema migratorio en Estados
Unidos. Me propongo ahora expli
car someramente los enredos que
han impedido a la administración
de Joe Biden tener una política
migratoria coherente y exitosa.

Nunca la tuvo fácil. El pre
sidente no tiene control de las
variables críticas. La inacción del
Congreso sólo da oportunidad a
soluciones parciales y tempora
les. La polarización en el Capi
tolio hace casi imposible tener
presupuestos suficientes y ágil
ratificación de nombramientos. El
activismo judicial ha favorecido al
gobierno central, pero ha provo
cado que los estados reclamen su
soberanía y busquen soluciones de
fuerza.

Era previsible que la situación
se complicaría. La migración

centroamericana ya se organi
zaba en caravanas. Cada vez más

haitianos huían del hambre y más
nicaragüenses escapaban de la
dictadura. Los gobiernos de Cuba
y Venezuela propiciaban la salida
de inconformes para aliviar las
tensiones políticas.

Se necesitaba darle prioridad
al asunto y desplegar iniciativas
ambiciosas. El nuevo gobierno se

limitó a prometer que echaría para
abajo muchas de las políticas de
su antecesor, pero no definió una
oferta diferente. Ciertamente, por
medio de órdenes ejecutivas, en
las primeras semanas en la Casa
Blanca se eliminaron algunas de
las restricciones que había decre
tado Trump, pero nada más.

Sorprendió a todos que Biden
responsabilizara del tema a
Kamala Harris, quien había sido
muy crítica de sus propuestas
migratorias en las elecciones
primarias. Muchos pensaron que
la vicepresidenta iba a tratar de

lucirse en su encargo. Sucedió lo
contrario: ella lo interpretó como
una trampa y se limitó a presentar
un informe sobre los factores que
inducen la migración en los países
del Triángulo del Norte, de los
cuales sólo visitó, por unas horas, a
Guatemala.

En los pasados tres años lo que
ha privado son los bandazos. Con
tra lo ofrecido, no dejó de utilizar
el recurso legal (Título 42) que,
durante la pandemia, le permitió a
Trump enviar a los solicitantes de
asilo a México. Luego lo suspendió
y últimamente parece interesado
en volver a ponerlo en vigor.
Concedió protección temporal a
los venezolanos y pocas semanas

después la quitó. Dejó de ingresar
a familias indocumentadas en
centros de detención y ahora otra
vez lo está haciendo.

DEMASIADA GRILLA

Es evidente que no se ha podido
avanzar porque ha faltado coor
dinación y han sobrado pugnas
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internas. Alejandro Mayorkas,
secretario de Seguridad Interna,
sufre una doble presión. Desde el
Congreso, los republicanos están
intentando (por segunda vez en
estos últimos días) someterlo a
juicio político. Los demócratas no
lo defienden porque unos lo ven
demasiado duro y otros excesiva
mente blando. Desde abajo, las
agencias que dependen de él no
tienen recursos y no lo obedecen.

Mayorkas está enfrentado
además con el jefe de la Oficina de
la Casa Blanca, Jeff Zients, y con su
segundo, Jen CfMalley Dillon, así
como con el consejero de Seguri
dad Nacional, Jake Sullivan, y su
segunda, Liz SherwoodRandall.
Esta última es la que más influen
cia tiene en la política migratoria
del gobierno, luego de que el año
pasado fue despedida la asesora de
Política Interna, Susan Rice.

En los primeros años de esta ad
ministración, la señora Rice trató

de hacerse cargo de los problemas
a los que los demás funcionarios

rehuían. Sin embargo, siendo una
persona brillante y trabajadora,
es demasiado belicosa y difícil de
tratar.

Protegida por Madeleine Albri
ght, fue nombrada por Clinton sub
secretaría de Estado a los 32 años.
Fue luego embajadora en la ONU y
asesora de Seguridad Nacional con
Obama. Con Liz SherwoodRan
dall tiene un pique porque ambas
estuvieron en la lista de posibles
vicepresidentas de Biden; con An
tony Blinken no se lleva porque ella
aspiraba a la Secretaría de Estado.

Esa desorganización explica
que Biden haya hecho concesio
nes que no deseaba (como la del
cierre de la frontera) en el acuerdo
bipartidista que está por aprobarse
en el Capitolio.

El tema migratorio es, hasta
el momento, el que más está
influyendo en la intención de voto
de los ciudadanos y es, también, el
que le ha dado una ventaja inicial
a Trump. Es culpa, no hay duda,
de la falta de liderazgo de Biden.

Todo su equipo es al mismo tiempo
delantero, medio y defensa. Todos
van tras el balón, nadie tiene una
estrategia y todos se echan la culpa
del fracaso.
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Señales de una
inflación más 'pegajosa'
La lucha contra la inflación

es una tarea no con

cluida a nivel mundial y
no se diga en México.

Tan es así que persiste la
incertídumbre sobre la
velocidad de convergencia
de la inflación a los objetivos
de los bancos centrales.

En muchas de las economías,
el camino hacia la convergencia
podría ser más prolongado y
accidentado de lo previsto.
Para muestra, un botón: en

Estados Unidos, la infla
ción había sorprendido a la baja
en sus lecturas más recientes,
pero a principios de 2024 se
presionó y detuvo el proceso
de desinflación en esa economía.

La inflación general en EU,
medida por el índice de precios
al consumidor, si bien retroce
dió de 3.4 por ciento anual en
diciembre a 3.1 por ciento en
enero, se ubicó sobre el 2.9 por
ciento esperado por el mercado,
además de que todavía se sitúa
muy por arriba del objetivo de 2
por ciento de la Reserva Federal.

La tasa anual del componente
subyacente, que excluye los
volátiles precios de alimentos y
energía, se mantuvo sin cambios
en 3.9 por ciento en el mismo
periodo.
En México, el índice

Nacional de Precios al Consu
midor experimentó en enero un
incremento de 0.9 por ciento

mensual, con redondeo de cifras,
ligeramente por arriba de las

expectativas de los analistas.
Con esto, la inflación ge

neral fue de 4.9 por ciento
anual, también con redondeo
de cifras, que además de ser la
más elevada desde junio de
2023, presentó una aceleración
desde 4.7 por ciento anual en
diciembre y ligó tres meses al
alza, según el INEGI.
Dicho de otra manera, la tra

yectoria descendente de la
inflación general en México se
interrumpió desde noviem
bre, pues se está comportando
de forma 'pegajosa'.

Lo positivo es que el com
ponente subyacente, que ex
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cluye los precios volátiles como
los agropecuarios y energéticos
y que determina la trayectoria de
la inflación general a mediano
plazo, registró en enero un
incremento de 4.8 por ciento
anual, su mínimo desde julio
de 2021.
Además, se replegó desde 5.1

por ciento en diciembre y desace
leró por 12 lecturas mensuales
al hilo.

En enero, la inflación anual
del componente subyacente
se ubicó por debajo de la
inflación general por pri
mera vez en 16 meses, desde
septiembre de 2022.

Al interior del componente
subyacente, los precios de las
mercancías avanzaron 4.4 por
ciento anual, donde el incre
mento en los precios de las
mercancías alimenticias fue de
5.5 por ciento anual en el primer
mes del 2024.

En el caso de los precios de los
servicios, éstos aumentaron 5.3
por ciento contra enero de 2023.

Por su parte, el índice de pre
cios no subyacente repuntó a 5.2
por ciento anual en enero desde
3.4 por ciento en diciembre.

Este desempeño reflejó el in
cremento de 5.7 a 9.8 por ciento
anual en la inflación anual
de los productos agrope
cuarios de un mes a otro.
A su interior, la tasa anual

de los precios de las frutas y
verduras se disparó de 11.7 a
21.8 por ciento, con lo que prác
ticamente se duplicó entre
diciembre y enero.

Si se considera que la tasa
anual de los precios de las frutas
y verduras fue de 4.8 por ciento
en octubre y de 5.6 por ciento en
noviembre, la inflación en este
rubro se multiplicó 4.5 veces
en sólo tres meses.

Por lo general, durante la
'cuesta de enero' hay una acele
ración de los precios causada por
el encarecimiento de los pro
ductos energéticos, pero no de
los agropecuarios como en esta
ocasión.

La 'cuesta de enero', que esta
vez es en realidad una 'cuesta
de noviembre a enero', no
permitió confirmar una tenden
cia decreciente de la inflación
general.

Los datos de inflación de
enero no se corresponden
con los comentarios de una
retórica menos restrictiva

de política monetaria por parte
del Banco de México.

Aun así, el banco central juzgó
necesario modificar la guía pros
pectiva en su decisión de política
monetaria del jueves pasado, la
primera de 2024, para comuni
car que evaluará la posibilidad
de recortar la tasa de referencia
en las próximas reuniones.

Esa es la razón por la que la
mayoría de los analistas anticipa
el primer recorte de 25 puntos
base en la tasa de interés, de
11.25 a 11 por ciento, en marzo
próximo.

Por el contrario, la dura in
flación de enero en EU segura
mente retrasará los recortes
de tasas de la Fed.

"Los datos de inflación de enero no se
corresponden con los comentarios de una
retórica menos restrictiva de Banxico"
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Giras internacionales
para atraer dinero a

Coahuila y Guanajuato

Si en algo coinciden banqueros, autoridades,
políticos y empresarios es en que la llega
da de empresas internacionales al país en
busca de espacios para instalar sus centros
de operación sigue creciendo.

Por eso, no es de extrañar la creación de más
parques industriales y con ello, de giras internacio
nales de los gobernadores, ofreciendo ventajas a
las empresas internacionales para que se instalen
en sus entidades.
En 2023, la Asociación Mexicana de Par

ques Industriales (AMPIP) registró por parte
de sus desarrolladores una inversión por más de
dos mil 790 millones de dólares en la construcción
de estos centros, por lo que ningún gobernador
quiere perder la oportunidad de tener estas inver
siones.

Anote al gobernador de Coahuila, Manolo
Jiménez, quien por un lado colocó la primera
piedra del Santa Fe Industrial Park, que tendrá una
inversión de más de 600 millones de pesos y tendrá
más de 46 mil metros cuadrados en dos naves
especulativas, que ojo por su tamaño, pueden ser

ocupadas fácilmente por proveedores del sector
automotriz.

En esa obra participa Grupo Inmobilia
rio del Norte (GINN), que lleva Fernando
Treviño.
Y es por eso, dado el interés en ese tipo de

espacios, que Jiménez Salinas adelantó
que entre marzo y abril se lanzará en una gira
internacional para promover a Coahuila, ade
más de que instalará oficinas de promoción en
China, Estados Unidos, Europa y la Ciudad de
México.
También hay que seguir al gobernador de

Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez,
quien ya adelantó que tiene la meta de amarrar
500 millones de dólares de inversión para el
estado, esto durante una gira de trabajo que
tienen prevista realizar en marzo por Asia.
En este road show para promover sus esta

dos, también se unirá el gobernador de Que
rétaro, Mauricio Kuri, quien va también
a visitar países asiáticos y va por empresas
alemanas.
Las giras de todos coincidieron con la veda

electoral, ya que no se pueden realizar activida
des promocionales durante el tiempo de campa
ñas y es el mejor momento para viajar.
Citi y Fresnillo Pie hacen equipo
Si alguien ha recibido felicitaciones en estos
días, son los equipos tanto de Citibanamex,

que lleva Manuel Romo,
y el equipo financiero de
Fresnillo Pie, que dirige
Octavio Alvidrez, y no
es para menos, tuvieron un
exitoso cierre de su crédito
revolvente inaugural por
350 millones de dólares
en el mercado de deuda
bancaria.
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Fresnillo Pie, que tiene como presidente
a Alejandro Bailléres, es el principal pro
ductor de plata a nivel mundial y uno de los
mayores productores de oro en México, tiene
ocho minas en operación y otras cuatro de ex
ploración avanzada en el país. Además de tener
concesiones mineras y proyectos de exploración
en Chile y Perú.
Es, por cierto, en el país andino, donde ya

tienen los ojos puestos en expandir su presencia
en Ayacucho. Ahí presentó ya una solicitud ante
el Instituto Geológico, Minero y Metalúrgico
de Perú (Ingemmet), en un sector del distrito
de San Javier de Alpabamba para obtener una
concesión minera de 100 hectáreas.

Para este año, las prioridades, según ha trans
mitido la empresa a sus inversionistas y accio
nistas, son la de inculcar una mayor cultura de
seguridad, la reducción de costos para abordar
la inflación y ser más eficientes.
Por lo pronto, arrancan el año con un crédito

revolvente.

La IP buscará votos

La tecnología será un elemento clave para
promover el voto y sobre todo, las propuestas de

los candidatos a la Presiden

cia, por eso hay que echarle
un ojo a lo que diseñó la
Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercio,
Servicios y Túrismo (Conca
naco Servytur) para ayudar a
disminuir el abstencionismo.

Héctor Tejada El organismo que preside
Héctor Tejada lanzó una

aplicación móvil en la cual los mexicanos ten
drán acceso a información detallada sobre los
candidatos y las propuestas de las 257 cámaras
afiliadas a la Confederación, presentes en 900
ciudades del país.
Sin duda, el peso del organismo es impor

tante entre los comerciantes del país, por lo que
con el programa "Por Amor a México" pretende
superar la elección ciudadana durante las
elecciones presidenciales de este año y estima
contribuir con cuando menos cinco puntos por
centuales adicionales de votantes, ¿será?
Lo más importante, como bien dijo el pre

sidente de la Concanaco Servytur, Tejada
Shaar, es que sea un voto informado, por lo
que en la aplicación no sólo estarán los perfiles
de los aspirantes a puestos de elección popular,
sino sus propuestas en diversas áreas.
Por cierto, la Confederación aún no tiene

aprobado al sucesor de Héctor Tejada, que será
Octavio de la Torre, ya que aunque fue electo
por unanimidad para presidir a la Concanaco
Servytur, todavía hace falta la aprobación por
parte de la asamblea para consentir su cargo.
Después de Tesla, ¿llegará BYD?
Desde el segundo semestre del año pasado,
la marca BYD ha hecho patente su interés de
operar una planta en México, noticia que sigue
tomando fuerza, pues ahora circuló en el otro
lado del mundo, que la compañía china con
sidera instalar una planta de producción en
nuestro país, esto en sincronía con la instalación
de un centro de exportación a Estados Unidos.
Lo anterior fue explicado por Zhou Zou

de BYD México, quien dijo que el interés en
nuestro país es grande, aunque no está definido
a qué estado será canalizada la inversión. Se
habla de algunos estados del norte, el Bajío o
incluso Yucatán.
Eso sí, la marca de autos eléctricos, que ya

vende más que Tesla de Elon Musk, se pre
para para esta próxima etapa, y en diciembre
nombró a Jorge Vallejo como director general
de BYD Auto México, y Zou, continuará al
frente de la presidencia de BYD México, en
autos y camiones.
Ya veremos qué estado es el ganador. Por lo

pronto, la moneda está en el aire.
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¿Por qué Pemex rio le pega al tipo de cambio?
El viernes por la tarde Moody's dio a conocer que

bajaba la calificación de la deuda de Pemex de
B1 a B3, poniéndola en el escalón más bajo de la

categoría especulativa.
¿Cómo reaccionó el tipo de cambio del peso

frente al dólar con esta decisión?

Prácticamente no se movió, y el lunes el Banxico
registró la paridad de cierre en 17.07 pesos, práctica
mente sin cambio respecto a la jornada anterior, lo que
reflejó que no hubo impacto alguno.

El día de ayer por la mañana se informó en Estados
Unidos que la inflación del mes de enero fue de 0.3
por ciento y a tasa anual de 3.1 por ciento, ligera
mente por arriba de lo esperado.

¿Cómo se comportó la paridad del peso frente al
dólar ante esta noticia? De inmediato subió y llegó
hasta 17.22.

Este contraste en los comportamientos de la
paridad resulta revelador respecto a aquello que les
importa más a los inversionistas.

En este momento está teniendo un peso mucho ma
yor en sus decisiones lo que ocurra en Estados Unidos,
con la inflación y las tasas, que los factores económicos
en México.

Moody's señaló en su comunicado incluso la
posibilidad de que, en el extremo, tenga que ocurrir
una conversión obligada de la deuda de Pemex en
deuda pública, que no hizo gran mella en los mer
cados, salvo por una caída del precio de los bonos el
lunes, que posteriormente se corrigió.
Ayer se reveló una aportación adicional del

gobierno a Pemex a través de la reducción de los
derechos que la petrolera tiene que pagar. Y tampoco
generó mayor impacto.

¿Por qué la mayor atención sobre la dinámica de la
inflación en Estados Unidos?

Los resultados dados a conocer confirman la opi
nión de que en la próxima reunión del Comité de Mer
cado Abierto de la Reserva Federal no habrá reducción
de la tasa objetivo.

En contraste, los datos de México, y el énfasis
puesto por la gobernadora, Victoria Rodríguez Ceja,
en la inflación subyacente, que sí bajó en enero,
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también confirman la perspectiva de una próxima
reducción de la tasa en el caso de México.

Aunque por las reacciones que hoy he tenido, creo
que no gustan mucho a los mercados las previsiones
del banco central.

Si estas se cumplen, el diferencial de tasas bajará
probablemente un cuarto de punto y quedará aún en
5.5 puntos porcentuales.

Solo para comparar, antes de comenzar este ciclo
alcista de tasas, el diferencial era de 3.75 por ciento,
por lo que aun con una baja en marzo sería 1.75 más
elevado.

Si esta brecha se reduce un poco más en los siguien
tes meses, no le sorprenda que el tipo de cambio se
debilite un poco más y que pueda entrar nuevamente
al terreno de los 18 pesos por dólar en el curso del
año.

¿Y por qué no se deprecia nuestra moneda cuando
una calificadora tan importante como Moody's le baja
la nota a Pemex?

La mayoría de los inversionistas ya han descontado
la frágil situación financiera de Pemex, sin embargo,
consideran que, para este año, los apoyos que ya le
ha dado el gobierno, y que ya hemos visto, le sigue
dando, serán suficientes para que siga operando.

Claro, eso no resolverá los atrasos en los pagos a sus
proveedores, pero le pasará el desafío de dar un giro
en la gestión de Pemex a la próxima administración.

Si el siguiente gobierno que tome posesión el 1
de octubre no hace cambios en la política energé
tica, entonces sí, el impacto podría ser mucho mayor
al considerarse que el gobierno podría verse muy
comprometido si sigue apoyando a Pemex como lo
hizo en esta administración.

Pero ese ya será un problema de la próxima presi
denta.

ERRATA

Gracias a quienes me hicieron ver una errata en el
texto que ayer publicamos en este espacio. Desde
luego que los vencimientos por 13 mil 600 millones de
dólares por parte de Pemex corresponden al año 2026
y no al año 2006.
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tra de las grandes promesas que dejaráoAMLO sin cumplir es la del trágico caso de
Iguala, a pesar de poderlo hacer.

INHALE Y EXHALE

Pues déjenme decirles que el gobierno y la Fiscalía General de la República no
han querido concluir el caso Iguala; pese a poder hacerlo, no han querido
determinar el destino final de los 43 normalistas de Ayotzinapa, tal como lo

planteó la CNDH (obvio no la de la Piedra).
Pues de haberse cumplido en sus términos la recomendación de la CNDH en el

caso Iguala, el asunto estaría plenamente resuelto desde el inicio del sexenio de
López Obrador, pero no quiere hacerlo.

Así como lo están leyendo.
Tras muchas horas de estar estudiando la recomendación de la CNDH, lo que a con

tinuación leerá lo dejará helado y, ojo, toda la información es pública.
ANATOMÍA DE LA RECOMENDACIÓN

Al siguiente día de los hechos, el 27 de septiembre de 2014, la CNDH inició de
oficio un expediente de queja respecto de la "trágica noche de Iguala".

Iniciada la gestión (2014/2019), por primera vez en la historia de la CNDH
para atender prioritariamente un caso específico, Luis Raúl González Pérez, el 18 de
diciembre de 2014, dispuso la creación de una Oficina Especial para el Caso Iguala, y
nombró como su titular a José Larrieta Carrasco.

En el curso de la investigación por violaciones graves a derechos humanos, en un
hecho inédito, la entonces CNDH adelantó cuatro reportes preliminares sobre diversos
aspectos del caso, mismos que serían completados y contemplados en la recomendación
e informe final del caso.

La práctica de diligencias desarrolladas por la Oficina Especial para el Caso Iguala
durante tres años, 11 meses y 10 días que duró su investigación, consta en un expe
diente integrado por un millón 100 hojas, constante en mil 255 tomos, a los que se
agregan 165 anexos.
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ANATOMÍA DE LA RECOMENDACIÓN

Al siguiente día de los hechos, el 27 de septiembre de 2014, la CNDH inició de
oficio un expediente de queja respecto de la "trágica noche de Iguala".

Iniciada la gestión (2014/2019), por primera vez en la historia de la CNDH
para atender prioritariamente un caso específico, Luis Raúl González Pérez, el 18 de
diciembre de 2014, dispuso la creación de una Oficina Especial para el Caso Iguala, y
nombró como su titular a José Larrieta Carrasco.

En el curso de la investigación por violaciones graves a derechos humanos, en un
hecho inédito, la entonces CNDH adelantó cuatro reportes preliminares sobre diversos
aspectos del caso, mismos que serían completados y contemplados en la recomendación
e informe final del caso.

La práctica de diligencias desarrolladas por la Oficina Especial para el Caso Iguala
durante tres años, 11 meses y 10 días que duró su investigación, consta en un expe
diente integrado por un millón 100 hojas, constante en mil 255 tomos, a los que se
agregan 165 anexos.

Poniéndolo en contexto: es el más voluminoso en la historia de las investigacio
nes de casos trascendentales para México.
Producto de una profunda investigación exhaustiva, integral y multidisciplinaria, el

28 de noviembre de 2018 la CNDH emitió su Recomendación 15 VG, la cual consta de
2 mil 177 páginas, la más extensa de las recomendaciones emitidas hasta hoy (con sus
anexos, la recomendación consta de 13 mil 623 hojas), construida sobre la base de una
narrativa en 36 apartados, en los que la descripción de los hechos se desarrolla conjun
tamente con el soporte probatorio agregado a las constancias, mostrando, a partir de
la evidencia contenida en el expediente, cómo ocurrieron los sucesos.
LEGITIMACIÓN DE LA ANTERIOR CNDH

En la recomendación se formula
ron 128 puntos recomendatorios
dirigidos a 17 autoridades, tanto del

orden federal como estatal y municipal.
Una de las autoridades destinatarias de
una recomendación fue el Presidente de la
República. Todas las autoridades acepta
ron la recomendación en sus términos,
incluso, ya en la gestión de Andrés
Manuel López Obrador, hubo autori
dades que reiteraron la aceptación de
dicha recomendación. Específicamente
a la PGR, hoy FGR, la CNDH le dirigió 35
puntos recomendatorios y 224 propuestas
de investigación (76 hojas de propuestas).

Increíblemente, por decir lo menos,
debo de decirles que ninguno de los
puntos recomendatorios a las 17 au
toridades se ha cumplido totalmente
y que, de las 224 propuestas de investi
gación, sólo dos han sido cumplidas
totalmente.

CAFÉ CON PIQUETE

ntre los puntos recomendatorios sin cumplir, de más alta trascendencia para el
esclarecimiento total del caso, está el de la recomendación de la CNDH para
lanalizar genéticamente 114 restos óseos en la Universidad de Innsbruck.

Este gobierno, la mal llamada Comisión de la Verdad, la FGR y la Fiscalía Espe
cial del Caso, se han negado sistemáticamente... sí, leyó bien, la '4T' de AMLO se
ha negado sistemáticamente a enviar a análisis 41 porciones petrosas, 26 cóndilos
mandibulares, 14 semilunares, 12 ganchoso y 21 elementos odontológicos que el
equipo pericial, altamente profesional, multidisciplinario, de la CNDH, determinó que
contenían materia orgánica susceptible de análisis genético.

En un muestreo de entre más de 63 mil restos óseos recuperados en el basurero de
Cocula y en el río San Juan por el mismísimo Equipo Argentino de Antropología Fo
rense (EAAF) y que se encuentran en resguardo de la FGR, los expertos de la CNDH en
histopatología forense, antropología forense, genética, odontología forense, medicina
forense y criminalística, seleccionaron esos huesos de cráneo y mano, cuyo análisis
es de relevancia toral en la determinación del destino final de los normalistas
desaparecidos al precisar, científicamente, si esos huesos corresponden a ellos.

El hallazgo de las porciones petrosas constituiría un elemento suficiente para con
cluir que...
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CAFÉ CON PIQUETE

ntre los puntos recomendatorios sin cumplir, de más alta trascendencia para el
esclarecimiento total del caso, está el de la recomendación de la CNDH para
lanalizar genéticamente 114 restos óseos en la Universidad de Innsbruck.

Este gobierno, la mal llamada Comisión de la Verdad, la FGR y la Fiscalía Espe
cial del Caso, se han negado sistemáticamente... sí, leyó bien, la '4T' de AMLO se
ha negado sistemáticamente a enviar a análisis 41 porciones petrosas, 26 cóndilos
mandibulares, 14 semilunares, 12 ganchoso y 21 elementos odontológicos que el
equipo pericial, altamente profesional, multidisciplinario, de la CNDH, determinó que
contenían materia orgánica susceptible de análisis genético.

En un muestreo de entre más de 63 mil restos óseos recuperados en el basurero de
Cocula y en el río San Juan por el mismísimo Equipo Argentino de Antropología Fo
rense (EAAF) y que se encuentran en resguardo de la FGR, los expertos de la CNDH en
histopatología forense, antropología forense, genética, odontología forense, medicina
forense y criminalística, seleccionaron esos huesos de cráneo y mano, cuyo análisis
es de relevancia toral en la determinación del destino final de los normalistas
desaparecidos al precisar, científicamente, si esos huesos corresponden a ellos.

El hallazgo de las porciones petrosas constituiría un elemento suficiente para con
cluir que...

INHALE Y EXHALE

Cuando menos los cuerpos de 21 personas, y hasta 41, habrían sido incine
rados en el basurero de Cocula. De cualquier suerte, correspondan o no a los
normalistas, la identidad de los mismos es trascendente ante la realidad de más

de 100 mil personas desaparecidas en el país.
La 4T' sabe que el resultado de los análisis genéticos de esos 114 restos óseos será

positivo, con lo que se confirmaría la tesis del basurero y del río San Juan, negada
siempre por las autoridades.
LEÍDO LO ANTERIOR

• or qué tienen en la cárcel
J \J al exprocurador Murillo

J_ Karam?
La respuesta es obvia, porque creen

que políticamente les conviene, por
que pueden, porque carecen de ética y
porque el juez Marco Antonio Fuerte
Tapia, a todas luces, no cumplió con la
protesta que hizo de hacer valer las leyes y
la Constitución, ni tampoco cumplió con
el Código de Ética del Poder Judicial de la
Federación, que consta de sólo 13 páginas.
POR CIERTO

Mariana Benítez, ojalá leyeras
este artículo para que veas que tu
traición hacia Murillo Karam

sólo responde a tus intereses y no a una
cuestión de ética.
Y quien traiciona una vez, traiciona

siempre.
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AUTONOMIA RELATIVA| AU

Elfantasma
de Claudia
Juan Ignacio
Zavala

Todos hemos visto el
despliegue que hace
el presidente López

Obrador cuando quiere llamar
la atención. Es un hombre
verdaderamente expansivo. No
se detiene ante nada. Es capaz
de decir cualquier tontería con
tal de acaparar la atención.
Por supuesto, también sale
con cosas planeadas a detalle,
pero digamos que tampoco lo
considera indispensable. A él lo
que le gusta es que se hable del
señor presidente López Obrador
por encima de todas las cosas: él
como el gran tema, el control de

la plática nacional, el centro de
las sobremesas, la conversación
del desayuno, la polémica de
la comida y, si se puede, mejor
aún, causa de las discusiones
familiares.

Los presidentes suelen ser
narcisos, eso se da por descon
tado. No hay sencillez que re
sista su importancia. Su poder,
las alabanzas de sus cercanos, el
aplauso interesado de los demás
y, si le sumamos la popularidad
del personaje, pues es muy fácil
que sean personas extraviadas
en su propio espejo.

El caso de López Obrador no
es algo nuevo. Le gusta compa
rarse con grandes personajes
de la historia, particularmente
con aquellos que atraviesan
duras etapas de dolor y que son
considerados salvadores de
sus pueblos. El hombre se ha
comparado con Jesucristo, con
Francisco de Asís, con Abraham
Lincoln, con Gandhi y, dado
que la circunstancia nacional lo
obliga a elegir un personaje, con
Benito Juárez. Hace algunos
años se quejó amargamente
porque los medios de comunica

ción tenían más cobertura sobre
la muerte del Papa que sobre
su juicio político. Ha dicho que
él, al igual que Jesús, ha sido
espiado y perseguido. Eso, de la
mano con su austeridad de 200

pesos en la cartera y su delirio
de ser la encarnación del bien,
puede explicar muchas de las
cosas que han sucedido en el
país recientemente. Pero ya se
va. Quedan unos meses para
dejar de escuchar las prédicas
del fanático que fue presidente.

Por supuesto que no se irá
del todo. Quedará su fantasma.
A muchos nos descansará la au
sencia de los dislates cotidianos
del personaje que nos gobernó,
pero habrá a quien le pese el
fantasma. Y será a Claudia
Sheinbaum, si es que gana las
elecciones. Macho irredento, el
Presidente ha hecho todo por
estorbar a la figura de Claudia,
por condicionarla, por decirle lo
que tiene que hacer. No con
tento con su paquete de refor
mas para tener un país como le
gusta a él, ya anunció también
que hará una sugerencia de las

obras de infraestructura que se
tienen que hacer en el próximo
gobierno. No tiene llenadera.
Muestra de eso es que su libro
de despedida lo saca con meses
de anticipación a su salida. Su
libro se titula Gracias y está bien
salpicado de insultos y denues
tos a sus adversarios, como
debe ser de un líder del huma
nismo mexicano.

Es correcto el comentario
reiterado en análisis y mesas de
que no se sabe quién es Claudia,
qué quiere Claudia, porque todo
lo ocupa el Presidente en sus
afanes expansivos. De por sí la
señora no es carismática, por de
cirlo de alguna manera, y el otro
nomás la deja salir a contar su
historia de amor en un pódcast
del Día del Amor y la Amistad
o aparecer como ungida como
candidata del Partido Verde.

Porque algo es cierto en
política: uno carga con los fan
tasmas propios, y algunos del
partido que lo postula más los
que te carga la gente. Claudia
tendrá que sumar el fantasma
de López Obrador, que será la
sombra que la persiga.

iMacho irredento, el Piresidente ha
hecho lodo por estorbar a la figura de
Claudia, por condicionarla, por decirle
lo que tiene que hacer
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La siguiente vida
de Jesús Ramírez

LA FERIA

Salvador
Camarena

El futuro de Jesús Ramírez
Cuevas podría estar en el
Senado. De ser así, el vocero

de Andrés Manuel López Obrador
entraría en la puja de las precia
das posiciones de Morena para la
Cámara alta. Una medida que re
presentaría un premio y un nuevo
desaire para Claudia Sheinbaum.

Ramírez Cuevas no es sólo el

encargado de la comunicación
del Presidente y del gobierno de
la República. Se ha convertido en
el operador de la estrategia para
socavar a todos los adversarios
del tabasqueño, una cosa que va
más allá de la mañanera, y en
una fuerza que gravita en cierto
lopezobradorismo.

El pleito de Sanjuana Martínez
con el encargado de la comunica
ción social de Palacio Nacional, de
tonado en público muy temprano
este año, permite a la sociedad
atisbar los alcances de lo que opera

Ramírez Cuevas. La exdirectora de

Notimex le acusó de dejarle sola,
y luego reveló un audio donde lo
exhibe.

En el audio filtrado se oye a Ra
mírez Cuevas planear una jugada
para pasar por encima de algunos
trabajadores de la extinta Noti
mex. Su expresión, ya comentada
aquí, de que a varios habría que
darles "cuello" era "justificada"
por el vocero, en la conversación,
como que se trataba de algo "po
lítico".

Esa operación "política" inclui
ría una nómina de propagandistas
que operan bajo consigna y sueldo
de quien provenía de una iz
quierda que prometió una agenda
muy distinta al abuso de posicio
nes públicas para fines partidistas.

El audio es estampa que eviden
cia el enorme poder que adquirió
Ramírez Cuevas en el sexenio.

Pero hasta hoy la cumbre de esa
capacidad es, sin lugar a dudas,
el papel que jugó para derrotar a
Claudia Sheinbaum en el intento

de ésta de que la candidatura en la
CDMX recayera en Ornar García
Harfuch.

El triunfo de Clara Brugada en
la contienda interna para competir
por la Jefatura de Gobierno de
la capital no es concebible sin la
figura de Ramírez Cuevas. Quizá
por eso es que hay quien ya lo
ubica como alguien que podría co
locarse en la eventual administra

ción de la exalcaldesa de Iztapala.
Pero otras versiones no descar

tan que en la lista final de candida
tos a senadores se cuele el nombre

de Ramírez Cuevas, como un reco
nocimiento a la cercanía que logró
con el presidente López Obrador, y
como el premio de llegar a puerto
seguro por si cualquier cosa se
ofreciera a partir de octubre.

Andrés Manuel pagaría de esa
forma los servicios de quien llevó
las conferencias mañaneras a un
ejercicio cada vez más degradante
para el debate público, de quien in
ventó una carnada de paleros y de
quien produce insumos para una
polarización que es diseminada
por bots y propagandistas.

Si llega al Senado representará
al sector morenista que resistirá
cualquier intento de Claudia
Sheinbaum por trazar puentes de
moderación o apertura. Será un
factor de influencia de aquellos
que no creen en que el futuro tiene
que tener matices o acercamien
tos a sectores denostados en este
sexenio.

Y constituirá un nuevo tallón

a la candidata, que se afana en
mantener a toda costa la uni

dad del movimiento pero desde
Palacio Nacional una y otra vez le
imponen decisiones que rayan en
la descortesía.

¿Cuántos de quienes están
hoy con Sheinbaum participan
porque ella así lo decidió y cuántos
son recomendados, a fuerzas, de
AMLO, que los envió para pagar
deudas que él adquirió y que
endosa sin más a la candidata? Si
ustedes piensan en un Murat como
ejemplo, no andarán tan desenca
minados.

Otros voceros presidenciales

Fecha: 14/02/2024

Página: 38

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 59,487

Página 94 de 169



pasaban a retiro con sus jefes. No
sería el caso.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

(wSlim, el empresario del régimen
Raymundo
Riva Palacio

Hasta hace no mucho,
cuando Carlos Slim ha
blaba, el país aguantaba

el respiro. Con la chequera más
grande del país y una de las prin
cipales fortunas del mundo, sus
opiniones y críticas obligaban a
escuchar a quien era capaz de
mover el producto interno bruto
de México. Presidentes y secre
tarios de Hacienda atendían sus
observaciones, aunque no las
compartieran, y el magnate se
convertía muchas veces en la

voz de las mayorías a quienes
nadie hacía caso en la cima del
poder. Esa imagen, sin embargo,
quedó en el pasado. En el actual
gobierno ha sido un legitimador
poderoso de las acciones del
presidente Andrés Manuel López
Obrador a cambio de haber sido

el empresario más beneficiado
en lo que va del sexenio, lo que
no ha pasado desapercibido.

Slim dio acuse de recibo este

lunes, cuando después de más
de dos años de haber estado
alejado de los medios, convocó a
una maratónica conferencia de

prensa (de tres horas con 45 mi
nutos), para hacer una defensa
de él, decir que tiene diferencias
con López Obrador, que Telmex
no es negocio, y que no entiende
sin decirlo textualmente así

por qué lo consideran como un
benefactor del gobierno cuando
en realidad él es el que más ha
dado al país. Su deslinde es pura
palabrería.

Los datos duros indican

que, en efecto, es el empresario
mexicano que más ha ganado
durante el gobierno de López
Obrador, aunque el Presidente,
que ayer le tiró un salvavidas
político, eludió las preguntas
que le hicieron sobre los be
neficios económicos a Slim y
justificó su notable incremento
de riqueza en los cinco últimos
años señalándolo como un buen

empresario y dentro de la lógica
de dinero llama a dinero. Como
la negativa de Slim de trato pre
ferencial, tampoco la simplista
explicación presidencial resiste
el análisis.

En este mismo espacio se
publicó hace dos semanas que la
relación, funcional y estructu
rada, que tuvo Slim con anterio
res presidentes pareció romperse
con la llegada de López Obrador
a la Presidencia, con quien,
pese a conocerlo bien y haber
hecho negocios cuando era jefe
de Gobierno de la Ciudad de
México, chocó cuando canceló
el aeropuerto en Texcoco de
una forma tan beligerante, que
frases despectivas y amenazan
tes del Presidente contra él en
privado auguraban una noche de
pesadilla sexenal. Pero no fue así
porque Slim, entendiendo que
en una lucha de poder, el águila

siempre gana, reculó y restable
ció sus nexos con López Obrador.

Es decir, como señaló un
reportaje en el sitio elceo.com
en vísperas de la conferencia de
prensa, la relación entre ambos
pasó de la confrontación a la
complicidad, que se tradujo en
la firma de 2 mil 530 contratos
por los que Slim ganó casi 61
mil millones de pesos. Tras el
desencuentro por el aeropuerto,
el gobierno le dio contratos por
9 mil 281 millones en 2019,20

mil 194 en 2022 y 23 mil 423 en
2021, el año en que se dio la tra
gedia del colapso de una trabe
de la Línea 12 del Metro de la
Ciudad de México que provocó
la muerte de 26 personas y dejó
heridas a un centenar. Mediante
un acuerdo de indemnización
de 400 mil a 6 millones de pesos
por víctima, reveló el diario El
País en 2022, se exoneró a la em
presa de toda responsabilidad y
futuras demandas.

En su conferencia de prensa
Slim se refirió a aquel trágico
accidente y dijo que no había
sido consecuencia de una mala
construcción, deslindando a la
constructora de su grupo que
hizo ese tramo de la Línea 12,
sino del mantenimiento, con lo
cual trasladó la responsabilidad
a la entonces jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Clau
dia Sheinbaum. Lo que hizo el
magnate fue una fuga hacia
delante, como intentó a lo largo
de la conferencia, y tratar de
neutralizar los señalamientos de
que entre él y el Presidente hay
una especie de matrimonio por
conveniencia, o una "complici
dad" como calificó elceo.com.

El Sol no puede taparlo nadie
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con un dedo, aunque se ape
llide Slim. El gobierno de López
Obrador le ha dado contratos
para la construcción de uno de
los tramos del Tren Maya, en el
sector energético y en el campo
de las telecomunicaciones, que
incluyó uno que el sitio espe
cializado identificó como uno
de los negocios más lucrativos,
otorgado mediante adjudicación
directa por el Banco del Bienes
tar a Telmex por mil 794 millo
nes de pesos, para el servicio en
su red de sucursales. La negativa
de Slim de que no es el empresa
rio favorito del Presidente no se
sostiene.

Oxfam, la confederación in
ternacional de 21 organizaciones
no gubernamentales que tienen
asociados en 90 países, entregó
en enero al Foro Económico
Mundial de Davos un documento
de trabajo sobre la desigualdad
en México, donde afirma que
durante el gobierno de López
Obrador, las fortunas de Slim y

de Germán Larrea, presidente de
Grupo México, crecieron 70%,
que equivale a la riqueza total
de la mitad de la población de
América Latina y el Caribe, de
334 millones de personas.

En números absolutos, Slim
tiene más dinero que Larrea y
los otros 12 multimillonarios

mexicanos juntos. Las 14 perso
nas más ricas de México concen
tran 8.18 de cada 100 pesos de
la riqueza nacional, pero Slim,
solo, acumula 4.48 pesos de esos
100, y tiene "casi tanta riqueza
como la mitad más pobre de la
población mexicana, alrededor
de 63.8 millones de personas".
La fortuna del magnate mexi
cano de origen libanés creció en
cinco años casi el doble, supe
rando por primera vez los 100
mil millones de dólares.

En su maratónica plática con
periodistas, Slim no desagregó
los ingresos que elevaron de
manera superlativa su fortuna
dijo que era por las condiciones
del mercado, por lo cual no se

puede estimar de fuente directa
cuánto de sus ingresos en estos
años provino de sus negocios
globales, nacionales o de los
contratos con el gobierno. Pero
lo que no puede negar es que sí
es el empresario del régimen,
aunque reniege de una categori
zación ganada a pulso.

in el actual

gobierno ha sido
un legitimador
poderoso de las
acciones del

presidente López
Obrador
... a cambio de haber

sido el empresario
más beneficiado en
lo que va del sexenio,
lo que no ha pasado
desapercibido
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USIUSO DE RAZON

Por lo visto, puede ganar Xóchitl
Pablo
Hiriart

Era de esperarse. La elección
se comienza a cerrar.

Aunque por lo observado
en estos días, la tendencia apunta
a una contienda mucho más dis
putada de lo previsto en el cuartel
de campaña de la candidata del
oficialismo.

Ese cuartel de campaña está
en Palacio Nacional.

Nunca se había visto al Presi
dente tan descompuesto como
ahora. Hasta físicamente.

Ayer le preguntaron sobre si
aceptaría una hipotética victoria
de la candidata de oposición, y
trastabilló. "Mejor cambia de
ejemplo", dijo.

La respuesta lógica, evidente,
y sobre todo cuando se tiene la
certeza del triunfo, es sí.

Se fue por las ramas para
concluir que "la voz del pueblo
es la voz de Dios". (Algo así debió
pensar Pilatos cuando el pueblo le
pidió crucificar a Jesús y liberar a
Barrabás).

En la misma conferencia, ayer,

uno de los voceros de Comunica
ción Social de la Presidencia ha
bilitado como periodista expuso
una teoría hasta ahora inédita del
asesinato de Luis Donaldo Colo
sio, para meter a como dé lugar la
insidia en la conversación pública.

Algo anda muy mal como para
recurrir a una perversidad de ese
tamaño. Lo que anda mal, para
sus fines, es la elección.

Las encuestas pagadas, que
ponen a la candidata del gobierno
más de 20 o 30 puntos arriba,
sirven para desalentar, aunque no
para ganar.

Morena puso el grito en el
cielo por la decisión del INE de
contratar a Signa Lab para que
seleccionara en las redes sociales

las preguntas que se harán en el
primer debate de las candidatas.

Signa Lab pertenece al Insti
tuto Tecnológico y de Estudios
de Occidente, es de los jesuítas,
y los representantes de Claudia
Sheinbaum impugnan al ITESO
porque la directora de Signa Lab,
dicen, es crítica de la '4T'.

¿Por qué tanto nervio si están
20 o 30 puntos arriba?

Lo mismo el Presidente, ¿por
qué insulta a la candidata de opo
sición como lo hace en su reciente
libro?

¿Por qué interviene pública
mente en la elección, cuando la
ley se lo prohibe?

Si su candidata llevara esa
ventaja, inalcanzable según sus
números, ¿para qué agredir? En
todo caso les conviene una elec
ción limpia, inobjetable.

Desconozco si la intervención
diaria del Presidente en contra de
Xóchitl y en favor de Sheinbaum
le reste votos a la abanderada de

la oposición. Quién sabe.
Lo que sí es un hecho es que

las palabras presidenciales son
órdenes a los gobernadores y
dirigentes de Morena, a los opera
dores de las granjas de bots de la
Presidencia y a sus medios afines
casi todos para que pongan el
turbo.

¿Por qué? Con tanta ventaja no
sería necesario.

Xóchitl creció antes de que
inicie la campaña. Eso no estaba
en el libreto.

La incompetencia del gobierno
empieza a manifestarse en temas
delicados donde no tienen excu

sas ni manera de culpar a nadie,
más que a ellos mismos. El agua.

¿Qué respuesta dan a la crisis
de agua, luego de cinco años en el
gobierno sin una sola obra hidráu
lica importante?

¿Dónde está el dinero del
Fondo de Desastres, que desapa
recieron?

No pueden decir que "los
neoliberales" les dejaron secas las
presas.

Tampoco pueden decir que no
les dejaron dinero para obras.

Se gastaron todos los ahorros
que heredaron de "presidentes
neoliberales". Y lo tiraron en el
tren y en Pemex, donde perdemos
hasta la camisa.

Xóchitl Gálvez, nos agrade
o no, se acerca al primer lugar,
antes y con mayor fuerza de lo
previsto, como reacción a un mal
gobierno.

Y como rechazo a la polariza
ción y odio que esparce a diario
el Presidente de la República. Se
excedió.

En el equipo de Claudia Shein
baum hacen control de daños por
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los insultos y provocaciones coti
dianas del Presidente a los medios
de comunicación.

La semana pasada, el (hasta
ahora) encargado de la comuni
cación social de la candidata del

gobierno, Alfonso Brito, viajó a
Nuevo León para reunirse con
dueños y directivos de medios.

Durante la comida, en el res
taurante La Torrada del munici

pio de San Pedro Garza García,
Brito les dijo que a diferencia
de AMLO, Claudia no quiere
pelearse con los medios.

El mensaje fue que "hay que
normalizar la relación con los
medios".

Luego de eso vino la renuncia
del subsecretario de Goberna

ción, César Yáñez, para incorpo
rarse al área de comunicación
social de la candidata.

Yáñez es 100 por ciento leal a
López Obrador. Quienes lo hemos
tratado alguna vez nos constan
sus buenos modales y su fideli
dad incondicional a AMLO. Esto
último lo narra con detalles Luz
Elena Chávez en su libro.

¿Por qué el Presidente lo
mandó a reforzar una campaña
que según dicenya ganó las
elecciones? Sume usted lo que se
ve:

El nerviosismo en Palacio, y un
"plebiscito" inventado, con una
pregunta insultante.

La exacerbada desmesura del

Presidente para maltratar a una

candidata que dicen no tiene
ninguna posibilidad de victoria.

Los gritos de guerra a go
bernadores y funcionarios para
redoblar los ataques.

La canallada de usar a un ora
dor de utilería en la conferencia

mañanera y reactivar con insidias
la discusión sobre el asesinato de
Colosio.

Atrepellar la ley y la investi
dura presidencial para meterse al
juego sucio de la campaña.

La acentuada y bochornosa
presión sobre los dueños de me
dios de comunicación...

¿Por qué, si ya tienen la conti
nuidad en la bolsa?

Porque al parecer la ganadora
será Xóchitl.
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Rusia, con un ojo en México
En una entrevista con RT, cadena de televisión estatal rusa, Nikolái
Sofinski, embajador en tierras mexicanas, alentó al gobierno a
unirse al grupo BR1CS, que es liderado por el Kremlin. Además, re
saltó que "América Latina es un pilar del mundo que se está formando
ahora y que se llama mundo multipolar". Según el diplomático ruso,
hay voluntad en los países de la región para "encontrar su propio
camino" frente a las "presiones de Occidente". La influencia de Rusia
se nota en toda la publicidad de RT en la capital del país, y hay figuras
en el gobierno que se han mostrado muy abiertas a los valores del
Kremlin. Habrá que prestar atención a esto.

Álvarez Máynez, en entredicho
Jorge Álvarez Máynez intentó hacer control de daños. Después de
salir en defensa del presidente López Obrador, al denunciar el uso de
bots para promover la campaña de #NarcoPresidente, el candidato pre
sidencial emecista retomó notas viejas con las que recuerda que también
ha denunciado la injerencia del Ejecutivo en la elección. Sin embargo,
esto no parece suficiente para calmar las especulaciones de un pacto
entre el partido naranja y el gobierno. Que esto que lo otro...¡Salud!

Escaparate guinda en el Once
Vaya, vaya. Lo dicho en este espacio se cumplió. El nuevo programa
de Canal Once, Respondes o resbalas, es conducido por el gurú de la
moda Edy Smol vocero de Clara Bragada, precandidata de Morena
a la Jefatura de Gobierno, y Daniela Cordero, esposa de Martí Batres
jefe de Gobierno de la capital, así como Yazmín Jalil. En su primera
edición, el programa tuvo como invitada nada menos que a Ernes
tina Godoy, aspirante al Senado... por Morena, obviamente. ¿Acaso
también invitarán a candidatos de ia oposición? Ya lo veremos, pero
10 cierto es que la cuestionada exfiscal se tuvo que poner a bailar
zapateado y, eso sí, se fue con un retrato cortesía del monero Rapé.

La política del peluche
La candidata de la coalición PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez,
presentó a Xochilita, una muñeca con la que buscaría hacerle com
petencia alAmlito. La presentó como "una chava bien entrona, bien
prendida (y) que quiere un mejor México". LaXochilita la va a estar
acompañando a las giras. Vaya originalidad del equipo de campaña.

Parlamento abierto...

"para campañas"
Apenas están en la etapa de organización de los foros regionales del
parlamento abierto para dar a conocer y analizar las 20 reformas del
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Presidente, y ya ayer panistas y priistas reclamaron en San Lázaro
que "los diputados de Morena que van al Senado utilizarán los foros
para hacer campaña". Es decir, apenas se dieron cuenta de la estra
tegia y la trampa en la que cayeron. Y para no dejar lugar a dudas,
el jefe de la bancada guinda, Ignacio Mier, dijo: "Pues es que uno
no puede abandonar sus convicciones ni claudicar", y adelantó que
su narrativa será que "ha habido excesos del Poder Judicial al dictar
amparos y resolver controversias".

Apoyados por el Dr. Simi
Con la novedad de que el exsecretario de Seguridad en la capital y
asesor de Claudia Sheinbaum, Ornar García Harfuch, asistió
como testigo de honor al pacto alcanzado entre el Partido Verde y la
Fundación Dr. Simi, encabezada por Víctor González. El acuerdo es
para impulsar una iniciativa de reforma para la inclusión laboral de
las personas con discapacidad, mediante la cual se busca asegurar un
mayor acceso al empleo y mejores condiciones de trabajo.

¿Y los derechos de los policías?
En el Senado, Morena, junto con sus aliados del Verde y PES, rompió
el quorum en la sesión plenaria de ayer con el objetivo de no aprobar
una reforma constitucional mediante la cual se busca garantizar los
derechos laborales tanto de ministerios públicos, como de peritos y po
licías. Inaudito, en un momento en que la inseguridad y la violencia se
recrudecen, no hay de parte de Morena y sus aliados un compromiso
con el tema que más le preocupa a los ciudadanos. ¿Sorpresa?
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La Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) tiene co

mo función servir de contrapeso
al ejercicio del poder y proteger
los derechos humanos. Por eso,
son tres poderes, el Ejecutivo, el
Legislativo y el Judicial.

El Gobierno del Presidente Andrés Manuel

López Obrador (AMLO) ha mostrado que no le gus
tan los contrapesos, no le gusta la división de pode
res y ha intentado, desde el inicio de su administra
ción, contrarrestar los equilibrios que tanto trabajo
han costado construir en un México democrático.

Como se venían anunciando hace irnos días, el
Presidente presentó una serie de iniciativas de
reforma a la Constitución, para asegurar, como él
dice, echar para atrás los "contenidos antipopula
res introducidos en la época neoliberal o porfirista".

La realidad es que muchas de estas reformas
son temas muy populares que, sin lugar a dudas,
le darán un margen amplio para tener un discur
so en esta época electoral, pero el fondo real es
entre las bases para que desde el Poder Ejecutivo
se trabaje sin contrapesos y una parte importantí
sima es intentar acabar con la independencia del
Poder Judicial.

Lo escribíamos aquí hace una semana, que este
paquete de reformas constitucionales no parece
contar con la mayoría calificada de dos terceras
partes en la Cámara de Diputados y el Senado de la
República para su aprobación. Y por eso, ahora se
busca no sólo quitar a los organismos independien
tes, sino armar una Suprema Corte que deje pasar
las reformas que le convienen al Presidente para
que lo que se proponga desde el Ejecutivo federal
se logre.

Todo es un truco, en las reformas presentadas
hay algunas que claro que a la gente le convienen
y benefician, como el aumento anual al salario mí
nimo por encima de la inflación y reducción de 67
a 65 años de edad para la pensión de adultos ma
yores, pero con éstas se intenta ocultar otras muy
riesgosas para la democracia del país que claramen

te están hechas para intentar acabar con los contra
pesos que tiene el Gobierno federal, como son los
cambios al Poder Judicial y la Ley Electoral.

La propuesta del Presidente es reducir el núme
ro de ministros que integran la SCJN. De 11 minis
tros se propone que el máximo tribunal de justicia
se componga de nueve integrantes. Más grave aún,
Morena busca avalar en un dictamen para que las
reformas que sean impugnadas por la SCJN sólo
requieran cuatro votos y no ocho de los ministros
para evitar que en la Corte se anulen las reformas
presentadas y que haya una sola sala.

La iniciativa también propone que los minis
tros no sean designados, sino electos por voto
ciudadano: "Las y los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, las magistradas y los
magistrados de circuito, las juezas y los jueces de
Distrito y las magistradas y magistrados del Tribu
nal de Disciplina Judicial serán elegidos de manera

directa y secreta por la ciudadanía el primer domin
go de junio enlas elecciones ordinarias del año que
conesponda".

Otro tema que atenta totalmente contra la inde
pendencia de la SC JN es que se busca tener menos
ministros y que éstos sean elegidos por voto popu
lar. Así podrían lograr desde el Ejecutivo intervenir
en el Poder Judicial como lo han venido haciendo

con los nuevos ministros, por ejemplo, el caso de
Lenia Batres, quien fue designada de manera direc
ta por el Presidente López Obrador.

La propuesta para reformar 16 artículos de la
Constitución para transformar al Poder Judicial
surge luego de varios reveses de la Suprema Corte
al Presidente de la República, entre ellos el recha
zo a la adscripción de la Guardia Nacional a la Se
cretaría de la Defensa Nacional, la invalidación del
Plan B de la reforma electoral y recientemente, de
la Ley de la Industria Eléctrica. También se da a un
año de la llegada de Norma Piña a la presidencia
de la Suprema Corte, con quien no ha habido una
relación cercana.

Lo hemos venido diciendo en este espacio, en
el Poder Judicial, en la mayoría de los casos, se tra
baja muy bien con el mérito, muchos de los minis
tros de la SCJN se han desempeñado en muchas de
las áreas del Poder Judicial desde hace años. No son

cargos que cualquier ciudadano sin preparación o

experiencia pueda ejercer, claro, al menos de que lo
que se busque es que de manera directa se apruebe
todo lo que quiere el Ejecutivo, y ahí está la trampa.

En esta propuesta de reforma al Poder Judicial
también se lee: "El Poder Ejecutivo postulará de
manera paritaria por conducto de la persona titular
de la Presidencia de la República hasta diez perso
nas aspirantes; el Poder Legislativo postulará hasta
cinco personas por cada Cámara mediante vota
ción calificada de dos tercios de sus integrantes
presentes, y el Poder Judicial de la Federación, por
conducto del Pleno de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, postulará hasta diez personas.

Y de esta manera buscarán cambiar a los actua

les ministros de la Suprema Corte. Y luego, como
parte de estas iniciativas, está la eliminación de las
dependencias y organismos autónomos. Si logran
controlar la Corte todo esto va a aceptarse.

Dice el Presidente que estos organismos
son onerosos y que fueron creados en el periodo
neoliberal para proteger negocios en contra del
interés público. La realidad es que, gracias a la
creación de esos organismos autónomos, y de los
contrapesos que existen actualmente y que costó
tanto construir, el PRI dejó de gobernar luego de
más de 70 años en el poder. Tuvimos en México
alternancia, ganó el PAN dos veces, regreso el PRI
y luego Morena tuvo la oportunidad de hacerse de
un partido y de llegar al poder.

Por ejemplo, con organismos autónomos
hemos podido saber cuánto se ha destinado a las
obras públicas, si se han desviado recursos, como
el fraude de Segalmex, y muchos otros temas que
el Ejecutivo quiere mantener en discreción.

El Presidente López Obrador no oculta que
quiere que en la SCJN se haga lo que él desea. Inclu
so, esta semana volvió a defender que el paquete
de reformas presentado el pasado 5 de febrero se
debe a que se acercan las elecciones del próximo
domingo 2 de junio.

En la conferencia matutina de Palacio Nacional,
López Obrador criticó a los periodistas que se es
candalizaron por dicha aseveración.
"Ayer veía que se alarmaban de manera hipócri

ta, algunos periodistas conservadores o medios
porque dije aquí que, en efecto, la reforma al Poder
Judicial tenía que ver con los cambios y aprove
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chando que vienen las elecciones. ¡Claro que sí!
Con toda transparencia", subrayó.
"Porque no se puede reformar el Poder Judicial

si no se tiene mayoría calificada en el Congreso, ni
en la Cámara de Diputados, ni en la Cámara de Se
nadores", puntualizó.

AMLO lo que quiere es su SCJN.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ante la recrudecida violencia del

crimen organizado en México
y sus múltiples cárteles que día a día
suman comunidades, municipios y
entidades bajo su control, que frente
a las próximas elecciones federales
están convertidos en una real amena

za no sólo para candidatos a cargos de
elección, autoridades y personal de
organismos electorales sino hasta del
proceso mismo, legisladores republi
canos de Estados Unidos insisten de

nuevo en hacerles frente y proponen
en el Congreso el "exterminio" de uno
de ellos, el de Jalisco, y la captura de
sus principales mandos.

Por segunda ocasión, en pocos meses, senadores y repre
sentantes de ese partido vuelven a la carga para comba
tir a esos grupos criminales que aquí han convertido en
pueblos fantasmas infinidad de zonas de entidades fede
rativas ante masacres, saqueos y persecuciones de miles
de aterrorizadas familias que huyen ante una imparable
violencia que aquí se "combate" con abrazos, protección
o complicidades en distintas instancias gubernamenta
les, como si nada pasara, que es lo que preocupa en el
país vecino, por las repercusiones de esa situación.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
TAN burlón como su ofrecimiento, el Presidente López
Obrador ofreció ayer que independientemente de quien
obtenga el triunfo en la elección presidencial de junio,
"aunque sea de oposición", en alusión a Xóchitl Gálvez,
reconocerá el resultado, al recordar la canción del extin
to Chava Flores "¿A qué le tiras cuando sueñas mexica
no?", a pesar de que es de sobra sabido que él nunca ha
aceptado una derrota.
NI es la primera vez, ni seguramente será la última,
que el ingeniero Carlos Slim discrepa del hoy Presi
dente López Obrador como ahora que en la sorpresiva
conferencia de prensa que el empresario fundador del
Grupo Carso ofreciera, calificó de "un exceso" que le
haya encargado tantas responsabilidades a los milita
res en áreas que no son de su especialidad, a lo que el
ocupante de Palacio Nacional le replicó que "ayudan a
la transformación".

LAS bancadas de oposición en la C ámara de Diputados
frenaron la iniciativa de Morena que proponía que con
solamente con los votos de cuatro de los 11 ministros de

la Corte se declarara en automático la constitucionalidad

de una reforma impugnada que se iba a aprobar hoy. A
cambio, negociaron ese aplazamiento para incluirla en
foros en los que se incluirá la iniciativa de reforma labo
ral de 40 horas.

POR su omisión en el cumplimento alas sentencias de
presentar mapas de riesgo, convenios de coordinación
de seguridad pública y electorales y crear filtros de inves
tigación en zonas conflictivas ante las próximas eleccio
nes, la dirigencia nacional del PAN presentó un recurso
contra el Consejo General del INE.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
(SMXPulsoPolitico
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POR HORACIO VIVES SEGL

El 6 de febrero se confirmó una no

ticia que conmocionó a la política
en Chile y sorprendió al mundo: a los
74 años de edad, el expresidente Sebas
tián Piñera Echenique falleció en un
accidente al estrellarse el helicóptero
piloteado por él mismo, en Lago Raneo.
No es nada fácil ganar elecciones y acceder a la presidencia
de un país dos veces. Lo es menos si la reelección no es con
secutiva, la única que admite la Constitución chilena. Tras
el retorno a la democracia (1990), sólo dos personas han al
canzado esa proeza: Michelle Bachelet y Sebastián Piñera. El
primer triunfo de Piñera fue un hito en la historia política de
Chile. Con ello, se terminó de cerrar el ciclo de la transición a
la democracia chilena.

Empresario de formación, converso a la política, Piñera
tuvo importantes aciertos, pero también fue blanco de se
veras críticas en sus dos gobiernos. En el primero de ellos
(20102014) logró revertir los efectos de la crisis económica
global de 20082009 y comandó la reconstrucción del país

tras el devastador terremoto del 27 de febrero de 2010. Otro

de sus grandes aciertos uno muy mediático fue el rescate
con vida, tras 69 días, de los mineros atrapados en el colapso
de la mina San José.

La política exterior de Piñera fortaleció la presencia regio
nal de Chile: en 2011 en clara muestra de su habilidad para
superar las distancias ideológicas fue el primer presidente
pro tempore de la Celac, celebrada en Venezuela, con Hugo
Chávez como anfitrión; en 2012 se integró con México, Co
lombia y Perú la Alianza del Pacífico; y en 2014 firmó la reso
lución de un antiguo diferendo marítimo limítrofe con Perú.
Chile se consolidó como la economía más desarrollada de la

región, pero con el enorme pecado capital del aumento de la
desigualdad social.

El segundo mandato de Piñera (20182022) estuvo ca
racterizado por dos hitos relevantes. En el balance positivo,
la gestión de la pandemia de Covid19 fue, en comparación
con el resto de los países latinoamericanos, la mejor posible.
En el negativo, afrontó una grave crisis política y social que se
manifestó a partir de octubre de 2019, a la que el gobierno res
pondió inicialmente con tácticas represivas que provocaron
una treintena de muertes, lo que puso en cuestión, incluso, la
caída del gobierno. Sin embargo, hay que reconocerle colmi
llo político a Piñera: mientras capoteaba la crisis política, si
guió con la reconstrucción post pandemia del país, y, además
tocando fibras patrióticas sensibles impulsó la celebración
de un referéndum para derogar la constitución pinochetista
(manzana envenenada heredada al actual gobierno, que, tras
dos plebiscitos constitucionales fallidos, ha abandonado la
aventura de buscar una nueva constitución).

Finalmente, hay que reconocer la cultura cívica y el ta
lante democrático de la clase política chilena ante la tragedia,
empezando por el presidente Boric, quien, desde las antípo
das ideológicas de Piñera, declaró que éste "fue un demócrata
desde la primera hora y buscó genuinamente lo que él creía
que era lo mejor para el país", además de decretar tres días
de luto nacional y presidir los funerales de Estado, donde fue
muy aleccionador ver la unidad de todos los expresidentes
chilenos vivos. Sólo por comparar, de los tres expresidentes
mexicanos que han fallecido en este siglo, sólo uno, Miguel
de la Madrid, fue honrado con funerales de Estado en toda
forma, encabezados por el entonces presidente Felipe Calde
rón, en 2012.
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

EL INCÓMODO ANTECEDENTE
BOLIVIANO

POR RAFAEL ROJAS

En México es común que los par
tidos políticos y sus líderes jus

tifiquen reformas constitucionales
con antecedentes en Estados Unidos

o Europa. Cuando el actual Gobierno
promovió la creación de la Guardia
Nacional y, más recientemente, cuan
do propuso su adición formal a la Se
cretaría de la Defensa, voceros oficia
les apelaron a experiencias como la
Gendarmería Nacional francesa o la

Guardia Civil en España.
La más controvertida y públicamente impugnada inicia
tiva de reforma constitucional del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador no es la Guardia Nacional sino la
elección directa de los ministros de la Suprema Corte de
Justicia. En la más completa y detallada defensa de esa
reforma, por parte de la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, no abundaron las referencias a anteceden
tes en el derecho internacional.

Pudo aludirse, por ejemplo, a la elección de los jueces
de paz en España, a través de los ayuntamientos, o a otras
experiencias similares en gobiernos locales o regionales.
En América Latina también existen esos sistemas híbridos

de nombramientos y elecciones de jueces y magistrados,
aunque es rarísimo que los ministros de la Corte sean elec
tos por sufragio directo.

Un antecedente referido en la opinión pública, pero no
muy utilizado por el Gobierno, es el de la elección popular
delasmagistradasylos magistrados del Tribunal Supremo
de Justicia, de acuerdo con el artículo 181 de la Constitu
ción Plurinacional de Bolivia de 2009, modelo del nuevo
constitucionalismo latinoamericano. Los 26 candidatos a

ese órgano de la jurisdicción ordinaria son preselecciona
dos por la Asamblea Nacional y luego votados por sufragio
universal.

El objetivo de la reforma era dotar de "mayor represen
tatividad regional y demográfica al poder judicial", pero,
en la práctica, en quince años de funcionamiento, el TSJ
boliviano ha sido rehén de las hegemonías políticas nacio
nales. Hasta 2019, el poder judicial, en sus ramas constitu
cionales y electorales, apoyó la reelección continua de Evo
Morales. Pero en 2019 el Tribunal Constitucional Plurina

cional avaló la llegada al poder de Jeanine Añez Chávez,
que era vicepresidenta del Senado.

Añez renunció a su candidatura a las elecciones de
2020, que ganó Luis Arce, y la reconfiguración del TSJ
favoreció nuevamente al MAS, el partido mayoritario de
Bolivia. Entonces el poder judicial no sólo emprendió un
proceso contra Añez, quien sería condenada a diez años
de prisión, sino que poco a poco comenzó a favorecer al
presidente Arce, en contra de su rival, el líder histórico de
la izquierda boliviana.

Hoy por hoy, ese mismo poder judicial que hace cinco
años respaldaba la reelección de Morales, ahora la con
sidera inconstitucional. Esta trayectoria hace evidente
que la elección popular de ministros de la Corte, lejos de
afianzar la autonomía del poder judicial, puede mermar
la y acrecentar su subordinación al ejecutivo o al partido
oficial.
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QUEBRADERO

REFORMAS EN TIEMPOS
ELECTORALES

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER
5olorzano52mx@yahoo.com.mx

Algunos legisladores de Morena argumentan
que las reformas del Presidente no tienen

que ver con la política sino que son sólo una pro
puesta que favorezca a los trabajadores y que im
pulsan los derechos humanos, particularmente
para los pueblos originarios.

Algo hay de cierto, pero lo que el Presidente ha explicado pasa
por otros tamices. Ha expresado que son reformas, porque esta
mos en tiempos electorales. López Obrador está con ello, sean
discutidas o no en este periodo ordinario, imponiendo la agenda y
llevando las cosas a los terrenos que quiere para lo cual tiene can
didata y Congreso.

No se alcanza a apreciar por ahora si se pudieran discutir las re
formas y eventualmente aprobar. Estamos ante un periodo corto
que termina el 30 de abril y no tendría sentido echar por delante
un periodo extraordinario en pleno proceso electoral.

La apuesta del Presidente sigue estando en ganar el Congreso,
le llama Plan C, para que como lo hemos mencionado el mes de
septiembre pueda echar a andar todo lo que quiere y que la divi
sión de poderes se lo ha impedido.

Pase lo que pase, la agenda va a estar marcada por las reformas.
De esto se va encargar el propio mandatario, el oficialismo en el
Congreso que ya ha anunciado la organización de un gran número
de foros para debatir el tema, y evidentemente la candidata del

Presidente quien ha asegurado que la propuesta será parte funda
mental de su campaña.

En otro frente igual de importante, Morena pretende en el
Congreso cambiar la dinámica interna en la Corte para poder
destrabar todo aquello que se marque como inconstitucional. Se
aprueben o no las reformas, se está intentando abrir un camino
que permita que las propuestas del Presidente terminen en la
mayoría de los casos aprobadas.

López Obrador no quiere que se las rechacen como ha sucedi
do con otras propuestas, porque sin dejar de reconocer los muchos
problemas en los aparatos de justicia eso evidencia que no está en
su radar la relevancia que tiene la división de poderes.

Las reformas en caso de que sean aprobadas tendrían vigencia
a partir del año que entra y en lo electoral tendrá vigencia en 2027.
El Presidente quiere cambiar la conformación del Congreso dejan
do la Cámara de Diputados con 300 legisladores y la de Senadores
con 64 lo que significaría el fin de los plurinominales acotando el
derecho de las minorías.

Uno de los grandes temas son las pensiones. Existe un consen
so en que hay que hacer algo con ellas para una ciudadanía que
tiende a avejentarse. Se está acabando el bono demográfico, lo
cual va a llevar a grandes inversiones para una población mayor
de edad que irá creciendo de manera significativa.

Difícilmente habrá dinero para instrumentar la propuesta.
No tiene sentido hacer ver que con la desaparición de los orga
nismos autónomos habría una gran cantidad de dinero para las
pensiones. Más bien, lo que se intenta con la desaparición de
los institutos es concentrar aún más el poder para que el Gobier
no sea juez y parte en una gran cantidad de asuntos que son de
competencia total y colectiva.

Los partidos de oposición han manifestado su interés por par
ticipar en el debate sobre las pensiones. Esto no quiere decir que
vaya a aceptarse la propuesta presidencial, porque el tema del di
nero acaba siendo clave, porque si bien por ahora se puede resol
ver el problema, esto tendría valor únicamente en el corto plazo, a
largo plazo se acabaría el dinero.

Las reformas han pasado a ser una plataforma electoral. No
queda claro su futuro, pero sí queda claro que son parte de la
agenda y que el Presidente sin ser candidato está y estará en el
imaginario colectivo.

Por lo pronto su candidata ya tiene parte de su programa
de gobierno.

RESQUICIOS.
Tres ideas de Carlos Slim. Es un exceso tanta participación del
Ejército. Telmex no es negocio, no lo vamos a vender, porque es
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una empresa mexicana, ya lo acordé con mis hijos. El colapso de la
Línea 12 fue por mantenimiento, en 5 años no había pasado nada.

@JavierSolorzano

LAS REFORMAS

han pasado a ser una
plataforma electora!

No queda claro su
futuro, pero sí queda
claro que son parte de

la agenda y que el Presi
dente sin ser candidato

está y estará en el
imaginario colectivo
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Apuesta a capital poblana
Y son los aspirantes a la postulación morenista a la presidencia municipal de Puebla los
que en estos días aprietan el paso para tratar de hacerse de esa nominación, la cual sería
dada a conocer antes de que acabe el mes e incluso se podría adelantar a esta misma
semana. En las propias filas morenistas nos aseguran que una de las cartas fuertes es
Claudia Rivera, quien antes ya fue alcaldesa en la capital, y dejó indicadores interesantes
en materia de seguridad, combate a la corrupción, reducción de deuda y obras públi
cas. También se le recuerda por no doblarse ante las presiones que recibió del entonces
gobernador Miguel Barbosa por el control de la policía municipal. Rivera antes buscó
la candidatura al gobierno estatal, pero optó por aprovechar su presencia en la capital
poblana y está en espera de que lo confirme la encuesta de Morena. Pendientes.

Incidiendo en licitaciones

Y en temas de contrataciones públicas nos cuentan que instituciones de seguridad ha
brían identificado que Alejandro Rodríguez, quien fue vocero de Raúl Beyruti un
empresario acusado en la presente administración por prácticas de outsourcing, ahora
se encarga de cuestionar a funcionarios públicos que no favorecen a ciertas empresas de
limpieza que pierden contratos y licitaciones que llevan a cabo dependencias del Gobier
no federal. Quienes siguen de cerca este tipo de procesos sospechan que Rodríguez es
amigo de Marco Reyes Saldívar, representante de la Unión Nacional Independiente de
Trabajadores y Empleados de Limpieza (UNITYEL), organización que ha estado envuelta
en varias polémicas relacionadas con este tipo de espinosos asuntos.

Motor y educación
Buena noticia, nos hacen ver, la de que empresas privadas apoyen los esfuerzos educati
vos de instituciones púbicas y ello se traduzca en una mejor formación de sus alumnos.
Lo anterior viene a cuento porque Aeroméxico, en colaboración con Mapfre, acaban de
donar un motor GEnxlB70C a la Fundación Politécnico A.C. Se trata de un modelo con

siderado como uno de los más grandes y modernos del mercado. Se conforma por más
de 75 mil piezas, pesa casi 7 mil kilogramos y es capaz de entregar 76,000 lbf (libras
fuerza) de empuje para mantener en el aire aviones de casi 230 toneladas. Durante la
entrega de motor, nos cuentan, el director general del Instituto Politécnico Nacional, Ar
turo Reyes Sandoval, aseguró que esta donación beneficiará a más de mil 200 alumnos
de los programas de Ingeniería, Aeronáutica y de la maestría en Ciencias en Ingeniería
Aeronáutica y Espacial que se imparten en la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica
y Eléctrica, unidad Ticomán. Ahí el dato.

Huelga de plumas en Morelos
Así que los periodistas de Morelos acordaron suspender coberturas informativas en el
oriente del estado, como medida de protección y a la vez de protesta por la agresión sufri
da el pasado lunes por el director del portal digital Noticias de Cuautla, Andrés Salas. El
gremio de la comunicación se suma a otros que se han visto agraviados por la violencia
permanente en la entidad gobernada por Cuauhtémoc Blanco. En otras ocasiones he
mos visto actos de protesta de maestros, de médicos y de abogados, que exigen paz y se
guridad. Ahora son los comunicadores quienes exigen, con razón, condiciones mínimas
para realizar su trabajo. Lo malo, nos dicen, es que sus reclamos no serán escuchados,
como tampoco lo han sido los de otros gremios, o los de los colectivos, que han puesto
en evidencia una crisis que todo mundo ve, menos las autoridades estatales. Uf.
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Buen blindaje en ÁO
Quien ayer entregó buenas cuentas fue la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía Limón, al
dar a conocer la baja en la incidencia delictiva que se ha registrado desde el inicio de su
administración. Como botón de muestra, en enero del 2021, aún en la gestión de Layda
Sansores, se cometieron 209 ilícitos de alto impacto, mientras que en el mismo mes de
este 2024 la cifra fue de 111, lo que representa una baja de casi 50 por ciento. La titular de
la demarcación atribuye el fenómeno a la eficacia de la estrategia Blindar Alvaro Obre
gón, basado en buena medida en un adecuado esquema de policía de proximidad. Es
así como se han comportado a la baja delitos como homicidio, feminicidio, secuestro,
narcomenudeo y varios tipos de robo, entre otros. Por cierto, Lía evitó incurrir en triun
falismo, al reconocer que, a pesar de los logros, "falta mucho por hacer".

Ajustes yucatecos
El partido Morena en Yucatán no ve la suya y ayer se produjo una nueva baja entre sus
filas, al anunciar Rafael Echazarreta su decisión de cambiar de aires, que más tarde
fueron tricolores. En su carta de renuncia dirigida a Mario Delgado, presidente del
partido guinda, criticó severamente la intromisión "impúdica" que hace el abanderado
morenista al gobierno yucateco, Joaquín Huacho Díaz, en las decisiones de candida
turas. Ello, explicó, ha quebrantado la unidad de Morena en Yucatán. Después de su
severa crítica, Rafael Echazarreta ya era esperado con los brazos abiertos por el líder
nacional priista, Alejandro Moreno, quien le dio una calurosa bienvenida. No es el
primer caso donde hay molestia entre los morenistas yucatecos, pues la decisión de
mandar a Rommel Pacheco como candidato a la alcaldía de Mérida también provocó
rechazo e inconformidad.
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Del campo a la cartera

América Latina ha experimentado un
marcado aumento en los precios de
los alimentos, generando crecientes
preocupaciones sobre la inflación,

especialmente en países como México, Chile
y Brasil. Esta situación no sólo amenaza la
estabilidad en términos económicos y socia
les, sino que tiene múltiples causas que van
desde factores climáticos hasta decisiones de

política fiscal.
En ese sentido, el cambio climático, con el

fenómeno del Niño como factor determinan

te, ha desencadenado inundaciones y sequías
en diversas regiones, afectando las cosechas y
elevando los precios de los alimentos básicos,
planteando el riesgo de perjudicar los precios
de otros bienes y servicios.
En Brasil, se registró un incremento del

1.38% en el costo de alimentos y bebidas. En
Chile, los alimentos subieron un 1%. Mien
tras que en México, el costo de vida aumentó
un 4.88% en el último año, siendo el tercer
aumento consecutivo, con un notable incre
mento del 9.53% en los precios de frutas y
verduras.
Ante dicha situación, en Brasil, las autorida

des monetarias hanreducido la tasa de interés

para contrarrestar la inflación, pero el fenóme
no de El Niño sigue afectando cultivos clave.
Chile, por su parte, ha reducido la tasa de inte
rés, pero las presiones inflacionarias persisten.
En este contexto, es relevante mencionar

la reforma fiscal de Brasil presentada en
2023, marcando un hito en la transforma
ción del sistema fiscal con cambios como

la implementación de un nuevo sistema de
IVA y la eliminación de la tributación acu

mulativa.

Sin embargo, aunque Brasil muestra una
mayor capacidad de recaudación fiscal en
comparación con México, ambos países en
frentan desafíos distintos en sus sistemas fis
cales y económicos. No obstante, la reforma,
centrada en la simplificación y eficiencia, pro
porciona una perspectiva interesante sobre
cómo abordar estos desafíos, buscando equi
librio entre crecimiento económico, justicia
fiscaly desarrollo social.
Por otro lado, en México, Banxico se pre

para para su primer recorte en marzo, y a
pesar de los desafíos, la inflación subyacente
ha vuelto a los niveles previos a la pandemia.
Aunado a ello, cabe destacar que las Empre
sas Globales han propuesto un total de 20
iniciativas para el crecimiento económico

de nuestro país, resaltando no sólo el alar
mante entorno que nos rodea, sino también
la oportunidad de transformar el destino de
México, entre 2024 y 2030, a través de áreas
como formación de talento, infraestructu
ra, transición energética, un Estado eficaz y
seguridad.
A medida que las autoridades monetarias

se debaten entre recortes de tasas y la con
tención de los precios, la inflación se presenta
como una preocupación evidente, pero es
crucial reconocer que su origen va más allá de
las políticas monetarias. En realidad, la raíz
del problema se encuentra en los impactos del
cambio climático, una situación que no sólo
exige acciones en el corto y mediano plazo,
sino también estrategias de adaptación para
abordar de manera efectiva sus consecuen

cias a largo plazo.
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En amor y política,
ojos bien abiertos

La simple imagen casi perfecta, la con
vincente voz y el sutil o contundente
mensaje pueden bajar la guardia de
cualquiera dispuesto a entregar su

amor o convicción sin condiciones aparentes.
Luego de la ilusión viene el golpe de reali

dad. La foto o el video eran falsos, antes pro
ducto del photoshop, ahora déla Inteligencia
Artificial; el audio fue editado y el mensaje
era una fake news.

Los depredadores del amor—y de la políti
ca también— tienen su espacio en el univer
so tecnológico. Desde las redes sociales o las
apps de citas despliegan ingeniería delictiva
para operar los llamados fraudes amorosos o
la sextorsión, modalidades delictivas conec
tadas eventualmente.
En la virtualidad de la vida cotidiana se

mueven ahora los riesgos a ser víctimas de
la estafa, del engaño, de lo fake. Lo que ahí
encontramos suele ser aceptado como una
verdad válida por el reino del like, pocas ve
ces sujeta al escrutinio de la cautela y el sen
tido común.

¿Realmente hay certeza de haber encon
trado el amor virtual a cambio de transferir

algunos miles de pesos a quien dice amar,
pero tener una emergencia económica?
¿Es posible fiarse de la supuesta voz de una
candidata invitando a invertir en un nego
cio altamente redituable? ¿O puede darse
como verdadera la sugerencia dolosa de la
intervención del crimen organizado en la

campaña del Presidente?
La esperanza legítima por buscar el amor,

una relación sexual o amistad, así como las
diferencias partidistas o ideológicas pueden
estar por encima del sentido común y llevar
nos a ser víctimas de los depredadores del
amoryla política.
En la veracidad de los datos se revela un

aumento enlos reportes al Consejo Ciudada
no de la Ciudad de México del llamado frau
de amoroso como en la sextorsión, ambos en
enganches a través de redes sociales o apps,
El primero basado en atraer víctimas con

falsos perfiles, creados ahora con IA, para
entablar relaciones sentimentales virtuales.

Una vez ganada la confianza, el golpe ni se
siente. La petición de la o el enamorado digi
tal es sencilla: un préstamo para solventar la
urgencia económica; después no se vuelve a
saber nada de esa persona.
En el peor de los casos, el vínculo digital

lleva a entregar fotos o videos de contenido
íntimo, empleados casi inmediatamente
para extorsionar, bajo la amenaza de dañar
la reputación, exponer preferencias sexuales
o revelar infidelidades.
Hay una gran oportunidad de eludir esas

prácticas. "Hay que estar con los ojos bien
abiertos, los oídos bien abiertos", lo dijo la
candidata presidencial Claudia Sheinbaum.
En la capital nacional, el jefe de Gobierno,
Martí Batres, ha priorizado la seguridad en
todo los aspectos y espacios. Atención que
seguramente tendrá Clara Brugada, de ga
nar la elección, como apuntanlas encuestas.
Desde la comunidad, la cautela y la des

confianza son las me jores herramientas con
tra los depredadores.
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El cuento del parque ecológico...

En lo que será el Parque Ecológico
de Texcoco, decenas de personas
trabajan a marchas frazadas; debe
estar terminado y entregarse antes

del 30 de abril, Día del Niño, para que a un
mes de la elección presidencial, el actual
mandatario lo inaugure.
El corte del listón será en plena campaña

electoralycasi en la cuentaregresiva conmiras
al 2 de junio, y la obra es emblemática porque
con ésta se cierra el círculo de la narrativa del

parque que se construyó para salvar un lago,
poruña decisión del pueblo asumida por el Pre
sidente que inició la CuartaTransformación.
Como todas las obras de la 4Thasta ahora,

todo ha quedado en narrativa: La Refine
ría de Dos Bocas ya fue inaugurada y aún
no produce petróleo, el Aeropuerto Felipe
Ángeles, también ya abrió, "como uno de
los aeropuertos más modernos de México",
aunque represente pérdidas.
Por ejemplo, para 2023, el AIFA tenía un

presupuesto original como empresa paraes
tatal, con un monto de 836 millones de pesos,
sin embargo, deacuerdoconuna investigación
de24HORAS, elAeropueitoterminóconuna
erogación de mil492millones, lo que significa
78% más de lo aprobado por la Cámara de Di
putados, según el Informe de Modificaciones
al Gasto Público de la Secretaria de Hacienda.

Por ahora, a un lado de los restos de lo que
sería el NAIM Texcoco lo único que se obser
va es un lugar árido en el que las zonas más
verdes son las canchas de fútbol y los dia
mantes de béisbol, deporte preferido del Pre
sidente, aunque se trata de pasto sintético.
Y más allá de los 5 mil millones de pesos que

se han invertido en esa rehabilitación para la
construcción del parque, la cancelación de esa
obra aeroportuaria sigue costando millones
de pesos. Por ejemplo, a unos meses de que
termine el sexenio, la cancelación del NAIM
Texcoco cuesta millones de pesos al erario,
debido a que, de acuerdo con una investiga
ción d eAristegui Noticias, mil 200 millones
de dólares que el Grupo Aeroportuario tenía
contemplados para pagar los bonos con los
que se financiaría la obra en Texcoco, fueron
desviados para el Tren Maya.

#LoboSapiensSapiens
Reforma sí, no desaparición
En el paquete de reformas que envió el presi
dente López Obrador a la Cámara de Diputa
dos se incluye la referente a la desaparición
de siete organismos autónomos, entre ellos
el INAI. Sobre este asunto, si bien su exis
tencia está sustentada no sólo en la Cons
titución, sino en acuerdos internacionales
como la propia Declaración Universal de los
Derechos Humanos de las Naciones Unidas,
a las posturas en tomo a una urgente modifi
cación de la estmcmra y operación del insti
tuto se han sumado incluso las de los propios
impulsores de su creación.
Los mil 97 millones de pesos que ejercerá el

INAI para muchos resultan un exceso, a pesar
de que ahora cuentan con la responsabilidad
de proteger los datos personales de los mexi
canos. .. Ynoabonanenlaimagendelinstituto
hechos como la recontratación de dos excomi

sionados, Oscar Guerra y Rosendoevgueni,
como secretarios dentro de la misma institu

ción luego de que terminaron sus encar gos y
que tuvieron que renunciar a estos últimos en
noviembre pasado por el uso indebido de la
tarjeta corporativa para el pago de una cuenta
en el establecimiento "Curazao", el cual ya fue
clausurado por presunta trata de personas.
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Disyuntiva de Sheinbaum: ¿Brugada o Taboada?

Vienen tiempos de definiciones para
Claudia Sheinbaum.

¿Conquiénleconvienegobemar?
Clara Brugadaeshetencia marca

da desde 2009, cuando Andrés Manuel López
Obra dor le puso una pil nafa par a permi lirle lle
gar entonces a jefa delegadonal de Iztapalapa.
El candidato del PRD entonces era Rafael

Ponfilio Acosta Ángeles, mejor conocido
como Juanito, pero el tabasqueño no lo que
ría porque no era su incondicional.
Entonces López Obrador tomó la decisión

en plaza pública: Juanito sería el candidato,
la gente votaría por él para jefe delegacional,
pero a continuación renunciaría para dejarla
posición a Clara Brugada.
Todos se prestaron:
Las autoridades electorales del entonces

Distrito Federal para permitir esa mascarada
y avalar mía candidatura destinada a la nuli
dad por voluntad de un solo hombre.
El Gobierno del Distrito Federal de Marce

lo Ebrard cerró los ojos y, so pr etexto de res

petar la voluntad popular, dejó pasar la burla
precisamente de la voluntad popular.
La Asamblea Legislativa del Distrito Fede

ral, dominada por perredistas, también apor
tó su indignidad al permitir el gobierno de
Juanito sólo diez días del 1 al 10 de diciem

bre de 2009 y luego llamar a Clara Brugada
a la astmción del cargo.

TEMORA GOLPES BAJOS

Desde entonces Clara Brugada es considera
da parte del ala más dura.
Favor ita de Andrés Manuel López Obra

dor desde 2009, suficientemente cer cana
para desplazar al favorito de la población,
Ornar García Harfuch, para candidato de la
Ciudad de México.

La prefirió y es la abanderada oficial.
Tambiénmilita enla parcela del actual jefe de

la Ciudad de México, Martí Batres cuyo apoyo
es público, y especímenes similarespocodoma
bles en caso de ir a una coordinación obligada
entte los gobiernos capitalinosy federal.
¿Le conviene cogobernar con ella a Claudia

Sheinbaum?

Sería contr apeso y le competiría preferen
cias porque desde su toma de posesión, el 5 de
diciembre próximo, seria aspirante natural a
la Presidencia de la República en 2030.
Pero si no es ella, ¿le conviene más el pa

nista Santiago Taboada, postulado por la
alianz a F uerza y Corazón por México, par a
tener un enemigo al estilo de su jefe, guía y

amigo López Obrador?
Vienen momentos de definición y en el

equipo de Claudia Sheinbaum ven un dato
cierto: Clara Brugada no emociona como se
necesita para arrasar en la capital.
Vaya, no pr endió siquiera esa frase de bata

lla de Claudia:

 Juntas somos dinamita.

MAROMADELOSHANK

Los HankRhon son apostadores y por eso van
con el mejor postor.
Vea usted:

La familia de Jorge HankRhon tiene lafran
quicia del PES en Baja California y desde fines
de2023 empez ó a negociar con quién jugar;
Enptindpio escogió elbando oficial, Morena.
Pero se le ocurrió decir la verdad:

El gobierno de Andrés Manuel López
Obrador prometió acabar con los pobr es y lo
hace a través de ¡pas, pas, pas!
Es decir, abalazos.
En r eacción Mario Delgado y Citlalli Her

nández dijer on que no podían ir con quien
critica la política del caudillo.
Entonces los Hank iniciaron negociaciones

con el PRI y les ofrecieron una candidatura
por el octavo distrito para César Hank, hijo de
Jorge, pero se zafar on de último momento.
¿Porqué?
Porque negociaron con Claudia

Sheinbaum y están listos para otra maroma.
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¿SERÁ?
Voto restringido
El voto anticipado en prisiones del país, que por primera
vez se implementará en México, se convertirá en otra com
plicación para el INE en la organización de los comicios
más grandes de la historia, pues varios estados, entre estos
Veracruz y Zacatecas, se niegan a colaborar con el Instituto
para que las personas en prisión preventiva puedan ejercer
su sufragio, a pesar de ser un ordenamiento del Tribunal
Electoral... Ya desde ahora quieren desconocer al Poder
Judicial. ¿Será?

Cancelan festividades
En este Martes de Carnaval no hubo mucho que festejar,
pues los altos niveles de violencia que hay en el país han
obligado a cancelar varias celebraciones en los estados. En
el caso del Carnaval de Tepoztlán, Morelos, el propio ayun
tamiento tuvo que hacer un llamado en redes sociales para
frenar la llegada de visitantes por falta de organización y
un evidente descontrol en la seguridad, pues hay videos
circulando en los que se muestra a personas con armas de
fuego. Además, en Guerrero, el ayuntamiento de Tepe
coacuilco tuvo que cancelar su festividad por la violencia;
y el gobierno municipal de Cocula también suspendió su
carnaval 2024 después de un ataque armado que dejó tres
personas heridas... ¿Así viene este año electoral? ¿ Será?

Lupa a reformas
Con el fin de encontrar el método para lograr la aprobac
ión de las reformas del Presidente, ayer legisladores de
Morena y funcionarios federales fueron convocados por la
secretaria de Gobernación Luisa María Alcalde, nos cuen
tan que los diputados y senadores de Morena analizan los
puntos y comas que podrían ser modificados de la propu
esta original. ¿Será?

Policías relegados
Morenay sus aliados en el Senado prefirieron ayer romper
el quorum a aprobar una iniciativa panista para dignificar
el trabajo de los policías. Y es que si para medicinas no hay
dinero dicen que tampoco hay presupuesto que alcance
para ofrecer mejores prestaciones a los elementos de
seguridad. ¿Será?

Empieza adelante
En la alcaldía capitalina de Miguel Hidalgo, aún no co
mienzan las campañas y el aspirante morenista Miguel Tor
ruco ya aparece adelante en algunas encuestas, específica
mente en una que publicó en su portal la empresa Polister,
y que un grupo de morenistas distribuyó enredes... Según
esos números Torruco lleva dos puntos de ventaja sobre el
alcalde Mauricio Tabe. ¿Será?
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No se hagan bolas: oposición no será el villano

Aunque parezca extraño, la oposición
podría aprobar por lo menos tres de
las 20 iniciativas lopezobradoristas,
sobre todo las que tienen que ver

con mejorías palpables para los trabajadores.
No se trata de rendir la plaza, sino de no

equivocar el mensaje ni darle pretextos al
Presidente y a su partido de responsabilizar
los por negarles "mayor bienestar" al pueblo
bueno y sabio.
Las iniciativas, que tienen que ver con sala

rios y pensiones, no serán aprobadas a ciegas.
Antes de su discusión y eventual aproba

ción, los dirigentes de los partidos de opo
sición pedirán los estudios actuariales y las
proyecciones económicas que permitan apli
car dichas reformas sin comprometer indefi
nidamente la estabilidad financiera del país.
No se aprobará nada que tenga que ver con

la desaparición de los órganos autónomos ni
con limitar o anular a la Corte; no se votará a
favor la iniciativa con la que se pretende que
con solo el voto de 4 ministros ninguna ley
pueda ser declarada inconstitucional.
La postura de la oposición incluso ha toma

do unpoco por sorpresa a los morenistas, que
ya se aprestaban al reparto de culpas, una de
sus especialidades.
Aver.

• • • •

Samuel García, gobernador de Nuevo León,
volvió a perder otra batalla en contra del Con
greso local.
El mandatario anaranjado publicó en el

periódico oficial de gobierno un decreto por
el cual la Unidad de Inteligencia Financiera
y Económica, que dependía de la Secretaría
General de Finanzas y Tesorería General del
Estado, pasa a formar parte de la Fiscalía Ge
neral de Justicia estatal.

Este cambio había sido aprobado por la ma
yoría que conforman el PAN, el PRI y el PRD
en el Congreso del estado, en el 2022, pero

el gobernador se había negado a publicar el
decreto respectivo.
La oposición acusó que García utilizaba

a la Unidad de Inteligencia Financiera para
amedrentar a sus opositores.
Aparentemente ya no lo podrá hacer pues

la Fiscalía de Justicia estatal es un órgano au
tónomo con el cual el gobernador fosfofosfo,
ha tenido sus desencuentros, algunos muy
serios como fue en el caso del feminicidio de

la j oven Debanhi Escobar.
• • • •

Corre la versión de que autoridades federales
se encuentran investigando si una parte de
los recursos destinados en la administración

pasada a comunidades pobres fueron a parar
a una empresa de la familia de Nuvia Mayor

ga Delgado.
En la administración pasada, la hoy sena

dorapor el Verde se desempeñó como directo
ra de la Comisión Nacional para el Desarrollo
de los Pueblos Indígenas.
Recientemente, un reportaje de Latínus

evidenció como se desviaron 58 millones
de pesos de dicha Comisión, a través de la
subcontratación de servicios de una empresa

ligada a la familia de Mayorga, la principal
operadora de Miguel Osorio Chong, tanto
en el gobierno del estado de Hidalgo como en
la Secretaría de Gobernación.

Mayor pasó en el 2023 del PRT a la bancada
del Verde, luego de que no hubiera posibili
dad de reelegirse por la negativa del presiden
te del tricolor Alejandro Moreno.
¿Apoco su brinco al Verde tiene que ver con

la necesidad de fuero por lo que se pudiera
ofrecer?

• • • •

La gobernadora de Quintana Roo, Mara
Lezama, encabezó el Octavo Encuentro de
Gobernadoras y Gobernadores del Sur Su
reste con el embajador estadounidense Ken
S alazar.

Los temas del encuentro fueron migración,
seguridad, calidad educativa, economía a
pequeña escala, entre otros.
En el evento participaron el presidente de

la CONAGO y gobernador de Yucatán, Mau
ricio Vila Dosal, así como Miguel Torruco,
secretario de Turismo y representantes de
Guerrero, Oaxaca, Veracruz, Tabasco, Chia
pas, Puebla y Campeche.
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PUNTO Y SEGUIDO

Sandra al rescate
Juan Manuel Jiménez
@juanmapregunta

El 15 de agosto de 2023 entre
visté en MVS Noticias a Sandra
Cuevas, alcaldesa de Cuauhté
moc, acerca de su intención de
contender por la Jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México; hecho que
quedó como una simple aspiración ya que
no fue seleccionada ni para la alcaldía y
mucho menos para la Jefatura de Gobier
no. En esa plática que tuve con la Alcalde
sa le pregunté acerca de su relación con
Ricardo Monreal, ya que no es un gran
secreto que el Senador de la República le
ayudó a llegar a la titularidad de la de
marcación.

Sin embargo, a pregunta expresa de
si el ex delegado de Cuauhtémoc es su
padrino político, ella contesto: "ojalá
fuera mi padrino porque ya tendría yo
asegurado poder pasarme a otro partido
político (...) por supuesto que no es mi

padrino". Si tomáramos esta declaración
como una verdad, llama mucho la aten
ción que meses después de haber nega
do su relación con el Dr. Monreal Ávila
ahora declara en una entrevista televi

siva que Morena, de la mano de la hija
del Senador, Caty Monreal, ganarán la
elección en la Cuauhtémoc.

Durante la entrevista la Alcaldesa de
jó en claro que ella combatió como polí
tica de oposición a Morena en la CDMX,
pero como son "soberbios y no hay uni
dad en el PRIPANPRD perderán la Al
caldía y la Ciudad de México. Argumen
taba Cuevas Nieves que en la Alianza la
hicieron a un lado por haber evidencia
do la corrupción dentro de la oposición
y señaló que con la llegada de Santiago
Taboada a la candidatura de la oposi
ción "quebró" muchos nombramientos
imposibilitando la victoria de la Alian
za en varias alcaldías de la Ciudad de
México.

Sandra Cuevas, después de ser recha
zada por todos los partidos políticos pa
ra una candidatura y haber tomado la

decisión de formar su propia Organiza
ción política, ha dicho que no va a parti
cipar en este proceso electoral, pero hoy
más que nunca su discurso está apoyan
do al Movimiento de Regeneración Na
cional, el partido al que le ha dedicado
tanto odio a lo largo de los últimos años
de gobierno.

La Alcaldesa se ha encargado de reve
lar grandes secretos de la oposición, des
de que en el Frente capitalino se hacen
pactos con delincuentes hasta que Je
sús Zambrano fue "borracho, prepoten
te, majadero" con ella. Lo esté haciendo
adrede o por venganza, en Morena están
felices de que Sandra Cuevas, quien se
enfrentaba a Claudia Sheinbaum cons

tantemente, ahora está destruyendo al
PRIPANPRD. Queramos o no a Sandra
Cuevas, sus números de aprobación en
la alcaldía son importantes. A pesar de
sus escándalos, es querida por la gran
mayoría de los habitantes de esa demar
cación. Y ahora, aparte de denostar a la
oposición y revelar sus secretos, Sandra
Cuevas ya dejó ver que estará apoyan
do a Catalina Monreal, dejando en claro
que sí tiene padrino político.

Por cierto:

1.PROBLEMAS. La 4T tiene proble
mas para designar a sus candidatos a las
alcaldías Gustavo A. Madero y Xochi
milco. En Xochimilco la "mejorcita" se
ría la Diputada Circe Camacho, pero ge
nera preocupaciones con algunas esfe
ras Morenistas, aparte de pertenecer al
Partido del Trabajo y no al Movimiento
de Regeneración Nacional. Y en Gustavo
A. Madero, hay varios candidatos, pero
nadie del agrado de la Jefa. ¡Ay güey!

2.CHAVOS. En Morena han optado por
poner a cuadros jóvenes del partido en
la capital para las diputaciones locales.
Destaca Pablo Hernández, consejero es
tatal de Morena CDMX por Benito Juárez
y fue director de Estrategia Institucional
de la Secretaría de Economía. Asimismo,
llega a la lista Camila Martínez, del equi
po de jóvenes de Claudia Sheinbaum.
Vivo la noticia, para contarle la historia»

Fecha: 14/02/2024

Página: 13

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Jiménez

Costo: 28,230

Página 117 de 169



Aferrarse al trono
Juan Eduardo Martínez Leyva
jemartinezl959@hotmail.com

¦w* a necesidad que han tenido los
grupos humanos por cambiar
o sustituir a sus gobernantes
es muy antigua. Como antigua
debió haber sido la resistencia

de los mismos por dejar el poder. Entre las
tribus más primitivas existieron diversas
reglas y convenciones sociales para deter
minar cuándo un jefe tribal o rey debía
ser depuesto y sustituido por uno nuevo.
James Frazer en La rama dorada de

dica algunos capítulos a analizar de qué
manera algunos pueblos primitivos daban
fin al periodo de gobierno de sus monar
cas, y cómo algunas de estas costumbres
fueron cambiando con el tiempo, dando
lugar a nuevas formas de permanencia en
el poder.
En algunos casos bastaba con que el

dirigente mostrara signos de debilidad fí
sica para decidir su reemplazo. En otros,
debían cumplir un ciclo cósmico, determi
nado por el movimiento regular de ciertos
planetas o estrellas en el firmamento. Los
sacerdotes, que tenían por oficio vigilar el
cielo, eran los encargados de determinar
la fecha del fin del reinado. En ambas si
tuaciones el rey debía morir mediante un
sacrificio ritual.

En el pensamiento salvaje no se le per
mitía al gobernante morir de enfermedad,
muerte natural o en la vejez porque su al
ma que se habría debilitado en un cuerpo
enfermo, debía ser fuerte para velar por
la prosperidad de todos. De no ser así se
ponía en riesgo la existencia del grupo.

En algunos pueblos de Camboya, del
Congo o en la región del alto Nilo, escri
be Frazer, cuando un jefe caía enfermo
o mostraba alguna señal de decrepitud
arrugas en la cara, canas, la caída de los
dientes u otro deterioro físico era apuña
lado. El designado para sustituirlo en el

trono era el encargado de llevar al cabo
el asesinato ritual. Había casos en donde
el rey viejo tenía que librar una batalla a
muerte con los más jóvenes pretendientes
a la jefatura.
En otras regiones, como en Prusia o

entre los yorubas de Nigeria, el rey cum
plía un periodo en el trono de siete o doce
años, al final del cual, él mismo, volunta
riamente, se inmolaba o se suicidaba.
La costumbre de matar al rey por sus

achaques físicos entró en desuso en aque
llos lugares en los que los jefes se rebela
ron contra las reglas establecidas, donde
el poder era ejercido mediante la fuerza
represiva. La debilidad personal del go
bernante era sustituida por la fortaleza de
la violencia contra sus subditos. Entre los
sultanes de Darfur, una región de Sudán,
o entre las tribus de Uganda, ninguna per
sona podía tener o exhibir atributos supe
riores a los de su jefe, ninguna apariencia
individual podía estar por encima de la
apariencia del tirano. Si éste tosía, estor
nudaba o perdía un diente, todos los que
estaban a su alrededor debían hacerlo, de
lo contrario se podría interpretar como un
acto de superioridad o soberbia inadmisi
ble que ameritaba castigo.

Existieron soberanos que encontraron
formas menos ridiculas de permanecer en
el trono. El sacrificio ritual del rey fue sus
tituido por la muerte de otra persona o
incluso por un animal, que morían en su
lugar. En Babilonia el monarca abdicaba
voluntariamente del trono por un tiempo,
dejando en su lugar a un "rey temporero"
que ejercía un poder limitado, en virtud
de que el antiguo jefe seguía ejerciendo
el mando.

La rebelión contra el fin de las reglas
para continuar en el trono también se dio
en aquellos lugares en donde se regían por
periodos astrales. Los dirigentes de Mé
roe, un pueblo de Etiopía, obedecían pun
tualmente a los sacerdotes cuando éstos

indicaban el tiempo de morir y dejar el
cargo. Esto fue así "hasta el reinado de
Ergamenes, contemporáneo del rey de

Egipto, Ptolomeo II, el cual habiendo re
cibido educación griega que lo emancipa
ba de las supersticiones de sus paisanos,
hizo caso omiso al mandato sacerdotal, y
entrando en el Templo Dorado a la cabe
za de un grupo de soldados, pasó a filo de
espada a los sacerdotes".

En el volumen dedicado a la mitología
primitiva, Joseph Campbell menciona un
cuento popular que narra cómo Akaf, el

gobernante de Napta, una región del Nilo
colindante con Nubia, pudo deshacerse de
la obligación del sacrificio ritual.
El rey era el hombre más rico de la

tierra, pero su vida era la más triste y
corta de todas porque tenía que gober
nar por un periodo breve. El primer acto
oficial del Nap —ese era su título— con
sistía en escoger a las personas que de
bían ser sacrificadas junto con él. Akaf
escogió a su hermana menor Sali y a un
esclavo de nombre Farlimas. Este úl
timo dominaba el arte de la narración,
a tal grado que sus historias tenían un
efecto narcotizante, como el hachís, en
tre quienes lo escuchaban. Una especie
de encantamiento.

Todos los días Akaf reunía a su corte,
junto con la servidumbre, y le pedía al es

clavo que contara una historia. Cuando el
relato de Farlimas fluía, todos los pre
sentes eran presas de la fascinación y se
abandonaban al sueño, dejando de lado
sus obligaciones.

Después de indagar las reglas que los
sacerdotes seguían para determinar el mo
mento exacto en que el fin del reinado ha
bía llegado, Sali, que se negaba a morir
con su hermano, encontró la forma de de
safiar los dictados de los astros. Los sa
cerdotes, celosos de su deber, observaban
el cielo apenas se había puesto el sol. Te
nían un registro exacto del movimiento de
la luna y seguían el rastro de las estrellas
que se acercaban y alejaban de ella.

Sali convenció a su hermano Akaf de

que cambiara las reuniones diurnas para
escuchar al esclavo. Sugirió que estas ini
ciaran a la puesta del sol y que invitaran
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a los sacerdotes a escucharlas. Así fue có

mo los sacerdotes hechizados por las na
rraciones de Farlimas descuidaron su ofi
cio, perdieron el rastro de las estrellas y
se olvidaron de señalar el día de la muer
te del rey.

Tanto en sociedades salvajes como ci
vilizadas la obsecación de algunos gober
nantes por aferrarse al trono ha sido una
constante en todas las épocas. Ello ha sido
causa de guerras y luchas civiles internas.
En la época actual tenemos casos de jefes
de estado que han conquistado el poder
por la vía democrática. Sin embargo, una

vez en el mando, intentan destruir las re
glas con las que fueron electos y cambiar
las para permanecer gobernando, de al
guna u otra forma. Desde Donald Trump
y Vladimir Putin hasta Viktor Orbán y Re
cep Tayyip Erdogán, pasando por diversos
autócratas latinoamericanos, observamos
esa obsesión por aferrarse al trono. Sobra
decir que este insano reflejo atenta contra
los principios democráticos •

Entre las tribus más
primitivas existieron

diversas reglas y
convenciones sociales

para determinar
cuándo un jefe tribal o
rey debía ser depuesto
y sustituido por uno

nuevo

Donald Trump
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Vladimir Putin

Viktor Orban
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Recep Tayyip Erdogán
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Crónica de un fracaso nanananana naranja
Joaquín Narro Lobo /*

@JoaquinNarro

Hace un año, Movimiento Ciuda
dano se convirtió en un dilema
difícil de descifrar para muchos

analistas políticos que veían en el parti
do naranja una posible tercera vía entre
el continuismo que ofrecería una coali
ción como la de Morena, PT y PVEM y
el regreso al pasado que significaría una
coalición entre PAN, PRI y PRD. En ene
ro de 2023, el Frente Amplio por Méxi
co, aquella coalición que tan buenos re
sultados había dado para la oposición en
las elecciones intermedias de 2023, da
ba tumbos al no parecer contar con mé
todo y liderazgos para enfrentar al ofi
cialismo. Eran los tiempos en los que la
sociedad civil organizada se había vesti
do de rosa para defender al INE y la de
mocracia en noviembre de 2022 y a ini
cios del año anterior. Eran los días en los

que Movimiento Ciudadano había arro
pado a un conjunto de personajes que
presentaban Mexicolectivo como espacio
plataforma para la construcción de una
visión distinta y alternativa de proyec
to de país.
Con el paso de los meses, siendo el

único de los siete partidos políticos na
cionales que se apegó a los tiempos esta
blecidos en la legislación electoral, Mo
vimiento Ciudadano fue confirmando su
intención de construir una candidatura
fuerte capaz de competir de forma in
dependiente y de ofrecer una alternati

va a la dicotomía entre continuismo y
regresión. Por momentos, se pensó que
Luis Donaldo Colosio, el joven alcalde de
Monterrey, podía ser esa figura, lo mis
mo que Enrique Alfaro, el pujante gober
nador de Jalisco. Tras conflictos inter
nos importantes por diferencias profun
das entre quienes pensaban que lo más
adecuado sería incorporarse a la coali
ción opositora ya encabezada entonces
por Xóchitl Gálvez y quienes considera
ban la conveniencia de competir en soli
tario, se impuso el postular un candida
to propio en la figura de Samuel García.
La candidatura del gobernador norteño
duró menos de dos semanas.
Con un doble frente abierto  con el

denominado Grupo Jalisco, bastión del
emecismo a nivel nacional, por un lado, y
con la coalición opositora, señaladamen
te con el PRI, por el otro  Movimiento
Ciudadano tomó la determinación de no

minar como candidato al diputado Jorge
Álvarez Máynez, uno de los referentes al
interior del partido naranja pero con po
ca proyección nacional. La posibilidad de
generar una candidatura opositora única,
bien a través del acuerdo político, bien
mediante una suerte de proceso interno
en los partidos, se fue diluyendo hasta
por el avance de los tiempos y el endu
recimiento de las posiciones en los parti
dos. A la postulación de Álvarez Máynez
se sumó la definición de candidaturas le
gislativas federales, de gubernaturas y de
cargos locales y, con ello, las inconformi
dades de quienes quedaron fuera de las
mismas. El 2 de junio, la boleta electo
ral llevará los nombres de Claudia Shein
baum Pardo, Xóchitl Gálvez Ruiz y Jorge
Álvarez Máynez.

Con su estrategia definida más por
la coyuntura y las circunstancias, Movi
miento Ciudadano afirma ser la opción
que puede vencer a Morena y su candi
data. Parece imposible. El partido naran
ja ha diseñado una campaña en la que
parece concentrar sus esfuerzos más en
golpear al PRI y a algunos de sus lide
razgos, que en proponer una verdadera
alternativa y señalar las deficiencias del
actual gobierno y su candidata. Más allá
del desatino que significó el video en el
que Jorge Álvarez Máynez aparece con
"animo festivo" en un partido de fútbol y
descalifica lo mismo al INE que a Manlio
Fabio Beltrones, la tónica de MC y algu
nos de sus personajes más visibles pare
ce ser la de la vendetta por viejas afren
tas personales. En esta dinámica se ins
criben los ataques de Samuel García al
líder priísta en Nuevo León, Francisco
Cienfuegos, o los intercambios tuiteros
entre Álvarez Máynez y Alito Moreno.
Movimiento Ciudadano, el partido

que pudo haber construido una candi
datura presidencial independiente fres
ca, viable y competitiva, decidió apostar
por el golpeteo contra un partido que, en
el mejor de los casos, representa el vein
te por ciento de las preferencias electo
rales. El fracaso de algo que pudo ser
refrescante para la democracia mexica
na parece inminente y desesperanzador
para quienes pensamos que esta historia
podía ser diferente»

Profesor y titular de la DGACOJ
UNAM

Twitter: @JoaquinNarro
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Pepe Grillo
¿Agua, negocio sucio?

Circula la versión de que bandas del cri
men organizado están interesadas en
controlar pozos de agua en diversas al
caldías de la CDMX, comenzando por Iz
tapalapa, pero también Tlalpan y Tlá
huac, entre otras.
Conforme se agudiza la sequía y el

agua desaparece de los grifos, manejar
los pozos se convierte en un negocio mi
llonario. No se crea que es algo nuevo.
En Morelos, para no ir lejos, el comando
Tlahuica ha hecho negocio con el agua
potable por años.
Se dice que la Guardia Nacional,

al tanto de la estrategia delictiva, ya
patrulla pozos ubicados en alcaldías
vulnerables. ¿Lo hace?

El Sistema de Aguas de la CDMX tie
ne la encomienda de proporcionar infor
mación suficiente sobre este fenómeno

y saber si detrás de la repartición por
pipas hay un servicio público o un ne
gocio sucio.

¿Quiénes conforman la cúpula del
CJNG? ¿Lo sabe la Sedeña? ¿El Pen

tágono tiene los nombres, apellidos y
apodos?
Esto porque legisladores del Parti

do Republicano se organizan para de
mandar a la administración Biden que

elimine o capture a los líderes del Car
tel Jalisco Nuevo Generación, lo que su
pondría una intervención de fuerzas es
peciales norteamericanas en territorio
mexicano.

Lo primero sería saber quiénes es
tán realmente al mando. Lo que se sa
be a ras de tierra, es que esa banda
criminal está lidereada por la familia
Oseguera Cervantes, comenzando por
Nemesio, a quien apodan el Mencho,
fanático de las peleas de gallos.

De vez en vez se publican trascendi
dos que sostienen que el Mencho tiene
una enfermedad terminal o que de pla
no ya murió y está, claro, en el infierno.
No está demás decir que durante años
agencias de inteligencia han reportado
sobre viajes del Mencho a Estados Uni
dos. Incluso estancias largas en aquel
país. No lo atrapan porque no quieren.

Lo que buscan los legisladores repu
blicanos es hacer grilla y enarbolar la
posibilidad de una intervención direc
ta en México para darle gusto a su elec
torado en este año de elecciones. Esto
explica también el juicio político contra
del secretario Alejandro Mayorkas por
fallar, dicen, al proteger la frontera con
México.

Lo peor está por venir.

Ni siquiera al MC se le puede escapar
que apoyar en esta coyuntura electoral
la batería de reformas constitucionales
enviadas por el presidente AMLO, supo
ne una alineación a los intereses polí
ticos de la 4T, sus candidatos y plata

forma.

¿No pueden aguardar a que pasen las
elecciones para mostrar su afinidad? Sí
pueden, pero no quieren.
Si esa es su estrategia se vale, claro

está, pero eso hará muy complicado
que el MC se presente ante la ciuda
danía como una tercera vía frente a
los dos bloques; o sea, el de Morena
y el del PRIAN.

Si vota a favor de las reformas, aun
que sea solo la mitad de ellas, MC será
en los hechos, en los votos en el Con
greso, parte del bloque oficial. Si quie
re aparecer como partido comprometido
con el bienestar social que el MC saque
su propio paquete de reformas, no las
del presidente.

La violencia no da tregua en Guerrero.
Uno de los gremios más afectados ha
sido el de los maestros que viven bajo
amenaza constante de grupos delictivos.
Ante esta situación se han incremen

tado las solicitudes de maestros guerre
renses que piden ser trasladados a otros
estados. Hay, se dice, solicitudes para
Morelos, Oaxaca y la CDMX.
Esta situación genera movilizacio

nes al interior de las organizaciones
gremiales y aumentan las voces que
exigen que, como gremio, salgan a las
calles para exigir paz.
La fuerza política de los maestros

obliga a las autoridades estatales y mu
nicipales a darles una respuesta satisfac
toria de inmediato, antes de que la cuen
ta política resulte impagable»
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Vladimir Putin
Presidente de Rusia

El mandatario
ruso, alenta
do por el ex pre
sidente Donald

Trump, ordenó
la búsqueda y el
arresto de gober

nantes de Estonia, a quienes acusa de
"destruir monumentos a los soldados
soviéticos".
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SUBE Y BAJA

María Teresa García GaseaO Ex Rectora de la UAQ

Señaló que Méxi
co necesita una es

trategia nacional
de fortalecimiento
a la cultura, al ar
te, la educación, la
ciencia y tecnolo

gía y para tenerla, necesita sensibilidad y
empatia, reconocer que el conocimiento
es parte indispensable en el desarrollo.
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EL CRISTALAZO

Slim raspa a Sheinbaum por el metrazo
Rafael Cardona

T\vitter:@CardonaRafael

Infrecuente, pero no inusitada, la
muy extensa conferencia de me
dios del señor Carlos Slim puso
o quiso poner—los puntos so
bre algunas íes y le metió, como

quien no se da cuenta o no quiere la
cosa, un rapapolvo a la señora Claudia
Sheinbaum: el accidente del Metro Do
rado no fue por mala construcción (con
responsabilidad política para Marcelo
Ebrard) sino por mal mantenimiento
(culpa política de Claudia Sheinbaum).
Y de paso reclamó su derecho de ha

cer televisión. Cuatro gobiernos lleva
sin lograrlo. Y en esta administración
morenista, tampoco, Y de eso se que
ja. Por no ser tan consentido ni tan fa
vorito del gobierno como todos creen.
La injusticia nada más le ha permitido
contratos por 61 mil millones de pesos.

¿A poco?
Información proveniente de CEO

nos dice (LZ):
"...las empresas de Slim han reci

bido contratos del gobierno de López
Obrador del orden de 61 mil millones

de pesos. Este sexenio ha extendido su
(s) negocio (s) en la construcción de
infraestructura está invirtiendo fuer
tes cantidades en el de la exploración
y explotación de petróleo en asociación
con Pemex.

"Cuando comenzó el gobierno de
AMLO. de acuerdo con Bloomberg, la
fortuna de Slim ascendía 49 mil cien

millones de dólares. En cinco años, su
riqueza se duplicó. Sí. Dobló el valor
para alcanzar los 105 mil millones de
dólares. Es el hombre más rico de Mé

xico, de América Latina. El número on
ce del mundo..."
Pero a pesar de eso, y volviendo al

desastre del Metro en Tláhuac aquel
fatídico 3 de mayo, cuya investigación
permitió observar la hipocresía del go
bierno y la dócil ineptitud de Ernestina
Godoy en la fiscalía, además del mal
talante de la jefa de gobierno capaz de
demandar a una empresa pericial no
ruega por desviarse de las consignas,
la versión oficial fue un defecto en los
pernos

La empresa de Slim aceptó el dic
tamen sin chistar y no sólo eso, ajena
a su costumbre, ofreció reparar el tra
mo derrumbado (y otros más si fue
ra necesario), sin cobrar por el trabajo.
Eso garantizó el carpetazo en favor de
Claudia. De nadie más.

Pero ahora, movido quien sabe por
cual resorte, casi al final del gobierno,
abre su ronco pecho y nos dice esto,
"el accidente se debió al mal mante

nimiento que se le ha dado al Sistema
de Transporte Colectivo (STC) Metro...
las instalaciones por años brindaron el
servicio adecuado que llevó a sus desti
nos a millones de personas sin presen
tar problemas parecidos.

"Yo creo que en general en muchas
cosas que se han hecho en México ha
faltado mantenimiento, no de este go
bierno, no en ese lugar, en otros luga
res, yo creo que algo que dura 12 años
con 12 millones de personas, y de re
pente hay un problema yo no lo veo co
mo falla de origen", mencionó...

"..Incluso Carlos Slim resaltó que
los 3 dictámenes sobre la Línea 12 del

Metro resolvieron que no fue falla de
origen, a lo que reiteró acerca de las
operaciones sin inconvenientes mayo
res con 900 millones de pasajeros".

Entonces, ¿si la falla no fue de ori
gen sino de mantenimiento, su gratuita
y reparadora aportación fue nada más
para llevar la fiesta en paz.

Obviamente ninguno de los asisten
tes a la dicha conferencia tuvo la osa
día de insistir en este punto, porque no
es habitual pagar los platos rotos o los
metros caídos, con cargo al prestigio
de una empresa ni mucho menos ero
gar sin remuneración, únicamente pa
ra sacar las castañas con la mano del

gato y ayudar a la elegida del todopo
deroso. ¿O sí?
Obviamente se trató de un (econó

micamente) costoso favor político e in
dustrial para la entonces jefa de gobier
no, cuya cercanía con el líder ya la per
filaba desde entonces para llegar a la
candidatura así lleve en la espalda la
cruz del metrazo.

Y en cuanto al ejemplo del matri
monio para ilustrar desavenencias con
AMLO, el ingeniero no se midió. En un
matrimonio también se practican otras
cosas, además...»

"Yo creo que en general en
muchas cosas que se han
hecho en México ha faltado
mantenimiento, no de este
gobierno, no en ese lugar, en
otros lugares, yo creo que algo
que dura 12 años con 12 millones

de personas..."
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Los corredores de vivienda
Este 15 de febrero tomará posesión Inti Muñoz como quin
to secretario de Desarrollo Urbano y Vivienda en esta ad
ministración. Los resultados de esta secretaría se encuen

tran entre los más pobres del Gobierno de la Ciudad de
México: básicamente pararon en seco al sector sin instru
mentar un modelo alternativo que incrementara la oferta
de vivienda o que activara a la economía en el momento
más crítico de la pandemia.

No todo ha estado mal, sin duda. Justo durante la pan
demia se publicaron acuerdos de facilidades administrati
vas para algunos desarrollos, pero su impacto fue limitado.
Durante estas cuatro gestiones del desarrollo urbano ha
dominado la falta de dirección: la de lleana Villalobos, que
bloqueó todo lo que pudo excepto los proyectos de Origina
Santa Fe y Origina Pedregal; la primera de Carlos Ulloa, de
la que se desconocen resultados; la de Gregorio Gómez
Cruz, que se suicidó tras un escándalo de acoso sexual; y la
más reciente de Carlos Ulloa, más destacada por inventar
le una historia de "derechos adquiridos" a decenas de res
taurantes sin uso de suelo.

Al final de cuentas, lo que Claudia Sheinbaum quería
lograr en el sector desarrollo urbano no ocurrió: la produc
ción de vivienda asequible en corredores llamados "PRU
VI" (Programa de Regeneración Urbana y Vivienda Inclu
yente). Iztacalco bajó su ventanilla casi todo el sexenio, y
es una de las alcaldías con mayor potencial de producción
de vivienda con enfoque social. Los dos programas parcia
les de desarrollo urbano aprobados con enfoque a la vi
vienda incluyente, Vallejo y Atlampa, han tenido magros
resultados.

El problema es severo: la vivienda en renta se está en
careciendo de manera acelerada. Unos quieren fijar todas
las culpas en el fenómeno de los nómadas digitales. La

realidad es que la demanda supera, por mucho a la oferta,
así las colonias más caras estén llenas de letreros de "Se

Vende" y "Se Renta".
Sheinbaum quería producir vivienda de menos de un

millón de pesos, más de 60 metros cuadrados y que el 30
de los desarrollos tuvieran un descuento especial para
usuarios de menores recursos. No ocurrió. Es difícil en

contrar un departamento de menos de 2 millones, y en
todo caso no pasará de los 45 metros. El porcentaje de
vivienda incluyente se tuvo que reducir a 20% en las últi
mas versiones.

Todo esto tenía que haber ocurrido en los corredores de
vivienda incluyente; cerca del transporte público en fran
jas de 200 metros que, ante el fracaso, crecieron a 500
metros. Aún así, la producción de vivienda económica e
incluyente es mínima, no satisface las necesidades de los
trabajadores. Fallan los trámites, fallan las reglas y, sobre
todo, ha faltado concentración de los secretarios de Desa
rrollo Urbano.

La ruta no me parece mala. Identificar polígonos de fá
cil aprobación y producir vivienda. A la ciudad le urgen
producir vivienda social y media por decenas de miles de
unidades. Producir inmuebles no es delito y no debe ser
mal visto, son empleos, viviendas y son oportunidades.

Inti Muñoz será secretario por los próximos 7 meses y
medio. Lo mucho o poco que apruebe no lo alcanzará a ver
desde su cargo. La oportunidad que veo para la ciudad es
que estos 7 meses generen "política de ciudad", quiero de
cir, esto no es a favor de la candidata de Morena al Go
bierno de la Ciudad de México, es sentar las bases para que
el PRUVI, empiece a dar resultados en los años venideros,
sin importar quién gane la elección del 2 de junio.
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Tras las huellas de Raúl Beyruti

Que Raúl Beyruti está de regreso, pero no precisamen
te en el tema del oiíiüourcíní/.

Resulta que en el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador se percataron de que Marco
Reyes Saldívar, representante de la Unión Nacional
Independiente de Trabajadores y Empleados de Lim
pieza (UNITYEL), utiliza la estructura de colaborado
res que mantenía el empresario en México, para cues
tionar a las empresas que ganan contratos de limpieza
y que, curiosamente, están más que alejadas del sindi
cato que representa Reyes Saldívar.

Al interior de la 4 T creen que este es un acerca
miento del empresario a nuevos negocios, en donde
pueden tener ciertas ventajas por sus conocimientos
de los sectores y capacidad de inversión. Que quiere
regresar a su país, pero mientras tenga el poder López
Obrador y sus seguidores, se ve difícil su retorno.
Recordemos que Raúl Beyruti fue acusado por

Claudia Sheinbaum. exjefa de gobierno y hoy candi
data de Morena a la presidencia, de utilizar diferentes
recursos para atacar al gobierno de la Ciudad de Méxi
co. Así que para quienes preguntaban qué relación
existe entre Raúl Beyruti y Marco Reyes, tal vez solo
deben revisar los cuestionamientos que existen contra
funcionarios públicos que no entregan las licitaciones
de limpieza a las empresas cercanas a la UNITYEL.
Que hay algunos espectadores que solamente andan
cuidando las huellas de los

cercanos de este personaje,
así como las de otros em

presarios que no le caen
bien a algunos de los hom
bres y mujeres en el poder

en estos días.

El gobierno federal co
menzó a documentar ano

malías y no dude que de un momento a otro notifique
sobre estos hechos a la FGR de Alejandro Gertz Mañe
ro, con la finalidad de acabar con este tipo de prácticas.
Además, también documentan qué funcionarios

públicos cercanos a Thalía Lagunas son cercanos a
Marco Reyes, y solicitarán una lista de los contratos
que tienen que empresas como Mer Solutions, Ocram
Seyer (el nombre del líder sindical al revés), Semalyn,
Limpieza y Mantenimiento Xielsa, Reisco y Rapax, con
el objetivo de presentar una denuncia ante la Comi
sión Federal de Competencia Económica y de la mis
ma Secretaría de la Función Pública para indagar si
hubo colusión con servidores públicos.
Por su parte, Raúl Beyruti obtuvo un amparo de

parte de un juez federal ante las acusaciones de delin
cuencia organizada y lavado de dinero. Tras esta sen
tencia, Claudia Sheinbaum cuestionó cómo este juez
dio un amparo a este hombre de negocios que prácti
camente se exilió al tomar la Cuarta Transformación
el rumbo del país, sus negocios y contratos.

Que tanto Marco Beyes Saldívar en el sector de lim
pieza como Raúl Beyruti en el manejo de nóminas, es
tarán más que vetados de la próxima administración,
en caso de llegar como al interior de Palacio esperan,
Claudia Sheinbaum al poder.

Fue acusado de
utilizar diferentes re

cursos para atacar al
gobierno de la CdMx
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MORENA:
SALVANDO
AL SOLDADO
KUMAMOTO

Campeche, estado fallido con Layda
Guanajuato: Alvar y Zamarripa, lastres del PAN
Jóvenes repudian a Rocha en Sinaloa

ocio indica que la instrucción para salvar
al ya no tan joven, Pedro Kumamoto, vino

T directamente de la candidata a la Presiden
cia, Claudia Sheinbaum Así Pedro será
aspirante a la alcaldía de Zapopan, Jalisco,
pese a q u e estu vo a u n tri s d e q u ed a rse ch i 
fiando en la loma, con su partido Futuro. Irá

en coalición con Morena, Hagamos, PTy PVEM Los guindas
hicieron muchasmaromasy sacrificaron nuevealcaldías.Tocio
por el asunto de paridad de género. Quienes no recibieron el
mismo trato fueron Chema Martínez y Salvador Caro, ya
que Guadalajara será para una mujer. Duelen los chipotes.

CAMPECHE: No puede la gobernadora de Morena, Layda
Sansores, frenar la delincuencia. Asesinatos, extorsiones y
robos, crecen ante un gobierno incompetente. Los homi
cidios culposos crecen a un ritmo anual de 63.5 por ciento;
los feminiciclios, 200 por ciento. Presas del crimen están la
capital, Carmen, Escárcega, Calkiní, Champotón, Candelaria
y Hopelchén. Un estado fallido.
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GUANAJUATO: El pasado fin de semana comentaba sobre
la próxima salida de Alvar Cabeza de Vaca, de la secretaría

de Seguridad estatal. Quiere imponer
  para que los ratifique el gobernador

Diego Sinhue Rodríguez, a Ricardo
Benavídez. Todo quedaría en el azul
de casa, si gana Libia García, la gu
bernatura. Lo complicado es la salida
del fiscal Carlos Zamarripa. Alvar y
Carlos son los pesados pasivos del
panismo estatal.

SINALOA: Ante el mal gobierno
del gobernador Rubén Rocha [Morena], los jóvenes le dan la
espalda a Morena. Esto quedó claro en la reunión de Jóvenes
del Frente Amplio en la entidad, con el hijo ele Xóchitl Gálvez,
Juan Pablo Sánchez Gálvez, en su calidad de coordinador
de la campaña juvenil de su mamá. La reunión fue organi
zada por el líder de la Frente de Jóvenes por México, Hecbel
López, Cristian Jovanny Leyva del PRO, y Eduardo Ortiz
de Jóvenes Xhingones.

HIDALGO: Las arcas de los partidos políticos locales tienen
más de 385 millones de pesos. Se trata de destinarlos para
campañas para renovar84ayuntamientosy 30 diputaciones
í.dlns Los dirigenes de Nueva Alianza Hidalgo, Morena, PRI,

PAN y Movimiento Ciudadano. Este dineral supera el que re
ciben anualmente algunas dependencias del gobierno que
encabeza Julio Menchaca.

EDOMEX: Ayme Barrón Romero es la pieza clave de
.3 organización Renovación Magisterial, en Morena, para

Hidalgo, una
millonada para
los partidos
políticos.

la pieza clave de
en Morena, para

Villa Nicolás Romero. Es empresaria del sector educación
y conocida en la región, donde se compromete a preservar
la tradición textil del municipio.

AGUASCALIENTES: Julián Áivarez, Nodal y Carín León
forman parte del elenco de 21 conciertos de la Feria de San
Marcos. Ante la inquietud de las familias que quieren divertirse
en paz en el evento, a partir de abril próximo, la gobernadora
Tere Jiménez solicitó a la Guardia Nacional, que encabeza
David Córdova Campos, duplicar la vigilancia.
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CONCLAVE DE
NEARSHORING

a próxima Cumbre Nearshoring México,
programada para el 19 c!e febrero en laExpo
Santa Fe de la CDMX, se perfila como un
evento trascendental en el panorama eco
nómico y empresarial del país. Organizado
por el Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), presidido por Francisco Cervantes,

y la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados
de México (CATEM), encabezada por el senador Pedro Haces
Barba, este encuentro reunirá a líderes nacionales e interna
cionales interesados en el fenómeno de la relocalización de

inversiones y sus potenciales beneficios para nuestro país.
Entre los destacados participantes se encuentran fun

titular de la
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cionarios públicos como Raquel Buenrostro,
Secretaría de Economía, y Marath Bolaños, secretario del
Trabajoy Previsión Social, así como empresarios reconocidos
como Carlos Peralta y Guadalupe Phillips.

Además, se espera la presencia de gobernadores, legis
ladores, académicos y embajadores. La participación del
ingeniero CarlosSlim, con una conferencia magistral, añade
un atractivo especial al evento debido a su vasta experiencia

ante este cambio económico. Así, la
Cumbre Nearshoring México no sólo
se visualiza como un espacio para el
intercambio de ideas sobre desafíos

y oportunidades que implica la llega
da de nuevas empresas al territorio
mexicano, sino también como uri
impulsor de estrategias destinadas
a fortalecer la posición del país en el
competitivo mercado global.

LA CULPA LA TIENE CUPIDO

Desde robo ele identidad, divulgación ele información privada
y hasta la publicación c!e imágenes íntimas por parte de un
tercero sin autorización son algunos de los problemas que los
usuarios de las opps de citas podrían enfrentary que signifi
caría convertir un sueno de amor en pesadilla. De acuerdo con
el 3er Estudio de ciberseguridac! en México, elaborado por la
Asociación ele In ternet MX, que preside Carlos Corona Fraga,
y NYCE México, al mando de Carlos Pérez, en nuestro país
sólo cuatro c!e cada 10 mexicanos reconocen haber iniciado

una relación sentimental por internet, un número todavía bajo
frente a otros países del mundo.

Este estudio señala que 28.3 por ciento de las mujeres y 27
por ciento de hombres participantes han padecido la publi
cación de fotos o videos personales por parte de terceros sin
autorización. Con respecto a recibir solicitudes de compartir
imágenes intimas, los hombres superan a las mujeres con 14
por ciento, frente a 10 por ciento en el caso de ellas.

Al tratarse del envío voluntario de dicho contenido, los
hombres alcanzan 17 por ciento, mientras que las mujeres
presentan 8 por ciento. Por ello, el director general c!e NYCE
México recomienda que antes de elegir una aplicación digital
para encontrar a esa persona especia leste 14 de febrero pongas
atención a sus políticas de uso, revisar los mecanismos c!e
seguridad, considerarfactores de autenticación para acceso,
verificar el perfil del usuario y limitar tu geo localiza clon",

JAIME_NP@YAHOO.COM / SiJANllPI
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• Además de ser una de

las estrellas del Super
Bowl, el ala cerrada de los
Jefes de Kansas City, Tra
vis Kelce, debutará como
productor de la película
My Dead Friend Zoé, en
la que participan actores
de la talla de Morgan
Freeman y Ed Harris.

• El empresario ruso
Yuri Shefler fue acusado

por el actor Brad Pitt de
diversas amenazas para
obligarlo a cerrar un trato
de venta del viñedo del

que era copropietario
con Angelina Jolie. Pitt
asegura que el magnate
ha buscado intimidarlo.

• El cantante mexicano

Peso Pluma fue tundido

en redes sociales por sus
seguidores tras darse a
conocer que terminó su
relación con la rapera ar
gentina Nicki Nicole, tras
una supuesta infidelidad
del intérprete de Ella baila
sola.
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El ojo del Padre de
Pueblos se había cerrado

de manera violenta, y al
cerrarse se había llevado

por delante la vida de la
mitad derecha de la cara

EL TUTUPICHE

I Doctor Patán estuvo a nada de un ataque
Ede pánico. De pronto, en la pantalla de su

IPacI, con el primer café del día, vio el rostro
angelical de nuestro Presidente convertido
en una mueca terrorífica. Esa expresión ele
amorprofundoe inteligencia sobrehumana,
esa ventana al alma de un hombre hecho

para morder cachetes, saludar adultas mayores en Baclira
guato y conducir los destinos de la patria como un auriga,
había sido desterrada por lo que parecía un mal irreversible.

Temblé, con una sensación de orfandad que, porsupues
to, en ese momento compartieron millones de mexicanos,
se entiende que de los del pueblo bueno. El ojo del Padre
de Pueblos se había cerrado de manera violenta, inflama
dísimo, y al cerrarse se había llevado por delante la vida
de la mitad derecha de la cara. Como sí una película
gore de las de los anos 70 y 80 se hubiera adueñado del
gobierno federal.
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Consciente de que siempre es riesgoso evaluar a un pa
ciente a distancia, el Doctor Patán puso de todas formas
en funcionamiento ese talento para el diagnóstico que lo

distingue. Mi primer impulso fue
comunicarme con el médico mili

tar que cuida a nuestro líder y pro
ponerle: "Capitán —es un decir—,
resulta evidente que no está su
biendo sangre a ese cerebro. Pro
bablemente colapso el cateterismo,
¡Intervenga ya!". Pero los síntomas
eran confusos.

El doctor recordó también los

efectos sobre el sistema nervioso del veneno de serpiente
("Lo mordió una nohuyaca", me dije),y pensó asimismo en el
daño neurológico que puede provocar una pelota de béisbol
cuando impacta la cavidad orbital ("Una recta descontrolada de
uno ele esos peloteros profesionales que fildean y macanean
con él, y se pierde el mayor tesoro ele este país"). Entonces,
llegó la paz. "Todavía tengo tutupiche", elijo el Segundo Pre
sidente Más Popular del Mundo con esa voz serena, musical,
inconfundible, y otra alma, la mía, volvió al cuerpo.

"¡Ah, orzuelo!", se dijo el Doctor. "Una perrilla, como la lla
maba mi abuela. La patria está salvada".

Señor Presidente: no nos dé esos calambranes. El tutu

piche puede producirse por muchas razones, sobre todo
en un hombre tan expuesto como usted. Un estornudo del
compañero Noroña con un salivazo desafortunado, y ese
nodulo no lo cura ni Alcocer.

Dicho lo anterior, si me permite el atrevimiento, le reco
miendo reforzar en adelante los hábitos ele higiene, y, con
ello, evitarse esas incomodidades y ahorrarnos estos sustos.
No es difícil Más lavado ele manos, y tal vez dejar las uñas al
ras, o, en su defecto, aplicarse a la hora ele limpiarlas. Vaya,
que usar un cerillo o un palillo ele clientes no basta, parti
cularmente cuando uno se lleva los dedos a los ojos y más
particularmente cuando uno se rascó alguna zona húmeda
del cuerpo antes ele hacerlo.

La prevención es clave, Presidente, y usted se debe a su
pueblo.

Le recomiendo

reforzar en
adelante los
hábitos

de higiene
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Puede ocurrir cualquier cosa /wir terrible que parezca,
1/ eso se ¡lerdera superado por algo todavía mayor,
cruel 11 temerario. 'Sada capta nuestra atención

• NADAMOS EN UN

MAR DE FANGO SIN

PRETENDER LLEGAR

A NINGUNA ORILLA.

TODO INDICA UNA

REGRESIÓN HACIA UN
FUNCIONAMIENTO

PRIMARIO. NOS PASA

LO QUE EN LOS PAÍSES
OCUPADOS POR LOS

NAZIS: NI UNA OBRA

LITERARIA DE GRAN

CALADO, Y AÚN MENOS,
UNA GRAN SINFONÍA O
ELCONCURSO

PICTÓRICO PROPIO

Si apenas juntamos unos
cuantos elementos, que
pudieran pensarse como
aislados, veríamos que los
mexicanos nos hemos trans

formado en vacuidades.

Tomemos algunos casos: l)
la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana
(SSPC), informa que murie
ron asesinados 68 personas
el viernes,71 el sábadoylüO
el domingo. Es decir, un fin
de semana sangriento, igual
que otros. 2) La farmaciota,
que tendría todos IcsláTina
cos, según el secretario de
la Comisión de Salud c!e la

Cámara de Diputados, Éctor
Ramírez Barba, nos dice que
bastará con que una autori
dad reguladora como la OMS,
Estados Unidos o Cuba, vali
den uno para que el gobierno
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federal lo adquiera "para poder llenar los anaqueles de la mega
farmacia sin un adecuado control sanitario". 3} El Banco de México
advierte sobre los efectos del cambio climático: se verán afec

tados —todavía más—, los productos agropecuarios. La sequía
luce con un brillo c!e color dorado sin que nadie ni nada pueda
evitarlo. Nunca se tomaron ni se toman medidas para enmendar
ese entuerto. 4) Diversos políticos en Estados Unidos pretenden
trazar un plan para arrasar y exterminar al Cártel Jalisco Nueva
Generación. Se dicen cansados, hartos, de una organización im
parable en nuestro país que carece de control e incluso goza de
apoyo de autoridades. 5) Con declaraciones diarias, incluso con
varias páginas en su libro, el presidente López Obrador, inclina la
balanza en favor de su canclidata, con claro desprecio a las leyes
y sin piso parejo. 6) Pemex nos sigue costando y cada barril pro
ducido es como un barreno inverso en las cifras oficiales. En el

mercado internacional sus acciones están cerca de valer basura.

La lista podría continuarcon el atrincheramiento militaren puntos
clave de la vida económica, social e incluso cultural, seguiríamos
con la desgracia en que vive el sector educativo y pasaríamos,
irremediablemente, al desastre en que se ha convertido el área
de saluc!, con los recortes presupuéstales, la desaparición del
Seguro Popular, el fracaso del Insabi y la carencia de medicinas.

Puede ocurrir cualquier cosa por terrible que parezca, y eso se
perderá superado por algo todavía mayor, cruel y temerario. Nacía
capta nuestra atención, ni existe la pretensión de remediar nada.
Nadamos en un mar de fango sin pretender llegara ninguna orilla.
Tocio indica una regresión hacia un funcionamiento primario.

Nos pasa lo que en los países ocupados por los nazis: ni una
obra literaria de gran calado, y aún menos, una gran sinfonía o el
concurso pictórico propio de memorables exposiciones.

Estamos sin armazón institucional, a la deriva, con un para
lelismo entre elección y consumo, opinión y emotividad. Píndaro
escribió "Mientras más grande una masa, más ciego su corazón".
La gente se deja convencer por la incoherencia y la irresponsabi
lidad; está dominada por el ingrato placer de escuchar.
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SE DESENCANTA
LA LEGISLATURA

e rompió el quorum ayer en el Senado para
Sla discusión de temas de la agenda legis

lativa que denota desencanto y traición.
Es una clara evidencia de que legislado

res en funciones se sienten desplazados
del proyecto y de sus respectivos partidos
de cara a las elecciones de junio próximo.

Sesenta por ciento de los legisladores de Morena y la Cuarta
Transformación, así como del Frente Amplio por México no
fueron invitados a ningún cargo de elección popular.

Están fuera de la jugada política y el ánimo se detona en la
última parte de la 65 Legislatura del Poder Legislativo porque,
en corto, revelan que ya si ya no forman parte del proyecto
pues entonces no hay ninguna motivación para romperse la
cara por las propuestas de Palacio Nacional. Eso pone en foco
rojo el paquete de Reformas del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Sí bien, desde su presentación y de acuerdo
a la conformación de los diputados y senadores no había
muchas esperanzas de que fueran aprobadas al no tener las
dos terceras partes, el debate y la narrativa tampoco están
garantizados ahora.
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Para Morena en la Cámara de Di

putados y a quien deje c!e sucesor
Ignacio Mier, coordinador del grupo
en el Palacio Legislativo c!e San Lá
zaro, así como en el Senado, va a ser
difícil negociar el paquete de López
Obrador. Muchos de los diputados
y senadores llegaron de manera
fortuita por la marca de AMLO, pero
ahora que no les toca nada no están

dispuestos a seguir en la misma ruta. Muy difícil va a ser la
negociación. Hay personajes clave. Nuria en Hidalgo. Narro en
Zacatecas. Antares en Guanajuatoy otros más.

La renuncias en Yucatán no paran. El estado, como nunca
antes se volvió competitivo para Morena, el partido de López
Obrador. Perooooahora se les fue un diputado local, militante
y de los constructores del partido en la entidad. En un mensaje
d irig ido a sus compañeros aspirantes a alcaldes y diputados,
Joaquín Huacho Díaz Mena, expresó que la unidad y movi
lización es la fortaleza del movimiento, y el amor al pueblo
será su guía para la próxima campaña electoral, en la que
continuarán con la revolución de conciencias y junto con el
apoyo del pueblo consumarán la consolidación de la Cuarta
Transformación en Yucatán. Entonces. Quien renunció, Rafael
Echarrazeta no puede poner en riesgo a la 4T. ¿Valdrá tanto
Rommel Pacheco, el campeón de los clavados?

UPPERCUT: Ya casi nadie usa el teléfono fijo. Primero
¿Tú recuerdas la última llamada de teléfono realizada

desde un dispositivo fijo? Primero desaparecieron las ca
binas telefónicas en las esquinas de la calle, los negocios
dejaron de rentar sus teléfonos privados y se espera la

extinción definitiva de las líneas analógicas Por eso es
que Carlos Slirri, el hombre más rico de México, reveló que
Telmexya no es negocio, pero no tiene planes de vender la

empresa.

Eso pone en
'foco rojo' el
paquete de
reformas del
Presidente
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I I empresario Manuel Sanlandreu pone en
peligro el íriunj'o ile Nahle; la oposición trabaja en
IransjHirenlar sus múltiples negocios con la IT

• DONA ROCIO SABRA

EN PRIVADO EXPLICAR

LOS MÚLTIPLES
NEGOCIOS EN CFEYLA

SECRETARÍA DE ENERGÍA
CON LAS EMPRESAS

DE SANTANDREU,
PERO DIFÍCILMENTE
PODRÁ DEFENDERLOS
EN PÚBLICO Y ANTE LA
AUTORIDAD ELECTORAL

Sin bracear ni poto/eorpodría
ganar Rocío Nahle la guberna
ti ra ele Veracruz.

Así es,"nadando de muer
tito" podría recibir \as\\avesúe\
despacho de Cultláhuac García.
Pero trae "pegado" un terrible
problema, que la podría hacerle
perder las elecciones.

Según la encuesta de Poli
grama/El Heraldo de México,
publicada el lunes 8 de enero
de 2024, asegura que ganará
la exsecretaria de Energía con
49.8%, mientrasque José Yunes
solamente obtendría 26.1%,y el

candidato ele Movimiento Ciudadano, únicamente obtendría 4.5%
c!e los sufragios.
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Lazacatecana ancla en problemas a pesar de esos números.
La ingeniera química inició su carrera en los complejos Pajari

tos, Cangrejera y Morelos de Pemex, donde se desempeñó en las
áreas financieras, administrativas, ele procesos, control de calidad
y planeacióri.

Trabajó también para la iniciativa privada. Fue ejecutiva de Resistol,
y parece que "se le pegó" un empresario sospechoso.

Su patrocinador que, lo trae como "plcistilina epóxica" se llama
Manuel Santandreu.

La Verdad del Sureste publicó que "cuantiosos daños ha su frido
Tabasco en los últimos4años a causa cíe las lluvias, mientras el sena
dor Francisco Lastra Lizardi los calcula en 50 mil millones de pesos...
culpa a la red de corrupción ele funcionarios estatalesy constructoras,
como es el caso ele Manuel Santandreu, amigo cercano del secreta rio
ele asentamientos y obras públicas (SAOP), Héctor López Peralta.

Ellos son los que se benefician con el plan híclrico integral de
Tabasco manejado como negocio particular."

Proceso publicó que estaban paralizadas las obras ele relleno
y compactación del terreno dónele se construye el puerto ele Dos
Bocas, por paro ele 3Q0 choferes ele camiones de volteo que exigían
el pago ele cinco semanas ele trabajo ele la empresa Huerta Madre,
propiedad ele Manuel Santandreu.

En Villahermosa aseguran que fue el patrocinador ele Adán Au
gusto, y en Xalapa saben que ahora es el patrocinador ele Nahle, que
ha prendido focos rojos en el área ele fiscalización del INE.

Doña Rocío sabrá en privado explicar los múltiples negocios en
CFEy la Secretaría ele Energía con las empresas ele Santandreu, pero
difícilmente podrá defenderlos en público y ante las autoridades
electorales.

¿Pondrá en riesgo la morenista el triunfo en Veracruz con su "lápiz
adhesivo"? ¿Seguirá cíe la mano con su Resistol 950?

COLOFÓN. Eduardo Ramírez na tiene competencia en Chiapcis. Ana
Elisa López está perdida.

***

+En Morelos va ganando Margarita González, pero la pésima ad
ministración del gobernador Cuauhtémoc Blanco le da muchas
esperanzas a Lucy Meza.

***

+Jcivier May, en Tabasco, no tiene contrincante.
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@dariocelise

VA FINSUS POR
LIDERAZGO EN
BANCA DIGITAL
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— INSUS YA ES la segunda Sociedad Finan
Fciera Popular (Sofipo) digital por monto ad

ministrado de capital: 6 mil 937 millones de
pesos, solo superada por la brasileña Nu, que
no ha escatimado recursos para captación
de clientes.

Este vehículo, fundado hace 10 añosy supervisado
por la Comisión Nacional Balnearia y de Valores, que
preside Jesús de la Fuente, también está posicionado
en el segundo lugar por cartera total de crédito.

Posee 4 mil 276 millones de pesos, arriba de Kubo

Financiero, de Vicente Fenoll, con mil 670 millones,
y Klar, de Stefan Moller, con 581 millones; Nu, de
David Vélez, tiene una de las carteras másgrandes
del mercado, con 26 mil millones.

Comparado con los bancos digitales en depósi 
tos, esta Sofipo, que preside Norman Hagemeister,
y que dirige Carlos Marmolejo. dispone de 6 mil
937 millones de pesos, que lo sitúa en primer lugar
en esa categoría.

Por cartera tota I de crédito Finsus posee 4 mil 276
millones de pesos, por arriba de Covalto, de David
PoritzyAllan Pascal, con 4 mil 28 millones, Ualá, de
PierpaoloBarbieri,con681 millones,y Billú, de Julio
Villareal, con 263 millones.

Finsus ha logrado mantener una captación neta
mensual por arriba de los 300 millones de pesos
durante los últimos ocho mesesde 2023, incluyendo
diciembre, y cuenta con más de 180 mil clientes en
todo el país. Ello.graciasa la oferta de productosque
tiene, como cuenta de ahorro digital con rendimiento,
sin comisiones ni saldos mínimos; inversionesdesde
100 pesos con tasa de hasta 15,01% anual y con pago
de rendimientos de forma mensual.

FinShop es una tienda virtual para pagarservicios,
realizar recargasyadquirirproductossin comisiones.

Crédito personal en caso de imprevistos basa
do en el historial de ahorro con liquidez inmediata;
además, crédito dirigido a las personasque buscan
venderuna propiedady necesitan liquidezinmediata
donde se otorga hasta 30% del valor de la propiedad

cuenta con una tarjeta
de débito respaldada
por Mastercard, que
encabeza aquí Laura
Cruz, con retiros en
cajeros automáticos
y tiendas de conve

en solo 14 días.

Asimismo, Finsus

niencia y próxima
mente estará lanzando

su tarjeta de crédito. Tam
bién crédito digital Pyme para

financiar a pequeñas y medianas empresas con
autorización en 30 minutos y disponibilidad del
dinero en 24 horas con un proceso 100% digital.

Finalmente, transferencias ilimitadas sin comi
siones y seguros de vida desde 100 pesos al año
con un proceso de contratación digital.

Finsus acaba de tener su primer Asamblea y
además de presentar su primer informe de sus
tentabilidad para transparentar con indicadores
ambientales, sociales, de gobernanzay económicos
sus logros, eligió a su nuevo Consejo de Adminis
tración. Cuenta con consejeros independientes
de primera línea como María Patricia Burgess,
Ramón Teliaeche, Jorge Fabre, Gabriel Ramírez,
Iñigo Castillo, Martha Vaca, Beatriz Duran, Julián
Porras, Jorge López de Cárdenasy Carlos Vallarta

Apunte a los teenólogos que Kio ya les debe más de
mil millones de pesos, algo así como 60 millones de
dólares, a Cloud Services, Integra, IBM, Sm a rt Solutions
y BCM, principalmente.

caer la sospecha de malos manejos.

esa auditoría a una veintena

de ejecutivos sobre los que dejó

Sadek Wahba y que lleva
aquíTim Formuziewich,
en su abrupto desembar
que en México precedido de

es parte del desorden que
provocó I Squared Capi
tal, el fondo presidido por

pañía que dirige Jorge Sapién
con demandas. Esto también

ellosa empezara amagara la com

DESDE HACE CASI dosaños, prácticamente desde que
fue adquirida a Asunción Aramburuzabala en unos
700 millonesde dólares, Kio Networks no le paga a sus
proveedores tecnológicos, lo que ya llevó a varios de

Zedillo ignoró las recomendaciones de conservar a
Pedro Aspe en Hacienda en la transición. Puso a Jaime
Serray sobrevino elerrordediciembre. El punto esque
Ramírez de la O acepte. Él no quisiera, pero Sheinbaum
y el tabasqueño sí. ¿Les dirá que no?

SE VA ACABAR el sexenio de Andrés Manuel López
Obradory el gremio asegurador no logra sacudirse la
nueva interpretación del SAT sobre el tratamiento del
IVAy la actualización de saldos, un delicado tema que
si se aplica a rajatabla implicaría la pérdida de unos'80
mil millonesde pesosy que quebraría a algunas asegu
radoras. La relación con el gobierno de la 4T no ha sido
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tersa.Tan solo la semana pasada el
organismo que dirige Antonio
Martínez Dagnino le notificó
a Quálitas, que dirige José
Antonio Correa Etchega
ray, un cargo por crédito
fiscal tras una auditoría

a su ejercicio 2016 por la
friolera de mil 250 millones

de pesos por la discrepan
cia en que maneja productos
financieros derivados de sus

reservasy que el SAT las determina
como utilidades gravables.

EL QUINTO TRIBUNAL Colegiado le revocó el amparo
a Visual Shot contra la nueva Ley de la Publicidad Ex
terior de la CDMX. La empresa de Marcos Mcluskey
y Óscar Armando Cabrero tiene unos 40 anuncios
adosadosa muro ciegoen distintas partes de la capital.
Cuenta con antecedentes de haber sido beneficiada

desde la extinta Autoridad del Espacio Público de la
CDMX, que le extendió irregularmente una minuta
de reconocimiento que avaló el entonces alcalde de
Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo. Éste se aventó a

a varias empresas, entre ellas a Visual Shot.

hacer un bando municipal de anuncios, a pesar de lo
que mandaba la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
Se sabe que Romo operaba a través de su cuñado y
del director de Anuncios, Roberto Vidal, beneficiando

HOY ESTARÁ EN la "Megafarma
cia", por los rumbos de Hue
huetoca.toda la plana mayor
de la industria farmacéuti
ca. Apunte anNémbrosde
la Canifarma, que preside
Juan Augusto Muench.
de Boehringerlngelheim;
AMELAF, que encabeza Luis
Verduzco de Gelpharma;
ANAFAM, que comanda Miguel
Lombera de Pharmaservice, y la
AMIIF,cleMaríaConstanzaLosada,dePfi ze r,
Elsectorquiere vercómo puede contribuirá la buena
operación de ese recinto a cargo de Birmex, que dirige
Jens Pedro Lohmann Iturburu

EN LAS FILAS morenistas da n por hecho la victoria
de Claudia Sheinbaum y ya empiezan a moverse
con vistasal próximo gobierno. Dos posiciones sen
sibles en el ámbito financiero son la Secretaría de

Hacienda y Pemex. Se comenta que lo mejor que
puede hacer la candidata de la coalición Sigamos
HaciendoHistoria,esmantener,al trenos el primer
año de su gobierno, si es que gana las elecciones,
a Rogelio Ramírez de la O. Hasta ahora el régimen
de Andrés Manuel López
Obradorlogró disminuir
en 70% las amorti

zaciones de deuda

externa programa
das en 2025, pero
en !a 4T quieren
irse con pies ele
plomo y evitar
un sobresalto que
recuerde aquel epi
sodio cuando Ernesto
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— EL DEDO —
EN LA LLAGA

APOYO A SUS FAMILIAS,
NO AL GOBIERNO

Hoy, muchos se
van más bien pol
la violencia y las
extorsiones con

que el crimen
organizado tiene
azotadas a muchas

regiones del país

Por qué sigue exhibiéndose desde el
poder como un logro digno de fanfarrias
la llegada de cada vez más remesas yó romanizándose la idea de exportar mi
grantes a Estados Unidos? En realidad,
ambos fenómenos son evidencia clara

clel fracaso del Estado mexicano en crear

oportunidades de desarrollo dentro de nuestro territorio, en
brindar seguridad a las personas y en erradicar la violencia.

Y la ironía. El crimen organizado utiliza también el me
canismo de las remesas para lavada de dinero hormiga.

Poniendo El Dedo en la Llaga, la exembajaclora Martha
Bárcena explica que hay comunidades en que las canti
dades de envíos no corresponden con la poca población.

Tradicionalmente, el cruce de mexicanos al norte siem
pre tuvo un enfoque de oportunidad económica, desde el
Programa Bracero de 1942, pasando por las más severas
crisis económicas que enfrentamos en 1982 y 1995. Su
solidaridad no es con el gobierno que los dejó a su suerte,
sino con sus propias familias.

Hoy, muchos se van más bien por la violencia y las ex
torsiones con que el crimen organizado tiene azotadas a
muchas regiones del país.

Hace pocos días, una investigación perio
dística documentó que el Servicio de Ciudada
nía e inmigración de Estados Unidos procesó
3 mil 507 solicitudes cíe asilo por parte de
ciudadanos mexicanos en 2G23, mediante el
recurso 'cloimsofcrediblefeú^ (afirmaciones
de miedo creíble).

En número suenan muy pocas, pero el dato

verdaderamente sintomático es que son 564
por ciento más que las 528 del año anterior.

¿Porqué no hay multitudes desbordadas de esas soli
citudes? Porque documentar el miedo creíble, incluso en
esos niveles, es legalmente muy complicado. De hecho,
el asilo se concede únicamente en el 10 por ciento de los
casos, en promedio.

Para dimensional' la salida de mexicanos buscando

huir de la violencia y en busca de oportunidades, la Patrulla
Fronteriza detuvo a 307 mil personas que intentaron cruzar
la frontera estadounidense en 2023. De ellas, 75 mil eran
ele ciudadanía mexicana.

¿Es todo? Por supuesto que no.

Un fenómeno mucho más catastrófico clel que casi no
se habla, es la migración interna. El desplazamiento forzado
en México está creciendo exponencialmente.

La Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los
Derechos Humanos documentó45 casos ele comunidades

enteras que tuvieron que salir huyendo de sus hogares
por culpa de la violencia en 2023, en Michoacán, Guerrero,
Chiapas, Oaxaca y Baja California.

El 25 por ciento de las personas atendidas en alber
gues de 12 ciudades fronterizas llegaron ahí justamente
huyendo de esa clase de violencia, no sólo por culpa clel
crimen organizado sino también de grupos de autodefensa
y paramilitares.

Estos datos indican que "detrás de cada desplazado
hay una omisión de los tres niveles de go
bierno", lamentó Rocío González Higuera,
quien al inicio clel año dejó el cargo ele titular
de la Unidad de Política Migratoria, Registro
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e identidad de Personas, de la Segob.
En lo que va de este 2024, la situación

no es distinta. Sólo recordemos el enfrenta
miento de siete horas a ba lazos entre el cártel

de Sinaloa y el Jalisco Nueva Generación
en el ejido Nuevo Morelia, en Chicomuselo,

Chiapas. ¿Hasta cuándo seguirá México hundido en tanta
violencia?

MÁS LLAGAS: Luego de una cirugía de cadera que
la alejó de las apariciones públicas, la morenista Clara
Brugacla ya se prepara para retomar su agenda y el
arranque de su campaña por la Jefatura de Cobierno

capitalina.

Hay 45 casos de
comunidades

enteras que
han salido por
violencia
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—A—
FUEGO
LENTO

AMLO:
"LA POLÍTICA
NO SE
HACE CON
SANTOS"

En la recta final de su gobierno y de cara a las
elecciones del 2 de junio, el Presidente publica
su libro más reciente "¡Gracias!", en el que
narra parte de su trayectoria, habla de triunfos
y "fracasos"

evelador, didáctico y hasta adoctrinador re
Rsulta el libro más reciente de Andrés Manuel

LópezObrador,titulado"¡Gracias!" Se trata
de una obra en la que comparte episodios
de su trayectoria política y narra, muy a su
estilo, la etapa final de su mandato.

Habla el tabasqueño de los triunfos que
lo han acompañado desde que, en 1973, dejó su natal Macus
pana, para asentarse en la CDMX. Pero también comparte
algunos errores de su recorrido por la vida pública.

Por ejemplo, en el capítulo dedicado a su gestión en la

presidencia nacional del PRD, entre 1996 y 1999, hace un
mea culpa por el desastre que dejó al concluir su gestión.
Acepta que fue un desacierto sacar las manosdel proceso
para designar a su sucesor. Quiso mantenerse al margen
y la elección fue devastadora. Hubo confrontaciones
que terminaron por anular el proceso interno en el que
participaron Jesús Ortega y Amalia García Pablo Gómez
entró al quite como interino.

De todo eso, el inquilino de Palacio asume la res
ponsabilidad y se reconoce culpable porque cayó en
una indefinición que describe como "funesta". En este
libro, publicado por Editorial Planeta hace unos días,
el mandatario .justificó aquella decisión.
No quería que lo acusaran de inclinar las
cosas afavordeungrupoodeuncandi
dato. La lección aprendida fue que en esos

asuntos tienen que existir definiciones
"sin medias tintas", porque la política
consiste en escoger entre inconvenientes.

Aclara, sin embargo, que una cosa
es participar poniendo reglas claras e
igualdad de condiciones para una elec
ción internayotra muy distinta es inclinar la balanza a
favor de alguien. Y de la experiencia vivida en el PRD, se
entiende ahora que las reglas del juego hayan cambiado
en Morena.

Según el mandatario, en el partido guinda existe hoy
la posibilidad de elegir candidatos mediante el método
"eficaz" de las encuestas, debido a que, según él, reduce
el riesgo de rupturas. "Mejor eso que la decisión mafiosa
y antidemocrática de las cúpulas". Lo plantea de ese
modo porque reconoce que en una elección interna se
generan muchas pasiones, casi tantas como en una
elección constitucional, en la que se pueden cometer
abusos y fraudes, afectando la unidad del partido con
desprendimientos de militantes y dirigentes.

Pero cuando eso ocurre, el problema tiene remedio.
Desde su visión y experiencia, todo se arregla inculcan
do principios y convicciones, porque la lucha no es del
poder por el poder.

La batalla principal, dice, es por ideas y causas, para
evitar que la lucha se convierta en una arena de ambi
ciones sin principios políticos o morales.

Y a manera de lección, el Presidente dedica un apar
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tado a la postulación de candidatos externos, algo tan
en boga en el proceso electoral en curso y que tantos
dolores de cabeza ha generado en Morena.

Advierte que cuando se lucha por hacer valer la demo
cracia, no es aceptable el maniqueísmo
Los políticos no se dividen entre buenos
y malos. Se distinguen por su forma de ac
tuaren determinadas circunstancias y son
incorporadosa Morena como en su momento
algunos ex priistas lo hicieron en el PRD,

No se puede cuestionar,;juzgar a priori
o a rajatabla "Hay que cuidar los princi

pios, pero debe concederse el beneficio de
la duda", apunta de forma muy pragmática.
Y refuerza diciendo q ue en política hay que correr riesgos
para avanzar. Es indispensable equilibrar principios con
eficacia, porque "no estamos para ponernos muy exi
gentes, para exquisiteces, para decir: este compañero
sí; este no. Este tiene una manchita o este otro no es puro".

Así no se puede, reafirma Andrés Manuel, quien de
forma lapidaria sentencia: "La política la hacen hombres
y mujeres; no se hace con santos".

Y como dice el filósofo... Nameacuerdo:"Contexto, la
salsa secreta que leda saboralas palabras en un texto".

López Obrador
hace un mea

culpa por el
desastre que dejó

en el PRD
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Sacapuntas

MIDEN
MÚSCULO

EL DOMINGO

> La eandidata presidencial
de Morena, Claudia Shein
baum, se registrará ante el
INF, el próximo domingo,
día en que se realizará la
llamada marcha por la de
mocracia. Será una mues

tra de músculo de ambos

bandos, pues el morenis
mo arropará a su abande
rada en las instalaciones

del Instituto; del otro lado,
se prevé convocar a de
cenas de miles a la movi

lización en la que Lorenzo
Córdova, ex presidente del
organismo electoral, será
el orador único.

GUSTAVO
MADERO

>Se retira de la vida política el se
nador Gustavo Madero. Una vez

que concluya su encargo, el próxi
mo 30 de agosto, el chihuahuen
se se dedicará a "disfrutar de la

vida y de la familia". Se va alejado
y decepcionado del PAN, en el cual
todavía milita aunque renunció a
la bancada. Y dice que no aceptará
ningún cargo público.

SE VA DE LA
POLÍTICA Y QUIZÁ
DEL PAN

CERO PRUEBAS
DE TORTURA

MARIO
ABURTO

> Resulta que la Fiscalía Gene
ral de la República, encabezada
por Alejandro Gertz determinó
que no hubo tortura contra Mario
Aburto homicida confeso de Luis

Donaldo Colosio Es decir, no se
acreditó la versión de que funcio
narios públicos atentaron contra
la integridad del recluso, y mucho
menos hay pruebas.

JORGE ALCOCER

ENCUESTA, PARA EL
DEBATE

> En unas sema

nas la Secretaría

de Salud, a cargo
de Jorge Aleo
cer, concluirá el le
vantamiento de la
Encuesta Nacional
sobre el Consu

mo de Drogas. Con
ese instrumento se

tendrá precisión de
la condición actual
en el tema de los

enervantes, inclui
dos los vapeadores,
lo cual se perfila a
ser un apoyo en la
discusión de la re

forma que apunta a
su prohibición.

ROSARIO PIEDRA

SIN APOYOS, PROPUESTA
DE PIEDRA

> Nos cuentan que
el rechazo hacia la

propuesta de Ro
sario Piedra para
cambiar de nom

bre a la CNDH, es
tá llegando de las
comisiones esta

tales de derechos

humanos, donde
existe el temor de

que la intención de
la ombudsperson
sea eliminarlas. El

caso es que no ha
encontrado apoyo a
su proyecto, y ni en
Morena han salido

a respaldarla públi
camente.
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Pemex es un bomba
de tiempo financiera
No es un secreto ni nada parecido, aunque es
un hecho relevante.

Los bonos de Pemex quedaron en grado especulativo
porque Moody's Investor Service rebajó aún más la cali
ficación de los bonos de deuda y dijo que la petrolera
estaría quebrada sin las aportaciones que le hace la Se
cretaría de Hacienda, la crisis se deriva de que sus bonos
con vencimiento al 2030 cayeron 2.9 centavos por dólar
a 84.6 centavos según el reporte de Bloomberg.

Le fue mal y de malas a Pemex que sigue ninguneando
a las corredurías porque sabe que el presidente López
Obrador no se hará a un lado ya que está terco en sacar
petróleo de dónde no hay, las justificaciones sobran ya
que, en efecto, la actual administración la recibió endeu
dada y con baja producción por eso es la baja calificación
crediticia de Moody's de B1 a B3.

Pemex tiene hoy una muy mala suerte a la hora de
encontrar yacimientos que sean rentables en el largo pla
zo, si sus reservas petroleras se mantienen altas es por
que el ritmo de producción es muy bajo.

Lo que hace a todo mundo levantar la ceja es que des
pués de un reporte tan duro por parte de una correduría
salga alguien en defensa de Pemex y es lo que hizo Carlos
Slim. Es raro que el empresario Carlos Slim dé conferen
cias de prensa, ffero en la más reciente a la que convocó,
llamó la atención la defensa que hizo de la situación que
prevalece en Pemex.

El ingeniero dijo que en los anteriores gobiernos, el de
Felipe Caldéron y el de Enrique Peña Nieto; se hizo un
mal manejo de la petrolera y de los recursos de hidrocar
buros, pues sobreexplotaron Cantarell inyectándole ni
trógeno para que produjera más, pasando de 1.7 a 2.2 mi
llones de barriles diarios, ese solo yacimiento.

Por éso hoy, la actual administración tiene que lidiar
con las condiciones de la empresa, pues la recibió en mal
estado, endeudada, sin reservas, sin exploración y con
una producción en caída, situación que recientemente la
llevó a enfrentar una baja en su calificación crediticia por
parte de Moody's de B1 a B3. Pemex tiene que pagar en el
corto plazo 11 mil millones de dólares que se vencen este
año y se necesita que Pemex, la SHCP o el presidente, el
que sea, presente un plan de negocios que le de solvencia
a la empresa

La realidad es que a pesar de todos los apoyos que se
le dan a la empresa, la actual administración simplemen
te no puede arreglar las cosas, son fieles al presidente,
pero inútiles para Pemex, por ejemplo, los Derechos so
bre la Utilidad Compartida, la regalía que paga Pemex al
Estado por la venta de crudo, pasó como producto de la
reforma energética de 65% del valor a 30%, es decir se
redujo a la mitad y a pesar de ese contexto, de que tiene
más dinero, no puede solventar la operación, ayer se
anunció que no va a pagar más de ese impuesto y eso no
va a resolver el problema. Los apoyos a Pemex en esta
administración son de casi 14 mil millones de dólares y a
pesar de eso no repunta Pemex debe 110 mil millones de
dólares, es la más endeudada del mundo, y de corto plazo
son 60 mil millones de dólares, es una bomba de tiempo y
el primer año del próximo gobierno tiene un problema
con Pemex que ya no aguanta más con una deuda de ese
tamaño y tendrá de dos sopas: hacer que la deuda de Pe
mex sea del gobierno, literalmente pasar a la bancarrota
y que todos los ciudadanos paguen la deuda o hacer una
reestructura de la deuda que será la más dolorosa en la
historia. Pemex se enamoró de su propia voz diciendo
que con más dinero lo haría mejor,la historia nos dice que
ni de broma eso ocurrió.

Fecha: 14/02/2024

Página: 25

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Carriles

Costo: 6,629

Página 150 de 169



EL REGRESO DE RICARDO PERALTA

El chisme dentro de los equipos de campaña
de Morena eir todo el país es el regreso de
Ricardo Peralta al mundo electoral, pero
ahora en calidad de estratega de las misio

nes y metas electorales. Nos dicen que Peralta se
asoció con Abraham Mendieta en una agencia para
el manejo de redes sociales y difusión política, que
ya lo había hecho en el 2021 y, esta agencia está
trabajando en dos planos: el primero en el manejo
de redes por medio de cali centers y grupos que se
mueven para generar tendencias, estos bots están
en el ex tranjero; el segundo es en el mundo real con
la promoción a nivel de calle, el chisme es que se
dice que está asociado con la fallida candidata a la
alcaldía de Azcapotzalco, Gabriela Jiménez, y su
asociación "¡Qué siga la democracia!". Jiménez in
tentó quedarse con la candidatura y, al no obtener
la, se retiró de la política, al menos por el momento.
En fin, la agencia de Peralta y Mendieta está de re
greso y ahora tienen un socio en físico que puede
hacer campañas a nombre de una asociación civil.
La salida de César Yáñez estaba cantada

desde que llegó a la Secretaría de Gober
nación Luisa María Alcalde. Su trabajo en
la subsecretaría de Desarrollo Democrá

tico, Participación Social y Asuntos Religiosos
nunca existió como tal, su encomienda fue que
Adán Augusto López Hernández fuera cercano a
los medios nacionales para estar en la tema de
posibles sucesores presidenciales, acabado ese
proceso el político fue más un estorbo para Al
calde que otra cosa, loque nos dicen es que ya no
era requerido en las reuniones y a veces de plano
ya no le liacian nada de caso en Bucareli, y por
eso el rescate que le hacen desde el equipo de
Claudia Sheinbaum es tan valioso para su carre
ra. Por cierto, quien lo acerca a la candidata es su
esposa, Dulce Silva, que ya estaba dentro del cir
culo rojo de Sheimbaum.

Hay alerta roja en el bunker de Clara
Brugada, y cómo no; si nos confían que
en una de las mediciones internas vie

ron un crecimiento considerable de

Santiago Taboada y es cuestión de días para que
se den a conocerlas encuestas que, por el perio
do intercampañas, no pueden darse a conocer.
El temor no es para menos, hay demasiadas
cuentas pendientes en varias alcaldías con te
mas de transporte, agua y seguridad. Nos dicen
que está próxima la presentación de una serie de
decretos de parte del Jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, que reserven la información de diversas
cuestiones por razones de seguridad, hasta el
2035. Nos dicen también que Claudia Shein
baum se enteró de estas mediciones y no fue un
tema fácil de discutir.

De nueva cuenta, la inseguridad es el te
ma. El paro que transportistas planean
hacer el próximo 15 de febrero, así co
mo la declaración del gobernador de

Sinaloa, Rubén Rocha Moya, sobre que el cri
men organizado cobra la luz en Mazatlán y las
ejecuciones en Guerrero, a pesar del amplio
despliegue de oficiales de la Guardia Nacional,
tienen a los asesores de Claudia Sheinbaum

preocupados. Todo reclamo contra el gobierno
es una carta que puede ser usada de forma re
gional y hasta local en contra de la candidata.
Por si fuera poco, nos confían que ha habido
acercamientos de parte dé la Sedeña para redo
blar la seguridad de la candidata, ya que son
tiempos difíciles. La cuestión es que hay opera
tivos que no pueden verse sencillos o simples en
algunas regiones.
En la Ciudad de México, ia candidata por

la coalición Morena, Partido del Trabajo
y Verde Ecologista, la diputada y secre
taria general de Morena en la CDMX,

Lourdes Paz Reyes, competirá en las próximas
elecciones para gobernar la alcaldía de Iztacal
co. Las apuestas operativas van de la mano de
las acciones de un programa de Bienestar local
Lourdes Paz Reyes, quien fue favorecida en una
encuesta como el perfil más competitivo y me
jor posicionado, también llamó a 1a unidad de
las mujeres para continuar con la transforma
ción de la ciudad.
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Se celebra el Día del

Amor y la Amistad en
un mundo muy peligroso

Hoy se festeja con gran entusiasmo el
Día del Amor y la Amistad, celebración
que se originó en el siglo XIX en el Reino
Unido y se extendió por el mundo, espe
cialmente hacia Estados Unidos, desde

donde su popularidad se difundió aún más a nivel
internacional. Este festejo implica el intercambio de
tarjetas, flores, y otros gestos de afecto, constituyendo
una manifestación cultural que trasciende fronteras.
En el contexto de EU, el año pasado los consumi

dores invirtieron aproximadamente 25.9 mil millones
de dólares en regalos y detalles que expresan afecto
hacia otros. Este dato contrasta significativamente con
el presupuesto militar del país, estimado en 877,000
millones de dólares para ese año, reflejando una
paradoja entre el gasto en demostraciones de afecto
personal y el financiamiento de la fuerza militar más
grande y potencialmente destructiva de la historia.
Este contraste evidencia un dilema: mientras se

celebra el afecto a nivel personal, simultáneamente
se invierte en seguridad y defensa a nivel nacional.
Este balance entre el corazón y la seguridad refleja
una dualidad presente no sólo en EU, sino alrededor
del mundo, marcando las prioridades en una era de
incertidumbre y cambio.
El informe del Instituto Internacional de Estudios

Estratégicos (IISS) difundido ayer advierte que el
mundo enfrenta una "década peligrosa" a medida
que aumentan la inestabilidad y el gasto militar.

El informe del instituto británico basado en Londres

menciona un incremento del 9% en el gasto global
en defensa, alcanzando 2.2 billones de dólares,
impulsado en parte por el conflicto en Ucrania,
actualmente en su tercer año. Este aumento en la

inversión militar también se ve reflejado en los países

de la OTAN, especialmente en Europa, donde ha
habido un incremento del 32% desde la anexión

de Crimea en 2014. Esto demuestra el compromiso
de los miembros de la OTAN con los objetivos de
gasto en defensa de la alianza, en respuesta a la
preocupación por la agresión rusa y la posibilidad
de nuevas incursiones en Europa.
El reporte también señala las complejidades

geopolíticas actuales, incluyendo las tensiones en la
región del IndoPacífico, el Medio Oriente y África,
así como las estrategias defensivas de Ucrania frente
a las pérdidas significativas de Rusia. Además, abor
da la creciente asertividad de China y el impacto
global de estos desarrollos en la seguridad nacional.
México no se ha quedado fuera de esta carrera

armamentista, ya que sus gastos militares aumenta
ron 265.2% desde 2077 a este año, resultado de
la guerra contra la delincuencia y la ampliación de
tareas no militares que el presidente Andrés Manuel
López Obrador le ha encomendado a las fuerzas
armadas.

En suma, mientras que el Día del Amor y la Amis
tad celebra los vínculos humanos a través de gestos
de afecto, el contexto global revela un panorama
de inestabilidad y un aumento en el gasto militar,
destacando la importancia de fortalecer los lazos de
defensa y adaptar las estrategias militares ante los
desafíos de una época marcada por la incertidum
bre. La paradoja entre el gasto en manifestaciones
de afecto y en capacidades militares refleja la com
plejidad de las prioridades y desafíos que enfrentan
las sociedades contemporáneas.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Y el combate
a la corrupción?
Vigente desde hace cinco años, la nueva

Constitución de la Ciudad de México obli

gó a una armonización de la legislación
secundaria en la capital de la República.
La primera jefa de gobierno emanada de

Morena, Claudia Sheinbaum y la entonces procuradora,
Ernestina Godoy, presumían de ser la primera entidad
federativa en sancionar los delitos contra "la buena

administración cometidos por servidores públicos", ya
fueran particulares o funcionarios.
Efectivamente. El artículo 256 del Código Penal del

Distrito Federal —reformado en el 2021— considera

como persona servidora pública a quien tuviera la
dirección o administración de una asociación civil que
recibiera fondos, recursos o apoyos públicos, pero
la validez de ese concepto fue impugnada, hace tres
años, en dos acciones promovidas por la CNDH y la
CDHCDMX. Y el Pleno de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación resolvió su inconstitucionalidad.

El voto disidente, de la ministra Lenia Batres Guada
rrama, para quien esta decisión "limitará el alcance del
combate a la corrupción" y permitirá la impunidad de
aquellos proveedores, contratistas y donatarios capita
linos que gozaron en el pasado de un amplio margen
de discrecionalidad, en materias que debieron consi
derarse siempre como derechos y no como negocios.

La litis, en el Artículo 108 de la Constitución Gene
ral, que define al servicio público y distingue entre los
trabajadores al servicio del Estado y aquellos que no
desempeñan un empleo, cargo o comisión dentro de la
estructura gubernamental.

El artículo 64 de la nueva Constitución de la CDMX
contempla la posibilidad de fincar responsabilidades a
los funcionarios de la administración local, pero también
a aquellas personas "que ejerzan actos de autoridad,
recursos públicos o contraten con entes públicos la
ejecución de obras o servicios, de adquisiciones, de
subrogación de funciones o reciban concesiones".

La ministra Batres no estuvo de acuerdo con el proyec
to del ministro ponente, Javier Lainez Potisek, quien hizo
ver que no se puede extender el concepto de servidor
público a quienes no desempeñan un cargo en la es
tructura del Estado; insistió en que no puede confundirse
el carácter de servidor público, con la posibilidad de
que una persona sea sancionada penal o administra
tivamente por su responsabilidad contra el Estado. Y
advirtió sobre la existencia —y plena vigencia— de un
sistema de responsabilidades penales y administrativas,
aplicables a los particulares.

Pero Batres insistió en que la propia Ley de Amparo
reconoce que los particulares pueden tener el carácter de
autoridad y por lo mismo, es congruente que se pueda
sancionar por corrupción a quienes, al mando de una
asociación civil, utilice recursos públicos indebidamente.

Efectos secundarios
ACUMULACIÓN. Casi al mismo tiempo, aunque no
con la misma difusión, trascendió que Gabriela Cuevas
Barrón y César Yáñez Centeno Cabrera se integran al
equipo de Claudia Sheinbaum. ¿Ambos, como voceros?
¿Y bajo las órdenes de Tatiana Clouthier o Gerardo
Fernández Noroña?
¿DEBATE? American Society de México ya tuvo a

las aspirantes presidenciales en su Government Se
ries 2024. Y dentro de una semana abrirá un salón

de la Hacienda de los Morales para escuchar a los
tres contendientes por la Jefatura de Gobierno en el
CDMX: Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomón
Chertorivski. Este evento, privado, sin acceso a medios
y cupo limitado, tendrá una cuota de recuperación de
1,100 pesos. El abanderado emecista siguió los pasos
del panista y esta semana acudió a Washington DC.
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No me vengan con que la Constitución es la Constitución
López Obrador y sus lacayos de

Morena han demostrado que no
tienen interés alguno en cumplir la
ley, a la que ven como un estorbo
para que la sabiduría del mesías

transforme al país en el paraíso de sus
sueños guajiros. López Obrador se sabe
fracasado, pero, en su patología, atri
buye su fracaso a la Constitución, los
órganos constitucionales autónomos y el
poder judicial; es decir, a todo aquello
que limita sus caprichos y ocurrencias y
que sirve de contención a su voluntad
arbitraria y sin rumbo.
En una reacción visceral, López

Obrador ha ordenado a las bancadas

de Morena en el Congreso de la Unión,
modificar la Ley Reglamentaria de las
Fracciones I y II del artículo 105 de la
Constitución, para que cualquier acción
de inconstitucionalidad resuelta por la
Suprema Corte, que no sea declarada
inconstitucional por una súper mayoría
de ocho votos de once, automáticamen
te sea tildada de constitucional, a pesar
de que, por ejemplo, una mayoría de
siete ministros de once considere que
que la ley u acto administrativo en de
bate es inconstitucional.

En pocas palabras, lo que López
Obrador quiere es que basten cuatro
de los once ministros para que sus leyes

y decretos inconstitucionales se convier
tan, por arte de magia legislativa, en
constitucionales. El día de hoy tiene a
tres personajes que votan por consigna
lo que el patriarca ordene: Yasmín
Esquivel, Loretta Ortízy Lenia Ba
tres. Solo le falta uno. De modificarse
la ley, y en el supuesto de que Claudia
Sheinbaum gane la presidencia de la
República, López Obrador podrá nom
brar al cuarto palero que le falta para
que sus ocurrencias inconstitucionales se
conviertan en constitucionales.

Esta chicanada es absurda y abe
rrante porque las acciones de inconsti
tucionalidad son para sacar del orden
jurídico mexicano normas generales que
violan la constitución. Jamás fueron pen
sadas para convalidar normas inconsti
tucionales y, como consecuencia, quitar
a los particulares el derecho para pedir
el amparo de la Justicia de la Unión
en contra de actos inconstitucionales y
arbitrarios.
En el colmo del absurdo kafkiano, la

propia reforma promovida por Morena
es abiertamente inconstitucional, pero
si su mayoría simple en el congreso
la aprueba, para cuando el asunto
llegue al pleno de la Suprema Corte
es probable que Sheinbaum ya haya
nombrado a otro guarura de López

como ministro de la Corte y se junten
los cuatro votos para que, por medio
de una ley inconstitucional, se declare
la constitucionalidad de esa misma ley
inconstitucional. Sí, así como lo lee.
Este es el nivel de marrullería de un go
bierno encabezado por porros ineptos
que no respetan en lo más mínimo ni
a la Constitución, ni a la ley, ni a la
lógica y ni a la decencia.
Por supuesto, y para no variar, los

morenistas han violado todas las reglas
del proceso legislativo y el debate par
lamentario, lo que en un Estado de De
recho lógico y predecible, daría lugar
a que la Corte declare la inconstitucio
nalidad de esta reforma en coherencia

con todos sus precedentes, pero si gana
Sheinbaum eso no va a pasar y se dará
a la mayoría del congreso el derecho a
violar la Constitución.

Pero... ¡Esperen!... ¿Y si gana Xóchitl
y la alianza opositora tiene la mitad
más uno en las dos cámaras? ¡Jajajaja!
Podrían sacar una ley inconstitucional
que declare como narcotraficantes a to
dos los miembros de este gobierno y de
Morena, y los afectados no se podrían
amparar si cuatro de los once ministro
así lo deciden. López Obrador debería
de pensar mejor lo que desea porque se
le puede cumplir.
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Chilpancingo,
en estado de sitio

Poco, muy poco duró el tímido in
tento de algunos transportistas
y comerciantes de Chilpancingo,
la capital de Guerrero, de retomar
cierta normalidad tras unos

últimos días de parálisis des
pués de los ataques y amenazas
de grupos de la delincuencia
organizada, pues el día de ayer,
tras una nueva agresión a una
base de transporte público, la
mayoría de los choferes volvieron
a suspender el servicio y gran
parte de los comercios bajaron
sus cortinas. Las escuelas segui
rán por tiempo indefinido en mo
dalidad virtual. Los habitantes

de Chilpancingo se encuentran
prácticamente secuestrados y
la ausencia del Estado ya es más
que preocupante. Más aún por
que no es una situación nueva y
la problemática está muy bien
identificada. ¿Habrá realmente
alguna respuesta contundente?
Porque lo cierto es que al día de
hoy, la población se siente total
mente olvidada.

Hartazgo

Otra situación crítica es la que vi
ven los transportistas en el país,
quienes, ante la falta de respues
ta de las autoridades ya confir
maron que llevarán a cabo un
paro nacional el día de mañana
Aunque aún no se conocen los
puntos en los que llevarán a cabo
los bloqueos, sí se espera que
colapsen importantes carreteras
en el territorio nacional. Vaya que
es otro grave problema que de
no atenderse puede ir escalando,
con todo lo que implica.

Polémicos "fichajes"

Nos cuentan que a quien no le
está yendo bien con la crítica es a
la candidata del PRI, PAN y PRD
al Gobierno de Morelos, la se

nadora con licencia Lucy Meza,
pues la han tundido por haber
incorporado al exgobernador,
Sergio Estrada, a su campaña. Y
es que el exmandatario, recor
darán, ha sido señalado de tener

nexos con el crimen organizado,
además de estar presuntamente
relacionado diversos actos de

corrupción
Hasta el momento, la aspiran

te no ha dado más detalles sobre

este fichaje para su campaña. Ya
veremos qué tanto le pesa esta
adhesión a la senadora, por
que de sumarle, no parece que
mucho.
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Tercero Interesado

¿Cuál será su tipo de voto?

Carlos Tercero

El intenso ambiente electoral que se
vive en el país, gira en torno al mo
mento en el que, el próximo 2 de

junio, alrededor de cien millones de mexi
canas y mexicanos estaremos convocados
a votar, a determinar con la fuerza de núes
tro sufragio el destino que queremos para
los siguientes años, todo ello, a partir de la
voluntad individual que se amalgama en
decisión colectiva y que toma forma de man
dato popular, pero, si bien es cierto que no
hay momento en la democracia que nos
iguale más a la ciudadanía que el momento
de votar, pues sin importar nuestro origen,
sexo, religión, educación, nivel socioeconómi
co ni cualquier otro elemento de clasificación,
cada voto tiene el mismo valor al momento de

ser contado en las urnas, en apego a los prin
cipios electorales y ordenamientosde la ley
electoral; es una realidad que existen varios
tipos de voto:

LIBRE Y SECRETO
Esa es su esencia primaria, pues la capa

cidad, el derecho a elegir, presupone la liber
tad de hacerlo sin presión ni coacción para
decidir por algún partido o candidatura en
particular, de ahí la necesidad de secrecía
que evite control externo en una decisión
unipersonal.
INFORMADO Y RAZONADO
La responsabilidad que implica la acción

de votar, reside en las definiciones colecti
vas y comunitarias que suceden al optar
por determinada propuesta política o pro

grama de gobierno, de ahí la sensatez de
informarse y reflexionar el sentido del voto.

DURO
Los militantes y simpatizantes de un parti

do político, o bien, de un sistema de gobier
no, representan la fuerza electoral más
importante para contender y obtener el
triunfo, pues constituyen una fuerza inercial
que poco considera la naturaleza de sus pro
puestas y candidatos, y tiene más que ver
con una lealtad, en ocasiones dogmática, al
partido o al gobierno emanado por dicho
partido.

DE CASTIGO

La decisión en las urnas, igualmente, se
puede constituir en referéndum, es decir,
en oportunidad de ratificar o anular la via
bilidad de un proyecto político o de gobier
no. Es un tema estratégico en las campañas
electorales, dado que, en las circunstancias
de crisis, principalmente económicas y de
seguridad pública, implican un cobro de fac
tura social al gobierno sin importar su origen
partidario, pues la ciudadanía asume de
manera inercial la necesidad de un cambio

que transforme la realidad con la que no está
conforme.

CLIENTELAR O

CORPORATIVO
Es innegable que, partidos, gobierno y en

algunos casos hasta empresas, conforman
un capital político clientelar concebido fre
cuentemente con fines de rentabilidad
electoral,ya sea a través de programas socia
les y asistenciales, o beneficios directos que
impactan en el bienestar del electorado y sus
familias.

NULO
Todo aquel sufragio que no reúne los

requisitos y criterios legales para ser consi
derado válido, es nulo. Su práctica se corre
laciona con el distanciamiento y rechazo de
la ciudadanía hacia la política, hacia los polí
ticos y que lamentablemente ha venido en
aumento, incidiendo no sólo en los resulta
dos de mayoría relativa, es decir, de designa
ción directa de representantes populares,
sino en los resultados de los controversiales

espacios plurinommales, de representación
proporcional, que se alteran conforme al re
cuento de los votos nulos y que en ocasiones
permiten llegar al poder a grupos o persona
jes que fueron el origen mismo y motivación
de la anulación de la boleta electoral.
Seguro habrá quien pueda agregar algo

más a esta clasificación como el voto en el

extranjero, voto electrónico, voto simulado,
etc., pero en esencia, lo que realmente inte
resa es que, como sociedad, tengamos
claro que nuestra acción individual de votar
e incluso el no hacerlo, representa decisio
nes colectivas con enorme impacto social.
Corresponde a cada una de las y los elec

tores, participar en el cumplimiento de los
principios de certeza, legalidad, indepen
dencia, imparcialidad y objetividad del
proceso electoral; ello conlleva el salva
guardar una de las más valiosas herramien
tas de la democracia: el voto y, por tanto,
desde ahora es importante pensar y definir
cuál será el tipo de voto que habremos de
ejercer el 2 de junio.
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CLIENTELAR O

CORPORATIVO
Es innegable que, partidos, gobierno y en

algunos casos hasta empresas, conforman
un capital político clientelar concebido fre
cuentemente con fines de rentabilidad

electoral,ya sea a través de programas socia
les y asistenciales, o beneficios directos que
impactan en el bienestar del electorado y sus
familias.

NULO
Todo aquel sufragio que no reúne los

requisitos y criterios legales para ser consi
derado válido, es nulo. Su práctica se corre
laciona con el distanciamiento y rechazo de
la ciudadanía hacia la política, hacia los polí
ticos y que lamentablemente ha venido en
aumento, incidiendo no sólo en los resulta
dos de mayoría relativa, es decir, de designa
ción directa de representantes populares,
sino en los resultados de los controversiales

espacios plurinommales, de representación

proporcional, que se alteran conforme al re
cuento de los votos nulos y que en ocasiones
permiten llegar al poder a grupos o persona
jes que fueron el origen mismo y motivación
de la anulación de la boleta electoral.

Seguro habrá quien pueda agregar algo
más a esta clasificación como el voto en el

extranjero, voto electrónico, voto simulado,
etc., pero en esencia, lo que realmente inte
resa es que, como sociedad, tengamos
claro que nuestra acción individual de votar
e incluso el no hacerlo, representa decisio
nes colectivas con enorme impacto social.
Corresponde a cada una de las y los elec

tores, participar en el cumplimiento de los
principios de certeza, legalidad, indepen
dencia, imparcialidad y objetividad del
proceso electoral; ello conlleva el salva
guardar una de las más valiosas herramien
tas de la democracia: el voto y, por tanto,
desde ahora es importante pensar y definir
cuál será el tipo de voto que habremos de
ejercer el 2 de junio.
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Matías Pascal

£1 retorno de César.
* «

En ia mesa de poker de la política
mexicana, el reciente fichaje de
César Yáñez Centeno por el equi

po de Claudia Sheinbaum ha revuelto
el avispero, especialmente a la luz del
polémico libro El Rey del Cash de su
exesposa, Elena Chávez.
Este libro, más que una simple jugada

en contra del equipo de AMLO, se perfi
la como una revelación que cuestiona la
integridad de uno de sus colaboradores
más cercanos, pintando un cuadro no muy
favorecedor sobre las entrañas del movi

miento que ha sacudido el panorama
político nacional.
El Rey del Cash, descrito por Chávez,

se sumerge en los entresijos del finan
ciamiento y las estrategias políticas que
han marcado el ascenso de López Obra
dor y su círculo íntimo, incluido Yáñez.
A través de su narrativa, la autora nos
lleva a un viaje por las ambiciones,
corrupciones y autoritarismos que, se
gún ella, han sido parte integral de este
movimiento político.
Mientras tanto, AMLO ha restado im

portancia al libro, asegurando que las
acusaciones vertidas en él carecen de

pruebas y, por tanto, no le afectan. Esta
respuesta, aunque predecible, sólo echa
más leña al fuego de la especulación y
el debate. En este juego político, AMLO
parece jugar con cartas pegadas al
pecho, apostando por su "honestidad"
como escudo ante las acusaciones.

Ahora bien, la incorporación de Yáñez

En ia mesa de poker de la política
mexicana, el reciente fichaje de
César Yáñez Centeno por el equi

po de Claudia Sheinbaum ha revuelto
el avispero, especialmente a la luz del
polémico libro El Rey del Cash de su
exesposa, Elena Chávez.
Este libro, más que una simple jugada

en contra del equipo de AMLO, se perfi
la como una revelación que cuestiona la
integridad de uno de sus colaboradores
más cercanos, pintando un cuadro no muy
favorecedor sobre las entrañas del movi
miento que ha sacudido el panorama
político nacional.
El Rey del Cash, descrito por Chávez,

se sumerge en los entresijos del finan
ciamiento y las estrategias políticas que
han marcado el ascenso de López Obra
dor y su círculo íntimo, incluido Yáñez.
A través de su narrativa, la autora nos
lleva a un viaje por las ambiciones,
corrupciones y autoritarismos que, se
gún ella, han sido parte integral de este
movimiento político.
Mientras tanto, AMLO ha restado im

portancia al libro, asegurando que las
acusaciones vertidas en él carecen de
pruebas y, por tanto, no le afectan. Esta
respuesta, aunque predecible, sólo echa
más leña al fuego de la especulación y
el debate. En este juego político, AMLO
parece jugar con cartas pegadas al
pecho, apostando por su "honestidad"
como escudo ante las acusaciones.
Ahora bien, la incorporación de Yáñez

al equipo de Sheinbaum podría verse
como una jugada arriesgada, un farol en
el momento más crítico de la partida
hacia las elecciones de 2024. Si bien

Yáñez aporta una vasta experiencia y
conocimiento en comunicación polí
tica, también arrastra el lastre de
las acusaciones presentadas
en El Rey del Cash. Esto
podría complicar el intento
de Sheinbaum de proyectar
una imagen de transparencia
y renovación en su camino
hacia la presidencia.
Aquí es donde el juego se

pone interesante: ¿será esta
incorporación una estrate
gia maestra o un potencial
tropiezo? Algunos podrían
argumentar que la experiencia
y la cercanía de Yáñez con el
núcleo duro de AMLO son acti

vos invaluables; otros podrí
an verlo como una debi

lidad que los
sitores no tar
darán
explotar.
En este juego de poker político, cada

movimiento es crucial, y el "timing" lo
es todo. La decisión de sumar a Yáñez
al equipo puede interpretarse como un
"allin" de Sheinbaum, apostando todo
a la lealtad y la astucia de su nuevo
joker. Pero, en un terreno donde la per
cepción pública y la confianza son tan
volátiles como la política misma, queda
por ver si esta apuesta pagará los divi
dendos esperados o si, por el contrario,
se convertirá en un bumerán.

Aquí viene la reflexión para ti, querido
lector: en el juego de la política, donde
las apuestas son altas y las cartas a
menudo se juegan cerca del pecho,
¿cómo podemos discernir entre el farol
y la jugada maestra? A medida que nos
acercamos a las elecciones, es crucial
mantener los ojos bien abiertos, cues
tionar cada movimiento y no dar nada
por sentado. Porque, al final del día, la
decisión que tomemos en las urnas
determinará el futuro de nuestro país.
Así que, mientras contemplamos esta

intrincada partida de poker político, te
invito a no perder de vista el juego.
Mañana, en mi columna, seguiré desgra
nando este complejo tapiz, ofreciendo
más reflexiones y análisis sobre el pano
rama político que se despliega ante nos

otros. Porque, en este juego,
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explotar.
En este juego de poker político, cada

movimiento es crucial, y el "timing" lo
es todo. La decisión de sumar a Yáñez

al equipo puede interpretarse como un
"allin" de Sheinbaum, apostando todo
a la lealtad y la astucia de su nuevo
joker. Pero, en un terreno donde la per
cepción pública y la confianza son tan
volátiles como la política misma, queda
por ver si esta apuesta pagará los divi
dendos esperados o si, por el contrario,
se convertirá en un bumerán.

Aquí viene la reflexión para ti, querido
lector: en el juego de la política, donde
las apuestas son altas y las cartas a
menudo se juegan cerca del pecho,
¿cómo podemos discernir entre el farol
y la jugada maestra? A medida que nos
acercamos a las elecciones, es crucial
mantener los ojos bien abiertos, cues
tionar cada movimiento y no dar nada
por sentado. Porque, al final del día, la
decisión que tomemos en las urnas
determinará el futuro de nuestro país.
Así que, mientras contemplamos esta

intrincada partida de poker político, te
invito a no perder de vista el juego.
Mañana, en mi columna, seguiré desgra
nando este complejo tapiz, ofreciendo
más reflexiones y análisis sobre el pano
rama político que se despliega ante nos

otros. Porque, en este juego,

explotar.
En este juego de poker político, cada

movimiento es crucial, y el "timing" lo
es todo. La decisión de sumar a Yáñez

al equipo puede interpretarse como un
"allin" de Sheinbaum, apostando todo
a la lealtad y la astucia de su nuevo
joker. Pero, en un terreno donde la per
cepción pública y la confianza son tan
volátiles como la política misma, queda
por ver si esta apuesta pagará los divi
dendos esperados o si, por el contrario,
se convertirá en un bumerán.

Aquí viene la reflexión para ti, querido
lector: en el juego de la política, donde
las apuestas son altas y las cartas a
menudo se juegan cerca del pecho,
¿cómo podemos discernir entre el farol
y la jugada maestra? A medida que nos
acercamos a las elecciones, es crucial
mantener los ojos bien abiertos, cues
tionar cada movimiento y no dar nada
por sentado. Porque, al final del día, la
decisión que tomemos en las urnas
determinará el futuro de nuestro país.
Así que, mientras contemplamos esta

intrincada partida de poker político, te
invito a no perder de vista el juego.
Mañana, en mi columna, seguiré desgra
nando este complejo tapiz, ofreciendo
más reflexiones y análisis sobre el pano
rama político que se despliega ante nos

otros. Porque, en este juego,

estar bien informados es

nuestra mejor apuesta.
¡Ciaooo!
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ECHADOS EN LA
HAMACA

La política del
frente es la guerra

ANTONIO
ATTOIJNI
MUIRA

Me veo en la necesidad de reflexionar sobre la

reciente imagen que muestra a la candidata
presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez,
junto ni expresidente Felipe Calderón en
España Esta fotografía, más que un simple
en cuentro, se convierte en un símbolo
poderoso, un recordatorio de una era marcada
por políticas de seguridad que sumieron a
nuestro país en una espiral de violencia y
desesperanza.

La estrategia de seguridad imple.mentada
durante el sexenio de Calderón, conocida
como la "guerra contra el narcotráfico", no
solo fracasó en pacificar la nación, sino que
exacerbó la violencia, multiplicó las víctimas
y dejó mi legado de impunidad y corrupción
del cual aún nos esforzamos por recuperarnos.
La imagen de Gálvez al lado de Calderón no
puede sino evocarla preocupación de que
sus políticas de seguridad podrían seguir
un camino similar, ignorando las dolorosos
lecciones de nuestro pasado reciente.

En contraste, la política de seguridad
bajo el obradorísimo, defendida, por nuestra
candidata Claudia Sheinbaum, se enfoca en
atender las causas profundas de la violencia
y la delincuencia Esta estrategia, basada en

el principio de "abrazos, no balazos", busca
transformar la realidad social a través de la

educación, el empleo, la salud y el bienestar,
en lugar de perpetuar un ciclo de violencia
con más violencia. Creemos en construir paz
y seguridad a largo plazo mediante la justicia
social y la inclusión.

Una imagen, como la reciente de Gálvezy
Calderón, vale más que mil palabras porque
en capsula no solo una elección política, sino
una elección moral sobre el futuro de México.

Nos recuerda ia importancia de aprender
de nuestros errores y optar por un camino
que busque la paz a través de la justicia y el
desarrollo humano, no a través de la fuerza y el
enfrentamiento.

Como nación, merecemos una política
de seguridad que nos eleve por encima de
la guerra y el conflicto, que em e nuestras
heridas y nos conduzca hacia un futu ro
más justo y pacífico. Esa es la visión que
Claudia Sheinbaum representa, y es la
visión que, como militantes y detensores de
los detechos humanos, debemos defender
incansablemente. La historia de México no

debe escribirse con más sangre; debe escribirse
con acciones que promuevan la dignidad, la paz
y el bienestar de cada ciudadano.
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al elefante
ANA MARÍ A VÁZUL KZ.
© i«iAnaniariinii:qiuj:

9 Años de
impunidad
Un 26 de septiembre de 2014, la vida
de muchas familias quedó en pausa, 43
normalistas, estudiantes de la Normal Rural
flaúl Isidro Burgos fueron desaparecidos;
sus nombres son recordados día tras dia en

la cuenta de Epigmenio Ibarra en la red.
"Quiero que me den sus nombres y apellidos
dijo un policía sus nombres reales o nunca
los van a encontrar" sus palabras resultaron
proféticas: comenzaron las marchas y las
acusaciones directas "fue el ejército", decían
las mantas y pancartas, "fue el ejército
gritaban ios padres de los 43. Hoy, siguen
gritando lo mismo y las 'Verdades históricas'5
se contradicen unas a otras, a los padres se les
harevictimizado, minimizado y culpado de
entorpecer las investigaciones, los reportes
puntuales del GÍEI (Grupo Intcrdisciplinario
de Expertas y Exp ertos Independientes),
señalaban la oposición del ejército en su
última recomendación, pero sus reportes
fueron desechados. Implicado en tortura,
Tomás Zerón, se encuentra bajo la protección
de Israel.

Ayer, 13 de febrero en ia tradicional
mañanera, el presidente López Obrador
hizo un nuevo llamado a los posibles testigos,
instándolos a colaborar como "testigos
protegidos", pero antes de eso, un artículo
de la Jornada firmado por Luis Hernández
denunció ia simulación por parte de
Gobernación al elegir como interlocutor
a Felipe de la Cruz, a quien el grupo de
padr es había expulsado por hacerse pasar por
afectado, ya que, ni siquiera tiene hijos y no lo
reconocen como su representante legaL
A todo ello hay que agregar la reí torada

negativa de las cadenas de mando del ejército,
por encima del mandato presidencial, a
entregar los documentos faltantes que han
requerido los representantes oficiales de
los padres de los normalistas a través de un
amparo que hasta ahora está extrañamente
estancado en el juzgado; documentos que el
poder judicial ha ordenado no tocar ni destruir
pero que a la fecha no se sabe si aún existen.
No obstante haber sido promesa de

campaña, el esfuerzo presidencial no ha sido
suficiente para esclarecer la verdad "más allá
de la historia" y encontrar los restos de los
jóvenes cuya sangre, aún clama j usticia.

Fue el estado, el ejército, Peña. Murillo
Karam y sobre todo, el miedo y silencio
cómplice de los pobladores de Iguala.

Un 26 de septiembre de 2014, la vida
de muchas familias quedó en pausa, 43
normalistas, estudiantes de la Normal Rural
flaúl Isidro Burgos fueron desaparecidos;
sus nombres son recordados día tras dia en

la cuenta de Epigmenio Ibarra en la red.
"Quiero que me den sus nombres y apellidos
dijo un policía sus nombres reales o nunca
los van a encontrar" sus palabras resultaron
proféticas: comenzaron las marchas y las
acusaciones directas "fue el ejército", decían
las mantas y pancartas, "fue el ejército
gritaban ios padres de los 43. Hoy, siguen
gritando lo mismo y las 'Verdades históricas'5
se contradicen unas a otras, a los padres se les
harevictimizado, minimizado y culpado de
entorpecer las investigaciones, los reportes
puntuales del GÍEI (Grupo Intcrdisciplinario
de Expertas y Exp ertos Independientes),
señalaban la oposición del ejército en su
última recomendación, pero sus reportes
fueron desechados. Implicado en tortura,
Tomás Zerón, se encuentra bajo la protección
de Israel.

Ayer, 13 de febrero en ia tradicional
mañanera, el presidente López Obrador
hizo un nuevo llamado a los posibles testigos,
instándolos a colaborar como "testigos
protegidos", pero antes de eso, un artículo
de la Jornada firmado por Luis Hernández
denunció ia simulación por parte de
Gobernación al elegir como interlocutor
a Felipe de la Cruz, a quien el grupo de
padr es había expulsado por hacerse pasar por
afectado, ya que, ni siquiera tiene hijos y no lo
reconocen como su representante legaL
A todo ello hay que agregar la reí torada

negativa de las cadenas de mando del ejército,
por encima del mandato presidencial, a
entregar los documentos faltantes que han
requerido los representantes oficiales de
los padres de los normalistas a través de un
amparo que hasta ahora está extrañamente
estancado en el juzgado; documentos que el
poder judicial ha ordenado no tocar ni destruir
pero que a la fecha no se sabe si aún existen.
No obstante haber sido promesa de

campaña, el esfuerzo presidencial no ha sido
suficiente para esclarecer la verdad "más allá
de la historia" y encontrar los restos de los
jóvenes cuya sangre, aún clama j usticia.

Fue el estado, el ejército, Peña. Murillo
Karam y sobre todo, el miedo y silencio
cómplice de los pobladores de Iguala.
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Laboratorios
médicos

EL COSTO DE LA INFORMACIÓN

Los exámenes médicos son indispen
sables para que los profesionales de
la medicina analicen y puedan reco
mendar soluciones a diversas enfer

medades.

Se han hecho esfuerzos, pero al fi
nal, lamentablemente los servicios de
salud oficiales mantienen severas difi

cultades, por lo que hay cierto retraso,
particularmente en la realización de
análisis médicos; de esta manera, los
derechohabientes, se ven obligados a
realizarlos con diversidad de empre
sas que ofrecen dichos servicios.

El tema aquí, es la variedad de cos
tos para un mismo examen, en donde
se llegan a tener diferencias abisma
les. Así, por ejemplo, una resonancia
magnética cervical, si se realiza en e¡
hospital Centro Médico ABC, el eos

to es de 21,245 pesos. Este mismo es
tudio en el Hospital Angeles, cuesta
12,526.
Las anteriores son cifras escanda

losas, pero hay otros laboratorios con
menos pretensiones económicas, tal
es el caso del Chopo, donde cobran
6.252 pesos, asimismo en el Laborato
rio Medica Polanco, tiene un valor de
4,458,

Esta gran variedad de precios, nos
lleva a considerar la calidad de dichos

estudios o exámenes médicos, ya que,
también los mismos casos se dan pa
ra un examen de química sanguínea
de 36 elementos, en diagnósticos Mé
dicos Olab pagarías 799 pesos, en La
boratorios el Chopo 899, se aprecia la
gran diferencia de precios con el hos
pital Los Angeles en el que se desem
bolsarían 3,243.

Nótese que el particular carece de
la información, sobre si es mejor el
examen que practican los hospitales
de alto relieve o las empresas que ma
nejan costos menores.

De alguna manera, el gobierno de
berá informar y certificar que real
mente los exámenes médicos se

ajusten a lo que implica calidad y más
aún eficiencia.

Es necesario dejar en claro que no
por pagar mucho se logra una mejor
información del estado de salud de los

particulares.
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Flechazos en la
CDMX

100% HERMOSA

La capital nacional ha flechado a la
inversión extranjera; conecta más del
36 por ciento del total del país. Atrae a
sus brazos al mejorar la seguridad y la
opinión sobre ella.
La CDMX apunta directamente

al corazón de habitantes de otras en

tidades a quienes magnetiza el desa
rrollo educativo o su riqueza cultural.
Por si fuera insuficiente, a los habi
tantes de alcaldías como Iztapalapa,
gobiernos como el de la exalcaldesa
Clara Bragada, le abrieron camino a
una Utopía para disfrute del espacio
público en ese proyecto igualitario
bautizado con el mismo nombre de la

obra de Tomás Moro.

En el gran esquema de las cosas,
la capital lanza ojitos a personas del

extranjero para quienes es atracti
va y enamoradora. Aquí donde la es
trategia de seguridad, impulsada
sistemática e inicialmente por Clau
dia Sheinbaum Pardo y encabezada
ahora por Martí Batres, permitió re
ducir a la mitad el número de homi
cidios dolosos en estos cinco años.

Hasta una mejora inédita a nivel glo
bal en percepción de seguridad con
quistó ese diseño de la puntera en el
camino a la Presidencia.

La revista Time Out coloca a nues

tra capital en el sexto sitio de su ran
king 2024 de las 50 mejores ciudades
del mundo, por la vasta oferta cultu
ral, la "vibrante revolución gastro
nómica" y la calificación de las y los
capitalinos.

Compleja, sexy, inteligente, atracti
va y a veces sensual hasta su inabarca
ble diversidad, la CDMX fue calificada
por el 100% de las personas como her
mosa, 96% dijo sentirse feliz y 94%
destacó la facilidad para hacer amis
tades.

A esta ciudad le gustan los dere
chos. Se les abraza. Eso explica que
Claudia Sheinbaum aventaja en las
encuestas con 25 puntos a la candi
data Xóchitl Gálvez, y Brugada en 17
puntos a Tabeada. Existen, cierto, be
neficiarios diferenciados del corazón

de la capital.
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Fue por facaia...
y resultó petardo

MAESTRO, ¿CUAL ES EL BALANCE DE LA VISITA
DE XÓCHITL A ESPAÑA?

Fue a tierra madrileña en busca de una faena, y re
torna sin orejas, ni rabo, ni vuelta al me do. Vaya, ni
salida al tercio, porque la plaza lució semivacía: ni
personajes asiduos como Mario Vargas Llosa y su
hijo Alvaro, ni Alberto Núñez Feijóo (sólo un breve
telefonazo del líder del Partido Popular), ni los rica
chones de las primeras filas de barrera y nadie del
PSOE la quisieron ver torear. ¡Un vergonzoso petar
do!

Gálvez negó que Calderón le dé consejos, "'tenemos
ideas distintas y lo saludé como a cualquier otro
mexicano que vive allá".
Bertha ya no sabe cómo enmendar la piña de foto
grafiarse con un expresidente delincuente, y habrá
que esperar la reacción de éste y su consorte al ser
tan feamente negado. Felinfie huyó de México que
no es lo mismo que irse a radicar asi nada más a otro
país, cuando vio perdido a su exbrazo derecho Ge
narco en el juicio neoyorquino.
Bertha dijo que con ella no habrá pausas ni agra

vios en las relaciones MéxLcoMadritL

Tampoco intercambio de embajadores, porque
nunca va a sentarse en el Palacio N acional.

Obrador, al terminar su sexenio, hará una investi
gación sobre la época prehispánica.
Ojalá aborde la llegada del invasor, racista, destruc
tor y saqueador de los bienes aztecas, todo un neo
liberal de aquel tiempo: Hernán Cortés, tocayo del
conservador y vendepatrias panista Marko.
Jorge Castañeda citó que no basta que AMLO di
ga que es honesto para creer que no recibió dinero
delnarco.

¿El excanciller es un corrupto y vende su pluma al
peor postor opositor para denostar a don Andrés
Manuel?.. No podemos asegurarlo, pero tampoco
negarlo.
Multimillonarios como SlimyAzcárraga acapa
ran el agua en la CDMX.
Batres y luego Brugada tendrán que fajarse el
pantalón y la falda en lo que resta de año para re
chazar más contratos a empresas como las del Cár
tel Inmobiliario Panistaboadaydel Estadio Azteca.
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PERIODISMO
SUBJETIVO

¿Por qué AM1X) quiere
eliminar tos organismos
autónomos?

IORGC(,Ó\li:/
iNARCDO

Hay gente que se pregunta por qué
Andrés Manuel López Obrador quiere
"desaparecer" ciertos organismos
autónomos, como la Comisión Federal
de Competencia Económica, el Instituto
Federal de Telecomunicación y el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a
la Información y Pro tección de Datos
Personales.
En muchos medios de comunicación

se afirma que el presidente los quiere
desaparecer porque íeno le gustan los
contrapesos", y pretende hacer de México
un sistema autoritario.

Esto que se menciona es una gran
mentira. Y el propio López Obrador lia
explicado por qué los quiere desaparecer.
En una mañanera reciente afirmó: "todos

estos organismos, la mayoría de ellos, los
crearon en el periodo neoliberal, cuando
se tomó por asalto el gobierno y se puso
el gobierno al servicio de una minoría,
delincuentes de cuello blanco. Necesitaban

que el gobierno, de manera descarada, sin
limites de ningún tipo, estuviese al servicio
de sus intereses".

E indica que ios organismos autónomos
cumplieron una función en esc saqueo
en tiempos neoliberales: "para llevar a
cabo toda esta operación de convertir lo
público en privado crearon una estructura,
mi andamiaje paralelo al gobierno legal y
empezaron a hablar de las nuevas políticas
públicas: la transparencia, el no permitir
ia preponderancia de mi actor en el
comercio, la economía, el no permitir los
monopolios. Para eso, había que crear un
organismo. Y así como se consideraron
monopolios aPemex, a la Comisión
Federal de Electricidad, había que crear
organismos autónomos para darle el
mismo trato, y en la mayoría de los casos
un trato más destacado a las empresas
particLdarcs, tratar mejor a Shell que a
Pemex, tratar mejor a Tberdrola que a la
Comisión Federal de Electricidad'5.

Es claro que el presidente concibe a
varios organismos autónomos (no todos)
como parte fundamental de los procesos
de saqueo que hubo durante años en
México. Por e so los bus ca eliminar, porque
esas épocas ya se terminaron.
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SUTÜACM

Mal y de malas en la Universidad Autó
noma de la Ciudad de México (LACM),
pues los problemas sindicales están afec
tando la vida interna de la institución

educativa. Y es que a este espacio nos ha
cen llegar una denuncia contra la actual
dirigencia del Sindicato Unico de Traba
jadores de la UACM, en la que advierten
de un nuevo intento de fraude electoral.

De acuerdo con los quejosos, el pa
sado lunes 12 de febrero se impidió, de
nuevo, el registro de planillas oposito
ras a la actual Coordinación Ejecuti
va. De tal manera, que este miércoles 14
de febrero la actual Secretaria General,
la profesora Gabriela Cecilia Barrueta
Puiz, pretende reelegirse de manera ile
gal por otros dos años.
En su documento, señalaron que

"quienes apoyamos a las dos planillas
opositoras a la actual dirigencia denun
ciamos que en la reposición del proceso
electoral para renovar nuestra represen
tación sindical, la Comisión Electoral y
la profesora Barrueta han incurrido en
diversas irregularidades". Entre ellas,
enumeraron las siguientes: 1) Ni la con
vocatoria a elecciones ni el padrón de so

cios fueron publicados en todos los cen
tros de trabajo, con la anticipación que
establece tanto la Ley Federal del Traba
jo como nuestros estatutos; 2) El padrón
que se publicó de manera extemporánea
es un padrón 'rasurado", y 3) "de nueva
cuenta, se impidió el registro de las pla
nillas opositoras a la actual dirigencia
sindical

Finalmente, aseguraron que se trata
de un proceso electoral que vulnera los
principios de democracia, representati
vidad y legalidad. El espacio está abierto
al SUTUACM para su punto de vista.
Ya casi con todos los candidatos ele

gidos por Morena para las 16 alcaldías
de la Ciudad de México, en el frente in
tegrado por el PAN, PEI y PED se están
comenzando a mover para acercarse a
"quieres fueron rechazados" en el parti
do guinda.
Como ya lo habíamos advertido en es

te espacio, el zopiloteo es bastante noto
rio y están a la espera de transformarse
en "cachavotos" délas demarcaciones

en las que a sabiendas de que hay pocas
posibilidades de ganar, buscarán darle
una buena mordida con los resentidos.
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BATRES ENTREGA MIL CREDENCIALES
A PERSONAS NO ASALARIADAS
Por David Polanco / CDMX Magacín

El jefe de Gobierno, Martí Batres hizo entrega de
mil licenciascredenciales a personas trabaja
doras no asalariadas de la Ciudad de México,

cuyo objetivo es otorgarles identidad formal, certeza ju
rídica y reconocimiento a sus derechos como parte del
conglomerado económico de la capital.

Entre los oficios de este grupo laboral se encuen
tran los organilleros, peluqueros, plomeros, mariachis,
fotógrafos, vendedores de billetes de lotería, hojalate
ros y trovadores, por mencionar algunos, de los que el
mandatario local destacó su actividad.

"Con esa credencial es una forma de reconocerlos

y de decir: ustedes son trabajadores de la Ciudad de
México y como tales tienen derechos también", expre
só Batres Guadarrama, quien agregó que ese apoyo
forma parte de los programas impulsados por los go
biernos Federal y de la CDMX en pro de los trabaja
dores no asalariados, al igual que las pensiones para
adultos mayores y por discapacidad.

"Reconocemos, las autoridades federales y las lo
cales, que mucha gente trabaja y no necesariamen
te tiene un salario; es decir, que tienen una forma de
ganarse un ingreso que no implica un trabajo formal,
pero también tienen todos los derechos sociales", ex
presó el jefe del Ejecutivo de la capital del país. En el
mismo contexto, el secretario del Trabajo y Fomento

al Empleo (STYFE), José Luis Rodríguez Díaz de León,
dijo que el derecho al trabajo está estipulado en la
Constitución, por lo que el gobierno capitalino debe
atender que sus labores se efectúen en circunstancias
de igualdad.

"Las actividades que ustedes realizan en el espacio
público no siempre están exentas de discriminación,
de desigualdad, de maltrato. Y vale mucho la pena
también tener presente que el trabajo es un derecho
de carácter constitucional", expuso el funcionario.

En tanto, la representante de trabajadores no asala
riados, Anabel Pozos Polo, agradeció el respaldo que ha
recibido como artesana y el reconocimiento que le ha
valido para continuar con sus actividades diarias.

"Este documento nos permite, a quienes ejerce
mos un oficio o prestamos un servicio, acreditar que
brindamos nuestro trabajo con el reconocimiento de
una institución. El documento, que en apariencia no
es importante para algunos, a nosotros nos facilita
allegarnos de un recurso que podemos llevar a nues
tras familias de manera honrada y lícita", subrayó.

Quienes estén interesados en tramitar su creden

cial por primera vez o resellarla, deberán acudir a las
instalaciones de la Secretaría de Trabajo y Fomento al
Empleo, ubicada en calzada San Antonio Abad núme
ro 32, colonia Tránsito, alcaldía Cuauhtémoc; o bien,
consultar la página para mayores informes y verificar
requisitos en www.trabajo.cdmx.gob.mx.
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GLORIETA DE COLON

DENUNCIARON A
CRAVIOTO POR SER
DEUDOR ALIMENTARIO

"n el equipo deE1 Clara Brugada,
¦así como en

Morena de la Ciudad de México deberían re

considerar que el senador César Cravioto con
tinúe como vocero de la campaña a la Jefatura
de Gobierno, así como también que pueda ser
candidato a la Alcaldía Gustavo A. Madero. Ello,
porque fue denunciado como deudor alimen
tario, al grado de que le iniciaron una carpeta
de investigación, folio FPMPF/75/T1/969/1111.
Durante los años de 2009 a 2011, Cravioto dejó
de cumplir con su obligación de proporcionar
el sustento a sus hijos, y no podía alegar que
era por falta de empleo, pues en esos días era
titular del DIF del entonces Distrito Federal, con
el agravante de que esa dependencia atiende a
infantes en situación de abandono. Según ese
expediente, Cravioto reconoció que debía años
de alimentos. Hoy en día, la Ley contempla que
un deudor alimentario no puede ser candida
to a un cargo de elección popular, pero desde
hace por unos 20 años es delito incurrir en esta

irresponsabilidad. Esto pone en duda que un
servidor público que no provee alimentos a
sus hijos pueda tener un desempeño honesto,
imparcial y eficiente. El jefe político de Cravioto
también incurrió en la misma falta, hecho que
fue público, pues el Pleno de la Asamblea Le
gislativa del DF aprobó un exhorto para que el
entonces presidente de Morena cumpliera su
obligación de proporcionar alimentos.

HANNAH: ¡NO ME AYUDES COMPADRE'!
La virtual candidata de Morena a la Alcaldía

de Coyoacán, la ex priísta Hannah de Lamadrid,
debería hacerun deslindedesu principal impul
sor político, el senador de Morena por Durango,
José Ramón Enríquez, quien se lanzó con todo
contra la dirigencia nacional de su partido por
haberlo excluido para ser candidato al Senado.
Además, le declaró la guerra a Morena, pues
anunció el lanzamiento de una página web para
que denuncien ahí todos los inconformes y víc
timas de arbitrariedades de la 4T. Informaremos

qué hace De Lamadrid.
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GLORIETA DE COLÓN
EL PAÍS PUEDE CAMBIAR CON EL VOTO
Por Ulises Ruiz Ortiz

Mucho se ha dicho en los días recien

tes sobre el paquete de reformas
a la Constitución que anunció con

bombo y platillo López Obrador, que sí represen
tan su legado para el próximo gobierno que él
sueña que ganará su corcholata predilecta; que
si estaría cambiando más de la mitad de la actual

Constitución; que si es
inoportuno pues está
ante su próxima salida
del gobierno o que si tal
o cual reforma atentan
contra la democracia.

Poco se ha dicho
en cambio sobre lo

que, a mi parecer, re
presentan en forma
y fondo el hecho de
presentar propuestas
de reformas constitu
cionales en estos días
de efervescencia elec

toral y ante un Congreso que, él sabe, no le
resulta favorable.

López Obrador solo busca distraer, desviar,
imponer su narrativa para seguir haciendo cam
paña para su gris corcholata y para esconder el
gravísimo tema de haber recibido dinero en sus

tres campañas presidenciales del crimen orga
nizado y sobre él más que evidente el pacto que
hizo con ellos y que reprodujeron en estados y
municipio gobernadores, gobernadoras, auto
ridades municipales, funcionarios de gabinetes
estatales y del gobierno federal. Los pactos con
la delincuencia organizada significan la prin
cipal causa de la violencia, la inseguridad y la
matazón que se vive en todo el país, en todos

los municipios, son res
ponsabilidad directa de
AMLO y sus cómplices.

Abundan los se

ñalamientos en los
estados contra de Mo

rena, como en Colima
donde la presidenta
de Manzanillo señala

que la gobernadora
pudiera estar metida
en actividades ¡lega
les, o las presidentas

municipales de Chil
pancingo y Acapulco

que no encuentran la salida a la inseguridad
por evidentes arreglos con criminales, o los
enfrentamientos en Zacatecas, Michoacán,
Sinaloa Sonora, Veracruz, Tabasco, Baja Cali
fornia, Quintana Roo, San Luis Potosí, Estado
de México, Morelos, Guerrero o Nuevo León

entre otros muchos casos, en los que las com
plicidades con el crimen son la causa principal
de la violencia y muerte.

Esa es la verdadera finalidad de las caca

readas "reformas a la Constitución"; es me
ramente electorera. Varios mensajes, envía
López a los ciudadanos, como el de exhibir
a la oposición si no pasan las reformas, como
sucederá con la mayor parte; esconder en es
tos días de definiciones electorales los temas

de fondo como la inseguridad, y mostrar a
propios y extraños la "necesidad" de tener la
mayoría en las cámaras legislativas para que
se aprueben las reformas que él propone.

Mención aparte me merece el ninguneo al
que se ha sujetado a los legisladores, que ya
no se dedican a otra cosa que no sea defen
der lo que el inquilino de Palacio manda, en
un obvio abuso de su potestad de proponer
iniciativas, que se entiende debería ser la ex
cepción pero que se convirtió en la regla.

La posibilidad del "voto razonado" es
complicada en un país tan polarizado como
el que ha construido López Obrador a partir
de sus mañaneras y de la cooptación ya sea
por miedo o por conveniencia de algunos
medios de comunicación. A pesar de ello, la
situación actual de inseguridad generalizada
puede mover al voto que necesita México, un
voto para detener de tajo las barbaridades
del obradorismo en las elecciones, sacando a
estos criminales de Palacio Nacional y gobier
nos estatales y detener a la otra delincuencia,
la de los abultados presupuestos de las inúti
les obras del gobierno federal, para muestra
los señalamiento del saqueo de Rocío Nahle
en Dos Bocas y que para darle inmunidad

hoy quieren imponer en Veracruz siendo za
catecana; la corrupción de los hijos de López
Obrador y altos funcionarios del gobierno
federal y estatales y municipales; la incorpo
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ración de una gran parte del equipo de Peña
Nieto que son señalados de saqueos cometi
dos cuando fueron miembros de ese gobier
no como secretarios de Estado, directores de
paraestatales y los exgobernadores que hoy
son cónsules, embajadores o candidatos del
PVEM, de MC o de Morena y voceros de la
campaña de la gris corcholata que, protegi
dos por AMLO, salvan la cárcel y a lo mejor les
dan chamba o cargos legislativos a cambio de
no investigarlos y para tratar de enderezar la
campaña de la corcholata que va en picada.

El próximo dos de junio la mayoría de los
mexicanos, cansados de las mentiras y la falta
de resultados de López Obrador dirán con su
voto "nunca más gobiernos que pacten con el
crimen organizado" y votarán seguramente por

un gobierno que le de paz a los Mexicanos y
consiga su desarrollo con inversiones que se tra
duzcan en oportunidades, un buen sistema de
salud y para salir de la pobreza que a través de
la inservible política social sólo ha logrado que
hoy la mitad de los mexicanos vivan en pobreza.

Solo con paz se le dará trabajo a los más
pobres en lugar de dádivas que envilecen,
someten y frustran a millones comprándoles
la conciencia y el voto. Solo México en paz, se
guroy protegido porsu gobierno en lugardel
gobierno de López Obrador que se entregó a
los criminales y pacto la seguridad y tranqui
lidad de los mexicanos; sólo así se logrará el
desarrollo que necesita México para ser una
potencia mundial.

La posibilidad del "voto
razonado" es complicada
en un país tan polarizado
como el que ha construido

López Obrador a partir de sus
mañaneras y de la cooptación

ya sea por miedo o por
conveniencia de algunos
medios de comunicación
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SE COMENTA SOLO CON.

LA DIFERENCIA
Por Carlos Ramos Padilla

Ante las evidencias no debe haber

arrebatos menos manipulación. Xó
chitl Gálvez y su equipo han aprove

chado estos días para fortalecer su imagen en
el disputado mercado internacional en tanto
arrancan formalmente las campañas en México.

Se ha visto atrevida

y decidida y su equipo
eficaz y rápido.

Ella se mueve en los

organismos internacio
nales más importantes,
las agrupaciones civiles
de relevancia y se en
trevista con protagonis
tas del círculo político
y económico.
Y aquí la dife

rencia. Los morenis

tas, algunos, están
imposibilitados de
visitas al extranje
ro, principalmente
a Estados Unidos bajo sospechas de ¡líci
tos y vínculos con el crimen organizado.
Se sabe hay expedientes y averiguaciones. In
cluso Sheinbaum no puede cruzar frontera en
España por los innecesarios pleitos diplomáti
cos que AMLO ha fomentado.

Xóchitl incluso se entrevistó con el secretario

general de la OEA, Luis Almagro, organismo al
que AMLO ha tratado de desaparecer sintién
dose el líder latinoamericano que no lo es.

Incluso Xóchitl le corrió la invitación a Al

magro para que la OEA enviara una misión de
observadores el día de la elección.

Aunque algunos aún aseguren que
Ebrard jugó buenas cartas como secretario de
relaciones internacionales, aquí se demuestra
lo contrario. Su ejercicio fue favorecer al tabas

queño y no al país.
Xóchitl ha sido de

terminante en defen
der al Estado de De

recho y las garantías
legales de los mexi
canos, esto involucra,
desde luego, a los
derechos humanos.

Xóchitl obtuvo una
sensata calificación

aprobatoria durante
su presencia en Esta
dos Unidos y el terri
torio, difícil, europeo
la evalúa.
Ni así con los

ausentes morenistas no solo en este pro
ceso electoral sino por su menospre
cio a acudir a los eventos más significa
tivos de los países líderes del planeta.
Sin duda alguna el hashtag #narcooresidente
ha impactado de manera histórica, también las
versiones informativas sobre el comportamien
to inusual de los hijos del mandatario.

Debemos recordar que la consejera presi
denta del INE, Guadalupe Tadeo ya había so
licitado la intervención de la OEA como vigi
lante, como observadora, en los movimientos
electorales de junio próximo.

En julio escribió: "La OEA tendría el honor
de desplegar una MOE (Misión de Acompa
ñamiento Electoral) en México.

El despliegue de dicha Misión estará su
jeto a la recepción de los recursos necesarios
para llevarlo a cabo".

Por su parte Xóchitl reforzó: "Hemos soli
citado que la OEA participe en las elecciones
antes, durante y después".

Es muy probable que cerca de 30 organis
mos autónomos internacionales observen las

votaciones en México involucrando a países
como Nicaragua, Cuba, Venezuela, Rusia, Co
rea del Norte, Irán, Somalia, muy afines a las
políticas de AMLO.

Adicionamos también al trabajo periodís
tico de cientos de medios de comunicación

que estarán dispuestos a informarán al para
lelo de los datos oficiales.

Y todo esto marca también enormes di

ferencias porque la enorme comunidad de
migrantes mexicanos, aunque no viven aquí,
se duelen de la lastimosa imagen, degra
dante, que presenta al país por dos razones

fundamentales: la corrupción y la violencia.
Una que permite el abuso de poder, el malsa
no manejo de los recursos y la otra que suma
más de 178 mil asesinados más 600 mil falle
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cidos durante la pandemia.
El desgano con el auxilio a ¡os acapulque

ños durante el paso de OTIS, los crímenes de
familiares de Monreal en Zacatecas, la violencia
deTaxcoy Chilpancingo, los video documenta
les de AMLO con familiares de sicarios, la quie
bras en Pemex, la tragedia en la Línea 12 del
Metro, la Casa Gris, el Tren Maya, el espacio aé
reo, Dos Bocas, todo esto y más son elementos
no ocultos que participan de la calificación y
continuidad de la mal llamada Transformación.

Xóchitl ha sido determinante
en defender al Estado de

Derecho y las garantías
legales de los mexicanos,
esto involucra, desde luego,
a los derechos humanos.
Xóchitl obtuvo una sensata

calificación aprobatoria
durante su presencia en la
OEA, Estados Unidos y el
territorio europeo la evalúa

Foto: X: @XochitlGalvez
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CONFIDENTE EMEEQUIS
EL ASALTO A LA CORTE
Y EL FIN DEL AMPARO

algoay
de desH
espera

ción en la iniciativa

que está impulsan
do Morena para
permitir que tan

solo con cuatro ministros de la Suprema Corte
se pueda determinar cómo constitucional una
norma impugnada y además con los efectos
de sobreseer cualquier juicio de amparo.

Las urgencias provienen de que se está
acabando el sexenio y el Poder Judicial ha
resistido los embates y corregido muchas
de las insensateces con las que se preten
dió hacer caso omiso de la Constitución.

Por ahora tienen tres ministras que en
automático respaldan al Poder Ejecutivo y
al partido mayoritario.

Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz y ahora
Lenia Batres no harán ni el menor esfuer

zo para meditar sobre su labor de juezas
constitucionales y más bien continuarán
como guardianas de los mandatos de Pa
lacio Nacional.

En noviembre, si ganan las elecciones
los morenistas, tendrán una posición más
en el Pleno, ya que el ministro Luis María
Aguilar Morales concluye su periodo y se
guramente se optará por la designación
del relevo sin apoyo de los senadores, para
evitar que quien llegue al máximo tribunal
se salte las trancas.

En los hechos, con ese número de
votos en el Pleno, ya podrán impedir
que una norma se declare inconstitu
cional, ya que se requieren de ocho

respaldos, pero ello no se les hace su
ficiente, porque
a los ciudadanos

les queda la vía
del amparo.

Es grave, por
que dejaría en la
indefensión a quie
nes reclaman sobre

normas que con
sideran pueden
violar sus derechos

humanos. Estamos

en el umbral, cada
vez más notorio, de
imponer una tiranía
de la mayoría, algo
contrario, por cier
to, a la democracia.

La propuesta del diputado Juan Rami
ro Robledo puede prosperar, porque al tra
tarse de cambios en las leyes secundarias,
no requieren de una mayoría calificada.

Sus aliados del Partido Verde y del PT
seguramente irán gustosos a lo que pue
de catalogarse como una medida para
que las minorías no sigan con la cantaleta
de que la ley es la ley.

En este juego de irresponsabilidades
dejan de advertir que los acomodos po
líticos suelen ser efímeros y que la ciuda
danía puede cambiar el acomodo político
hasta ahora vigente.

De ahí que sea algo temerario el hacer
como mayoría, lo que después se padece
rá como minoría.

Los coordinadores del PRI, PAN y PRD,
Rubén Moreira, Jorge Romero y Francisco
Huacus, respectivamente, advirtieron de
que se trata de un asalto a la Corte y con
rasgos autoritarios más que evidentes.

Entrevistados por El Universal, ¡lustra
ron lo que ocurrirá si la intentona prospera.

"Es un rasgo más del rumbo que quie
re Morena que tome nuestro país hacia un
autoritarismo, hacia la eliminación del Po
der Judicial.

Es un fraude a la Constitución porque
si bien la norma no se declara constitucio

nal, eso no quiere decir que no tenga esos
rasgos o que un juez no la pueda estudiar
en un caso particular", expresó Moreira.

"Lo que pretende esta reforma es jus
tamente modificar la parte final de lo que
en el orden jurídico este país no le ha per
mitido al presidente imponerse en todo,
o sea, es literalmente un traje a la medida
para consumar el autoritarismo total de
Andrés Manuel López Obrador", afirmó

Romero.
Y el también

diputado Huacus
resumió que "van
a cometer un gra
ve error, porque
a raíz de esto po
drían darse una
serie de situacio

nes que dejan en
la vulnerabilidad
tanto la demo
cracia de nuestro

país como el ejer
cicio de los pode
res autónomos".

Por lo pronto,
la discusión fue pospuesta y en todo caso
entrará en la discusión de las dos decenas

de iniciativas que presentó el presidente
López Obrador y de las que solo tendrán
viabilidad las de carácter soda

Pero la amenaza está ahí, latente y, de
prosperar, seguramente será descalificada
por la propia Suprema Corte, lo que abrirá
un flanco más de ataques ai Poder Judicial.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

Se están afinando los últimos detalles

para la movilización que se realizará en de
fensa de la democracia el próximo domingo.

Será una muestra de la vitalidad de la

Marea Rosa y del éxito que significó en lo
que a la defensa del INE se refiere.

Ana Lucía Medina, de Sociedad Civil
México, dejó en claro que el objetivo es
"que el presidente de la República nos
deje votar en paz, que no se meta en la
elección, que no haya más propaganda, y
no más al abuso de los programas sociales.
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Permitir que tan solo con
cuatro ministros de SCJN

puedan determinar cómo
constitucional una norma

impugnada, se trata de un
asalto a la Corte y con rasgos
autoritarios más que evidentes

Foto: Cuartoscuro
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

CON CALDERON NI
PROGRAMAS COMUNES NI
VISIONES SIMILARES... SOLO
UN SALUDO DE PASO: XÓCHITL

kara Xóchitl GálvezRla candidata presi
dencial de la opo

sición cada día de campaña
ha sido caminar en terreno
minado. Unas de esas mi

nas se le presentan como
gestos amables, civilizados
de amistad y otras simplemente son parte del ima
ginario lopezobradorista. En este contexto el fugaz
encuentro en Madrid con el expresidente Felipe
Calderón fue convertido en redes sociales por sus
enemigos del oficialismo con AMLO a la cabeza
en la confirmación de que la hidalguense adoptaría
el mismo programa de
seguridad del exmanda
tario panista si gana el 2
de junio próximo. Fue tal
el alud de comentarios

en redes, que Gálvez
tuvo que salir a aclarar
que ni es fan de Calde
rón, a quien, dijo, "no
admiro políticamente"
ni su encuentro fue más

allá de la foto y un rápido
y cortés saludo.

Este no fue el único

tropiezo de Gálvez en su viaje relámpago a Madrid,
donde no pudo reunirse como estaba previsto con
Alberto Núñez, el líder de la derecha española y presi

dente del Partido Popular, y todo quedó en una llama
da telefónica. Tampoco fue recibida por el peruano
y Nobel de Literatura, Mario Vargas Llosa, quien hay
que decirlo sufre ya de graves problemas de salud y
a su vez fue recibida por Gerardo Bongiovanni, subdi
rector del organismo. Y en su encuentro con el Conse
jo Empresarial Alianza por Iberoamérica, que preside
de manera honoraria el mexicano Valentín Díaz, la
senadora Gálvez recibió las primeras críticas por su
foto con Calderón. A ellos les dijo: "es un mexicano
que vive aquí y yo soy una mujer educada". ¿Admira
políticamente a Felipe Calderón?, le insistieron.

"No. Él hizo su trabajo. Él tiene su visión sobre
México y yo tengo mi propia visión y mis propias
¡deas; son distintas, pero no implica no compartir
con él un saludo", indicó. Luego de esos momentos
rispidos todo recuperó el tono amable y más cuan
do la candidata opositora les dijo que con ella habrá
un combate a fondo, pero con inteligencia de la in
seguridad y el predominio de los cárteles que hoy
dominan casi el 40% del territorio.

Confió en reconstruir los lazos con España con
certeza jurídica y respeto a los compromisos lega
les como el principal socio comercial de México en
Europa. "Conmigo no habrá ni pausas, ni agravios.
Con respeto y sentido común podemos detonar
proyectos de cooperación y beneficio mutuo. Con
certeza jurídica y pleno respeto a los compromisos
legales se ensancha el horizonte de nuestra pros
peridad compartida. La discordia reciente ha sido
artificial, estéril y solamente motivada por mezquin
dades políticas. Nada más alejado de mi persona,
mi carácter y mi proyecto", les dijo.

A los mexicanos radicados en España les pidió
"corran la voz, ustedes están aquí en Madrid, pero sí
pueden animar a su familia a hacer chats, hacer re
des de xochilovers, a convencer a sus amigos, a par
ticipar en redes sociales" para derrotaral oficialismo.

Xóchitl Gálvez regresó ayer a México y hoy enca
bezará su mañanera de la verdad.

80 AÑOS DE RELACIONES MÉXICOCANADÁ
Ana Lilia Rivera, presidenta del Senado Mexica

no y el embajador de Canadá Graeme Clark, presi
dieron ayer la ceremonia con la que ambos países y
gobiernos celebraron el 80 Aniversario de sus rela
ciones de amistad y cooperación.
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A lo largo de estas ocho décadas, dijo la sena
dora tlaxcalteca, juntos hemos tejido una historia de
cooperación, amistad y respeto mutuo.

"Nuestras relaciones diplomáticas iniciadas el 29
de enero de 1944, han florecido en una asociación
estratégica que abarca numerosos ámbitos; desde
el comercio, la esfera laboral y la inversión, hasta la
cultura, la educación; pero también hemos pasado
en colaboración en asuntos de seguridad ambiental
y de defensa de los derechos humanos.

"Unidos hemos enfrentado desafíos y celebra
do logros, siempre con el
espíritu de colaboración y de
entendimiento mutuo. "En

esta relación sólida, madura
y altamente benéfica para
ambos países, la diplomacia
parlamentaria ha jugado un
papel crucial para el fortale
cimiento de nuestra relación

bilateral, ofreciendo una
plataforma complementaria
para el desarrollo e impulso
del intercambio cultural, po
lítico y económico. "En este

punto hago un paréntesis para reconocerque las se
nadoras y los senadores integrantes de la Comisión
de Relaciones Exteriores América del Norte y su pre
sidenta, la senadora Gina Andrea Cruz, han realizado
un trabajo significativo y sustancioso para el desarro
llo de nuestras relaciones bilaterales.

"Pero esta colaboración tan estrecha a la que
me refiero, no sólo se ve reflejada en la prolífica
relación de tratados internacionales y acuerdos fir
mados por el Ejecutivo Federal y aprobados por
esta Cámara Alta, sino también en los intercam
bios culturales y educativos que promueven el
entendimiento mutuo.

"Estas acciones, más allá de ser meros gestos de
diplomacia, son reflejo de una voluntad compartida
por fortalecer los lazos entre ambas naciones, mos

trando así que nuestra amistad trasciende lo político
para arraigarse en el aprecio y respeto mutuo entre
ambos pueblos", precisó.
LILYTRAÍA LA ESPADA DESENVAINADA

En el Senado que preside la tlaxcalteca Ri
vera no todo son flores y halagos. Si no que lo
digan quienes atestiguan la participación en
tribuna de la sonorense Lily Téllez quien la trae
con su ex bancada de Morena. Luego de agra
decer amablemente que le dieran la palabra, la
exconductora de TV se fue directo al tema. Re

cordó que como exconductora ella denunció
desde 1998 el clima de violencia e inseguridad
en México mientras que los ahora morenistas
no abrían la boca.

"... desde que tenía 17 años, he estado denun
ciando la inseguridad, con nombre y apellido y en el
año 2000 sobreviví a un atentado a balazos, que está
impune todavía... por eso le creí a Andrés Manuel
López Obrador y le acepté cuando me invitó a ser
candidata (al Senado), porque prometió que iba a
haber paz, y por eso los mandé a la fregada a todos
ustedes y al Presidente, porque trajo muerte, más
muerte, en lugar de traer paz".

Concluyó al indicar que los senadores de More
na "son el brazo político del crimen organizado en
México, y ¡o saben, y lo sabe todo México, y no hay
alguien más hipócrita que haya estado al frente del
gobierno mexicano, que ese López Obrador que
prometió la paz y en cambio es cómplice..

Fue tal el alud de comentarios

eri redes, que Gálvez tuvo
que salir a aclarar que ni es

fan de Calderón, a quien, dijo,
"no admiro políticamente"
ni su encuentro fue más allá

de la foto y un rápido y cortés
saludo.
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AGENDA CONFIDENCIAL

IFT AL SERVICIO DE
TELEVISORAS: SLIM

"I Instituto Fe

¦deral de TeE
Jecomunica

dones (IFT), otro en
gendro, perdón, otro
de los organismos
reguladores autóno

mos que el Ejecutivo quiere desaparecer por
que, al igual que la COFECE, no ha sido efec
tivo para combatir los monopolios en el sector
a pesar de su gigantesca estructura orgánica y
los elevados salarios de sus comisionados, ni
tampoco promueve,
regula, supervisa el
uso, aprovechamiento
y explotación del es
pectro radioeléctrico,
las redes y la presta
ción de los servicios
de telecomunicacio

nes y radiodifusión,
así como del acceso a

infraestructura y otros
insumos esenciales,
según los argumentos
oficiales, también pre
sume de los beneficios

que ha obtenido para
el consumidor.

En sus "cuentas chinas", como las califican
algunos especialistas, el IFT asegura que en
diez años de operación ha logrado "ahorros"
por más de 700 mil millones de pesos, leyó
usted bien.

Dicho monto incluye una caída de los pre
cios de la telefonía celular de casi 50%, la desa
parición de los cargos de larga distancia y me

joría en los servicios públicos.
Dice también que, por cada peso de su

presupuesto, que para este año será de 1,680
millones de pesos, genera beneficios de casi
50 centavitos.

¿Verdad o mentira? Falso de toda falsedad,
que haya ahorrado tanta lana, acotan varios ob
servadores, quienes agregan que para lo único
que ha servido el engendro es para proteger
los intereses, de todo tipo, de Televisa y TV Az
teca, principalmente.

Ambas empresas tratan a los funcionarios
del IFT como si fueran sus empleados, opina,
y cada vez que el regulador se atreve a cues
tionarlas, aparecen los "condotieros" que
aquellas tienen a su servicio para presionar
los y "recordarles" que quienes mandan en
el negocio de las telecomunicaciones son los
dueños, señalan.

El lunes, durante una inusual conferencia
de prensa, el empresario Carlos Slim pareció
confirmar la actuación del IFT cuando, a pre
gunta de cómo va la solicitud para que Claro

Video pueda ofrecer el
servicio de televisión

de paga, acusó que los
reguladores han favo
recido a Grupo Televi
sa y TV Azteca durante
más de 20 años.

"Nos han bloquea
do las televisoras y el
Gobierno. Van cinco

gobiernos donde no
nos autorizan".

Le faltó decir al in

geniero que cada vez
que levanta la mano
para pedir su conce
sión de televisión de

los susodichos "condotieros" entranpaga,
en acción.

Bueno, lo que tampoco dijo Slim es que
durante años el IFT ha sido bastante genero
so en los títulos de concesión deTelcel para
usar, aprovechar y explotar bandas de fre
cuencias del espectro radioeléctrico, entre
otras cositas.
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Más aún, que, como agente económico
preponderante del sector de telecomunicacio
nes, tanto Telmex como Telcel hacen loque les
da su regalada gana cuando el regulador se
atreve a hacerles algunas "observaciones".

No faltan quienes sospechan, nada más
sospechan que el ingeniero Slim apoya la ex
tinción de dicho organismo, como lo propone
el presidente López Obrador, porque así ma
nejaría "a sus anchas" sus negocios, aunque
pierdan mucha lana.

En conferencia de prensa,
Carlos Slim pareció confirmar
la actuación del IFT cuando,
a pregunta de cómo va la
solicitud para que Claro
Video pueda ofrecer el
servicio de televisión

de paga, acusó que los
reguladores han favorecido
a Grupo Televisa y TV Azteca
durante más de 20 años

Foto: EFE
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FUERA MÁSCARAS

DECEPCIÓN

11 otro día leí
una de lasE
.columnas

más estúpidas que
se han publicado en
los últimos meses.
La columna se titu

la "Revelador" y fue
publicada en Reforma.

El interlocutor hace el argumento de que a
Sheinbaum lo que le conviene es no obtener
la mayoría calificada eri el Congreso en ¡a elec
ción de este año.

Según él, de esa manera "no quedaría ama
rrada a las instrucciones de AMLO" y así podría
tener una agenda propia.

Hágame usted el favor, ya mérito dice que
lo que le conviene es perder la elección y así
quitarse de la responsabilidad de continuarcon
el proyecto de gobierno que inició en 2018.

Las babosadas que hay que leer, de risa
loca. Me preocupa
que, a estas alturas del
partido, casi seis años
después del histórico
triunfo de López Obra
dor en las urnas, la opo
sición aún no entienda

de qué se trata el juego.
Y me preocupa aún

más que les tome otro
sexenio comprender
por qué no logran con
vencer a nadie.

Tal vez esa sea la

razón de que su can
didata, Xóchitl Gál
vez continúe con una tendencia a la baja en

prácticamente todas las encuestas publicadas
en este país, (excepto claro, en la de "México
Elige", casa encuestadora de sus asesores de
campaña). Le digo que ya ni la burla perdonan.

Se lo he dicho y se lo repito hoy también,
nada me haría más feliz que ver a una oposi
ción fuerte, competitiva, que pusiera a sudar
a Claudia Sheinbaum y que convenciera cada
vez a más personas, sobre todo a los jóvenes,
tan desencantados y poco interesados por el
panorama político actual.

Desde luego que no disfruto en lo más
mínimo verlos derrotados, celebrando que lo
gran hacer tendencia "#NarcoPresidente" por
varios días consecutivos. Habrá que contarles
a los pobres que no se vota en Twitter sino en
las urnas.

Tampoco gozo ver la impotencia de Ro
berto Madrazo por haber invertido millones
y millones de pesos en una plataforma que
resultó ser un engaño de Loret, quien utili
zó todo ese dinero para levantar su imagen
después de que fuera despedido de Televi
sa, y que no le ha movido ni un solo pelo a
la aprobación presidencial. Dinero tirado a
la basura.

Al mismo tiempo me dan ganas de que
toda esa fauna se extinga y se forme otra opo
sición mucho más audaz y fuera de los tentácu
los de la actual. Pero volteo a ver a MC y pierdo
toda la esperanza.

El partido naranja que tanto se ufanaba de
ser la "nueva política"
terminó demostrando

que es la misma po
lítica de siempre, un
grupo de misóginos
y borrachos de poder
(también alcohólicos),
comandados por un
expriista que es capaz
de lanzar al mismo
Alfredo Adame a la

presidencia si eso le
trae votos.

Como dirían por
ahí, "el poder por el
poder". Una decep

ción total. Y luego está la prensa.Tan extraviada
y alejada de la realidad del país.
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Los "prestigiados" periodistas realizan de
bates en televisión nacional en los que parti
cipan los mismos de siempre y entre ellos se
aplauden las mismas tonterías de siempre.

Desde luego, habrá sus excepciones, pero
la gran mayoría sigue molesta por haber per
dido los grandes beneficios que les significaba
servirle al poder.

Por eso no culpo a los jóvenes por su apatía
política. No es para menos.

Se lo he dicho y se lo repito
hoy también, nada me haría
más feliz que ver a una

oposición fuerte, competitiva,
que pusiera a sudar a Claudia
Sheinbaum y que convenciera
cada vez a más personas,
sobre todo a los jóvenes

Foto: X: t&XochitlCalvez
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INDICADOR POLITICO

ANTE DENUNCIAS SIN
PRUEBAS: SIN CRIMEN,
SÍ CON CULPABLES

' I asuntoe;period ís
.tico de la

denuncia política
del periodista Tim
Golden contra el

presidente López Obrador sobre narcopo
lítica sin presentar ninguna prueba y la re
acción del excanciller Jorge G. Castañeda
para exigir que el acusado tiene que pro
bar su inocencia parece ser una segunda
versión en modo marxista de farsa de lo

ocurrido con el corresponsal del The New
York Times en México en 1997, Sam Dillon,
cuando acusó a los gobernadores Manlio
Fabio Beltrones y Jorge Carrillo Olea de es
tar al servicio del narcotráfico.

Hace 27 años, Beltrones inició una batalla
política y legal contra el periodista y obligó al
todopoderoso The New York Times a acep
tar, aun rezongando, que no existían pruebas
legales para sostener la afirmación de Di
llon. Sin embargo, de
manera tramposa, el
corresponsal se inscri
bió en los premios Pu
litzer presentando sus
reportajes sobre nar
cotráfico en México,
pero de manera poco
ética, Dillon le escon
dió al Comité Pulitzer
la nota desmentida

sobre Beltrones, un

hecho que le restó
mérito y credibilidad
a su galardón.

El asunto se com

plicó porque en 2003
el periodista Keith
Rosenblum hizo una

minuciosa investiga
ción sobre el texto de

Sam Dillon y Craig Pyes y lo analizó párrafo
por párrafo para demostrar su tesis de que
"no hay acusador ni crimen, pero tú eres cul
pable", un modelo muy socorrido por el pe
riodismo estadounidense que señala acusa
ciones muy concretas y las esconde recono
ciendo fuentes anónimas y no presentando
tampoco documentación del caso.

Golden trabaja para el proyecto perio
dístico Propublica que quiere rescatar la
credibilidad y honorabilidad de las denun
cias periodísticas y que está dirigido nada
menos que por Jill Abramson, la primera
mujer que fue directora del New York Ti
mes y que tuvo que renunciar ante el clima
de machismo imperante en la redacción
y en los editores. Por lo tanto, el texto de
Golden debió de haber pasado por meca
nismos de verificación mucho más estrictos

en tanto que representaba a un organismo
periodístico que quería cambiar la credibi
lidad de los medios.

La denuncia de Golden en el sentido

de que el crimen organizado había entre
gado millones de dólares a colaboradores
del entonces candidato López Obrador en
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2006 y que había financiado con dinero el
plantón de Reforma contra los resultados
electorales oficiales fue publicado de ma
nera audaz por el periodista que un tiempo
fue corresponsal del The New York Times
en México, sobre todo porque se basó en
supuestos documentos que señalaban

esas irregularidades, pero sin ninguna
prueba concreta.

La fuente del trabajo periodístico de
Golden fue la DEA, la agencia antinarcóti
cos que tiene su principal estación en Mé
xico con muchos agentes no registrados de
manera legal ante Relaciones Exteriores y
que se ha dedicado en los últimos años a
corromper funcionarios, policías y narcos
para tratar de obtener pruebas que pudie
ran revelar que el narcotráfico ha capturado
estructuras gubernamentales mexicanas.

La tesis central de la DEA es una versión

común en la comunidad política de seguri
dad en México, pero con pocos elementos
probatorios que pudieran generar acusa
ciones penales, salvo casos tan sonados
como los exjefes de seguridad Gutiérrez
Rebollo y Genaro García Luna. Pero una
cosa es que en el ambiente políticope
riodístico mexicano se tenga la certeza de
que el narcotráfico ha corrompido hasta las

altas esferas del po
der y otra cosa que
no existan las prue
bas legales para pro
ceder penalmente
contra los acusados.

La nota de Gol
den basada en fil
traciones de la DEA

la agencia que fue
humillada por el pre

sidente López Obra
dor cuando México

presionó a la Casa
Blanca para obligar al
gobierno de Donald
Trump a liberar al
general Salvador Ci
enfuegos Zepeda, ex
secretario de la De

fensa Nacional 2012

2018 apareció justo en el momento en que
en Venezuela se revelaba un operativo polí
tico de la DEA para difundir información en
el sentido de que funcionarios del Gobierno
de Nicolás Maduro estaban involucrados en

negocios ilícitos con el narcotráfico; y si esta
versión es charla común en los círculos po
líticos venezolanos, el asunto es que la DEA
no ha presentado pruebas sino que se ha
basado en la creación de un ambiente de

desprestigio político.
El presidente López Obrador llevó el

caso GoldenCastañeda al espacio político
de la mañanera y desafío a la presentación
de pruebas, pero los dos aludidos, Golden
y Castañeda, se basaron en el modelo pe
riodístico de Rosenblum: "no hay acusador
ni crimen pero tú eres culpable", una inves
tigación en forma de libro que fue publica
da en México por CV Editores y cuya lec
tura debería ser texto de cabecera de pe
riodistas estadounidenses que denuncian
irregularidades como parte de operativos
políticos de Estados Unidos.

Política para dummies: la política es el jue
go que todos jugamos.

Hoyen El Independiente TV: http://youtu
be@eljndependiente
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La nota de Golden basada en

filtraciones de la DEA apareció
justo en el momento en

que, en Venezuela, la misma
DEA buscaba involucrar a
funcionarios del Gobierno
de Nicolás Maduro con el

narcotráfico. El asunto es que
la DEA no ha presentado
pruebas, sino que se ha

basado en la creación de un

ambiente de desprestigio
político.
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Teoría de la Conspiración
En septiembre de 1989 se

anunció la venta de Tel

mex, y fue hasta diciem
bre de 1990, durante el gobierno
de Carlos Salinas de Gortari que
fue privatizada con la venta a Car
los Slim. Se trató de una de las de
cisiones más criticadas del enton

ces presidente Carlos Salinas, que
durante muchos años fue justifica
da por el mandatario, al decir que
la tendencia en aquellos años era
la privatización y el propio Banco
Mundial le reconoció la venta.

Ya en manos privadas la telefóni
ca se convirtió en una de las empre
sas más lucrativas del mundo y con
ello nació el cártel de los ricos mexi

canos que tienen el 12%del PIB.
Antes de la privatización, Tel

mex valía 207 millones de dólares

y tras el anuncio de la venta llegó a

los 3 mil 300 millones de dólares.

La compra de Carlos Slim de la
participación del Gobierno en
Telmex habría sido por 8 mil 615
millones de dólares.

El expresidente Salinas de
Gortari insiste que Carlos Slim
lo que hizo fue aprovecharse del
"shock provocado por la nacio
nalización de la banca y la crisis
de 1982 en México", lo que le
permitió comprar varias empre
sas rentables, incluida Telmex.

En 1995 la fortuna de Carlos
Slim era de 3 mil 700 millones de

dólares, y para el 2000 ya era de
aproximadamente 10 mil millones.

Ahora, después de más de 33
años de la compra de Telmex al
Gobierno de México, el empresario
Carlos Slim declaró que la empresa
de su propiedad, "ya no es negocio".

Entre las principales razones
por las que Telmex ya no es ren
table, según el Slim, son sus pa
sivos laborales superiores a los
270 mil millones de pesos para
alrededor de 40 mil pensiona
dos, que en ciertos casos reci
ben hasta un 160 por ciento de
lo que era su último sueldo.

Otra de las razones de Slim,
es que Telmex ha sido excluida
para dar dividendos a sus clientes
en los últimos 20 años, por lo que
no han podido brindar servicios
de televisión de paga ni competir
en el sector y dijo que es posible
que hasta 2040 las finanzas de la
empresa sanen. El año pasado la
fortuna de Carlos Slim superó los
100 mil millones de dólares.

Comparta su opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Habría que estar y atento a las verdaderas razones

que llevaron al magnate salmista Carlos Slim Helú a dar
una conferencia de prensa el lunes 12, porque sólo así
se entenderían las referencias a la realidad actual y so
bre todo el mensaje sobre el desplome de la Línea 12
que involucró a las empresas del empresario. El poder
económico de Slim es inconmensurable, pero lo que
importa es su poder político y ya no tanto para aspirar
al poder como lo pensó en 20022006, ni para conso
lidar algún bloque empresarial poderoso, sino que se
ha quedado en lo familiar. También pudiera ser que
esa conferencia habría sido su despedida de los foros
públicos, saliéndose de la confrontación electoral, aun
que ya con complicidades amarradas con la candidata
oficial Claudia Sheinbaum Pardo.

») i'

» Digo..., es pregunta:
¿Se estará cocinando en México un movimiento social

de protesta como el de lostractoreros de la Unión Europea
con la movilización de los transportistas mexicanos y sus
amenazas de paros callejeros en contra de la inseguridad?

» Para su agenda:
No hay que perder de vista la denuncia del dirigen

te partidista de Morena, Mario Delgado, sobre la gue
rra digital porque que se está desenvolviendo en los
espacios que buscarían apoyara la candidata oposito
ra Xóchitl Gálvez Ruiz, toda vez que su espacio físico en
sus giras y la distancia que han marcado los partidos es
tarían limitando cualquier posibilidad para salirse de la
zona mediocre de 25% de votos previsibles hasta aho
ra. La guerra cibernética en las elecciones presidencia
les será clave a la hora que arranque de manera formal
la campaña presidencial el próximo viernes 1 de marzo.

Si yo guardo los micrófonos,
¿quién va a decir la verdad?

Andrés Salas,

Director del portal Noticias de Cuautla tras criminal
atentado en su contra.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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Capitanes
Cifras contrastantes

En días recientes, se han dado a conocer
algunos indicadores de consumo que

vale la pena ver un poco más de cerca.
En concreto, es posible observar que la

confianza del consumidor, según las medi
ciones del Inegi, que lleva Graciela Már
quez, tocó un nuevo máximo en enero.

En contraste, las cifras que reporta la
Asociación Nacional de Tiendas de Autoser
vicio y Departamentales (ANTAD), a caigo
de Diego Cosío Barto. muestran que, en
términos reales, las ventas durante enero tu
vieron una caída anual de L3 por ciento

Si bien las cifras mostradas parecen
contradictorias, la clave está en el crédi
to, tal como lo explican los expertos de

Intercam en una nota de análisis.
En opinión de la Casa de Bolsa, la for

taleza del Indicador de Confianza del
Consumidor y la caída de las ventas en
enero se conciüan al considerar que el
consumo se está apoyando fuerte en el
crédito, pues este segmento del financia
miento lleva ya 10 meses consecutivos con
avances y se ubica actualmente como el lí
der del sector bancario.

Y algo que llama aún más la atención
es que todo este respaldo en el crédito se
da en un entorno de tasas de interés altas.
Podría ser que esa confianza de los consu
midores está siendo apuntalada por los re
cientes incrementos en los salarios.

Optimismo y
reinvención

Con Ana Paula Jiménez al
mando, PwC México reve
lará hoy los resultados de la
27a CEO Survey, Capítulo
México, que ofrece una vi
sión detallada del panorama
empresarial nacional.

De acuerdo con los ha
llazgos de la encuesta, la
complejidad regulatoria y
burocrática continúa sien
do un desafío significativo
para las empresas en Méxi
co: cuatro de cada 10 líderes
encuestados señalaron que
estas barreras han obstacu
lizado la creación, entrega y
captura de valor en los últi
mos cinco años.

No obstante, hay deste
llos de optimismo.

Más de 59 por cien
to de los CEOs mexicanos
informó un aumento en la
rentabilidad durante el úl
timo año fiscal, además de
destacar la capacidad de
adaptación y resiliencia de

las empresas nacionales.
Parte sustancial de es

tos ingresos proviene de
productos o servicios lan
zados en los últimos tres
años, lo que demuestra un
sólido compromiso con la
innovación.

Los resultados de la en
cuesta ofrecen una valiosa
perspectiva de los líderes
nacionales sobre el futuro
del entorno empresarial en
el País y las estrategias para
superar los desafíos actuales.

Entretenimiento
digital
En la creciente demanda de
servicios digitales de entre
tenimiento, los mexicanos
tienen un producto favorito:
las películas.

De todas las opciones
que hay en entretenimien
to en línea, 74 por ciento de
consumidores nacionales
se inclinan por este formato,
según datos de Nielsen, que

lleva Amílcar Pérez.
A las películas, le siguen

las series, las cuales son pre
feridas por 64 por ciento de
los consumidores naciona
les, y en tercer lugar está la
música, con 59 por ciento.
En cuarto lugar, se ubican
los contenidos noticiosos,
con 39 por ciento.

En cuanto al tiempo de
uso, el análisis de la con
sultora muestra que 80 por
ciento de las personas utili
za plataformas hasta nueve
horas durante la semana

Además, más de 75 por
ciento de los mexicanos de
18 a 35 años tiene al menos
tres servicios de streaming,
mientras que 42 por ciento
del grupo de edad mayor a
56 años prefiere suscribir
se a una sola plataforma de
streaming.

Se espera que el consu
mo digital gane todavía más
relevancia a lo largo del año,
tiempo en el que habrán
mayores propuestas de con
tenido de películas o series.

Amor y
consumo

El Día del Amor y la Amis
tad es una excelente oportu
nidad para conocer el com
portamientos de compra
de los mexicanos, pues es
la tercera celebración más
importante del País, des
pués del Día de las Madres
y Navidad.

Algunos datos intere
santes son los que presenta
la firma de branding Ante
venio, que en Latinoamérica
lidera Andrea Monge.

Según un estudio de
esta compañía, las mujeres
son las más interesas en
festejar, con 52 por ciento
de preferencias, en compa
ración con los hombres,
con 48 por ciento.

Las entidades que más
gastan en esta fecha son
Ciudad de México, Estado
de México, Jalisco y Nue
vo León. En 2023, el pre
supuesto de los mexicanos

fue de entre 900 y mil 500
pesos.

En cuanto a qué regalar,
se inclinan por llevar a su
pareja al cine, con 77
por ciento como opción
favorita; comprar tecnolo
gía, con 69 por ciento; cui
dado personal, 62 por cien
to, y salir a comer, con 60
por ciento.

Pero elegir qué obse
quiar parece no ser una ta
rea sencilla, pues 35 por
ciento de los compradores
mexicanos toma en cuenta
las opiniones de otros con
sumidores, 23 por ciento
visita diferentes sitios para
comparar precios y 77 por
ciento suele enterarse de
nuevas marcas y productos
a través de anuncios en las
redes sociales.

Antevenio espera que
la derrama económica por
San Valentín supere los 20
mil millones de pesos es
te año.

capitanes@reforma.com

PABLO
CUARÓN...

nologia de pagos en
Pueito Rico. Tendrá

la responsabilidad de
encabezar las opera
ciones y planeaeion
estratégica en dicho
mercado, ademas del
gran teto de fomentar
su digitalización
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What's
News

Cuando New York

Community Bancorp
registró grandes pérdidas
el mes pasado, apuntó a
un motivo importante de
preocupación: préstamos
emproblemados en el
mercado de departamen
tos de Nueva York. Unos
18 mil millones de dólares
de sus préstamos están
respaldados por unidades
de renta controlada, más
del 20% de su cartera total.

Muchos de estos préstamos
se otorgaron cuando los
desarrolladores tenían más
flexibilidad para mejorar las
unidades de renta contro

lada y luego aumentar la
renta a la tasa de mercado.

? La Organización de
Países Exportadores de
Petróleo dejó sin cambios
sus expectativas sobre el
crecimiento de la deman

da mundial de petróleo,
pero elevó su pronóstico
económico en medio de una
inflación a la baja y recortes
anticipados a las tasas de
interés. El cártel con sede en
Viena señaló en su reporte
mensual que anticipa que la
demanda petrolera crezca
en 2.2 millones de barriles
diarios este año. También
mantuvo estable su pro
nóstico para el 2025 en 1.8
millones de barriles diarios.

? BlackBerry eliminará
empleos adicionales en su
unidad de ciberseguridad
como parte de su esfuer
zo para ser rentable. La
compañía, con sede en
Waterloo, Ontario, anunció
que había logrado avances
en la separación de sus
unidades de internet de las

cosas y ciberseguridad y
ahora espera una posición
de efectivo positiva el próxi
mo año fiscal. Se anticipa
que los despidos generen
ahorros anualizados de
unos 27 millones de dólares,
con 8 millones de dólares
adicionales en ahorros de
otras medidas.

? El crecimiento de los
salarios en Reino Unido dis
minuyó ligeramente menos
de lo previsto en el cuarto
trimestre de 2023, mientras
que el desempleo bajó ines
peradamente, lo que apunta
a un mercado laboral per
sistentemente ajustado y
presiones inflacionarias aún
significativas. El crecimien
to salarial promedio fue
del 6.2% en los tres meses a
diciembre, comparado con
6.7% en el trimestre a no

viembre, informó la Oficina
de Estadísticas Nacionales.
La tasa de desempleo fue
de 3.8% entre octubre y
diciembre.

? Las acciones de Jet

Blue Airways se están
disparando luego de que
el inversionista activista
Cari Icahn reveló el lunes
una participación de casi
10% en la compañía y que
podría presionar para
obtener representación en
el consejo. Los títulos de
JetBlue subieron más de
16% después dé que Icahn
divulgara su participación
en una presentación regula
toria. JetBlue tenía un valor
de mercado de unos 2 mil
millones de dólares al cierre
del lunes. Las acciones de
la aerolínea subieron otro
22%, a 7.38 dólares en la
jornada de ayer.
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IFT, INAI
y legislación

digital
¦ 1 mundo que desa
f I™ parece es el ana

JLj lógico? No, pero
el digital tomará las riendas
de nuestros actos económi
cos, jurídicos, culturales y so
ciales. Las reformas que pre
sentó el Presidente de la Re
pública para desaparecer el
IFT, el INAI y su estructura
para la protección de datos
personales e incluso la desa
parición de la Subprocuradu
ría de Telecomunicaciones
de la Procuraduría Federal
del Consumidor (Profecó),
deben ser entendidas como
una propuesta programático
política, alejada de un efecto
inmediato en el sector, pero
que presenta formalmente:
1. La visión digital de la si
guiente administración.
2. Propone una dimensión de
cambio jurídico constitucio
nal y administrativo.
3. Manda un mensaje claro,
lleno de incertidumbre al sec
tor de infraestructura digital,
así como al de productos y
servicios digitales.
4. Presenta el escenario
donde, de ganar Claudia
Sheinbaum, describe el ti
po de certeza jurídica para
las inversiones en este sector,
incluida la relocalización o
nearshoring.
5. Anticipa escenarios peli
grosos en materia de dere
chos humanos y sociedad di
gital, libertad de expresión,
acceso a Internet, derecho
a la información, libertad de
prensa, acceso a la informa

¦ 1 mundo que desa
f I™ parece es el ana

JLj lógico? No, pero
el digital tomará las riendas
de nuestros actos económi
cos, jurídicos, culturales y so
ciales. Las reformas que pre
sentó el Presidente de la Re

pública para desaparecer el
IFT, el INAI y su estructura
para la protección de datos
personales e incluso la desa
parición de la Subprocuradu
ría de Telecomunicaciones
de la Procuraduría Federal
del Consumidor (Profecó),
deben ser entendidas como
una propuesta programático
política, alejada de un efecto
inmediato en el sector, pero
que presenta formalmente:
1. La visión digital de la si
guiente administración.
2. Propone una dimensión de
cambio jurídico constitucio
nal y administrativo.
3. Manda un mensaje claro,
lleno de incertidumbre al sec
tor de infraestructura digital,
así como al de productos y
servicios digitales.
4. Presenta el escenario

donde, de ganar Claudia
Sheinbaum, describe el ti
po de certeza jurídica para
las inversiones en este sector,
incluida la relocalización o
nearshoring.
5. Anticipa escenarios peli
grosos en materia de dere
chos humanos y sociedad di
gital, libertad de expresión,
acceso a Internet, derecho
a la información, libertad de
prensa, acceso a la informa

ción y privacidad.
Presentada esta propues

ta, pronto deberemos cono
cer las respectivas del equipo
de Xóchitl Gálvez.

Lo cierto es que el ac
tual marco legal de la refor
ma constitucional de 2013 es
una reforma profundamente
rebasada y que limita el creci
miento del sector; una regu
lación para una sociedad que
transitaba de 3G a 4G hace
11 años y que nada tiene que
ver con la realidad digital y de
infraestructura que vivimos y
necesitamos.

Conceptos como la inter
conexión dejaron de ser rele
vantes e incluso áreas de re
gulación como competencia
económica, que deberían ser
temporales y ejecutivas, se
incorporaron en la Constitu
ción, distorsionando el siste
ma de competencia y destru
yendo los incentivos para la
innovación, inversión, la co
bertura y la inclusión digital.

Poner y abandonar en la
Constitución conceptos co
mo preponderancia ha cau
sado un daño al desarrollo
del sector invaluable, pero,
sobre todo, al retraso en la
inclusión digital, lo cual ha
sido una tragedia digital de
nuestra época

La preponderancia can
celó ipso iure el derecho de
los ciudadanos a recibir te
levisión por un operador y
ejercer su derecho a la infor
mación y acceso a la infor
mación. Se canceló la plura

ción y privacidad.
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ta, pronto deberemos cono
cer las respectivas del equipo
de Xóchitl Gálvez.

Lo cierto es que el ac
tual marco legal de la refor
ma constitucional de 2013 es
una reforma profundamente
rebasada y que limita el creci
miento del sector; una regu
lación para una sociedad que
transitaba de 3G a 4G hace
11 años y que nada tiene que
ver con la realidad digital y de
infraestructura que vivimos y
necesitamos.

Conceptos como la inter
conexión dejaron de ser rele
vantes e incluso áreas de re
gulación como competencia
económica, que deberían ser
temporales y ejecutivas, se
incorporaron en la Constitu
ción, distorsionando el siste
ma de competencia y destru
yendo los incentivos para la
innovación, inversión, la co
bertura y la inclusión digital.

Poner y abandonar en la
Constitución conceptos co
mo preponderancia ha cau
sado un daño al desarrollo
del sector invaluable, pero,
sobre todo, al retraso en la
inclusión digital, lo cual ha
sido una tragedia digital de
nuestra época

La preponderancia can
celó ipso iure el derecho de
los ciudadanos a recibir te
levisión por un operador y
ejercer su derecho a la infor
mación y acceso a la infor
mación. Se canceló la plura

lidad de opinión y más espa
cios para ejercer la libertad
de prensa y de expresión. Es
decir, su impacto se extien
de a principios básicos de las
instituciones democráticas y
republicanas.

Algunos de los actores
que cabildearon esa iniciativa
ya no son operadores de tele
comunicaciones y otros ya se
fusionaron con todas las em
presas que deberían hacerlo,
adquiriendo la capacidad de
gigantes. Si la regulación hu
biera sido temporal y fuera
gestionada bajo la compe
tencia absoluta del IFT, ten
dríamos efectos totalmente
distintos.

Pero, ¿qué necesita el sec
tor? Institucionalidad.
1. Bajar los precios del es
pectro radioeléctrico. Es un
crimen contra la conectivi
dad los precios del espectro.
Buena parte de la cobertura
que el país necesita ya habría
sido desarrollada La Inteli
gencia Artificial, base de la
nueva competitividad global,
necesita montañas de espec
tro e infraestructura
2. Fortalecer la independen
cia del IFT con dos decisio
nes. Primero, desaparecer el
régimen de preponderancia y
facultar al IFT con todas las

capacidades del derecho de
la competencia Nombrar los
comisionados faltantes y for
talecer su autonomía técnica,
política y jurídica
3. Reconstruir las capacida
des de política pública mo
derna y crear la Secretaría
de Transformación Digital,
Ciencia y Tecnología
4. Crear la Oficina mexicana
de protección de datos perso
nales, fuera del INAI.
5. Crear la autoridad nacional
de ciberseguridad.
6. Fortalecer las facultades de
la procuraduría del consumi
dor en materia digital.

No se puede entrar a una
sociedad digital sin certeza
jurídica a inversiones ni res
peto a los derechos humanos.
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de prensa y de expresión. Es
decir, su impacto se extien
de a principios básicos de las
instituciones democráticas y
republicanas.

Algunos de los actores
que cabildearon esa iniciativa
ya no son operadores de tele
comunicaciones y otros ya se
fusionaron con todas las em
presas que deberían hacerlo,
adquiriendo la capacidad de
gigantes. Si la regulación hu
biera sido temporal y fuera
gestionada bajo la compe
tencia absoluta del IFT, ten
dríamos efectos totalmente
distintos.

Pero, ¿qué necesita el sec
tor? Institucionalidad.
1. Bajar los precios del es
pectro radioeléctrico. Es un
crimen contra la conectivi
dad los precios del espectro.
Buena parte de la cobertura
que el país necesita ya habría
sido desarrollada La Inteli
gencia Artificial, base de la
nueva competitividad global,
necesita montañas de espec
tro e infraestructura
2. Fortalecer la independen
cia del IFT con dos decisio
nes. Primero, desaparecer el
régimen de preponderancia y
facultar al IFT con todas las
capacidades del derecho de
la competencia Nombrar los
comisionados faltantes y for
talecer su autonomía técnica,
política y jurídica
3. Reconstruir las capacida
des de política pública mo
derna y crear la Secretaría
de Transformación Digital,
Ciencia y Tecnología
4. Crear la Oficina mexicana
de protección de datos perso
nales, fuera del INAI.
5. Crear la autoridad nacional
de ciberseguridad.
6. Fortalecer las facultades de
la procuraduría del consumi
dor en materia digital.

No se puede entrar a una
sociedad digital sin certeza
jurídica a inversiones ni res
peto a los derechos humanos.
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La inflación destrozará corazones
::::: Hoy que se celebra el Día del Amor y la Amistad, nos re
cuerdan aquella frase que inmortalizó al expresidente urugua
yo José Mujica: "el órgano más sensible del humano no es el
corazón, sino el bolsillo". Si usted, amable lector, planea obse
quiar chocolates o llevar a cenar a su pareja este Día de San
Valentín, lamentamos informarle que su bolsillo será víctima
de la inflación. Si su primera elección son los chocolates ten
drá que pagar 1.1% más que a finales del año pasado, un alza
que nunca se había visto desde, por lo menos, septiembre de
2018, cuando empieza el registro de este producto en el Inegi,
de Graciela Márquez. Los perfumes también repuntaron 1.1%
y las flores tampoco se salvan, pues llevan cuatro meses su
biendo de precio, lo que no ocurría desde hace dos años. Si en
lugar de algo material, considera regalar una experiencia ro
mántica que puedan disfrutar juntos, como una cena gourmet
en un restaurante elegante, gastará 0.9% más y se trata del
mayor incremento en 10 meses. No obstante, nos dicen, siem
pre está la posibilidad de los detalles hechos a mano, en el
que existen infinidad de opciones para fortalecer la conexión
con esa persona especial. v
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México, sin contrapesos en Washington
::::: Nos platican que días antes de que se llevara a cabo el Su
per Bowl, la fecha más importante para los aguacateros mexi

canos, un grupo de senadores de Estados
Unidos solicitó a los secretarios de Estado,
Antony Blinken, y Agricultura, Tom Vil
sack, así como a la representante comercial
Katherine Tai, un reporte en 45 días sobre
la deforestación ilegal que hay en Michoacán
y Jalisco a causa del cultivo de aguacates de
exportación, lo que se suma a la solicitud de
congresistas estadounidenses de un plan pa
ra acabar con el Cártel de Jalisco Nueva Ge
neración (CJNG). Por si no fuera suficiente,
nos hacen ver que México carece de funcio

narios o cabilderos en Washington que tengan una relación
cercana con los legisladores de la Unión Americana para con
trarrestar estas iniciativas.

Robots irrumpen en la construcción
::::: Con la inversión que la cementera hizo en Cemex Ventures
en 2022, una unidad de capital de riesgo e innovación abierta
para desarrollar herramientas de automatización y mejora ad
ministrativa, nos comentan que la compañía que dirige Fer
nando González Olivieri utiliza desde el año pasado el CI
BOT de ObraLink, un pequeño robot con cámaras y sensores
que, a través de una conexión inalámbrica de internet, moni
torea el avance de la obra en tiempo real. También establece
el momento de quitar la cimbra, ya que informa sobre la resis
tencia del concreto y realiza mediciones de los indicadores de
desempeño. Nos reportan que este dispositivo se utilizó en la
edificación de Parques del Country, en Guadalajara.
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MEXICO SA

Carlos Slim, indigesto // Telmex "yci no es
negocio" //Negación total del barón

CARLOS FERNANDEZVEGA

• UÉ INDIGESTIÓN IMPUL
J I 1 SÓ a Carlos Slim a ofrecer,

f \ / sin venir al caso, una confe
Vj/ rencia de cuatro horas de du

ración en la que, entre otras
tantas cosas, reprochó, se quejó, negó, curó en
salud y lamentó una que otra cosa? Quién sabe,
pero el hombre más rico de México se aventó las
puntadas de calificar de "tontería" gravar las
grandes fortunas, de "estupideces" que las
privatizaciones neoliberales hayan transferido
la riqueza nacional a un grupúsculo de barones
como él y asegurar, sin que una ceja se le mo
viera, que "no se debe distribuir la riqueza, sino
el ingreso, que es lo que el pueblo quiere". ¡Olé!

TAL VEZ ESA indigestión fue resultado del
más reciente informe de Oxfam (El monopolio
de la desigualdad), en el que, entre otros ele
mentos subraya que "la extrema desigualdad
que México arrastra es producto de trans
ferencias masivas de riqueza del Estado a
un pequeño grupo de magnates durante las
pasadas cuatro décadas. Once de las 14 perso
nas ultrarricas mexicanas se han beneficiado
de privatizaciones, concesiones, licencias y
permisos otorgados por el gobierno, lo que ha
derivado en un poder político que no sólo les
permite conservar sus fortunas, sino hacer más
pobre al resto de la población con los controles
de precios que pueden ejercer a través de sus
monopolios... Los 14 ultrarricos mexicanos
concentran 8 por ciento de la riqueza en un país
donde 9 millones viven al día".

NO ES LA primera vez que Oxfam hace refe
rencia a ese tema y en cada uno de sus análisis
relacionados con la concentración de la riqueza
y el ingreso inevitablemente el primer lugar lo
ocupa Carlos Slim (por cierto, días atrás otro
barón, Ricardo Salinas Pliego, reclamó: "algu
nos quieren robarnos la riqueza y la esperanza;
nadie tuvo que perder lo suyo para que otros
tengan más; ese es un falso dilema", según dijo).

PERO EN ESTA ocasión el dueño de medio
México no aguantó, la espuma le llegó a la boca
y mostró su indigestión: "no veo en qué me ha
beneficiado" el gobierno de López Obrador.
"Negó que sus empresas se hayan beneficiado
de obra pública en este gobierno más que en
otro (ojo: más que en otro). Expresó que, al mar

gen del sector petrolero, en las grandes obras
sólo se le ha dado el tramo dos (de siete) del
Tren Maya. Otro par de carreteras que terminó
en este sexenio se le concesionaron antes (...).
En el sector energético comentó que más de la
mitad de las perforadoras que sus compañías
tienen para rentar a Petróleos Mexicanos no se
han usado. Y nuestro amigo gobierno lleva siete
años sin autorizarles un proyecto de geotermia"
{La Jornada, Dora Villanueva).

POBRE HOMBRE, PERO algo hizo Slim, por
que, según los números de Forbes, en el régi
men neoliberal (36 años) su fortuna pasó de mil
600 millones de dólares en 1991 (ya con Telé
fonos de México en el bolsillo) a 67 mil 200 mi
llones en 2018. Una barbaridad, sin duda, pero
entre 2019 y 2023 sus modestos haberes se in
crementaron hasta 93 mil millones; es decir, 25
mil 800 millones más en apenas cinco años, con
todo y que "no veo en qué me ha beneficiado".

TAMBIÉN RECLAMÓ POR la "participación
de la Secretaría de Defensa en obra públicay
consideró que se ha llegado a un exceso. Las
fuerzas armadas son excelentes, pero es dema
siado" (ídem). Aquí, probablemente hizo cuen
tas de los contratos perdidos para su empresa
Ideal, así como del enorme filón de ganancias
que no terminó en sus bolsillos. Y el lamento fue
por Teléfonos de México (Telmex) consorcio
privatizado a su favor (monopolio garantizado)
por Carlos Salinas de Gortari. Según dijo, esta
empresabase de su descomunal fortuna "ya
no es negocio; desde hace más de una década
está en números rojos".

QUIEN SABE SI sea cierto, pero de cualquier
manera ello sería resultado de su propia ambi
ción, pues se engolosinó con el muy lucrativo
negocio de la telefonía celular, cuyo número
de suscriptores creció (19942022) en casi 24
mil por ciento (de 572 mil a casi 136 millones),
mientras en telefonía fija lo hizo, en igual
periodo, en 213 por ciento (de 8.5 a 26.6 millo
nes. Esta información corresponde al quinto
Informe de Gobierno de AMLO). Esto último,
sin dejar de lado que muchísimas localidades
rurales carecen de este último servicio, por no
ser "rentables" de acuerdo con el criterio y los
intereses del magnate.
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Las rebanadas del pastel
EN FIN, UNA cucharada copeteada de bicar
bonato bien podría aligerar la indigestión que
padece el magnate, porque parece que 93 mil
millones de dólares de fortuna no le resultan
suficientes y quiere mucho más.

Twitter: @cafevega
cfvmExico_sa@hotmaiL.com
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DINERO

AMLO esquiva las críticas de Slim // El feudo
de los Monreal // La pensión de Amparo Casar

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESQUIVO LOPEZ OBRADOR en
trar a una discusión con Carlos Slim
en torno a las críticas, directas y ve
ladas, que lanzó a su gobierno. Hay
libertad de expresión en México, di

jo, y además, se manifiesta con respeto, no co
mo otros empresarios que recurren al insulto a
la investidura presidencial. Eso sí, defendió el
papel del Ejército. Slim opinó que las empresas
que tiene a su cargo ^el Tren Maya, Mexicana
de Aviación van a terminar generando pérdi
das. Sin rebatirlo, López Obrador le recordó
las cinco funciones que las fuerzas armadas
pueden ejecutar dentro del marco constitucio
nal y legal. 1) Proteger la soberanía nacional; 2)
Labores de seguridad, para lo cual fue creada
la Guardia Nacional; 3) Apoyo a tareas socia
les, como la vacunación; 4) Construcción de
obras, si no fuera por el Ejército no se habrían
terminado el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, el de Tulum, o los cuarteles para la
Guardia Nacional, y 5) Auxilio a la población
en casos de desastre. No lo dijo el Presidente,
pero vale recordar que durante los primeros
dos años de su gobierno, la iniciativa privada
firmó acuerdos de inversión que no cumplió.
Todo quedó en el papel. Fue entonces cuando
recurrió al Ejército para que realizara las obras
que prometieron los privados.

Feudo zacatecano

RICARDO MONREAL SE resignó pronto con
la derrota que sufrió su aspiración a convertirse
en candidato de Morena a la Presidencia. Volvió
al Senado en calidad de jefe. El partido le ha
hecho justicia, varios hermanos y miembros de
su familia están colocados en la nómina oficial.

Lista parcial, de acuerdo con datos aparecidos
en diversas publicaciones; David es gobernador
de Zacatecas. Saúl ocupa el cargo de alcalde de
Fresnillo y se registró como aspirante al Senado.
Rodolfo es coordinador general de Desarrollo
Tecnológico y Proyectos Especiales en Sinaloa.
Luis Enrique es director de la asociación civil
Amigos LEMA y esposo de Verónica del Car
men Díaz, delegada de la Secretaría del Bienes
tar. Ana María es directora de Salud Pública de

la Secretaría de Salud. Leticia es jefa de presta
ciones en el Instituto Mexicano del Seguro So
cial de Zacatecas. El extenso feudo desde hace
tiempo ya tiene un pie puesto en la capital del
país. Caty, hija de Ricardo, será postulada como
candidata a gobernar la alcaldía Cuauhtémoc,
que ya antes ocupó su papá.

El Foro México

Tema: la fortuna de Slim

CREO QUE ES la primera vez que leo lo que
con total verdad se dice de Slim: a diferencia de
los megarricos del mundo, este señor, que está
entre ellos en valor de fortuna, no ha inventado
o aportado al mundo ni medio tornillo, y más
bien su fortuna es producto de cercanías con
gobiernos locales y federal. Por otro lado y en
relación con el tema Sanborns y en general a
las empresas del sujeto en cuestión, siempre
entro en conflicto con amigos y familiares al
discutir este aspecto: cuando ellos me dicen
que tenemos que admirar y agradecer a Slim
porque le da trabajo a miembros de la escala
socioeconómica baja, yo sostengo que lo hace
más bien para construir nóminas raquíticas a
un costo bajísimo y seguir explotando a esas
personas con sueldos de hambre. Ese es nues
tro megarrico para el mundo.

Pablo Torres/Cdmx

Twitterati

RESULTA PARADÓJICO Y hasta escandaloso
que @amparocasar, beneficiaría de una pensión
vitalicia de 17.6 millones de pesos por influen
cias en #Pemex, lidere una organización como
@MXvsCORRUPCION, que supuestamente
combate la corrupción y la impunidad. Este con
traste no sólo cuestiona la credibilidad y objeti
vidad de la asociación, sino que también pone en
tela de juicio su verdadera misión. ¿No será más
bien que estamos ante "Mexicanos a favor de la
corrupción"? La ironía de esta situación desvela
un conflicto de intereses que mina la lucha ge
nuina contra la corrupción en México.

@lsampayo
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ESTIRA Y AFLOJA

Falló la estrategia
de Hacienda

J. JESUS
RANGELM.

Personalmente, el secretario de

Hacienda y Crédito Público,
Rogelio Ramírez de la O, ana

lizó y palomeó el programa de apoyo financie
ro a Petróleos Mexicanos para mej orar su via
bilidad, y por eso su director general, Octavio
Romero, públicamente reconoció que "co
mo en ninguna otra administración", el apoyo
del gobierno federal actual permitió a Pemex
"darle un cambio de giro a su desempeño ope
rativo y financiero".

Pero algo falló en los apoyos directos, fisca
les, regulatorios y de gestión conjunta, y por
eso la agencia de riesgo crediticio Moody's
rebajó la calificación de la petrolera frente
a las crecientes necesidades de liquidez por
mayores requerimientos y costos de capital,
y elevados vencimiento de la deuda para los
siguientes tres años.
El perfil de vencimiento de la deuda de Pe

tróleos Mexicanos se agravó con en este se
xenio con el paso de los años para 2024,2025
y 2026. En noviembre de 2018 se estimó un
total de 19 mil millones de dólares para esos
tres años, en marzo de 2019 subió a 20 mil
100 millones y en septiembre del año pasa
do se incrementó a 24 mil 400 millones de
dólares; el lunes Grupo Financiero Banorte
indicó que estos vencimientos, sin contar los
créditos revolventes, alcanzaron 32 mil 100
millones de dólares.
En noviembre de 2018 se previo que en

2026 el monto de vencimientos sería de 9 mil
millones de dólares y Banorte la cuantificó

ahora en 13 mil 800 millones. El otro cambio
significativo es para 2024, que en 2018 se cal
culó en 6 mil 600 millones y llegó a 10 mil 900
millones, de acuerdo con Banorte. Parece que
hay una estrategia fallida en la refinanciación,
amortización de deudas y apoyos directos en

Pemex por parte de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público. En 2018, el perfil de venci
mientos de la deuda petrolera para el sexenio
20252030pasó de 19 mil800millones de dó
lares a 41 mil 400 millones, más de lo que se
duplicó para febrero de este año.
Moody's advirtió de un posible incum

plimiento de pago al señalar que "la baja (de
calificación) también incorpora el riesgo de
que la compañía pueda realizar una tran
sacción como un intercambio de deuda, una
recompra o cualquier otra transacción que
pudiera reducir la deuda a través de un im
portante descuento de par o cualquier otro
cambio que Moody's pudiera considerar co
mo canje de deuda forzoso, lo cual se consi
dera incumplimiento de pago", según su pro
pia definición.
Carlos Capistrán, economista en j efe para

MéxicoyCanadádel Bank ofAmerica (BofA),
dijo que Petróleos Mexicanos será el princi
pal riesgo fiscal para el gobierno en esta admi
nistración y la siguiente, lo que pone en riesgo
la nota soberana del país por un mayor défi
cit fiscal impulsado por rescates a la petrole
ra que, como le comenté el lunes, los apoyos
gubernamentales en ese sexenio ya son mul
timillonarios, por un total de unbillón456 mil
900millones de pesos,

Jb *<»*.*. & 4
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PUNTO DE EQUILIBRIO

¿Llegó el momento
de bajar?

DAVID
RAZÚ

Por qué es importante en una eco
a nomía lo que ocurre con la tasa de

interés? Entre muchos otros aspec
tos, este indicador, que no es otra cosa que el
costo del dinero en el tiempo, tiene una im
portante relación con los niveles de consumo
e inversión en una economía En la medida en

que las tasas son menores, existen mayores in
centivos a dedicar el dinero a estos destinos, lo
cual estimula el crecimiento económico.
Por ello, aun cuando el crecimiento eco

nómico no es, ni debe ser, un objetivo de las
autoridades monetarias, las decisiones que
toma respecto a la tasa de interés, tienen un
importante impacto sobre el mismo. En el
caso de México, el Banco de México (Banxi
co) ha sostenido acertadamente las tasas de
interés en el elevado nivel actual de 11.25 por
ciento en consideración a un delicado equi
librio que garantice, principalmente, la esta
bilidad de precios.
El jueves pasado, Banxico anunció su de

cisión de mantener la tasa de referencia en
el nivel de los últimos meses, pero más que
eso, que ya se daba por hecho, la expectati
va estaba en el comunicado que acompañó
a la decisión. Si bien de su lectura no puede
saberse con precisión cuál será la siguien
te decisión a tomar, sí da una idea de la vi
sión de la junta de gobierno al respecto. En
particular en este caso, resultó bastante re
velador el cambio de tono respecto al pla
zo durante el cual se prevé mantener la tasa

actual. Banxico, por primera vez en el actual
ciclo, afirmó que en próximas reuniones
evaluaría la posibilidad de un ajuste. Esto
puede considerarse un anuncio a los mer
cados de que la reducción está ya muy cerca
y ha venido a fortalecer el consenso de que
la misma tendrá lugar el próximo marzo.

Respecto al nivel de precios, aun cuando la
inflación general tuvo un repunte en enero, su
componente subyacente (el menos volátil) ha
continuado su tendencia a la baja. Esto, suma
do a que el nivel actual de la tasa es en sí mis
mo bastante restrictivo, ofrece un margen pa
ra comenzar el ciclo de disminución tan pron
to como marzo.

Está claro que el Banco de México consi
dera que existen razones para contemplar
una reducción próxima. Es importante, sin
embargo, tomar en cuenta que, tal y como el
propio comunicado lo reconoce, existen to
davía riesgos, en particular respecto a pre
cios de bienes agropecuarios y energéticos,
que pueden implicar una reconsideración
al respecto.
Alfa positiva Podría venir a México otra

importante inversión en el ramo de los au
tos eléctricos. De acuerdo con el diario ja
ponés Nikkei, la fábrica china BYD, que ha
superado ya a Tesla como el líder en la pro
ducción de este tipo de vehículos, tiene a
nuestro país en la mira para la construcción
de una nueva planta. Según reporta Nikkei,
el gigante automotriz se encuentra ya en
diálogo con autoridades de distintos nive
les de gobierno, m—
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México, en el top 10
para crear ingresos
México se encuentra en el
top 10 para la generación de
ingresos en 2024 en comer
cio internacional y es el único
país latinoamericano en esta
categoría, según revela la 27
encuesta CEO Survey, capítu
lo México, de PwC, que dirige
Ana Paula Jiménez. EU, Chi
na y Alemania lideran el lista
do donde México destaca por
capitalizar el nearshoring.
TOYOTA

MODELO DE TOYOTA

Preparan generación
4 de pickup Tacoma
La armadora Toyota Motors
México, que preside Luis Lo
zano, alista la producción de
lacuartageneración de la em
blemática pickup, Tacoma.
Desde el inicio de operacio
nes de la empresa en Baja Ca
lifornia en 2004 y la apertura
de la planta de Guanajuato en
2020, la producción de este
modelo está por superar 2 mi
llones de unidades.

COMPRA ACCIONARIA

Prologis va por todo
con Fibra Terrafina

Fibra Prologis, que en Améri

ca Latina preside Luis Gutié
rrez, realizó una propuesta
no vinculante para una oferta
pública de adquisición e inter
cambio al comité técnico de
Terrafina, que preside Alber
to Chretin. Las pláticas inicia
ron en diciembre y se desarro
llan en términos amigables por
ciento por ciento de acciones.
REEMPLAZO

Larry Rubin, nuevo
director en la AMIIF

A partir del 15 de marzo, la
Asociación Mexicana de In
dustrias de Investigación Far
macéutica (AMIIF) reempla
zará a su director ejecutivo,
Cristóbal Thompson, quien
tras 11 años dejará el puesto;
ahora llegará Larry Rubin,
presidente pro bono de The
American Society of México.
INICIATIVA DE LEY

Dr. Simi promueve
la inclusión laboral

Farmacias de Similares, que
preside Víctor González He
rrera, presentó junto con el
Partido Verde la Ley Simi, con
la que busca una mayor inclu
sión de personas discapaci
tadas al mundo laboral, al in
cluir incentivos fiscales para
este objeto, de tal forma que
los empresarios vean un be
neficio económico.
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Sin recursos,
misión imposible
Durante su conferencia de prensa, Carlos Slim, el hombre
más acaudalado del país, expresó una opinión que muchos
comparten, pero pocos se atreven a manifestar: es excesi
vo el involucramiento de las Fuerzas Armadas en "dema

siadas cosas". El magnate señaló que las Fuerzas Armadas
están operando empresas que probablemente enfrentarán
pérdidas significativas. No se necesita ser un magnate para
darse cuenta de que las empresas operadas por las Fuerzas
Armadas tienen una rentabilidad dudosa. Incluso al inicio
de esta semana, el general Óscar David Lozano Águila,
director del Tren Maya, admitió en la conferencia presi
dencial que el transporte de mercancías subsidiará al de
pasajeros. Sin embargo, segün el propio general, esto re
querirá la construcción de diversas instalaciones para el
transporte de mercancías, es obvio que, si se buscaba que
el proyecto fuera sostenible financieramente, se tendría que
haber comenzado por la carga y luego el componente del
transporte de pasajeros. Es decir se puso a la carreta en
frente del caballo.
EFICACIA

Aunque algunos advierten una estrategia oscura por parte del
Presidente al involucrar a las Fuerzas Armadas en mültiples
actividades que exceden su ámbito tradicional de seguridad,
desde mi perspectiva, esto representa una decisión lógica. La
razón es que las Fuerzas Armadas son la única organización
con alcance nacional, estándares de eficacia sobresalientes y
una sólida reputación. Según la Encuesta Nacional de Segu
ridad Pública Urbana del último trimestre, la Marina obtuvo
la calificación más alta en desempeño con 85.6%, seguida de
cerca por el Ejército con 83.2%, ambas muy por encima de
las policías estatales, 54.1%, y municipales, 48.6%. Sin embar
go, esta favorable percepción no necesariamente se traduce
en eficacia en tareas fuera de la seguridad, especialmente
cuando las decisiones se toman en un contexto de improvi
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sación y con un enfoque político
de corto plazo.
ACATAR ÓRDENES
En una conversación con miem
bros de las Fuerzas Armadas
acerca del Aeropuerto Felipe Án
geles, me comentaron que cuan
do el Presidente emite una orden,
ellos la cumplen sin cuestionar la
lógica detrás de la decisión. Por
ejemplo, si el comandante su
premo de las Fuerzas Armadas
ordena transformar la base aérea
de Santa Lucía en una instalación
civilmilitar que reemplace el proyecto del Aeropuerto de
Texcoco, se lleva a cabo en tiempo y forma. Sin embargo,
el manejo de aspectos como el diseño para amortizar los
bonos emitidos para el financiamiento del Aeropuerto de
Texcoco, o el cambio abrupto en la aviación civil para tras
ladar el transporte de carga del Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México al Aeropuerto Felipe Ángeles, no entran
en la instrucción que recibieron las Fuerzas Armadas, lo que
entorpece el objetivo mayor que se buscaba resolver.
CUMPLIR SIN RECURSOS
Hace unos días, escribí sobre cómo, en los últimos años,
el país no ha experimentado un desastre catastrófico, pero
sí" una degradación cotidiana. Como ejemplo mencioné el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) en
donde los baños a menudo están en condiciones lamenta
bles, la Terminal 2 carece de estacionamiento suficiente, y
las escaleras eléctricas de la salida están frecuentemente
en reparación. Además, aveces las máquinas de rayos X no
funcionan, generando largas filas para el abordaje, situación
que no mejoró tras reducir los slots de despegue y aterrizaje
a 43 por hora. Las autoridades del aeropuerto respondieron
a mi columna, señalando que desde 2014 se declaró la sa
turación del AICM y que atienden a 100 mil personas dia
riamente. También mencionaron que se esfuerzan todos los
días para brindar un mejor servicio y no lo dudo, el problema
radica en que enfrentan una misión imposible.
SIN PRESUPUESTO
El presupuesto asignado al AICM para 2024 es de mil 510
millones de pesos, cifra similar a la destinada al Aeropuerto
Felipe Ángeles (AIFA). Sin embargo, la diferencia en volumen
de pasajeros es notable: mientras el AICM registró 48 millo
nes 415 mil pasajeros, el AIFA tuvo sólo 2 millones 630 mil
en todo el año, lo que representa 65% de las operaciones
mensuales del Aeropuerto Benito Juárez. La cuestión no es
de esfuerzo o voluntad; es de diseño de política pública y
planeación de infraestructura, lo da por resultado una degra
dación y un riesgo de corrupción para dichas instituciones;
en pocas palabras: como nunca, en esta administración han
mandado a la Marina y el Ejército a pelear guerras sin fusil.

La cuestión
no es de esfuerzo
o voluntad;
es de diseño de

política pública
y planeación de
infraestructura.
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Al conocerse el decreto presidencial que con
donó a Pemex, de Octavio Romero, el pago del
Derecho de Utilidad Compartida (DUC) sobre los
ingresos derivados de las actividades de extrac
ción de hidrocarburos por octubre, noviembre y
diciembre del 2023 y enero del 2024, se puso en
evidencia la crisis de liquidez y pésima gestión
de la empresa del Estado.

El presidente López Obrador dijo que no
condonaría impuestos a ninguna empresa, pero
evidentemente este compromiso no aplica a las
empresas públicas. Al dejar de recibir poco más
de 85 mil millones de pesos, por la caída de la
recaudación petrolera del año pasado y, en el
primer mes de éste, se hace evidente que el go
bierno tendrá que utilizar más recursos fiscales
que los 200 mil millones presupuestados para
cubrir en 2024 la amortización de la deuda in
terna y externa de Pemex.

En pocas palabras, el secretario de Hacienda
Rogelio Ramírez de la O, seguramente le dirá
al Presidente que la situación a la que ha lle
gado Pemex es extremadamente complicada y
cada vez peor, al grado de que en el cierre de su
sexenio, se ha convertido en el principal riesgo
fiscal del país.

El mayor porcentaje de sus pasivos se acu
mularon durante la gestión de Emilio Lozoya,
pero en la gestión de Romero las actividades
de exploración y extracción no han sido lo su
ficientemente rentables dicen que por efecto
del superpeso, pero tiene que ver más con mala
gestión como para compensar sus pérdidas.

Pemex hoy mete un déficit de, al menos, 20
mil millones de pesos mensuales al balance pre
supuesta! ¡De escándalo!
DE FONDOS A FONDO

#LeyMinera.. El legislador Jaime Martínez, de
Morena, presidente de la Comisión de Marina
en la Cámara de Diputados, presentó en octubre
del año pasado modificaciones para actualizar
la Ley de Navegación y Comercio Marítimos,
con el objetivo de terminar con los vacíos que
han permitido a empresas internacionales rea
lizar cabotaje en aguas nacionales desde hace
varios años.

Desde que la Secretaria de la Marina a través
del Registro Público Marítimo Nacional, tomó el

control de estas actividades se han redoblado los
esfuerzos por detectar los esquemas irregulares
mediante los cuales las compañías extranjeras
se hacen pasar por empresas mexicanas, violan
do lo que marca el artículo 40 de la ley.

El Registro Público Marítimo ha detectado
una cifra récord de más de 120 empresas de
papel o fantasmas, creadas durante varios años
y muchas de ellas con el mismo domicilio fiscal
y representadas por los mismos despachos de
abogados.

Recordará el caso de la compañía Hornbeck
Offshore Services que en 2019, tras cuatro años
de litigio, tuvo que dejar de operar en México.
Pero no es la única, ahí están Tidewatery Har
vey Gulf. Por ello, la Cámara Mexicana de la In
dustria del Transporte Maritimo (Cameintram),
que lleva Armando Rodríguez, colabora estre
chamente con la Semar para corregir el marco
regulatorio y garantizar condiciones de com
petencia leal entre todos los participantes de
esta industria. Se espera que sea aprobada en
diputados en este periodo para posteriormente
turnarla al Senado.

#Buk México... Como parte de su estrategia de
crecimiento en México, la empresa tecnológica
de origen chileno Buk cuyo CEO y fundador
es )aime Arrieta y en México es dirigida por
Andrés Gómez, especializada en gestión de
capital humano mediante una plataforma flexi
ble, autogestionable y modular, llevó a cabo una
inversión de 10 millones de dólares en nuestro

país, para poner a punto sus procesos tecnoló
gicos y de uso intensivo de inteligencia artificial.

Además de Chile, tiene presencia en Colom
bia y Perú, pero México es el mercado con ma
yor potencial para la compañía donde la app de
gestión de personas alcanzó el estatus de Built
for NetSuite de Oracle.

En los mercados de América Latina donde
opera Buk atiende más de 7 mil empresas que
gestionan a un millón 200 mil personas y con
la nueva plataforma Buk y NetSuite, los más de
400 clientes que ha sumado la empresa a dos
años de su llegada México, tendrán una plata
forma que aumenta la eficiencia en la admi
nistración de los más de 100 mil personas que
incorporan sus bases de recursos humanos.
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Hace unos días le pregunté a un colabora
dor cercano a Miguel Torruco, titular de la
Secretaría de Turismo, que si su jefe preten
día quedarse al frente de la dependencia en
caso de que Claudia Sheinbaum ganara las
elecciones presidenciales.

"Yo le he escuchado decir al secretario

que, al terminar este sexenio, se irá a su
casa a disfrutar de sus nietos, y es que ha
sido muy desgastante cumplir con su tarea
sin tener presupuesto", me respondió esta
persona a la que no menciono para evitarle
problemas.
Lo mismo le pregunté a

Nathalie Desplas, la titular de
Turismo de la Ciudad de Mé

xico y quien llegó a ese cargo
invitada por Sheinbaum de
bido a una recomendación del
secretario Torruco.

"¿Por qué me preguntas
esas cosas?", me respondió
alarmada, "yo no tengo idea,
mejor pregúntame sobre cómo
van las cifras del turismo en la

capital..."
En realidad, es una pregunta

irrelevante, pues la de fondo es qué planes
de gobierno tiene Sheinbaum respecto al
turismo.

Sobre todo, porque en su equipo cercano
hay dos o tres economistas serios, pero nin
gún experto en turismo.

Quienes ven el vaso medio lleno recuer
dan que hay consenso en los titulares de
Turismo de los estados en que hace falta el
músculo del gobierno federal para impulsar
la Marca México y que el país compita en
igualdad con otros grandes destinos turísti
cos, como Estados Unidos o España.
Además, se entusiasman porque, si

bien el presidente Andrés Manuel López
Obrador liquidó el Consejo de Promoción
Turística de México (CPTM), no fue una de
sus grandes acciones de gobierno.
Sheinbaum claramente se cuadra ante

el tabasqueño y difícilmente se atrevería a
llevarle la contraria en aspectos cruciales,

como el cierre del aeropuerto de Texcoco
o el Tren Maya.

Pero sería muy bien recibido por el sector
turístico que se reactivara la promoción del
país y ello se podría lograr con un organismo
que no repitiera los errores y excesos que se
cometieron en el CPTM.

Pero quienes ven el vaso medio vacío
sostienen que los principales destinos turís
ticos del país ya aprendieron a "rascarse con
sus propias uñas" y que no es relevante que
otros se sigan perdiendo en el "anonimato"
de la historia.

Como Zacatecas o Colima,
que de todas maneras seguirán
recibiendo cada vez menos vi
sitantes mientras el crimen or

ganizado se siga expandiendo
como la hierba.

En ese caso, lo mejor sería
cerrar la Secretaría de Turismo y
que otra dependencia, como la
Secretaría de Economía, abrie
ra allí una subsecretaría respon
sable de los temas turísticos y
para evitar hacer frente de un
golpe a los pasivos laborales.

Vaya, hasta se podría vender el icónico
edificio de Mazaryky, finalmente, una cadena
de hoteles como Riu se podría hacer de un in
mueble icónico en la capital del país, como el
que ha venido buscando desde hace tiempo.

Los destinos poco importantes, los Pue
blos Mágicos, ésos sí resultarían afectados,
pero de todas maneras ya lo están, pues
una Sectur sin presupuesto ni poder es otro
de esos "floreros", bastante feo, por cierto,
que tanto le disgustan al jefe del Ejecutivo
federal.

O
La moneda está en el aire, pero lo peor que
podría suceder es que la Secretaría de Tu
rismo siga siendo una entelequia, donde su
titular siga "tocando puertas" desvencijadas
o quedándose en el recibidor de las que va
len la pena.

Lo peor que
podría suceder
es que la
Secretaría de

Turismo siga
siendo una

entelequia.
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En el horizonte de una China que alguna vez
fue sinónimo de un crecimiento económico
vertiginoso, Zhang Wei, un economista se
xagenario, contempla el cambio de marea.

Donde las calles de Beijing bullían de ac
tividad incansable, hoy se percibe la sombra
de la duda. Las tensiones de una guerra co
mercial que se ha prolongado con Estados
Unidos, la mirada inquisitiva del gobierno
sobre los negocios, tanto nacionales como
internacionales, y un aire de desconfianza,
han empezado a tejer una historia distinta
para el gigante asiático.
Wei recuerda la época en que

las grúas no descansaban y los
rascacielos brotaban como bam
bú después de la lluvia. Durante
más de dos décadas la economía
creció sin freno. Ahora, esos mis
mos gigantes de acero y cristal se
alzan incompletos, testigos del
enfriamiento de una industria in
mobiliaria que alguna vez fue el
motor de la economía. Los puer
tos, arterias del comercio global.
muestran signos de fatiga y las ci
fras de exportación titubean.
En 2022, el Producto Interno

Bruto de China había alcanzado 73% del
de Estados Unidos, diez veces más que en
1990, cuando el PIB de China sólo consti
tuía 7.0% del correspondiente a la nación
norteamericana.

El ingreso per cápita de China es 17% de la
renta per cápita de Estados Unidos, un salto
colosal desde ese humilde 2.0% registrado
en 1990.

O
Mientras tanto, a miles de kilómetros de
distancia, la pérdida para China puede ser
ganancia para México, o al menos en teo
ría. En realidad, al igual que en China, el
gobierno ha sido un obstáculo para un ma
yor dinamismo económico. Mientras que en
China la sospecha de su gobierno ha dete
nido inversiones extranjeras, en México el
nacionalismo del Presidente —sobre todo en
materia energética y empresas estatales— ha

alentado nuevas oportunidades.
La mayor oportunidad de crecimien

to para México es el llamado nearshoríng
que, de acuerdo con un análisis de Mor
gan Stanley, tiene el potencial de impulsar
el crecimiento de las exportaciones manu
factureras de México hacia el mercado es
tadunidense, pasando de 455 mil millones
de dólares actuales a una estimación de 609
mil millones de dólares en los próximos cin
co años.

Actualmente, las exportaciones ma
nufactureras representan
aproximadamente 40% de
la economía de México, la
cual tiene un valor de mil
300 millones de dólares. Sin
embargo, las políticas guber
namentales, al igual que en
China, favorecen la mano del
Estado sobre el dinamismo
del sector privado, sobre todo
en materia de energía. Petró
leos Mexicanos (Pemex) es la
empresa estatal de energía
más endeudada del mundo y
un barril sin fondo. Aún así, el
gobierno cree en un milagro

basado en la mera voluntad del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

O
Pero ¿podrán estas dos naciones, con his
torias tan ricas y economías tan dinámicas,
encontrar un camino que las lléve a través
de estas aguas turbulentas sin el ímpetu del
sector privado? Wei, el economista chino,
piensa en las lecciones que cada país po
dría aprender del otro, en la importancia de
la transparencia y la colaboración, y en el
equilibrio entre el control gubernamental y
la innovación empresarial.
Lo cierto es que en ambos casos el na

cionalismo gubernamental ha resultado ob
soleto. En el primero, señala el freno a una
economía que crecía a doble dígito. En el
caso de México, es un nacionalismo rancio
que frena lo que podría ser una bendición
económica sin precedentes.

La mayor
oportunidad
de crecimiento
económico

para México
es el llamado
nearshoríng
o relocalización

de empresas.
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Ayer se cumplió un año de la publicación
del decreto que prohibe el uso de maíz
transgénico para consumo humano y que
dio origen a un panel arbitral en el marco
del Tratado entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC) que está en curso
Adicionalmente al decreto, el presiden

te Andrés Manuel López Obrador incluyó
en sus 20 iniciativas de refromas constitu
cionales un proyecto en materia de derecho
a la alimentación, medio ambiente sano y
derecho al agua —así se llama— que preten
de modificar los artículos lo., 71
fracción I y 135 de la Constitución
Política.
En esta misma iniciativa se

pretende declarar a México, en la
Constitución, como un país libre
de maíz genéticamente modifi
cado para siempre del consumo
humano,/io otorgar concesiones
de agua en zonas de baja dis
ponibilidad de agua y calidad e,
impedir actividades de minería a
cielo abierto, y el fracturamiento
hidráulico o frackíng para la extracción de
hidrocarburos

La iniciativa presentada por el Presiden
te se refiere también al glifosato asegurado,
que el es principal plaguicida asociado a los
transgénicos. Asegura que "distintas investi
gaciones científicas" han alertado sobre los
efectos nocivos del glifosato en la salud de
los seres humanos, medio ambiente y diver
sidad biológica.

Se espera que en abril emita ya un fallo
del panel arbitral del TMEC que será nega
tivo para México, porque no podrá demos
trar que hay un fundamento científico en la
política agropecuaria del actual gobierno.
Las restricciones en la importación de gli
fosato se han traducido en mayores costos
de producción para agricultores y un mer
cado negro de importación, porque no hay
ningi'in otro fertilizante que sea tan efecti
vo como el glifosato ni se ha demostrado
tampoco los daños que su uso generan en
la salud.

o
CNA, VISIÓN DE FUTURO
En este contexto adverso será interesante
conocer la propuesta Visión de futuro para
el sector agroalimentario y forestal que
presentará el próximo lunes Juan Cortina
Gallardo, presidente del Consejo Nacional
Agropecuario.

El CNA ha sido más que cauteloso en
el tema de glifosato y de maíz transgéni
co, Cortina Gallardo ha insistido en que

se debe mantener un crite
rio científico en la decisión
de prohibir el glifosato, pla
guicida de mayor uso a nivel
mundial, y alertado sobre el
incremento en costos para los
agricultores.

Está en espera de conocer
el fallo del tribunal arbitral
contra México, pero sí hay ex
pectativa de que se pronuncie
claramente en contra de esta
iniciativa de reforma consti

tucional. Porque, hasta el momento, no ha
habido un pronunciamiento oficial por parte
de Cortina Gallardo.

O
ANTAD: CRECIMIENTO NEGATIVO
Los resultados de ventas en enero de las
tiendas afiliadas a la ANTAD, que preside
Diego Cosío, fueron negativos. Registra
ron a tiendas iguales un crecimiento anual
de 3.5%, que es negativo en términos rea
les. Este mal resultado se registró a pesar de
que el consumo se ha mantenido, gracias a
las remesas y al incremento en los salarios
mínimos. A tiendas nuevas," el crecimiento
contra enero de 2023 fue de 6.7 por ciento.

De acuerdo con un análisis de Intercam,
la "cuesta de enero" explicaría los malos re
sultados de ese mes, que son los de menor
crecimiento desde 2019 en el primer mes de
del año, con excepción de 2021 que cayeron
8.2% debido a los efectos de la pandemia.

México no podrá
demostrar que hay
un fundamento
científico

en la política
agropecuaria
de la 4T.
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ILas sugerencias que suele hacer Netflix
•de lo que nos podría gustar ver constitu

yen un ejemplo de la hiperpersonalización de
servicios. Banorte, encabezado por Marcos
Ramírez Miguel, ha incursionado en este
terreno a través de sus más de 10 mil cajeros
automáticos. Los clientes pueden tener acce
so a un menú, no sólo más intuitivo, sino que
además ofrece opciones personalizadas. Ha
modificado la forma de visualizar los sal
dos de las cuentas, por ejemplo, para brindar
mayor seguridad. En caso de que éstos sean
superiores a 10 mil pesos, el usuario tiene la
opción de revelarlo u ocultarlo presionando
un botón. Asimismo, se incorporó la función
"ver promociones", también estarán adapta
das a sus necesidades particulares.

2 La Cumbre Nearshoring México,
•que tendrá lugar el 19 de febrero en

la Expo Santa Fe en la Ciudad de México,
promete ser uno de eventos más destaca
dos en el panorama económico. Este en
cuentro, organizado por el CCE, presidido
por Francisco Cervantes, y la Confedera
ción Autónoma de Trabajadores y Emplea
dos de México, encabezada por el senador
Pedro Haces Barba, será punto de reunión
de líderes interesados en la relocalización
de inversiones. Contará con la participa
ción empresarial, político y académico, en
tre ellos Raquel Buenrostro, secretaria de
Economía; Carlos Peralta, director general
de Grupo IUSA, y Guadalupe Phillips, di
rectora general de ICA, entre otros.

3 Texas se ha convertido en el principal
•estado de minería de bitcoin en Es

tados Unidos, al atraer a muchas empresas
que dejaron países como China, pero ello
está repercutiendo en su industria eléctri
ca. Mark Morey, asesor sénior de la Admi
nistración de Información Energética, está
buscando controlar este uso de la electri
cidad y quiere evitar problemas buscando
frenar la llegada de más compañías mineras
de criptomonedas. Para ello, está realizando
una encuesta a empresas para conocer su
consumo, gasto y venta de energía. En esta
parte de EU se comenta que podrían bus
car un acuerdo para que la CFE, de Manuel
Bartlett. apoye con energía al estado a
cambio de concesiones en comercio.

4 José Medina Mora, presidente de la
•Coparmex, suma aliados a la cen

tral patronal. Por ello, estuvo de gira por el
norte del país, donde aprovechó para dar
la bienvenida al nuevo consejo del Centro
Empresarial Los Cabos, en Baja California
Sur. La presidenta fundadora de este cen
tro empresarial es Arandi Torres Álvarez,
quien, además ha sido parte de la Comisión
de Mujeres Empresarias. El líder patronal
Medina Mora busca que los empresarios
de la localidad tomen acciones necesarias
para ser actores relevantes en la vida públi
ca del destino turístico. La Coparmex en Los
Cabos representa a 45 empresas afiliadas,
todas interesadas en proponer políticas que
impulsen el comercio formal.

Fecha: 14/02/2024

Página: 27

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 12,870

Página 21 de 54



Caída libre
El desplome de Pemex ya es verdaderamente escandalo
so a pesar del reiterado esfuerzo del gobierno federal para
mantenerla a flote.

Mucho más allá de las advertencias de calificadoras de
valores como Moody's, que ha degradado cuatro escalones
a la empresa dirigida por Octavio Romero o de opiniones
verdaderamente demoledoras, como la de Bank of America
que calificó a Pemex "como el principal riesgo fiscal para
México", está haciendo crisis la indolencia con la que se ha
manejado en estos últimos años.

Es importante destacar que las calificadoras de valores o
los analistas no tienen intencionalidad política, no están a
favor o en contra de un gobierno determinado. Los primeros
miden la posibilidad de pago oportuno de las obligaciones
financieras y los segundos que sus clientes tengan mayores
elementos para tomar decisiones de inversión.

El lunes por la noche hubo una explosión en la refinería
de Tula, que es la más activa de todas las que opera la em
presa estatal, que se suma a la fuga de azufre que se registró
a finales del mes pasado en la refinería de Cadereyta.

De acuerdo con versiones de trabajadores, los problemas
tienen su origen en que Romero y su grupo se han com
portado con un profundo desprecio por la experiencia y las
buenas prácticas con las que se ha realizado este trabajo.
Recuerdan que hubo otros directores como Adrián

Lajous, Francisco Rojas o José Antonio González no sa
bían de refinación, pero que siempre tuvieron el tino de ro
dearse de gente con experiencia y capacidad para enfrentar
los problemas.

Hay quienes se cuestionan si en la iniciativa privada se
podría mantener un director general ante la caída de las
calificaciones o la producción de Pemex. Ni aunque fuera
amigo del presidente del consejo lo sostendrían, bromean.
REMATE RECONFIRMADO

Ante la muy grave situación que enfrenta la empresa es
tatal, encabezada por Romero, el gobierno federal reiteró
nuevamente su apoyo. Ayer se publicó en el Diario Oficial
de la Federación un acuerdo a través del cual el gobierno
federal le da una prórroga de cuatro meses a Pemex el pago
del llamado Derecho de Utilidad Compartida.

Se trata de una medida de urgencia que busca dar salida
al gravísimo problema que ya enfrenta con los proveedo
res y las crecientes dificultades para obtener financiamiento

a través del mercado. A pesar de los avales reiterados del
gobierno hacia la empresa estatal, cada vez son menos los
que están dispuestos a financiar a Pemex al menos en las
condiciones actuales.

Alguien podría preguntarse con razón: ¿por qué sí darle
un tratamiento fiscal preferencial a Pemex cuando no se hizo
durante la pandemia para no dañar las finanzas públicas? Hay
que recordar que la empresa estatal tiene riesgo sistémico
como lo han señalado reiteradamente los analistas que ad
vierten sobre la presión fiscal que ejerce sobre el gobierno.
REMATE EXONERADO

La resolución que exonera a Sergio Loredo Foyo en con
tra de las acusaciones de que su empresa Braintivity había
bloqueado la página Vist México debe ser vista como una
buena noticia para el cumplimiento de la justicia y una pifia
más de Miguel Torruco.

Loredo Foyo ha logrando demostrar que su empresa des
conectó la página de promoción digital (que a su vez rentaba
a Amazon, dirigida en México por Juan Ignacio Fernández)
por la falta de pago de renta por el hospedaje. El intento de la
Secretaría de Turismo era no pagar por el servicio y cuando
la empresa les canceló el servicio, pues perseguirlos por la
vía judicial en una suerte de venganza o, en el menos malo
de los casos, una manera de tratar de esconderse del error.

Aeroméxico, encabezado por Andrés Conesa. donó un
motor de Boeing 787 Dreamliner a la Fundación IPN para
que los estudiantes de diversas carreras en la institución,
dirigida por Arturo Reyes Sandoval, puedan realizar prác
ticas académicas.
REMATE RECONOCIDO

El comportamiento que ha tenido Ciro Gómez Leyva des
pués del atentado en contra de su vida es ejemplar de muy
diversas maneras. Sin aspavientos, pero con gran determi
nación, ha ido caminando las rutas de la sanación personal
y profesional convirtiendo su caso en una lección del deber
ser en el periodismo, en la vida.

No ha tenido temor a quienes están denunciados como
lo hizo al acudir hace unos días a la audiencia intermedia,
incluso ha dado la voz al abogado de algunos de quienes es
tán implicados en el atentado, jamás se ha puesto el escudo
de la víctima. En tiempos en los que algunos se dejan poseer
por el radicalismo, el comportamiento del gran Ciro Gómez
Leyva no sólo debe ser aplaudido, sino también imitado.
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Pemex, herencia muy
cara para el siguiente
gobierno

Ahora resulta que a Pemex no sólo se le reduce el pago al
gobierno federal, sino, de plano, se le condona. El Derecho
por Utilidad Compartida (DUC), pagado por Pemex a la Fe
deración, ya se había reducido para este año de 40% a 30
por ciento. Pero ahora a Petróleos Mexicanos se le condo
na, a través de un crédito fiscal al 100%, este derecho por
octubre, noviembre, diciembre del 2023 y enero del 2024.
BONOS "ESPECULATIVOS Y DE ALTO RIESGO
CREDITICIO"
Pemex ha salido muy caro en la administración del pre
sidente López Obrador. Tan sólo el viernes, la agencia
Moody's redujo la calificación de los bonos de Pemex de B1
a B3, considerándolos como especulativos y con al to riesgo
crediticio. La situación se complica para la todavía empresa
productiva del Estado mexicano.

Petróleos Mexicanos, dirigido por el agrónomo Octavio
Romero Oropeza, sólo está pudiendo generar 4 mil millo
nes de dólares en efectivo para septiembre pasado, cuando
tiene que hacer frente a vencimientos mucho mayores, de
hasta 10,900 millones de dólares para todo 2024.
GOBIERNO LE PERDONA DUC CON CRÉDITO
FISCAL

De ahí que el gobierno del presidente López Obrador lance
el salvavidas hacendarlo para permitirle a Pemex lograr salir
a mercados. Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, ya
había comentado la fuerte ayuda gubernamental para Pemex
en el 2024. Del presupuesto saldrán 200 mil millones de
pesos para ayudar a Pemex en sus amortizaciones de deuda.

Los 200 mil millones de pesos provendrán, primero, de
los 145 mil millones de pesos directos del presupuesto, pero
el resto de la reducción al 30% del Derecho de Utilidad
Compartida. Y, ahora sabemos, que el DUC no sólo se dis
minuirá, sino que no se le cobrará a la petrolera.

A Pemex se le otorgará un crédito fiscal y, así, se le con
dona el DUC que debería pagar a la Federación.
BARRIL SIN FONDO
Petróleos Mexicanos se ha convertido en un barril sin fondo.

Su estrategia de tratar de recuperar la exploración y produc
ción, al principio, fue bien vista por los mercados. El proble
ma es que, en más de cuco años, la producción no subió,
sino que bajó mis, paia sei de alrededor de 2.5 millones de
barriles diarios. En refinación, la filial Pemex Transformación
Industrial pierde mucho dinero. Y la gestión de la petrolera,
de plano, no genera liquiaez. Por si fuera poco, debemos
agregarle su pasivo laboral. La petrolera es la más endeu
dada del mundo, con 107 mil millones de dólares de deuda.
EL SIGUIENTE GOBIERNO, DESDE LUEGO,
CAMBIARÁ DIRECTIVA
Moody's, al reducir su calificación para los bonos de Pe
mex, fue categórica: a Pemex le hace falta generar liquidez.
Tampoco puede financiar sus reinversiones de capital para
reponer reservas. También carece de la capacidad para un
crecimiento moderado de la producción y flujo de efectivo
libre para reducir su deuda. Y, desde luego, no tiene gobierno
corporativo. Pemex es un desastre operativo y financiero. Le
está costando caro a Hacienda y a todos los contribuyentes.

En los corrillos financieros se escucha sobre la preocu
pación de Claudia Sheinbaum, la candidata de Morena a
la Presidencia, quien, de ganar las elecciones, estaría bus
cando un buen director para Petróleos Mexicanos. Porque
el ingeniero agrónomo simplemente empeoró a un enfermo
que ya estaba en terapia intensiva, olvidándose de generar
valor. Pemex va a ser una herencia financiera y fiscal muy
pesada para el siguiente gobierno, pues hoy ya está conver
tido en un barril sin fondo.
AMÉRICA MÓVIL GANA
Después de la conferencia de Carlos Slim Helú, ahora fue
su emisora estrella, América Móvil, la que dio a conocer re
sultados y fueron buenos. El flujo de la empresa, conocido
como EBITDA, que es la utilidad antes del pago de impues
tos y amortizaciones, fue de 79.7 mil millones de pesos que,
con ajustes en el tipo de cambio, se elevó al 4.6 por ciento.

El ingeniero Slim. desde luego, se queja de otros temas,
pero en América Móvil la historia es de ganancias.
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Wall Street abraza
la era digital

Bienvenidos a la 'Era del
Bitcoin' en Wall Street,
donde los ETFs de

bitcoin al contado han apare
cido, con el IBIT de BlackRock
destacando como uno de los
más grandes por entradas de
capital este año. La aparición
de este fenómeno es histórica
y demuestra que los ETFs de
bitcoin son una opción viable.
Sin embargo, plantea pregun
tas sobre cómo Wall Street
y los inversores comunes se
adaptarán a esta nueva forma
de exposición al bitcoin.

Se espera que en la próxima
década, el bitcoin sea una de
las marcas más discutidas en
Wall Street, dado el potencial
del bitcoin para igualar el
capital de mercado del oro. En
un contexto donde la mayoría
de los gestores de patrimonios
recomiendan una pequeña
asignación en criptomonedas

debido a su volatilidad y riesgo
legal, diversos fondos planean
lanzar ETFs que combinan
bitcoin y valores tradicionales,
apuntando a inversionistas
minoristas aversos al riesgo.

Los asesores financieros
deben buscar lanzar fondos
híbridos que combinen inver
siones en índices tradicionales
como el S&P 500 con bitcoin

para equilibrar la volatilidad
del bitcoin con inversiones más
estables.

La competencia entre los
ETFs de bitcoin es feroz, y mu
chas compañías están tratando
de diferenciarse mediante

tarifas de gestión más bajas o
estrategias de inversión únicas.
Además de las tarifas, las

diferentes empresas buscan
obtener ganancias a través de
préstamos de bitcoin, mientras
que otras prometen seguridad

al maximizar el almacena
miento en frío. Grayscale,
que ha estado en el mercado
durante mucho tiempo, man
tiene clientes a pesar de las
altas tarifas debido a su lealtad
a la marca y la comunidad de
bitcoin.

Por lo tanto, vemos la
entrada de Wall Street en
el bitcoin no solo como una
forma de diversificar inver
siones, sino también como
un medio para la adopción
masiva del bitcoin. Esto marca
el comienzo de su inclusión en
carteras modelo, cuentas de
retiro y planes de pensiones,
con el potencial de convertir al
bitcoin en una clase de activo
convencional.

La "Era del Bitcoin" en Wall

Street promete cambiar el
panorama financiero, presen
tando desafíos y nuevas opor
tunidades para inversionistas y
gestores de fondos.
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Chirey traerá
nuevos autos eléc
tricos a México

México acelera el paso en mate
ria de electromovilidad, con el
anuncio de la marca china Chi
rey, que prevé introducir en el
país sus nuevos modelos SUV y
hatchback, todos con tren motriz
totalmente eléctrico. Tras pre
sentar su plataforma mundial
QPower, que abarca vehículos
de combustión, híbridos (PHEV)
y eléctricos (EV), así como otras
tecnologías de energía con
vencional, Ricardo Arvizu,
gerente de producto de Chirey
México, destacó los planes de la
marca para México.

"Estamos listos para ingresar
al segmento de SUV C, traer un
vehículo híbrido enchufable y,
eventualmente, incursionar en
el mercado de subcompactos
hatchback, todos con tren motriz
totalmente electrificado", reco
noció recientemente el directivo.

Además, la empresa considera
lanzar una versión electrificada
del modelo Arrizo 8 en el mer

cado mexicano en los próximos
meses.

Chirey experimentó un creci
miento acelerado en México el

año pasado, con la venta de 38
mil 484 vehículos en el mercado

nacional, lo que representa un
aumento del 343.9 por ciento.

"Chirey tiene en sus planes

expandir su oferta electrificada.
Actualmente contamos con

nuestro Tiggo 8 Pro e+ en el
segmento SUVD y pronto vere
•mo.s nuestro siguiente modelo
híbridó encb.ufable" agrggó•••••""
Arvizu.

Además, la compañía conti
núa con el desarrollo de centros

de investigación en México y
Brasil para fortalecer su presen
cia en la región. En medio de
la creciente competencia de mar
cas chinas y de vehículos eléctri
cos como BYD y Tesla, Chirey se
compromete a mantener precios
estables y ofrecer tecnología de
alto nivel en sus vehículos con la
plataforma QPower.

Encrucijada de
la relocalización

El próximo 19 de febrero, la
Expo Santa Fe será el epicen
tro del debate económico y
empresarial coti la Cumbre
Nearshoring México, organizada
por el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), liderado por
Francisco Cervantes, y la Confe
deración Autónoma de Traba
jadores y Empleados de México
(CATEM), encabezada por el
senador Pedro Haces Barba.

Este evento reunirá a líderes

nacionales e internacionales,
además de funcionarios como

Raquel Buenrostrode la Se
cretaría de Economía, y Marath
Bolaños, secretario del Trabajo

y Previsión Social, junto con
influyentes empresarios como
Carlos Peralta, director general
de Grupo IUSA, y Guadalupe
Phillips, directora general de
Empresas ICA, se unirán a
gobernadores, legisladores,
académicos y embajadores para
discutir los retos y oportunida
des que conlleva la llegada de
nuevas empresas al país.
160 años en el
negocio del trata
miento antivarices
SIGVARIS GROUP conmemora
su 160 aniversario a nivel mun
dial y una década de presencia
en México bajo el liderazgo de
Karla Munizcomo CEO. La
empresa suiza se especializa
en el mercado de medias de
compresión para la prevención
y tratamiento de la insuficiencia
venosa (IV), una afección que
afecta a siete de cada 10 mexi

canos y representa un problema
de salud pública. Durante la
dirección de Karla, la empresa
ha inaugurado 24 tiendas en
México y ha brindado atención a
más de 80 mil pacientes.

En México, se emiten
más de 2 millones de recetas
anualmente para fármacos
venotónicos o venoactivos, que
constituyen un mercado valuado
en aproximadamente 120 millo
nes de dólares. Sin embargo, la
terapia compresiva, cuando se
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integra con el abordaje medica
mentoso, ha demostrado obtener
mejores resultados. De hecho,
SIGVARIS GROUP ha alcanzado
un índice de recompra del 52 por
ciento, y más del 50 por ciento
de los pacientes regresan para
renovar su tratamiento. Cabe

destacar que el proceso terapéu
tico sigue protocolos específicos,
supervisados por especialistas
en medición certificados.

Romper tabúes
mentales

La Fundación MMC, liderada
por Grupo Indi y encabezada
por Manuel Muñoz Cano,
anunció la Carrera con Causa

Rompiendo Tabúes Mentales
que se celebrará el 9 de marzo
en la CDMXy que no sólo pre
senta un desafío físico a través

de un recorrido de 10 kilóme

tros y variantes más cortas,
sino que también sirve como
plataforma para destacar la im
portancia de la salud mental y el
impacto del ejercicio en ella.

Con un alarmante 25 por
ciento de la población entre
18 y 65 años experimentando
problemas de salud mental, y
solo un 3 por ciento que busca
ayuda profesional, según datos
del gobierno federal es evidente

la urgencia de derribar las
barreras que impiden a muchos
buscar ayuda. La labor de la
Fundación en este contexto

resulta importante, no solo por
su apoyo financiero a hospitales
especializados, sino también por
su esfuerzo por cambiar la na
rrativa en torno a los trastornos

psiquiátricos.
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Más grande que Tesla en México
Los regios esperan la fecha

en la que Tesla empiece a
construir una planta de

manufactura de sus innovadores
coches eléctricos en México. Aún
con toda la relevancia que eso
tiene, al final, terminarán produ
ciendo automóviles, una indus
tria ya conocida en México.

Otra posibilidad mucho más
relevante se desliza hacia el país
haciendo menos ruido. ¿Llega
Nvidia a Jalisco?.

Hay noticias para quienes
entienden cómo se mueve el
mundo en este siglo en el que las
superpotencias China y Estados
Unidos se enfrentan por el control
del presente.

Revisen los anuncios, la publi
cidad de marcas como las vende
doras de computadoras Dell o HP.
Presumen una marca en común:
Nvidia, con sede en California.

Unos días después de que
'Checo' Pérez corriera su Red Bull
en Las Vegas, el director general
de AWS, Adam Selipsky, celebra
ba en esa ciudad la presencia de
Jen Hsun Huang, su homólogo
de Nvidia, frente a miles de
desarrolladores estadouniden
ses, mexicanos y del resto del
mundo durante su evento anual
Re:Invent. Algo similar hicieron
después los de Microsoft.

Para salvar la operación de
X, Elon Musk debió comprar
productos Nvidia y los busca con

ahínco para producir sus vehícu
los. Nvidia funciona sin los Tesla,
al revés eso no es posible.

¿Cómo puede ser tan pode
rosa para que las más grandes
empresas quieran un 'pedazo'
de ésta? Desde el 1 de enero a la
fecha en este joven año, esa com
pañía elevó 45 por ciento su valor
que ya supera el billón de dólares
(trillion) y se apresura a ser la más
valiosa de Estados Unidos.

Nvidia produce GPUs que con
tienen miles de semiconductores
y que son más poderosos que los
viejos CPUs de sus computado
ras. Como fueron creados para
procesar gráficos, son útiles para
las tareas de cálculo más pesadas
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y rápidas, como las de Inteligencia
Artificial (IA).

Aunque no hay confirma
ción oficial, los canales que esa
compañía creó al cierre del año
pasado con una vieja conocida de
los chihuahuenses, la taiwanesa
Foxconn, hace posible pensar en
un proyecto en México.

En octubre, informó oficial
mente de un trato con el corporati
vo llamado oficialmente Hon Hai

Technology Group: "Nvidia se
asocia con Foxconn para cons
truir fábricas y sistemas para la
revolución industrial de la IA".

Juntas impulsarán la digita
lización industrial mediante la

integración de tecnologías en
centros de datos, robótica y vehí
culos eléctricos, como la vagoneta
Model B.

Más allá de los coches, su
alianza incluye el uso de plata
formas como Nvidia AI, Drive AV,

Isaac Robotics y Omniverse para
mejorar la fabricación de todo.

Dos meses antes, Foxconn
había informado de una nueva
inversión de 500 millones de dóla
res en Chihuahua para detonar la
manufactura de "alta tecnología",
aprovechando la reubicación
global de fábricas hacia México
y el resto de Norteamérica, el
'nearshoring'.

La estrategia consiste entre
otras tareas, en entrenar talento
mexicano con habilidades de van
guardia para satisfacer las deman
das de la industria automotriz y de
las tecnologías de la información.

Esto no significa que Nvidia
está involucrada en el proyecto,
pero las ventajas de costos que
ofrece México podrían involucrar
a connacionales en la nueva estra

tegia conjunta de las compañías.
Fuentes extraoficiales de la em
presa me comentan que eso está

en camino.

Ojo. Tampoco implica que
llegue pronto una inversión de
semiconductores a México. La

manufactura de ambas implica
otras actividades, pues son consu
midores de chips de otra gigante
taiwanesa, TSMC, que utiliza
nanorobots para ese propósito.

Pero la sola posibilidad de que
Foxconn y Nvidia trabajen en
conjunto en México podría meter
al país en otro nivel de manufac
tura, uno en el que la inversión
individual en una fábrica se
cuenta en decenas de miles de

millones de dólares y los empleos
superan salarios promedio de 100
mil pesos mensuales.

Eso nunca se ha visto acá.

Eso sería más grande que Tesla
llegando a México. Los gobiernos
de Yucatán y el de Chihuahua
buscan esas inversiones. Jalisco
también está en la pelea.

"La posibilidad
de qne Foxconn y
Nvidia trabajen en
México melena al

país en otro nivel"
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La impaciencia por recortes
de ¡a tasa de referencia
La semana pasada, la Junta

de Gobierno (JG) del Banco
de México (Banxico) decidió

mantener su tasa de interés de
referencia en 11.25 por ciento,
e indicó que "en las siguientes
reuniones evaluará, en función
de la información disponible, la
posibilidad de ajustar(la)".

El señalamiento citado
representó un nuevo cambio a la
"guía futura", que la JG ya había
modificado dos reuniones atrás. A
pesar de que, por su significado, el
término "ajustar" podría inter
pretarse como un movimiento
en cualquier dirección, virtual
mente la totalidad de los analistas
interpretó la nueva directriz como
un recorte y la mayoría lo estimó
para marzo de 2024.

Este "consenso" representa un
eslabón más en la tendencia de
las expectativas sobre la tasa de
referencia, según encuestas e ins
trumentos financieros, al menos
desde hace año y medio, que ha
reflejado la impaciencia de que el
Banxico inicie un ciclo de reduc

ciones de este instrumento.
Por ejemplo, las expectati

vas promedio de la encuesta de
especialistas recabada por el
Banxico apuntaron, en junio de
2022, a que la tasa de referencia
empezaría a descender en el
tercer trimestre de 2023. Un año
después, lo proyectaron para el
cuarto trimestre de 2023.

¿A qué se debe esta impacien
cia? Un probable determinante,
común en los mercados financie

ros, podría consistir en el deseo
de los participantes de anticiparse
a un posible rally en el precio de
los instrumentos de renta fija que,
por su relación inversa, podría
ocurrir a partir de un desplaza
miento a la baja de la curva de
rendimientos, ocasionado por las
reducciones esperadas de la tasa
de referencia. Esta hipótesis posee
especial relevancia considerando
que tales expectativas pueden
conllevar "apuestas" significativas
de negocio.

Sorprendentemente, la

premura parece haber estado ali
mentada también por el Banxico.
Así, por ejemplo, a pesar de que
las "guías futuras" no parecían
anunciarlas tan pronto, por lo
menos desde mediados de 2023,
dos miembros de la JG manifes
taron en público que el inicio de
disminuciones podría ocurrir en
septiembre o noviembre de ese
año y, posteriormente, lo traslada
ron al primer trimestre de 2024.

No es posible conocer con
certeza las razones por las que
algunos miembros de la JG han
filtrado la idea de la inminencia
del ciclo de bajas pero, en todo
caso, éstas podrían no estar bien
sustentadas. Primero, tales pre
dicciones han resultado conjetu
ras fallidas, ya que han discrepado
de las decisiones monetarias
observadas, lo cual podría haber
mermado la credibilidad de este

órgano colegiado.
Segundo, este apuro contrasta

con la marcha de la inflación, la
cual difícilmente se encuentra en
una senda clara hacia el objetivo.
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En meses recientes, este indica
dor ha ido en aumento, por la
misma razón por la que antes vino,
mayormente, en descenso: el com
ponente no subyacente del INPC,
cuya volatilidad ahora marca un
regreso a incrementos crecientes.
A pesar de ello, una vez más, el
Banxico parece inclinado a subes
timar los riesgos, al interpretar es
tas presiones como un "choque de
oferta transitorio". Mientras tanto,
la inflación subyacente de servi
cios ha continuado mostrando una
importante resistencia a la baja.

Tercero, la proximidad de las
reducciones de tasa se contrapone
con el hecho de que las expecta
tivas de inflación de los analistas
y del mercado se mantienen por
arriba de las del banco central,
lo cual revela escepticismo sobre
la capacidad de éste de lograr su

objetivo. Incluso, teniendo en
cuenta sus propios pronósticos, la
suavización monetaria parecería
pasar por alto la evaluación del
Banxico sobre el balance de ries

gos de la inflación que continúa
sesgado al alza.

Cuarto, no es clara la explica
ción por la que algunos miembros
de la JG han insistido en que el
apretamiento monetario no llegue
a ser "excesivo". A simple vista,
pareciera que operan con un man
dato dual, similar al del Banco
de la Reserva Federal de Estados
Unidos, según el cual el máximo
empleo es un objetivo. Sin desco
nocer que, legítimamente, ningún
banco central puede ser indife
rente al impacto de sus acciones
sobre la actividad económica, en
el caso de México esta preocupa
ción puede ponerse en pausa.

La postura restrictiva del
Banxico, observada desde el
cuarto trimestre de 2022, ha coin
cidido con una fortaleza notable
de la economía, dentro de la cual
han destacado el repunte de la
inversión privada y la tasa de des
ocupación en mínimos históricos.
Admitiendo que la política mone
taria opera con rezagos, los canales
de transmisión han permanecido
relativamente "apagados", con
excepción del tipo de cambio y, en
menor medida, de las expectativas.

Haría bien el Banxico en

externar más urgencia en lograr la
convergencia de la inflación al ob
jetivo, que en comenzar a reducir
su tasa. Subordinar, de hecho, el
objetivo prioritario a consideracio
nes de otra índole sólo perpetuaría
la divergencia de la inflación
respecto a la meta, la cual se ha
ensanchado desde 2017.
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FUERA DE LA CAJA

El tirano
Macario
Schettino

Conforme avanza el tiempo
se hace más claro el
panorama. La elección

se decide entre dos opciones, y
una de ellas es la continuidad de
López Obrador en el poder, viva
o no en Palacio. Poco a poco, se
va creando consenso alrededor
de esta idea, que ya habíamos
planteado hace mucho tiempo.
La candidata oficial no es sino
un parapeto del tirano que busca
perpetuarse, y quiere hacerlo sin
contrapeso alguno, como dejó
claro en su paquete de insultos a
la Constitución.

Las humillaciones que le ha
propinado López a su candidata
no son equivocaciones, sino
estrategia (es un decir). Quitarle
su candidato para la Ciudad
de México, mandarla llamar a

Palacio, dictarle la plataforma,
imponerle equipos y legisladores,
no son errores de un Presidente

que busca impulsar a su sucesora:
son las decisiones del candidato

y jefe de campaña, del único, del
irreemplazable.

El Presidentecandidatojefe
de campaña utiliza recursos pú
blicos para avanzar. Lo hace todas
las mañanas, ocupando dos o tres
horas de medios de comunicación

que, en teoría, están vedados para
las campañas. Reparte además
miles de millones de pesos para
comprar votos. Hace uso de
decenas de miles de "siervos de

la nación", que son pagados por
el gobierno. Es una elección de
Estado que tiene como objetivo no
sólo el que López Obrador man
tenga el poder, sino que ahora lo
haga sin contrapesos. En pocas
palabras, es un ataque directo
contra la democracia.

Por eso debemos salir este
domingo a manifestarnos. Por
que no se trata de una elección
cualquiera. Es la mayor amenaza
a la democracia en un siglo,
orquestada por un enfermo a
quien acompañan centenares de
rufianes, dedicados a medrar de
las arcas públicas por ya cinco
años.

Lo han expresado públi

camente quienes impulsan la
manifestación: si el gobierno
mete las manos en las elecciones,
si usa dinero público para sus
campañas, si quiere desaparecer
los organismos autónomos, si
amenaza y censura a medios, si
desinforma, corrompe, falsea, el
voto no es libre.

Será ésta la tercera vez que los
ciudadanos tomemos las calles.
El 13 de noviembre de 2022, el 26
de febrero de 2023, y ahora el 18
de febrero de 2024, en defensa de
la democracia, del INE, de la Su
prema Corte, pero esencialmente
en defensa de nosotros mismos,
hemos tenido que salir a las calles
para enfrentar al tirano que busca
perpetuarse en el poder.

Muchas personas creen que
se trata de una discusión abs

tracta, que la democracia no es
algo relevante para quien tiene
que ganarse la vida cada día.
Pero es precisamente la división
de poderes y la existencia de
contrapesos lo que ha evitado,
hasta hoy, el derrumbe total del
sistema energético del país, que
cuelga literalmente de alfileres.
No alcanzó para defendernos de
catástrofes (comoenAcapulco,
y pronto con el agua en muchas
partes del país), y no ha sido sufi
ciente para defender la integridad

del territorio, porque en esos
casos al autoritarismo se sumó la

sevicia y la cobardía. Será peor
si los ciudadanos abandonan la
trinchera.

La situación de emergencia
que vive el país no puede exage
rarse. Es sólo cuestión de tiempo
para que sea evidente para todos,
y entonces se quejen de no haber
sido avisados. Volverán los tontos
útiles con su "no podía saberse".
Es ya poco probable que evitemos
esa emergencia, pero aún pode
mos reducir su impacto. La mejor
manera de enfrentar crisis que
afectan a todos es precisamente
entre todos. Y de eso se trata eso

que les parece abstracto: la demo
cracia y los contrapesos.

Debemos manifestarnos a

favor de la democracia, y contra
el tirano, este domingo en todas
las plazas, y el domingo 2 de junio
en todas las urnas. Nos va México
en eso.

La candidata

oficial no es sino
un parapeto del
tirano que busca
perpetuarse, v
quiere hacerlo sin
contrapeso alguno
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Este 19 de febrero, secretarios de Estado y empresarios de
alto calibre se reunirán para discutir y analizar las opor

tunidades y desafíos que el nearshoringrepresenta para Mé
xico en el contexto de una economía global cada vez más
interconectada.

La cita será en la Expo Santa Fe de la Ciu
dad de México y asistirán figuras del ámbito
gubernamental y empresarial, destacando
la participación de Raquel Buenrostro, se
cretaria de Economía, y Marath Bolaños, se
cretario del Trabajo y Previsión Social, junto
a empresarios de la talla de Carlos Peralta y
Guadalupe Phillips.

La inclusión de gobernadores, legislado
res, académicos y embajadores enriquecerá
el debate, y sin duda proporcionará una vi
sión holística sobre los retos y ventajas del
nearshoring.

La conferencia magistral a cargo del in
geniero Carlos Slim, un titán de la industria,
subraya la relevancia del evento, ya que
asegura aportaciones clave desde su amplia
experiencia en el sector económico. Este en
foque multifacético asegura que se aborden
todos los aspectos del nearshoring, desde la
infraestructura y la legislación hasta el im
pacto social y económico.

Convocado por el Consejo Coordina
dor Empresarial (CCE), bajo la batuta de
Francisco Cervantes, y la Confederación
Autónoma de Trabajadores y Empleados
de México (CATEM), liderada por el senador
Pedro Haces Barba, este encuentro no sólo
servirá como plataforma para el diálogo y
la reflexión sobre cómo México puede ca
pitalizar la tendencia del nearshoring para
fortalecer su economía, sino que también
se perfila como un catalizador para el desa
rrollo de estrategias que posicionen al país
como un líder competitivo en el mercado

global. La Cumbre Nearshoring simboliza
un momento crucial para definir el futuro
económico de México y marca un punto de
encuentro indispensable para quienes están
al frente de esta transformación.

Vehículos pesados. La industria del auto
transporte en México inicia el 2024 sobre
una ola de optimismo, respaldada por cifras

que sugieren una recuperación robusta y
la posibilidad de un crecimiento sostenido.
El aumento de 10.3% en ventas al mayo
reo de vehículos pesados durante enero,
en comparación con el mismo periodo del
2023, es testimonio de este crecimiento.
No obstante, como en cualquier otro sector,
hay desafíos emergentes que requieren de
una planificación y estrategia cuidadosas.
La respuesta de la Asociación Nacional de
Productores de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones (ANPACT) a estos desafios
es digna de mención, ya que su iniciativa de
reunirse con equipos de precandidatos pre
sidenciales, tales como Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez, para discutir temas críti
cos en la industria como la renovación de la

flota, la transición a cero emisiones, y la se
guridad en las carreteras, señala un camino
hacia adelante basado en la colaboración y
la visión a largo plazo.

TelevisaUnivision Super Bowl. En Méxi
co un total de 16.8 millones de personas sin
tonizaron la señal abierta de TelevisaUnivi

sion para seguir la transmisión en vivo, por

Canal 5, del Super Bowl LVIII, en el que los
Jefes de Kansas City se coronaron campeo
nes luego de vencer a los 49ers de San Fran
cisco en el estadio Allegiant en Las Vegas,

Nevada. La transmisión encabezada por los
reconocidos Tres Amigos, Toño de Valdés,
Enrique Burak y Pepe Segarra, fue la predi
lecta de los aficionados al fútbol americano

en nuestro país, superando en 50% la au
diencia conseguida por su principal compe
tidor. Con este resultado, TelevisaUnivision
cierra la Temporada 2023 de la NFL como
líder máximo de las transmisiones televisi

vas en México del fútbol americano profe
sional de Estados Unidos, refrendando su
compromiso con brindarles la mejor y más
completa oferta de contenidos deportivos.

Voz en off. Hospitales MAC, fundado y di
rigido por Miguel Khoury, ha inaugurado
su hospital número 21, el Hospital MAC La
Viga, en la Ciudad de México. Esta apertura
representa una decisión importante para la
compañía, ya que busca acercar servicios
de salud integrales y tecnología médica de
vanguardia a la zona oriente de la ciudad.
Este nuevo hospital implicó una inversión
de más de 950 millones de pesos, contando
con una importante infraestructura de 8
pisos. La relevancia también es la genera
ción de empleos, iniciando con una plantilla
de 110 colaboradores y espera crecer en los
próximos meses a 250 profesionales, entre
personal médico y administrativo.

Fecha: 14/02/2024

Página: 22

Area cm2: 334

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 47,478

Página 32 de 54



Alo mejor ya ni se acuerda de lo que fue la plataforma
de promoción digital VisitMexico, ésa que de repente

un verano de 2020 fue hackeada con divertidas guazas en
spanglish respecto a los estados a conocer del país (Quin
tana Roo: Fifthana Roo; Guerrero: Warriors, etc.), tras lo
cual la Secretaría de Turismo, a cargo de Miguel Torruco,
perdió una valiosa herramienta de difusión para el país. La
nueva es que uno de los imputados de tal brete, el empre
sario Sergio Loredo Foyo y su firma Braintivity, serían hoy
absueltos luego de que en tribunales se demostró la falta
de argumentos y pruebas, por lo que se determinó previa
mente el sobreseimiento de la causa.

Loredo Foyo fue acusado por el pre
sunto bloqueo del servidor que atendía
el sitio de VisitMexico de Sectur. Pero la

resolución que neutralizaría hoy la im
putación es que Braintivity acreditó que
desconectó el servidor —que a su vez
rentaba a Amazon, que aquí dirige Juan
Ignacio Fernández de Lara— por falta de
pago de la renta del hospedaje. Así que no
hubo argumentos y pruebas para sostener
la acusación.

Vaya, intente usted dejar de pagar el
Internet y verá lo que le sucede en casa
y/o oficina.

De hecho, por ello no prosperó la de
nuncia alojada en la Carpeta de Investiga
ción 40/21 que en contra de Loredo Foyo y
su empresa hizo el concesionario del ser
vicio VisitMexico, Marcos Achar, mismo
que se resuelve hoy en definitiva.

Entre los argumentos técnicos de
Braintivity está que como prestador del
servicio de hospedaje no le correspondía
solucionar problemas técnicos derivados

del diseño de la arquitectura de base de
datos y un rígido servicio de seguridad di
gital que derivaron en la intermitencia del
servicio, su poca flexibilidad, falla, desco
nexión y hasta el hackeo.

Veremos mañana.

Monte de Piedad: máscara vs. cabe
llera. La confrontación entre la directiva

del Nacional Monte de Piedad y su sindi
cato está a todo lo que da, pues el próxi
mo jueves está emplazada la huelga en

la benemérita institución, que resuelve
los apremios de la población de menores
recursos, cuando requiere liquidez con
crédito prendario.

Para el primer minuto del jueves 15 de
febrero está emplazada la posible huelga
en el Nacional Monte de Piedad, que se ha
pospuesto en varias ocasiones. Hay quie
nes creen, desde la directiva del Monte
de Piedad que el sindicato buscará otra
prórroga, considerando que, al líder de
2,300 trabajadores, Arturo Zayún, apuesta

a patear el bote con las excusas de que
rer alcanzar un acuerdo que aún no lleva
a consulta entre sus bases, pues lo que
busca es defender sus privilegios como el
"mero mero".

Pero del lado contrario, los sindicalis
tas contestan que no podrían llevar a con
sulta un convenio de corte leonino que
ni la Secretaría del Trabajo quiso firmar
el pasado 13 de diciembre, por mantener
en niveles inaceptables las condiciones
laborales como imponer jornadas exte
nuantes con bajos salarios.

Y argumentan que ellos reciben en pro
medio salarios de 9 mil pesos mensuales,
el director de la institución, Javier de la
Calle, y un grupo selecto de sus allegados,
ganan más de 500 mil pesos mensuales.

Entonces, se preguntan, ¿si el Monte
de Piedad pasa una situación financiera
difícil, por qué los sueldos machuchones
a la directiva?

De mientras, en el aire está la suerte de
la institución que apoya a la gente que pig
nora sus haberes, para comer el mismo día.
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El PRI en el Super Bowl. Quien parece
que vive todo menos tiempos de auste
ridad es el secretario de Planeación y Es
trategia del PRI, Williams Oswaldo Ochoa
Gallegos: fue visto el pasado domingo en
el Allegiant Stadium de Las Vegas, disfru
tando del Super Bowl LVIII. El funciona
rio aparece en la esquina de una fotogra
fía que el empresario boliviano Marcelo
Claure compartió en su cuenta de Twitter.
Se calcula que el costo promedio de los
boletos fue de aproximadamente 150 mil
pesos mexicanos, aunque en las fotos el
funcionario aparece en la parte baja de las
gradas del estadio con una vista especta
cular del campo de juego. ¿A cómo el gol
de campo?

Chamba en PDVESA. Nos cuentan que
en días recientes Pemex Transformación

Industrial, que dirige Jorge Luis Basaldúa
Ramos, convocó en su sede principal con
un grupo selecto de proveedores y con
tratistas a los que se les adeudan canti
dades enormes de trabajos ejecutados y
que nada más están pendientes de saldar.
Pero como la SHCP, de Rogelio Ramírez
de la O, aún se resiste a soltar la caja del
Gobierno federal —la paraestatal ya llegó
a su tope de deuda financiera— la salida
ofrecida es buscarle a las empresas mexi
canas nada menos que contratos en Pe
tróleos de Venezuela, PDVSA, que lleva
Pedro Tellechea, para que trabajen allá.
Total, ya se extinguieron los contratistas
venezolanos por falta de pago, así que
hace falta quién pase al desplumadero
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POR ARTU RO DAMM ARN AL

En enero la inflación general
anual fue 4.88%. La de frutas y

verduras fue 21.78%, 16.90 puntos
porcentuales mayor, el 346.31%.
En enero de 2023 la inflación general fue 7.91%. En
enero pasado fue 4.88%, 3.03 puntos porcentuales
menor, el 38.31%. En enero de 2023 la inflación de fru
tas y verduras fue 10.17%. En enero pasado fue 21.78%,
11.61 puntos porcentuales mayor, el 114.16%.

La inflación general suma tres meses consecutivos
al alza. En octubre fue 4.26%. En noviembre fue 4.32%,
0.06 puntos porcentuales mayor, el 1.41%. En diciem
bre fue 4.66%, 0.34 puntos porcentuales mayor, el
7.87%. En enero fue 4.88%, 0.22 puntos porcentuales
mayor, el 4.72%. En enero el aumento en la inflación
general fue mayor que en noviembre (malo), y menor
que en diciembre (bueno).

¿Cómo se comportó, en los últimos tres meses, los
del repunte de la inflación general, la inflación de frutas
y verduras?

En octubre la inflación de frutas y verduras fue
4.77%. En noviembre fue 5.59%, 0.82 puntos porcen
tuales mayor, el 17.19%. En diciembre fue 11.68%, 6.06
puntos porcentuales mayor, el 108.95%. En enero fue

21.78%, 10.10 puntos porcentuales mayor, el84.47%. En
enero el incremento en la inflación de frutas y verduras
fue mayor que en noviembre (malo), y menor que en
diciembre (bueno).

En noviembre, comparando con octubre, el aumen
to en la inflación general fue 1.41%. El de la inflación de
futas y verduras fue 17.19%, 15.78 puntos porcentuales
mayor que el de la inflación general, el 1,119.15%. En di
ciembre, comparando con noviembre, el aumento en
la in flación general fue 7.87%. El de la inflación de futas
y verduras fue 108.95%, 101.08 puntos porcentuales
mayor que el de la inflación general, el 1,284.37%. Por
último, en enero, comparando con diciembre, el au
mento en la inflación general fue 4.72%. El de la in
flación de frutas y verduras fue 84.47%, 79.75 puntos
porcentuales mayor que el de la inflación general, el
1,689.62%.

Comparando enero de 2023 con enero de 2024 la
inflación general bajó de 7.91% a 4.88%, 3.03 puntos
porcentuales menor, el 38.31%. La de frutas y verduras
aumentó de 10.17% a 21.78%, 11.61 puntos porcentuales
mayor, el 114.16%. Inflación general a la baja (bueno),
inflación de frutas y verduras al alza (malo).

Comparando enero de 2024 con octubre de 2023 la
inflación general pasó de 4.26% a 4.88%, un aumento
de 0.62 puntos porcentuales, el 14.55%. La inflación
de frutas y verduras aumentó de 4.77% a 21.78%, 17.01
puntos porcentuales, el 356.60%. Repunte en la infla
ción general (malo), mayor repunte en la de frutas y
verduras (peor).

El CONEVAL dio a conocer, para enero, los precios
de la canasta básica alimentaria, y de la canasta básica
alimentaria más no alimentaria, para las zonas rurales
y urbanas. En términos anuales el precio de la canasta
básica alimentaria, en zonas rurales, aumentó 9.4%
(92.62% más que la inflación general) y en zonas urba
nas 8.6% (76.23% más que la inflación general). El de
la canasta básica alimentaria más no alimentaria, en
zonas rurales, aumentó 6.9% (41.39% más que la in
flación general) y en zonas urbanas 5.9% (20.90% más
que la inflación general).

Todo lo anterior muestra lo mucho que falta por
hacer para, por lo menos, preservar el poder adquisitivo
del dinero, que es el poder adquisitivo del trabajo.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Tecnología, clave en el Día de San Valentín
TV Azteca inicia pruebas en torno a 5G
Santander otorgará 80 mil becas en 2024

De acuerdo con el estudio "El Amor En Los Tiem

pos De Las Telecom" de The Competitive Intelli
gence Unit, del total de los internautas en México,
66.8% (62 millones de personas) tienen actualmen
te una relación de pareja. En promedio, los mexica

nos mencionaron que llevan 7.7 años con su pareja actual. Sin
duda, esto contribuye a que el 14 de febrero sea un día suma
mente importante y festivo.

Del total de las personas que tienen pareja, 64.6% piensa
festejar, en su mayoría, hará uso de la tecnología para ayudar a
que el día sea especial, Al respecto, de aquellos que sí planean
festejar, 28.3% comprará el regalo de su pareja en línea, 22.3%
reservará en línea en un restaurante para comer o cenar, 10.8%
reservará una escapada fuera de la ciudad y 10.8% comprará
flores en línea para su pareja. Existe un 20.5% de usuarios que,
si bien piensan festejar, todavía, todos esos bienes y servicios
los adquirirá o reservará de forma presencial.

En términos de gasto, se destinarán en promedio 1,510 pe
sos para festejar el 14 de febrero. De esta forma, la derrama
económica que genera este día en México es cercana a 60,566
millones de pesos.

El 14.7% de encuestados menciona que conocieron a su pare
ja actual por un medio digital. De este 14.7%, 88.6% hizo uso de
las redes sociales y servicios de mensajería instantánea, mien
tras que 11.4% está con su actual pareja, a partir de la descarga
y uso de plataformas de ligue especializadas.

En cuanto a la plataforma que los usuarios tienen descar
gada en mayor medida, Bumble lidera, al estar descargada en
75% de los smartphones de los internautas mexicanos que tie

nen una app de citas, mientras que Tinder, por primera vez, se
encuentra en segundo lugar con 65.6%. El tercer lugar lo ocu
pa Grindr con 15.6%.

MODERNIZACIÓN.TV Azteca, que pertenece al Grupo Salinas, que
preside Ricardo Salinas Pliego iniciará pruebas utilizando tecno
logía 5G para buscar la posibilidad de distribuir señales y con
tenido por medio de dispositivos de quinta generación en redes,
eliminando la necesidad de equipamiento adicional y buscando
una economía de escala.

TV Azteca solicitó ampliar la concesión de dos canales de 5
MHz de la banda de frecuencias 617652 MHz para hacer las
pruebas respectivas con la tecnología Broadcast 5G, conocida
como FeMBMS (Further evolved Multimedia Broadcast Multi
cast Service, por sus siglas en inglés), según lo detalla el docu
mento de resolución emitido por el Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT). TV Azteca desembolsará 1,882 pesos por
la concesión de bandas de espectro radioeléctrico para uso pri
vado en sus experimentos.

La tecnología Broadcast 5G transmite contenido audiovisual
digital y datos complementarios con una amplia cobertura en
televisión. Telefónica en España explora esta tecnología, mien
tras que la Corporación Radiotelevisión Española (RTVE) es una
de las emisoras que ya está realizando pruebas de transmisión.

educación. Banco Santander México, que dirige Felipe García
Ascencio, otorgará 80 mil becas durante 2024. Este es el núme
ro más alto en sus casi 20 años de apoyo ininterrumpido a fa
vor de la educación, periodo en el que ha beneficiado a 308 mil
personas de todo el país •
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Pemex es una bomba
de tiempo financiera

No es un secreto ni nada parecido, aunque es un hecho
relevante. Los bonos de Pemex quedaron en grado espe
culativo porque Moody's Investor Service rebajó aún
más la calificación de los bonos de deuda y dijo que la
petrolera estaría quebrada sin las aportaciones que le ha
ce la Secretaría de Hacienda, la crisis se deriva de que sus
bonos con vencimiento al 2030 cayeron 2.9 centavos por
dólar a 84.6 centavos según el reporte de Bloomberg.

Le fue mal y de malas a Pemex que sigue ninguneando
a las corredurías porque sabe que el presidente López
Obrador no se hará a un lado ya que está terco en sacar
petróleo de dónde no hay, las justificaciones sobran ya
que, en efecto, la actual administración la recibió endeu
dada y con baja producción por eso es la baja calificación
crediticia de Moody's de B1 a B3.

Lo que hace a todo mundo levantar la ceja es que des
pués de un reporte tan duro por parte de una correduría
salga alguien en defensa de Pemex y es lo que hizo Carlos
Slim. Es raro que el empresario Carlos Slim dé conferen
cias de prensa, pero en la más reciente a la que convocó,
llamó la atención la defensa que hizo de la situación que
prevalece en Pemex.

El ingeniero dijo que en los anteriores gobiernos, el de
Felipe Calderón y el de Enrique Peña Nieto; se hizo un
mal manejo de la petrolera y de los recursos de hidrocar
buros, pues sobreexplotaron Cantarell inyectándole ni
trógeno para que produjera más, pasando de 1.7 a 2.2 mi
llones de barriles diarios, ese solo yacimiento.

Por eso hoy, la actual administración tiene que lidiar
con las condiciones de la empresa, pues la recibió en mal

estado, endeudada, sin reservas, sin exploración y con
una producción en caída, situación que recientemente la
llevó a enfrentar una baja en su calificación crediticia por
parte de Moody's de B1 a B3.

Pemex tiene que pagar en el corto plazo 11 mil millones
de dólares que se vencen este año y se necesita que Pe
mex, la SHCP o el presidente, el que sea, presente un plan
de negocios que le de solvencia a la empresa

La realidad es que a pesar de todos los apoyos que se
le dan a la empresa, la actual administración simplemen
te no puede arreglar las cosas, son fieles al presidente,
pero inútiles para Pemex, por ejemplo, los Derechos so
bre la Utilidad Compartida, la regalía que paga Pemex al
Estado por la venta de crudo, pasó como producto de la
reforma energética de 65% del valor a 307o, es decir se
redujo a la mitad y a pesar de ese contexto, de que tiene
más dinero, no puede solventar la operación, ayer se
anunció que no va a pagar más de ese impuesto y eso no
va a resolver el problema. Los apoyos a Pemex en esta
administración son de casi 14 mil millones de dólares y a
pesar de eso no repunta. Pemex debe 110 mil millones de
dólares y el primer año del próximo gobierno tiene un
problema con Pemex que ya no aguanta más con una
deuda de ese tamaño y tendrá de dos sopas: hacer que la
deuda de Pemex sea del gobierno, literalmente pasar a la
bancarrota o hacer una reestructura de la deuda que será
la más dolorosa en la historia.

Pemex se enamoró de su propia voz diciendo que con
más dinero lo haría mejor, la historia nos dice que ni de
broma eso ocurrió.
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BNP Paribas 4,500 mdp, visión de
largo plazo más allá de la política y clientes el centro

Recién se anunció la designación del nuevo
timón de BNP Paribas, Aurélien Nicolás,
quien asumió en septiembre.

Nacido en Marsella hace 48 años, egresa
do de Negocios y Economía, es un experi
mentado banquero con 26 años en esa firma
y que tiene en México su T responsabilidad
enALyEU.

Con un equipo de un centenar de emplea
dos, viene a empujar el crecimiento del ban
co que el 5 de mayo cumplirá 3 años, aunque
recoge el expertis de una institución que lle
gó en 1966 y que ha operado como oficina de
representación.

La solicitud de un banco fue para respon
derá las necesidades de su clientela interna

cional que buscan invertir aquí. También,
remarca Nicolás, para contribuir al desarro
llo con una visión de largo plazo.

El año pasado se desprendió de su sofom
Cetelem. Se vendió a Inbursa de Carlos Slim

Helú y hace ver que aún no se ha logrado ce
rrar por las autorizaciones.

Aunque hubo versiones de que la france
sa se replegaba, lo que es un hecho es que con
su reforzada apuesta, BNP Paribas ha inver
tido 4,500 mdp.

No es gratuito. Nicolás se declara optimista
del potencial de México por su posición geo
gráfica y tamaño. Cierto el "nearshoring"
atraerá muchas oportunidades, pero BNP Pa
ribas visualiza a más largo alcance. Simple
mente hay todo por hacer para crear una ma
triz energética sostenible con el crecimiento y

las necesidades de las empresas.
En ese sentido ya se trabaja en ampliar el

portafolio de productos de renta fija, cam
bios y derivados que ayuden también a los
retos en infraestructura y relocalización.

BNP Paribas es uno de los 3 grandes ban
cos de la zona euro, encabezado por Jean
Laurent Bonnafé con 195,000 empleados y
presencia en 74 países.

En la región además de Brasil y Argentina
recién se optó por abrir México y Colombia.

Nicolás rechaza hablar de las políticas po
pulistas del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador. BNP Paribas, dice tajante, no hace
política y nos adaptamos a las necesidades de
la clientela. Lo que es un hecho, agrega, es
nuestra visión positiva de México "indepen
dientemente de las políticas del momento".

Así que muy firmes.

AFECTARÍA HUELGA DE AUDI
INVERSIONES DE INDIA Y TAIWÁN
Tras el fracaso negociador entre Audi de Ta
rek Mashhour y el sindicato de César Orta, se
mantienen las banderas de huelga en la au
tomotriz. El asunto como le he platicado ha
motivado incertidumbre en dicha industria.

Vaya hay inversionistas de India y Taiwán
con proyectos para plantas de autopartes en
metalmecánica, en el caso de los primeros, y
microchips con los segundos. Las inversio
nes van desde 10,000 mdp hasta 3,000 mdp.
Sincerteza laboral se acrecientan las dudas.

NUEVOS APOYOS A PEMEX SÓLO
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ASPIRINAS Y LEJOS DEL FONDO

Tras la baja a la nota de Pemexpor Moody's de
Carlos Díaz, ayer el gobierno reaccionó al
condonar a la petrolera el pago de derechos
por la venta de crudo, de octubre a enero. El
apoyo andaría sobre 4J00 mdd. La disposi
ción busca dar liquidez a la empresa de Esta
do a cargo de Octavio Romero, pero no va al
fondo, que es mejorar la eficacia productiva.
En ese sentido las evaluaciones no mejorarán,
máxime los vencimientos de deuda que sólo
este año andan en casill.000 mdd. Aspirina.

IP CONFIADOS EN 2024 E INQUIETUD
POR VIABILIDAD: PWC

Esta semana la firma de consultaría PwC que
comanda Ana Paula Jiménez dará a conocer
los resultados de su encuesta CEO Survey
"Capítulo México". Más allá del año político,
el panorama no se visualiza tan desfavora
ble. De facto 4 de cada 10 líderes confía en

que la economía crecerá, y 49% está "extre
madamente" o "muy confiado" en su capa
cidad de generar ingresos. Eso sí, 44% expu
so su inquietud sobre la viabilidad futura de
sus modelos de negocio, lo que encuadra en
el actual momento de cambio.
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Hace tiempo que muchos empresarios en
México eligieron el ostracismo como forma de
salvaguardar su posición social

nicamente tres empresarios, entre los
grandes de México, han decidido tener
voz pública para opinar sobre los temas na
cionales: Ricardo Salinas Pliego, Antonio
del Valle y ahora Carlos Slim.

Salinas Pliego es el más fecundo de
ideas para inspirar a la gente a pensar el

valórele la libertad; Del Valle tuvo un importante cargo gremial,
en el Consejo Mexicano de Negocios; mientras que Slim es
visible y notorio cada vez que decide expresarse, cosa que
ocurre escasamente. Pero la mayoría de los empresarios
grandes callan. Eduardo Tricio, por ejemplo, nunca emite
opinión pública; lo mismo que Germán Larrea, Juan Domingo
Beckman, Mariasun Aramburuzabala, José A. Fernández
Carbajal, Daniel Servitje o Alejandro Ramírez

El silencio público de la mayoría c!e los empresarios ha
generado un desequilibrio narrativo: los medios de comuni
cación; los libros que circulan en librerías; las clases en las
universidades;y otros espacios públicos están ocupados por
gente que nunca ha generado riqueza, empleos, o que nunca
ha experimentado la angustia de tener un mal trimestre en
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ventas. Pero eso no les importa, por
que sus opiniones no solo penetran
audiencias, sino que también educan
a losjóvenes.

Es imposible escuchar los argu
mentos de los empresarios mexica
nos mientras permanezcan callados.

Las palabras ele Carlos Slim esta
semana han fungido como un venti
lador con oxígeno puro para una na

ción anestesiada por el discurso ensordecedor de la izquierda.
Slim no dijo nacía nuevo, como el hecho de que Telmex no
es negocio, o que la participación de los militares en tantas
actividades es un exceso del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador. Pero lo elijo él, y eso hace una diferencia.

Hace tiempo que muchos empresarios en México eligie
ron el ostracismo como forma ele salvaguardar su posición
social. Quizá la estrategia les benefició en lo personal; pero
definitivamente dañó a la sociedad.

Hoy padecemos una enfermedad crónicodegenerativa
antiempresarial, cuyo síntoma prevalente es un mantra ele
seducción social que defiende la igualdad mediante el Es
tado y la proliferación ele los derechos masivos con cargo
a los empresarios. En pocas palabras: los empresarios son
equivocadamente percibidos como los villanos en la película
ele la pobreza, la injusticia y la corrupción.

Por eso la bocanada ele oxígeno ele Slim penetró tanto,
porque desnudó la ausencia ele equilibrios en la narrativa
nacional: mientras los empresarios se parten el lomo, por un
laclo, son juzgados en los tribunales de la moral socialista, por
el otro. Y por ese desequilibrio Slim continuará subsidiando
a Telmex... aunque ya no sea negocio.

HOLCIM

La cementera que encabeza Jaime Hill en México destinará
55 millones de dólares para construir una nueva molienda en
su planta de Macuspana, Tabasco. Generará 300 empleos.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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De acuerdo con GJK, el ciño pasado 54 por ciento de
los mexicanos adquirió algún producto y seruicio a
través de alguna plataforma de comercio electrónico

e la mano clel crecimiento del consumo

de las familias y la adopción ele nuevas
tecnologías, México se ha convertido en
uno de destinos más importantes para el
comercio electrónico en América Latina,
de acuerdo con la consultora GfK.

Esa firma estima que el comercio elec
trónico en nuestro país creció a tasas de doble dígito el año
pasado donde al menos 54 por ciento de la población adquirió
algún producto o servicio a través de alguna plataforma de
ventasen línea. Hacetresañosel porcentaje de compradores
digitales era de 40 por ciento.

En su estudio NIQ EbitWebshoppersseñala que, al reali
zar una compra, 23 por ciento de consumidores mexicanos
investiga primero en línea, y 18 por ciento acude a redes
sociales, reseñas en sitios web especializados, sitios web
de fabricantes e incluso a la información que proporcionan
los grandes marketplaces.
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La expectativa ele la firma Statista es que, en 2026,60 por
ciento ele la población realice compras en línea, siendo uno de
los nichos más socorridos, pero desde el fin ele la pandemia

han crecido categorías como ropa y
artículos ele cuidado personal porque
en los últimos dos años "la gente ha
vuelto a su vida exteriory se ha redu
cido el gasto en el hogar", dice Felipe
Mencles, vicepresidente de Tech &
Durables para GfK Latinoamérica.

Y bueno, otra consultora optimista
en ese tema es Payments and Com
merceMarketlntelligence (PCMl).que

pronostica que el comercio electrónico en nuestro país tendrá
un crecimiento compuesto anual ele 33 por ciento entre 2023
y 2026 para alcanzar una facturación ele 176 mil 800 millones
ele dólares, sin duela cifras que reflejan que más empresas
deberían estaren la economía digital.

LA RUTA DEL DINERO

La red ele hospitales Christus Mugerza, que lleva el doctor
Horacio Garza Ghio, fortalece su alianza con la alemana
Siemens Healthineers, al incorporar en tocias sus unidades
soluciones de vanguardia basados en Inteligencia Artificial.
Se trata de equipos Al Rad Companion CT ele Tórax y Al Racl
Companion RX ele Tórax, que utilizan tecnología avanzada
ele imagen diagnóstica, lo que reducirá el tiempo ele trabajo
yaumentará la precisión en la interpretación ele diagnósticos
ele los pacientes... Sube la apuesta a favor ele la educación ele
Santander, que aquí comanda Felipe García Ascencio,y por
lo pronto anuncia que este año otorgará 80 mil becas a estu
diantes ele educación superior. Es el número más alto ele becas
en casi 20 años, periodo en el que ese banco ha beneficiado
a 308 mil personas en nuestro país... Cristóbal Thompson,
actual director ejecutivo ele la Asociación Mexicana de Indus
trias ele Investigación Farmacéutica (AMIIF), anunció su retiro
de esa entidad a partir clel 15 de marzo próximo para pasar la
estafeta a Larry Rubín, quien ha fungido como presidente pro
bono de The American Society of México, además ele haber
dirigido a la American Chamber of Commerce of México, A.C.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Un paso al
autoritarismo,
la propuesta
del diputado X

Lo que hace el presidente Andrés
Manuel López Obrador cuando
usa los recursos del Estado en la

conferencia mañanera y dice que la
elección del 2 de junio es un referén

dum entre él y la oposición es claramente
un acto de campaña ¡legal, de esos que
no se atreven a castigar ni el INE ni el
tribunal electoral.
Pero es también la confirmación de

que no tiene nada de ganas de dejar el
poder, es una forma de volver a humillar
a su candidato y decirle al estilo Luis XIV
"El Estado Soy Yo", el proyecto soy yo, el
plan de gobierno soy yo.
El paquetazo de 20 reformas que envió

López Obrador al Congreso tiene múl
tiples propósitos. Evidentemente es una
forma de hacer campaña con plantea
mientos irracionales pero atractivos.
Pero también puede ser un disfraz,

un camuflaje, para que dentro de una
gran cantidad de paja legislativa vayan
algunos cambios que intentarán pasar
desapercibidos y que podrían ser las prio
ridades de Palacio. Vale la pena hacer
una búsqueda en ese mar de datos con
la palabra Ejército.
Y en medio de esto, López Obrador

vuelve a intentar uno de los juegos favori
tos del régimen, mandar un buscapiés a

través de un legislador Don Nadie, con la
esperanza de que encuentre la vía silen
ciosa hasta su promulgación.
Lo intentaron con la propuesta de un

diputado X que pretendió escalar una ini
ciativa para que López Obrador pudiera
meter la mano libremente a los fondos de

pensiones, fracasó.
Otro absoluto desconocido hizo lo

propio con aquella iniciativa, escondida
en un Artículo transitorio, para aprobar
la reelección del ministro Arturo Zaldívar,
en el escándalo de la intentona se cayó.

Les funcionó la estrategia cuando usa
ron a una diputada priista, también X,
quien recibió su recompensa política, para
impulsar la extensión de la permanencia en
las calles de las fuerzas armadas federales.
Y ahora otro Don Nadie del oficialis

mo en el Congreso avanza con un golpe
con tintes claramente dictatoriales para
anulara la Suprema Corte de Justicia de
la Nación.

Morena pretende modificar con un
albazo legislativo el Artículo 105 de la
Constitución para que sólo con 4 votos de
los 11 ministros de la Corte sea suficiente

para anular los efectos de una controver
sia constitucional.

Esta es hasta hoy la intentona de golpe
más certera en contra del Poder Legisla

tivo autónomo y está avanzando en el
Congreso.
Esto implicaría que lo que hagan y

cómo lo hagan los legisladores obedien
tes de López Obrador se convertiría en
ley. Como aquel paquete que de manera
vergonzosa sacó Morena y sus aliados
en el llamado Viernes Negro del 28 de
abril del año pasado, cuando sin quorum
aprobaron cambios claramente ilegales.
Anular a la Corte con este golpe de

Estado de facto implicaría que el partido
oficialista podría aprobar sin cambiar una
coma las 20 iniciativas constitucionales

que mandó López Obrador y que en la
Corte el puñado de ministros obedientes
se encarguen del resto.
Y por qué no, ya con la puerta abierta

a tal autoritarismo podrían aprobar una
ley de urgente y obvia resolución para
que la mayoría simple apruebe la ree
lección inmediata. ¿Es esto una exagera
ción? Sólo hay que ver sus alcances.

Morena pretende modi
ficar el Artículo 105 de la
Constitución para que sólo
con 4 votos de los 11 minis
tros de la Corte se anule una
controversia constitucional.
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La escasez y la
administración
de inventarios

Aquellos encargados de la admi
nistración de cualquier entidad,
sea productiva, comercial, guber
namental o cualquier otra que de
penda de algún tipo de insumo,

materia prima o producto, tienen como tarea
primordial asegurar el suministro suficiente y
oportuno para cumplir con sus funciones.
Lo anterior significa que tendrán que estar

al pendiente para anticipar cualquier situación
que pueda poner en riesgo el suministro suficien
te y adecuado para cumplir con sus objetivos.
Situaciones como desastres naturales, ten

dencias en el comportamiento del clima, así co
mo guerras, cambios políticos, conflictos comer
ciales, pueden alterar la cadena de suministros,
como lo hemos visto en los últimos años.

Así, la producción de alimentos puede verse
alterada por climas extremos, como son sequías
prolongadas o tormentas tropicales como ciclo
nes o huracanes.

Además la producción y el suministro de mi
nerales, u otros productos químicos secundarios,
esenciales para la producción de muchas manu
facturas, puede verse interrumpido por las mis
mas circunstancias ya mencionadas.
La administración de las entidades, tienen

que estar bien informadas de todas esas situa
ciones y saber cómo pueden afectar la cantidad
y oportunidad de los insumos, materias primas
y productos que forman parte de sus procesos,
además de tener alternativas de suministro que
pueden tener.
Además, será necesario contemplar que la

escasez sea tan importante que hubiera que

prescindir de algún insumo o producto por al
gún tiempo, esto afectaría la relación que tiene
con sus clientes y usuarios.

En este mismo orden de ideas, será necesa
rio que se analice la posibilidad de sustituir al
gunas materias primas o insumos a fin de ase
gurar la producción, esto puede significar que
la entidad tenga que alterar algunos procesos a
fin de ajusfarlos a las características del produc
to alternativo y de esa manera asegurar el nivel
de calidad requerido.
También es necesario revisar la política de ni

veles de inventario, cuando la tendencia mues
tra una baja en la disponibilidad de ciertos
productos, así puede que sea necesario incre
mentar el nivel de existencias y de esta manera
asegurar la disponibilidad por el período que
se estime pueda durar la escasez del insumo.
Sin embargo, se debe ser prudente dentro de

esta sobre inversión, por que existe el riesgo de
aumentar las existencias en una proporción ma
yor a las necesarias.

Es importante hacer notar que cuando exis
te escasez, habrá un impacto en los precios de
esas materias primas o insumos, lo que incre
mentará el costo de producción y distribución
para hacer llegar el producto a los clientes.
Esto significa que la administración tendrá

que revisar toda su estructura de costos y como
influirá en los márgenes de utilidad o productivi
dad, y por lo tanto el impacto que pudiera tener
en los precios finales al cliente.
Estas tareas son constante y tienen que ser

parte de la rutina de revisión de las estrategias y
planeación de la empresa.
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Conducta económica
y amistad
"Ser honesto puede que no fe consiga muchos amigos,

pero siempre te conseguirá ¡os correctos".

El concepto de amistad es tan an
tiguo como la humanidad. Para
muchos psicólogos evolucionis
tas, la amistad es un fenómeno
antropológico que deviene de re

laciones en las que los seres humanos tra
tan de beneficiarse de tener cercanía con

personas que perciben que tendrán (y tie
nen) un impacto en su bienestary que son
diferentes del núcleo familiar, se trata de
un mecanismo de ampliación de la red
de protección de los individuos.
Las relaciones de amistad implican

decisiones económicas, no porque ten
gan un sentido utilitarista explícito, sino
porque suponen, como toda decisión
económica, la asignación de recursos
escasos (en este caso tiempo o aten
ción), hacia diversos ¡que se refieren
en este contexto a la decisión de unas

pocas personas entre un enorme uni
verso de seres humanos con las que
un individuo mantiene algún tipo de
relación).
La decisión de amistad [no siempre

explícita de manera inicial), implica se
leccionar uno o varios sujetos a los que
se dedicarán recursos específicos de
atención y, en los mejores casos, de pre
ocupación y atención por su bienestar
mutuo.

De acuerdo con diversos especialis
tas, las relaciones sólidas de amistad
implican por lo menos tres componen
tes: Son relaciones duraderas, invo
lucran relaciones o interacciones ma

yormente positivas y también involucra
algún grado de cooperación. Si con

alguna de sus amistades más cercanas
no se involucran de alguna manera
estos tres aspectos, reevalúe el carácter
de la amistad.

De acuerdo con el estudio, An Econo
mic Model Of Friendship, de Currarini
etal, publicado en Econométrica, la for
mación de amistades no responde a pa
trones estrictamente aleatorios, factores
como el origen étnico (y en muchos ca
sos las similitudes o rasgos) son elemen
tos que generan una mayor proclividad
de las personas a establecer amistades.
En un segundo momento, la coinciden
cia de actividades, de conductas o de
visiones sobre temas que resultan re
levantes, aunque no necesariamente
sean trascendentes, son determinantes
en el inicio de la forma de relaciones
de amistad.

Existen factores coyunturales que ge
neran procesos de inicio de amistad y
que están relacionados con compartir
experiencias o situaciones cotidianas
específicas de manera recurrente, por
ejemplo, la escuela o el trabajo. Cuando
en ese proceso se generan además otros
mecanismos de cooperación o de apoyo,
particularmente emocional, las relaciones
de amistad pueden trascender los espa
cios temporales o físicos en los que se
generaron inicialmente.

Pueden existir diferentes visiones res

pecto de situaciones generales, pero en
aspectos que son relevantes para las per
sonas, típicamente se generan coinciden
cias que son la base del establecimiento
de una relación de amistad duradera.

Cuando en la evolución de los individuos

cambia la percepción y se generan visio
nes antagónicas típicamente se desenca
denan rompimientos de las relaciones de
amistad; Inclusive a partir por ejemplo de
cambios en la visión política.

Entre los factores fundamentales que
permiten el sostenimiento de la amis
tad, está la percepción de un respaldo
emocional duradero, donde incluso
después de una separación larga, el
restablecimiento del contacto particu
larmente a partir de momentos comple
jos para alguno de los integrantes se
percibe nuevamente que la relación
genera apoyo e interés en el bienestar
personal.

De acuerdo con especialistas, dos de
los componentes fundamentales para
asegurar relaciones de amistad de lar
go plazo, que no se interrumpen pese a
cambios de circunstancia, tienen que ver
con el sostenimiento de una percepción
de honestidad y confianza hacia el otro.

La visión más integral de la amistad se
fundamenta en la capacidad de "descan
sar" en el otro para obtener un beneficio,
no de carácter material sino fundamental
mente emocional.
Quienes tenemos la fortuna de contar

con amistades muy largas, sabemos que
es uno de los mayores activos que una
persona puede adquirir a lo largo de su
vida. Y como todo activo valioso, debe
ser invertido en "vehículos" confiables y
que nos den un retorno emocional, equi
valente al de nuestra inversión.
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Etiquetado fase
II es irreal y
genera productos
engañosos
Todos debemos saber que con

la fase 2 del etiquetado de ali
mentos simplemente se nos re
ducen las opciones sin sellos.
Las restricciones de la norma se

incrementan a tal grado que se multipli
carán los alimentos que lleven sellos de
exceso. Y ello va alineado con el objetivo
de obligar a reducir el consumo de alimen
tos industrializados, pero lo que ha faltado
son fuertes campañas de educación entre
la población para saber leer las etiquetas
nutrimentales y saber elegir.
En este 2024 arrancó la fase II de la

NOM 051 del nuevo etiquetado, sobre
todo centrada en sodio, es decir que le
pondrán 'sello de exceso' a todo producto
que rebase los límites de sodio marcados
por dicha norma. Y hay gran inquietud
entre la industria; se multiplicarán los sellos
porque no existe la opción de reformular
como en la primera fase. Los productores
de comida preenvasada lo tenían claro
desde el principio, desde las discusiones
en el 2020 cuando se terminó de definir

la norma, pero hoy se enfrentan ya a la
realidad.

Particularmente en los alimentos que no
son dulces tienen claro que prácticamente
ningún producto podrá librarse de llevar
sello. Y no necesariamente son alimentos

salados, pero es que, como explican los

ingenieros de alimentos, todo alimento
procesado incluye niveles de sodio, y no
es factible reducirlos como para cumplir la
norma porque va en contra del propio sa
bor, y sobretodo de hacerlos conservables.

Es decir, los conservadores de alimentos
procesados todos tienen alguna base de
sodio. Y el punto es que la cantidad de
sodio va alineada a la cantidad de calo

rías por porción. La asesora nutricional
Ménica Hurtado, cofundadora de la ini
ciativa Quiero Saber Salud, comenta que
la fase II del etiquetado tiene parámetros
tan estrictos que es inalcanzable, y ello la
industria lo comentó desde que los sacó la
Organización Panamericana de la Salud
(OPS). Y lo explica con los nopales en esca
beche preenvasados que para cumplir que
no tengan exceso de calorías deben tener
100 calorías, pero el conservador debe ir
alineado a la cantidad de calorías y para
cumplir con la NOM debe tener menos del
sodio proporcional a 100 calorías. Conclu
sión: no es factible reformular para cumplir.
El problema de origen fue que en la

definición de parámetros hace 4 años
participaron autoridades, expertos y nu
triólogos pero no escucharon a ingenieros
en alimentos que son los que conocen las
combinaciones factibles para preparación
de alimentos. Y como siempre sucede, hay
quienes ya están encontrando cómo brin
carse las trancas. Es el caso de productos

similares a los originales: el concentrado de
pollo que es imitación de caldo de pollo.
Encontraron que bajándole a la proporción
de nutrientes como proteínas evitan el sello,
y así están saliendo sus productos: sin sello
pero sin nutrientes. Así terminan siendo
productos engañosos. El riesgo es que se
eleve el consumo de productos engaño en
el área alimenticia.

La realidad es que los alimentos preen
vasados no desaparecerán; por el contra
rio conforme el estilo de vida actual es una

opción muy recurrida por la dificultad de
tener tiempo para cocinar en casa y por
que suele ser una opción más económica.
Al final terminará sucediendo que a la

NOM 051 se le eche una revisada. En

este sexenio ya no sucederá, pero hacia
adelante se considerará porque nos es
tamos engañando solos. Y la verdad, no
dejaremos de comprar alimentos procesa
dos. Sólo pensemos en la leche. ¿Quién
ahora consume leche directamente de la

vaca? 99.9% de quienes toman leche la
adquieren preenvasada. No se ve que sea
posible volver a estilos de consumo sin las
cadenas industriales de hoy.
Conforme va la cosa, la gente se perca

tará de que todo tiene sellos de exceso y
ya no le será de utilidad para saber elegir;
al final se verá que si todo implica excesos
pues para el caso todo será lo mismo.
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Blindarán flujo de "oro verde" a EU
os gobiernos de México y Estados
Unidos trabajan a marchas forI zadas para "blindar" el flujo del
"oro verde" de México a Estados
Unidos.

Antes de que termine este mes de fe
brero (de 2024), establecerán un sistema
de vigilancia satelital y emitirán la certi
ficación correspondiente que garantice
que, el aguacate mexicano que llega al
mercado estadounidense, no fue cose
chado en huertas ¡legales.
La intención es evitar que con el

pretexto de la preservación del medio
ambiente, en algún momento pudie
ra verse afectada la exportación de
aguacate mexicano al vecino país
del norte.

Las autoridades de la Agencia
de Protección Ambiental de EU y de
México, la Sader que encabeza Víc
tor Villalobos, y los gobiernos de
Michoacán y Jalisco trabajan coordi
nadamente para emitir el certificado
de exportación de aguacate, libre de
cosechas ¡legales.
La reacción es oportuna, frente a la

queja de un grupo de ó senadores de
EU que enviaron en días pasados una
carta al presidente Joe Biden y a la
representante comercial de la Casa
Blanca, Katherine Tai, en la que

exigen frenar la deforestación en Mé
xico, para la siembra de aguacate.

El fin de semana pasado una de las
figuras estelares del súper tazón, fue el
aguacate mexicano.
Para cubrir la demanda alrededor

del partido, las exportaciones habrían
alcanzado un volumen de 110 mil tone
ladas, con una derrama económica de
259 millones de dólares, de acuerdo con
las cifras del Grupo Consultor de Mer

cados Agrícolas que encabeza Juan
Carlos Anaya.
Habrá que esperar la consolida

ción de las cifras pero se anticipa un
incremento del 2.8% en volumen y un
aumento de 6% en valor, respecto a
2023.

El valor de las exportaciones de agua
cate mexicano, no es de un solo evento,
aunque se trata del más importante en
términos deportivos para EU y para el
mundo, por el número de espectadores
que lo vieron.

En EU el aguacate mexicano se con
sume los 365 días del año.

En promedio, cada mes se exportan
entre 80 mil y 90 mil toneladas.

El oro verde mexicano tiene una enor
me relevancia.

Hay que considerar que a nivel mun
dial se producen 9.9 millones de tone
ladas. México es el principal productor
con el 28%, Colombia produce el 12%
y Perú con el 10%.
Las exportaciones totales de agua

cate de México suman 1 millón 550 mil
toneladas.
El 55% de esa cantidad va al merca

do de EU.
Al cierre del 2023, de acuerdo

con las cifras más recientes del Ban

co de México, el aguacate represen
tó 3 mil 30 millones de dólares de
divisas.

Tal cantidad es 8% inferior respecto
del año pasado, porque aunque se ex
portó un mayor volúmen, el precio cayó.
El precio de exportación del aguaca

te, en diciembre presentó un incremento
de 32% respecto al precio registrado
en 2022.

Pasó de 1.76 dólares por kilogramo a
2.33 dólares por kilogramo. Sin embar

go, el precio se encuentra por debajo
del promedio de los últimos 5 años, de
rivado de una oferta consistente.
En los últimos años se ha de

tectado la existencia de huertas

¡legales, en territorio nacional.
¿Qué es un huerto ¡legal? Es aquel
que provoca la erosión del suelo, en
el que no se cuida el uso y manejo del
agua, hay desperdicio químico, no se

prohibe el uso de agroquímicos de alta
toxicidad y sobre todo, en donde se
provoca la deforestación.
De acuerdo con el Inifap en 2017

se detectaron 135 mil hectáreas ¡le

gales de aguacate en Michoacán y
según la Red de Ambientalistas de
Michoacán (Redam), actualmente el
80% (180 mil hectáreas) de las huer
tas de aguacate existentes en ese es
tado, son ¡legales.

Las consecuencias de las operaciones
de las huertas ¡legales son la pérdida
de casi 20 mil hectáreas de superficie
forestal anual y el foco de infección para
la población de Michoacán, que repre
senta el 53% de los enfermos de cáncer

en ese Estado (INEGI, 2019).
Si México no actúa corre el riesgo

de que el gobietno de EU imponga
unilateralmente una certificación de

protección ambiental obligatoria que
garantice que el prtoducto está libre de
prácticas ilegales, monitoreo, control y
multas por promover la deforestación y
hasta la suspensión de las importaciones
de aguacate a ese país para el producto
proveniente de huertas ¡legales tanto de
Michoacán como de Jalisco.
Veremos si la reacción en México es

oportuna y evita a tiempo un severo gol
pe a la economía del "oro verde".
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Banco Santander rechaza cuenta de Irán

LegaLario anuncia adquisición de Alí Tech
Coppel habilita depósito de remesas
Icahn hene interés en JetBlue

Banco Santander ¡filial del I^Ro¿s$pañol si
Reino Unido¡ rechazó la relación de una cuSnta de la institS
ción f¡n<Bc¡Sinaítah a Ircfi corno IcBaOiíró el psr®dico
Financial Times en su publicación del 4 de febrero.
Tras realizar una investigación interna sabré las acusada

nes y las circunstancias relacionadas con la apertura y uso de
una cuenta, no se encontró ningún incumplimiento de lassan^
dones esteriounidens3s?Contra Irán.

Las acciones de Santander en la Bolsa de Valores de Lon
dres bajaron hasta 3.6SLdespuésdela publicación del me*
dioRpecializado en finanzas.

Konl ), un prestamista digital especializado en pequeñas
empresas, enfocará sus esfuerzos en empresas que están en
contrando oportunidades de crecimiento gracias al nears.ho"
ring y quiete ubican principalmente en Nuevo León.

La financMBdiio quf ja oportuniiHd por las inversio®
del nearshoring durará alrededor de cuatro años, por lo que
existe un entorno favorable para que las pequeñas y media
nffiRi ipf®Q§ i • :B'B fl  

Kónfío dijo que.desde su fundación ha otorgado más de
1,500 millones de pesos para negocios en el estado norteño,
princpalmenteen los sectores de comercio al por mayor, ser
vidos profesionales, manufacturas, construcción y comercio al
menudeo.

La startup mexicana LegaLario, anunció la adquisición de
Ali Tech, una empresa especializada en el desarrollo de solu
fiioBs H i el listéis la. hteligScici Artificial.

LegaLario dijo que con Qsja adquisición, busca optimizar,
evolucionar y automatizar cientos de miles de tareas legales
en ttfgg&X), sin dar a conocer los detalles económicos de la
©peración.

LegaLario dijo que rriets de 1,000 empresas enterprisey
pymes Jflizan sus herramientas, entre las que destacan AT&Tj
Cl Banca, Volaris, BMW FS, KFC, Ópticas Lux, Gayosso,
NóWports, La FHaus, Payjoy, Viva Aerobús, Devlyn yToks.

Grupo Cop' sl/.llfia cMpañía minorista yJBiiivicios fi
nancieros en México, anunció el lanzamiento de un nuevo
Servicio de depósito de.reífiesas de la mano efe la empresa
financiera louniden.se especializada en transferBcias,
OTesfern Union.

Coppel, conisede en la ciudad de'Culiacán, Sinaloa, dijo
que<3 través de este nuevo servicio los cuentahabientes de sil
banco, BanCoppel, quienes reciben remesasssn efecíko de
hasta por 2,999 dólares por día o 3,000 dólares por mes
desdeeLextranjera, a través de Western Union, podrán depo
sitarlas en su cuenta desde su aplicación móvil sin tener que
acudir a algún sitio.

Así, las dos compañías buscan que los recursos enviados
desde el extranjero los puedan utilizar los reggptores en Mé
xico de manera más fácil, a través del traspaso digital a su
Sfüeñta baricCiria,

E nversionista activista Cari Icahn tiene una participación
de casi 1 Cf¿ en JetBlue Airways, y podría considerar presionar
para obtener repesentación én §1 CSnsejo de administración,
§n Una dé las medidas más audasKael multimillonario desde
que Un vendedor en corto atacó su empresa el año pasado,
reportó The Wall Street Journal.

Las acciones de JetBlue subieron más del 16% en lasope
raciones posterioresa la comercialización del lunes en el
Nadsdaq, después de q® Icahn revelara su participación en
una presentación regulatoria. El martes subieron 21.58 por
ciento,.

La aerolínea estadounidense tenía un valor de mercado de
alrededorde.5,500 millones de dólares al cierre de opera
ciones del maijes.

Icahn dijo en la presentación que las acciones de la aero
línea están infravaloradas y representan "una atractiva oportu
nidad de inversión". Icahn y las partes áSÓtíadas dijeron que
han tenido y planean continuar manteniendo conversaciones
con la gerencia y los directores de JetBlue sobre una posible
representación en el consejo.
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El hombre de los 100,000 millones
de dólares frente al hombre de los
.30 millones de votos
CQué pasa entre Carlos Slim

y Andrés Manuel López
Obrador? La relación entre
el hombre más rico de Mé
xico y el hombre más pode

roso del país nos intriga a casi todos. Nos gustaría
saber de qué hablan el hombre de los 100,000 mi
llones de dólares y el hombre de los 30 millones de
votos. ¿Cuáles han sido los momentos más difíciles
en esta relación, en este sexenio y cómo los supera
ron... si es que lo hicieron? ¿Cómo llegan en la rec
ta final del lopezobradorato?

Tomar el pulso a la relación entre Carlos Slim y
AMLO es una manera de valorar qué pasó con la
promesa del candidato López Obrador de separar
el poder político y el poder económico. Era un eslo
gan de campaña muy potente para un electorado
harto de la corrupción, habitante de un país donde
las grandes fortunas florecen al amparo de las deci
siones de los gobiernos.

Para bien y para mal, el presidente AMLO no
cumplió al pie de la letra su promesa. Digo para
bien porque México necesita un diálogo de calidad
entre políticos y empresarios que detone inversiones
y genere las condiciones para la generación y dis
tribución de la riqueza. Hay quienes desearían un
enfrentamiento entre el presidentey los empresarios,
como ocurrió en el echeverrismo. Ese episodio no
tuvo final feliz.

Lo cierto es que AMLO tiene una excelente reía
ción con algunos de los hombres y mujeres más ri
cos de México. Algunos de ellos participan en un
consejo asesor que quitó importancia a los organis
mos empresariales tradicionales. La relación es mag
nífica, pero no exenta de contradicciones. Se han
multiplicado las asignaciones directas en las obrasy
las compras. El SAT ha incrementado 27% su recau
dación entre los grandes contribuyentes en lo que va
del sexenio respecto al anterior.

¿Porqué el ingeniero convocó a una conferencia
de prensa? La convocatoria de Carlos Slim Helú pa
ra el mediodía del lunes 12 de febrero alimentó las
especulaciones. La última vez que había convocado
a un ejercicio similar fue en abril del 2018. En ese
momento, el tema principal fue la defensa del aero
puerto deTexcoco, en el que tenía cuantiosos intere
ses. Esta vez la comparecencia duró cuatro horas.
En estas tuvo tiempo para hablar de muchas cosas.
Desde sus orígenes como empresario y la privatiza
ción de Teléfonos de México hasta la molestia por el

CQué pasa entre Carlos Slim
y Andrés Manuel López
Obrador? La relación entre
el hombre más rico de Mé
xico y el hombre más pode

roso del país nos intriga a casi todos. Nos gustaría
saber de qué hablan el hombre de los 100,000 mi
llones de dólares y el hombre de los 30 millones de
votos. ¿Cuáles han sido los momentos más difíciles
en esta relación, en este sexenio y cómo los supera
ron... si es que lo hicieron? ¿Cómo llegan en la rec
ta final del lopezobradorato?

Tomar el pulso a la relación entre Carlos Slim y
AMLO es una manera de valorar qué pasó con la
promesa del candidato López Obrador de separar
el poder político y el poder económico. Era un eslo
gan de campaña muy potente para un electorado
harto de la corrupción, habitante de un país donde
las grandes fortunas florecen al amparo de las deci
siones de los gobiernos.

Para bien y para mal, el presidente AMLO no
cumplió al pie de la letra su promesa. Digo para
bien porque México necesita un diálogo de calidad
entre políticos y empresarios que detone inversiones
y genere las condiciones para la generación y dis
tribución de la riqueza. Hay quienes desearían un
enfrentamiento entre el presidentey los empresarios,
como ocurrió en el echeverrismo. Ese episodio no
tuvo final feliz.

Lo cierto es que AMLO tiene una excelente reía
ción con algunos de los hombres y mujeres más ri
cos de México. Algunos de ellos participan en un
consejo asesor que quitó importancia a los organis
mos empresariales tradicionales. La relación es mag
nífica, pero no exenta de contradicciones. Se han
multiplicado las asignaciones directas en las obrasy
las compras. El SAT ha incrementado 27% su recau
dación entre los grandes contribuyentes en lo que va
del sexenio respecto al anterior.

¿Porqué el ingeniero convocó a una conferencia
de prensa? La convocatoria de Carlos Slim Helú pa
ra el mediodía del lunes 12 de febrero alimentó las
especulaciones. La última vez que había convocado
a un ejercicio similar fue en abril del 2018. En ese
momento, el tema principal fue la defensa del aero
puerto deTexcoco, en el que tenía cuantiosos intere
ses. Esta vez la comparecencia duró cuatro horas.
En estas tuvo tiempo para hablar de muchas cosas.
Desde sus orígenes como empresario y la privatiza
ción de Teléfonos de México hasta la molestia por el

papel de los militares en la gestión de algunas em
presas, "es un exceso", dijo. Defendió la construc
ción de la Línea 12 y atribuyó el desplome a la fal
ta de mantenimiento. ¿Para quién fue la pedrada?

Uno de los mensajes que quiso posicionares que
él no ha sido un empresario favorecido por la 4T. Se
refirió a la negativa del gobierno de otorgarle la au
torización a Telmex de ofrecer el servicio de televi

sión de paga. Lo presentó como prueba de que no
ha tenido trato preferencial con AMLO. Esta autori
zación ha sido una de las pocas cosas que se la ha
resistido a Slim. No la consiguió en ninguna de las
administraciones anteriores, desde Vicente Fox has
ta ahora. Por cierto, llamó la atención la forma en la
que describió el mal estado de Telmex: 10 años de
números rojos, sin reparto de dividendos y con un
pasivo laboral de 270,000 millones de pesos. Los
números rojos tienen que ver, entre otras cosas, con
la aplicación de una regulación asimétrica, por su
condición de jugador preponderante, en donde de
be compartir su infraestructura con sus competida
res, con tarifas reguladas por la autoridad.

La mala situación de Telmex en los últimos años
no ha sido obstáculo para que la fortuna de Carlos
Slim Helú haya tenido un crecimiento espectacular
en estos años. De eso no habló en su conferencia.
En 2019 su fortuna valía 53,100 millones de dóla
res, según Forbes, y el día de ayer era de 98,800
millones de dólares. Sus negocios han prosperado
en México y el mundo. El valor de los mismos en las
bolsas de valores ha crecido como la espuma en es
tos años, al igual que ha pasado con la mayoría de
los multibillonarios globales, Elon Musk, Bernard Ar~
nault, Jeff Bezos, Bill Gates, Warren Buffetty Mark
Zuckerberg, entreoíros. A los millonarios mexicanos
les ha ido bien en este sexenio, lo dice AMLO, pero
también las listas de Forbesyeí despliegue del con
sumo suntuario, en México y en el extranjero.

En forma y fondo, Carlos Slim fue muy cuidada
so. Al reportero que le preguntó por conflictos entre
él y AMLO le contestó, usando el matrimonio como
figura, ¿acaso no tienes discusiones con tu esposa?,
le preguntó. Puso como ejemplo de las diferencias
con el presidente su valoración de la figura de Porfi
rio Díaz. El ingeniero Slim lo elogió como un moder
nizador al que se le pasó la mano con sus 30 años
en el poder. Dijo que hablará de sus diferencias con
AMLO, una vez que acabe el sexenio. Fueron seis
años en los que uno creció su fortuna y el otro mul
tiplicó su poder político. ¿Qué se dirán entonces?

papel de los militares en la gestión de algunas em
presas, "es un exceso", dijo. Defendió la construc
ción de la Línea 12 y atribuyó el desplome a la fal
ta de mantenimiento. ¿Para quién fue la pedrada?

Uno de los mensajes que quiso posicionares que
él no ha sido un empresario favorecido por la 4T. Se
refirió a la negativa del gobierno de otorgarle la au
torización a Telmex de ofrecer el servicio de televi
sión de paga. Lo presentó como prueba de que no
ha tenido trato preferencial con AMLO. Esta autori
zación ha sido una de las pocas cosas que se la ha
resistido a Slim. No la consiguió en ninguna de las
administraciones anteriores, desde Vicente Fox has
ta ahora. Por cierto, llamó la atención la forma en la
que describió el mal estado de Telmex: 10 años de
números rojos, sin reparto de dividendos y con un
pasivo laboral de 270,000 millones de pesos. Los
números rojos tienen que ver, entre otras cosas, con
la aplicación de una regulación asimétrica, por su
condición de jugador preponderante, en donde de
be compartir su infraestructura con sus competida
res, con tarifas reguladas por la autoridad.

La mala situación de Telmex en los últimos años

no ha sido obstáculo para que la fortuna de Carlos
Slim Helú haya tenido un crecimiento espectacular
en estos años. De eso no habló en su conferencia.
En 2019 su fortuna valía 53,100 millones de dóla
res, según Forbes, y el día de ayer era de 98,800
millones de dólares. Sus negocios han prosperado
en México y el mundo. El valor de los mismos en las
bolsas de valores ha crecido como la espuma en es
tos años, al igual que ha pasado con la mayoría de
los multibillonarios globales, Elon Musk, Bernard Ar~
nault, Jeff Bezos, Bill Gates, Warren Buffetty Mark
Zuckerberg, entreoíros. A los millonarios mexicanos
les ha ido bien en este sexenio, lo dice AMLO, pero
también las listas de Forbesyeí despliegue del con
sumo suntuario, en México y en el extranjero.

En forma y fondo, Carlos Slim fue muy cuidada
so. Al reportero que le preguntó por conflictos entre
él y AMLO le contestó, usando el matrimonio como
figura, ¿acaso no tienes discusiones con tu esposa?,
le preguntó. Puso como ejemplo de las diferencias
con el presidente su valoración de la figura de Porfi
rio Díaz. El ingeniero Slim lo elogió como un moder
nizador al que se le pasó la mano con sus 30 años
en el poder. Dijo que hablará de sus diferencias con
AMLO, una vez que acabe el sexenio. Fueron seis
años en los que uno creció su fortuna y el otro mul
tiplicó su poder político. ¿Qué se dirán entonces?
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La moral en
la economía
Desde sus orígenes en la an

tigua Grecia en el año 362
a. C.( la economía es con
siderada como una ciencia

social que surge a partir de
la corriente conductista cuyo objeto es
estudiar la mejor manera de administrar
los recursos escasos para satisfacer las
necesidades del ser humano. Es hasta

Adam Smith, considerado el padre de
la economía moderna, que a ésta se le
comienza a relacionar científicamente

con la filosofía, la historia, la psicología,
el desarrollo y, sobre todo, la ética. Es
justamente a partir de Smith y hasta Marx,
Keynes, Cortina, Sen, Kahneman y Tiróle
en dónde se vincula indubitablemente a la

economía con la ética y la moral e incluso
las emociones. En alguna medida, la eco
nomía desde su origen siempre ha estado
fuertemente vinculada a la filosofía moral.
Ha sido, sin embargo, la economía logísti
ca la que se ha alejado enormemente de
fundamentos esenciales como las virtudes

humanas, los conceptos de felicidad, sim
patía y empatia y, desde luego, la ética.
Hemos pasado de la noción de adminis
trar recursos escasos al acaparamiento,
la sobrexplotación, la ganancia sobre la
ganancia y la especulación desmedida.
Incluso hemos llegado a la barbaridad de
conceder el premio Nobel a economistas
como Milton Friedman fundador de la
escuela de Chicago conocida como Chi
cago Boys cuyos postulados de expansión
monetaria y supresión del Estado han

demostrado que no funcionan eficiente
mente entre otras, porque cayeron en las
mismas contradicciones de los estatistas al

ver al otro como enemigo; el Estado no es
enemigo del mercado y éste tampoco es
enemigo del Estado.
En este momento en el que el mundo

enfrenta los retos de rehacer la arquitec
tura económica global, afrontar los altos
niveles de inflación con tasas de interés
altísimas, terminar de pagar las facturas
del Covid19 y, más importante, cerrar la
brecha entre pobres y ricos; es pertinente
promover desde el ámbito académico,
pero sobre todo político; el regreso de
los modelos económicos a los preceptos
fundamentales de la filosofía moral para
volver a entrelazar la economía con la

ética. Lo anterior sería la garantía de que
las teorías de desarrollo se orienten so

bre la base de lo social, humano alejado
del egoísmo y la indiferencia, así como
poner en el centro la dignidad humana.
El momento histórico que vivimos con la
formación de dos grandes bloques econó
micos encabezados por EU y China en un
ambiente de desaceleración, altos niveles
de precios, y la que probablemente, sea
la etapa de mayor tensión geopolítica
con periodos electorales en 76 países este
2024, invita a pensar en una economía
que sirva a las personas y no servirse de
ellas tal y como fue concebida en el Siglo
XVIII. La humanidad ya no soporta más el
enriquecimiento de unos cuantos a costa
del uso y abuso de los demás.
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La integridad empresarial
y su vínculo internacional
El 30 de enero de 2024 el gobier

no de Jalisco me invitó a dirigir
un mensaje a la comunidad em
presarial del estado en el foro "In
tegridad: pilar para el crecimien

to y desarrollo". A primera vista, parecería
que este tema no tiene una relación directa
con la agenda de corte internacional que
tradicionalmente abordamos en este espa
cio, pero la verdad es que la integridad y la
ética son factores que se nutren fuertemente
de lo que pasa en el exterior.

Durante mi intervención comenté que la
inclusión de principios éticos debe ser una
obligación irrenunciable de nuestras orga
nizaciones para apoyar el combate a prác
ticas cuyo impacto negativo ha sido am
pliamente estudiado y medido: de acuerdo
al Consejo Económico y Social de la ONU,
la corrupción cuesta aproximadamente el
5% del PIB mundial.

En México, la corrupción sigue siendo
un problema por atacar. De acuerdo con
datos publicados por el Inegi en diciembre
de 2023, el 22% de las personas adultas
mencionó que la corrupción es uno de los
tres problemas que mas le preocupan.

Pero la ética e integridad empresarial
puede hacer más que combatir la corrup
ción. Tenemos que ampliar nuestro enten
dimiento del concepto para incorporar
también acciones para mejorar el nivel de
ingreso de los trabajadores, ser responsa
bles con el medio ambiente y la inclusión
social. En ese sentido, en mi mensaje en

faticé que el comercio internacional se es
tá convirtiendo en la herramienta preferida
para implementar acciones de monitoreoy
correctivas en esos rubros.

Para un país como México, que en
2023 comerció más de 1.2 billones de dó

lares con el mundo, esto es muy relevan
te. La buena noticia es que el texto del Tra
tado MéxicoEUCanadá ¡TMEC) se ha
convertido en un referente a nivel interna
cional sobre cuáles deben ser los criterios
mínimos a implementarse en los acuerdos
comerciales.

Específicamente, el TMEC incluye en su
capitulado apartados específicos para pro
mover la ética y la integridad en América
del Norte en acciones como las compras
de gobierno, competencia económica, em
presas propiedad de! Estado, anticorrup
ción y buenas prácticas regulatorias.

Las disposiciones contenidas en estos ca
pítulos obligan a las empresas mexicanas
a tener altos estándares de transparencia y
rendición de cuentas, al mismo tiempo que
limitan la capacidad discrecional de los go
biernos para realizar actividades que po
drían no solamente redundar en actos de
corrupción, sino también generar otras con
secuencias negativas como la pérdida de
recursos naturales o el incumplimiento de
unas condiciones laborales mínimamente
dignas.

Desde luego, no sugerí en el evento que
solamente por tener esas disciplinas en el

TMEC, automáticamente desaparecerán
las malas prácticas. Pero el incentivo exis
tente (negativo tal vez) para que tanto las
empresas como los gobiernos cambien sus
prácticas es que de otro modo estarían in
cumpliendo con las disposiciones del Tra
tado, y potencialmente se tendrían que en
frentar castigos comerciales por ello.

Para las empresas mexicanas existe ade
más otro incentivo (de mercado): las prác
ticas éticas pesan cada vez más en las de
cisiones de los consumidores para adquirir
un producto, en las empresas internaciona
les para elegir un proveedor o en las accio
nes regulatorias gubernamentales.
Más aún, en un escenario en donde Mé

xico aspira a ser el gran centro mundial de
atracción de inversiones, resulta fundamen
tal que promovamos los valores y la ética
empresarial, además de cumplir con las le
yes locales sobre normas ambientales, la
borales y de derechos humanos emergen
tes, para atraer inversiones de calidad,

Al final del evento los participantes emi
tieron una declaración, en la cual se com
prometían a conducir sus organizaciones
de acuerdo a estos valores y a promoverlos
entre sus clientes y proveedores. Sin duda
es un paso muy importante, que ojalá pue
da repetirse en otras partes de la república.
El autor Si profesor investigador de la Univer
sidad Panamericana; previamente, colaboró
por veinte años en el gobierno federal en temas
de negociacionestComerciales internacionales.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
En medio de tensiones crecientes con el

presidente Andrés Manuel López Obra
dor, el Poder Judicial de la Federación se
prepara para la designación de los nue
vos miembros del Consejo de la Judica
tura Federal (C JF). Sin duda, este órgano,
acusado por el mandatario de favorecer
a una oligarquía mediante resoluciones
judiciales sesgadas, enfrenta el reto de
reafirmar su independencia y legitimidad
ante la sociedad.

La configuración del CJF está com
puesta por siete consejeros cuya selec
ción está dividida entre el Poder Judicial,
que elige a cuatro; el Senado, responsable
de dos; y el presidente de la República,
que designa a uno.

Lo que se sabe hasta ahora es que los
nombres de los próximos consejeros,
propuestos por el Poder Judicial, serán
anunciados en breve, esto para que
tomen posesión del nuevo cargo a partir
del 24 de febrero de 2024 y hasta el 23 de
febrero de 2025.

De acuerdo con lo que ha explicado
el Poder Judicial, la selección de estos
consejeros fue objeto de un meticuloso
proceso de deliberación por parte de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SC JN), que en sesión privada el 8 de
febrero, y bajo los criterios establecidos
en el acuerdo general número 1/2024 del
15 de enero, aprobó la lista de candidatos.

Estos criterios enfatizan la capacidad
profesional y administrativa, así como
la honestidad y honorabilidad de los
aspirantes, quienes deben disfrutar de un
reconocido prestigio en el ámbito judicial.

Entre los candidatos 11 mujeres y
26 hombres, varios destacan por su
formación en la denominada Novena

Época de la SCJN, y en los pasillos algu
nos de ellos ya se perfilan como "favori
tos" para ocupar estas posiciones, tal es
el caso del magistrado Oscar Rodríguez
Álvarez, con una distinguida trayectoria
de más de 35 años que abarca diversos
roles dentro de la Suprema Corte y el
sistema judicial federal.

Junto a él, nombres como Abel Agui
lar Sánchez, Elisa Álvarez Castro, y otros,
resuenan como posibles defensores de la
autonomía judicial frente a las tensiones
con el Ejecutivo.

La designación de estos consejeros
no solo definirá la composición del CJF,
sino que también enviará un mensaje
crucial sobre la dirección y la indepen
dencia del Poder Judicial en México, en
un momento en que su papel es más
relevante que nunca.

Antonella Galié en México

La presencia de Antonella Galié en Mé
xico marca un hito en el ámbito del cre

cimiento personal, impulsado por OMM
Center CDMX. Con 30 años de experien
cia, como experta en autoconocimiento
y fundadora del Instituto de Conciencia
Personal en Italia, Galié dirigirá el Semi
nario Presencial de Tipos Psicológicos
del 23 al 25 de febrero en Coyoacán, lo
cual brindará a los participantes una
oportunidad excepcional para explorar
las profundidades de su ser.

Guiados por la experiencia de Galié,
los asistentes se sumergirán en técni
cas introspectivas basadas en la baraja
francesa que les permitirán desentrañar
las complejidades de su personalidad,
identificar sus fortalezas y debilidades, y
mejorar sus habilidades interpersonales.

El enfoque pedagógico único de Galié,
reconocido por su autenticidad y profun
didad, busca trascender las limitaciones
culturales para fomentar un desarrollo
humano integral. En un mundo en el que
la comprensión de uno mismo es cada
vez más valorada, el Seminario de Tipos
Psicológicos de Antonella Galié ofrece a
los participantes la posibilidad de iniciar
un viaje transformador hacia una vida
más plena y conectada con su esencia.

VozenOff

Billú, la propuesta de NeoBanco de Ban
ca Afirme, ha llegado a las primeras 100
mil descargas desde su lanzamiento.

Se destaca el crecimiento y la acep
tación de la aplicación, señalando que
refleja la confianza de los usuarios en su
propuesta de valor única.

También se reafirma el compromiso
de Afirme en proporcionar soluciones
financieras digitales innovadoras y ac
cesibles para sus clientes, destacando
la facilidad y eficiencia que Billú brinda
a los usuarios en sus operaciones ban
cadas móviles.

La estrategia está centrada en el
cliente y la dedicación en proporcio
nar soluciones financieras innovado

ras de Billú...
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos
E! financiamiento ilícito y las reformas también juegan

elecciones

El actual presidente de México, Andrés Manuel López Obrador
(AMLO), recibió un duro golpe del Departamento de Justicia del
gobierno de Estados Unidos (EE. UU.) recientemente, el cual reveló
que el Cártel de Sinaloa aportó entre dos y cuatro millones de
dólares (mdd) para su campaña políticoelectoral de 2006, cuando
contendió como candidato a la Presidencia de la República.
Si es cierta esta investigación, ese dinero fue aportado por el

narcotraficante Arturo Beltrán Leyva a su equipo de campaña, en
tre quienes figuraba su inseparable chofer Nico; ese grupo crimi
nal tendría hoy protección gubernamental (incluso del Procurador
General de la República) si hubiera ganado AMLO esa elección, a
pesar del financiamiento ilícito.
Pero más ailá de las "denuncias públicas" que incriminan al man

datario morenista, quien obviamente las "desmintió" a través de los
medios de prensa nacionales e internacionales, sería conveniente
investigar cuántos y qué gobiernos federales anteriores de nuestro
país han rfecibido apoyo financiero de los grupos criminales, en
particular de las poderosas mafias dedicadas al narcotráfico.
Resulta significativa la denuncia porque surge en un periodo po

líticoelectoral hipersensible; AMLO no será "un ave que cruza el
pantano sin mancharse"; y lo más probable es que ia versión dei fi
nanciamiento ¡lícito a su campaña de hace 18 años termine por man
char a su partido, Morena,y a su candidata, Claudia Sheinbaum Pardo.
Las investigaciones de la Deutsche Welle de Alemania y del Cen

tro de Estudios InSight Crime revelan que narcotraficantes, conver
tidos en testigos protegidos, informaron a ia DEA (el Departamen
to Antidrogas de EE. UU.) que el cártel de los hermanos Beltrán
Leyva aportó dos millones de dólares a ¡a campaña electoral de
AMLO en 2006. Estas denuncias públicas no pueden borrarse de
un plumazo ni ignorarse simplemente con declarar que las agencias
de espionaje gringas son "inmorales".
"No hay ninguna prueba. Son unos viles calumniado

res", aseveró AMLO en una de sus conferencias matutinas
más recientes mientras, por cierto, en los primeros tres
años de su "gobierno" emitió 67 mii mentiras y en un
lustro incurrió en más de 100 mil falacias y ocurrencias
de merolico placero.
Sin embargo, después de ia reunión oficial, que en prin

cipio se supuso rispida porque AMLO había dicho que no
recibiría personalmente a ia señora Sherwood, concluyó
con una declaración pública oficial del gobierno mexicano,
en la que reconoció que la presunta asociación delictiva de
AMLO era un asunto "cerrado" para el gobierno de EE. UU.
Pero las dudas flotan en el aire: ¿Qué motivó la publi

cación de la denuncia de que AMLO tuvo vínculos con los
narcos? ¿Qué prometió AMLO al vecino país a cambio

de su posición personal y política de cara a las próximas
presidenciales en México y en ia dei país vecino? Todo
pudo ser un "calambrito político" al hombre fuerte de
Palacio Nacional.

Lo cierto es que, al margen de que el periodicazo grin
go esté fundamentado o no, su efecto político inmediato
se reflejará en la proyección del gobierno de AMLO hacia
los intereses políticos de Washington, un impacto nega
tivo que el propio mandatario y su gabinete hábilmente
intentaron revertir con el envío de 20 iniciativas de re

forma legal, de las que 18 son de nivel constitucional y la
oposición no dejará pasar.
Los proyectos de reforma de AMLO sirvieron como

cortina de humo para ocultar sus obligadas "disculpas"

ante el gobierno de EE. UU. por su presunta relación
con los narcos; pero también para relanzar la retahila
de mentiras en el sentido de que su gobierno es demo
crático y favorece "primero a los pobres".
En los días posteriores al cinco de febrero los analis

tas especializados en derecho y economía aseguraron
que la reforma a las pensiones laborales es inviable y
que en caso de aprobarse no beneficiaría a la mayoría
de los trabajadores mexicanos; además, buena parte de
las otras propuestas de reforma constitucional se irán
al bote de la basura por que no cuentan con los votos
necesarios y por que, además, su objetivo político tiene
un claro tinte electorero y no social.
AMLO sabe que él es el "verdadero candidato" que

jugará el dos de junio, aunque su nombre no estará en
las boletas. Sabe también que, en las recientes encues
tas, su popularidad bajó porque pasó del 58 al 54 por
ciento de aceptación en cuatro meses, una disminución
de cuatro puntos porcentuales. Por esta razón invertirá
todos los recursos económicos y políticos dei gobier
no para influir en la votación, comprando conciencias y
prometiendo algo que no podrá, ni pretende, cumplir.
Combatir realmente ia pobreza, ia marginación, ia

inseguridad pública generada por la violencia delictiva,
como se evidencia en varias entidades de la Repúbli
ca, entre ellas Guerrero, Chiapas, Michoacán, Zacate
cas, Guanajuato, Sinaloa,Tamaulipas, Colima y Quintana
Roo... hoy son descomunales las denuncias de apoyo
a los grupos criminales, así como los recursos guber
namentales destinados por el Gobierno Federal y los
locales para los candidatos de Morena. Por el momento,
querido lector, es todo.
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